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Prólogo  
 

El título de este libro, “Manteniendo la Cosa Principal la Cosa Principal”, nos hace la pregunta 

– “¿Qué es lo Principal?” A la cual podemos contestar: Lo principal o la razón principal de 

nuestro ser como Cristianos es hacer mucho de Dios, en emprendimiento conjunto con el 

Espíritu Santo, con el fin de llevar a todas la naciones a confesar que Jesucristo es Señor para 

la gloria de Dios el Padre. 

Cuando nosotros los Cristianos estemos frente al trono del juicio de Cristo para dar cuenta de 

la administración de nuestras vidas, la base de esta examinación no se enfocara en cuantas 

“buenas obras” hallamos hecho, sino en que tan bien hicimos “lo principal”? 

 Lo principal es en realidad un solo propósito con dos partes. Estas dos cosas siendo dadas por 

nuestro Señor Jesucristo en Mateo 22:37-40 y en Mateo 28:18-20, los cuales llamamos el Gran 

Mandamiento y la Gran Comisión. Les llamamos grandes porque incluyen toda otra comisión 

en las Escrituras. Amar a Dios y amar a los demás por el hecho de ir y hacer discípulos de todas 

las naciones abarca todo nuestro deber una vez que entendemos que significa ser un discípulo 

y hacer discípulos.  

El motivo por el cual existe le gran comisión es por el amor y las alabanzas de todas las naciones 

al único y verdadero Dios y su Hijo. La alabanza es lo principal; es combustible en llamas y la 

meta final de hacer discípulos de todos los pueblos. 

Lo principal es establecido de forma precisa y elocuente en la declaración misionera de 

Bethlehem Baptist Church y su pastor, el Dr. John Piper: “Existimos para esparcir una pasión 

por la supremacía de Dios en todo para el gozo de todos los pueblos.” 

Los siguientes estudios en este libro de “Lo Principal” son básicamente una compilación de 

materiales enseñados a mi por una multitud de discipuladores prolíficos, pero especialmente 

por mi mentor espiritual y discipulador, Herb Hodges 

Gracias Herb por el depósito a largo plazo de tu vida y enseñanzas en mi vida. Que sea 

fructífero por medio de la reproducción y multiplicación de discípulos. Con mucho amor 

Wade 
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Capítulo 1 

 

Empleando las Cinco “E’s” Del Modelo para Hacer 

Discípulos 

• Disfrutando a Dios Personalmente 

• Envolverse con la cultura y comunidad con un propósito 

• Estableciendo fundamentos espirituales apropiadamente 

• Equipando creyentes a ministrar con poder 

• Empoderando Discípulos a hacer discípulos productivamente 

Charle R. Swindoll, en su libro “Bajando tu Guardia” cuenta la trágica historia del Vuelo 401 

de Nueva York a Miami con pasajeros que volaban por las fiestas de fin de año. Cuando el gran 

avión estaba acercándose para el aterrizaje al aeropuerto de Miami, la luz indicadora de que el 

tren de aterrizaje se ha desplegado apropiadamente fallo en indicarlo. El avión tuve que 

sobrevolar sobre el pantano de los Everglades mientras el equipo de vuelo en cabina chequeaba 

el fallo de la luz. ¿Su pregunta era la siguiente, no se había desplegado el tren de aterrizaje o la 

bombilla de la luz estaba defectuosa? 

Para empezar, el ingeniero de vuelo movió la bujía. Intento removerla, pero no podía. Otro 

miembro de la tripulación intento ayudarle…y después otro. A medida paso el tiempo, créalo 

o no, todos estaban viendo fijamente la bujía que se reusaba a salir de su lugar. Nadie noto que 

la aeronave perdía altitud. Finalmente, callo en el pantano. Muchos murieron en este accidente, 

Mientras una tripulación experimentada y entrenada a volar una aeronave de miles de dólares, 

los pilotos estaban tratando de arreglar una bujía de setenta y cinco centavos, se perdió toda la 

aeronave y sus pasajeros. Su tripulación momentáneamente olvido lo más importante y básico 

de todo – “¡No olvides volar el avión!” 

En muchos aspectos esto es lo que ha hecho la Iglesia. Muchas veces la iglesia parece una 

colmena con muchas actividades, pero con poco ministerio hecho hacia lo que cumple el 

propósito principal para el cual existen. Una Iglesia puede tener tantas actividades, programas, 

proyectos, reuniones de comités, banquetes y estar involucrados en desarrollo comunitario – 

tantas ruedas patinando sin cumplir nada con significado eterno – que la Iglesia se olvida de 

lo más importante. 

El decir “Manteniendo la Cosa Mas Importante, la Mas Importante, “Nos obliga hacer la 

pregunta – “¿Qué es lo Importante?” a lo que podemos contestar: Lo mas importante o razón 

primaria de nuestro ser cristianos es para que hagamos gran cosa de Dios, y en cooperativismo 

con el Espíritu Santo, en orden a llevar a todas las naciones a confesar que Jesucristo es el Señor 

para la gloria de Dios el Padre. 

Cuando nosotros, los cristianos, estemos frente al tribunal de Cristo para dar cuenta de la 

administración de nuestras vidas, la base de esa examinación no se enfocara en cuantas 

“buenas obras” hayamos hecho, más bien en que tan bien hicimos “lo importante”? 
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Lo Importante, tal como fue declarado por nuestro Señor Jesucristo, tiene dos partes 

principales: 

Número Uno: el Gran Mandamiento – Mateo 22:36-30 

Número Dos: la Gran Comisión – Mateo 28:19-20 

La estrategia de las cinco “E’s” es simplemente una ampliación de estas dos partes de lo 

importante. 

La Gran Comisión que Jesús le dio a sus discípulos (Mateo 28:19-20) ha sido correctamente una 

fuerza motivadora y un grito de batalla para las iglesias y otras organizaciones cristianas. En 

ella vemos expresado el corazón de Dios para el mundo y su deseo para que seamos sus 

instrumentos fieles en llevar el mensaje del evangelio a todo pueblo y nación. La Gran 

Comisión también nos instruye en el ministerio completo de hacer discípulos, el cual no solo 

implica el evangelismo sino también el enseñar y entrenar a los convertidos para que maduren 

en sus vidas y se conviertan en hacedores de discípulos también. 

Aun así, lo más importante no es primeramente y ante todo la Gran Comisión. La razón por la 

cual tenemos que obedecer es porque somos amados por Dios y le amamos. Jesús nos explica 

el Mateo 22:37 que el “el primer y gran mandamiento” es” Amarás al Señor tu Dios con todo 

tu corazón, y con toda tu alma y con toda tu mente.” Mediante una vida y estilo de vida de alabanza 

seremos llenos de adoración y de amor hacia Dios, dándole expresión de lo más profundo del 

corazón. Tanto el Nuevo Testamento como el Antiguo Testamento son bien claros la verdadera 

adoración comienza en el interior (Romanos 12:1; Hebreos 13:15; Filipenses 3:3; 1 Samuel 15:22) 

y que las expresiones externas solo son aceptables cuando reflejan la realidad interior. Un 

escriba, al quien Jesús dijo que “no estás lejos del Reino de Dios” reconoció que observando el 

Gran Mandamiento es “más que todos los holocaustos y sacrificios” (Marcos 12:32-33). 

Mientras la gran comisión busca promover la gloria de Dios por medio del creyente 

enlistándole en la misión de traer otros al a fe y vidas en obediencia; aun así la manera principal 

por la cual un Cristiano glorifica a Dios es en respuesta al su propio corazón, su vida, y su 

caminar, no en lo que hace por otros. Realmente, el servicio espiritual a otros es la esencia del 

segundo gran mandamiento, el cual Jesús identifica en Mateo 22:39 como,” Amarás a tu 

prójimo como a ti mismo.” De hecho, la Gran Comisión es un crecimiento y expresión natural 

de estos dos grandes mandamientos – Si de verdad amamos a Dios y nuestros prójimos, 

buscaremos ganar y equipar a estos prójimos para la gloria de Dios. 

Aun el contexto de la Gran Comisión sugiere la naturaleza secundaria de la Comisión: cuando 

los discípulos vieron a Jesús,” le adoraron” (Mateo 28:17); y Jesús basa su Comisión en el hecho 

que “Toda potestad me es dada en el cielo y en la tierra” (28:18). La absoluta centralidad de 

Dios en estas declaraciones refleja la misma en el Gran Mandamiento, siendo consistente con 

la observación de la naturaleza del enfoque humano en la gran comisión que es dependiente y 

subordinada al enfoque doxológico del gran mandamiento. Como John Piper ha escrito, “Las 

misiones no son la meta máxima de la iglesia. La alabanza lo es. Las misiones existen porque 

la verdadera alabanza no existe.” (¡Alégrense las Naciones!, p. 11) 
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Como Cristianos, primero y ante todo debemos buscar amar a Dios con todo nuestro ser 

(corazón, alma, mente, y fuerza) y de ser “llenados de la plenitud de Dios” (Efesios 3:19), así 

que toda nuestra vida de alabanza pueda rebosar de agradecimiento y aspiración para “hacer 

discípulos de todas las naciones” – para que ellos también puedan alabarle, amarle y servirle 

– para que Dios pueda ser glorificado. 

Así empezamos la primera y fundamental parte de lo Importante que es Conocer a Dios y 

Disfrutarle 

Lo que sigue es un bosquejo sencillo del formato que seguiremos para aprender a mantener La 

Cosa Mas Importante como La Cosa Mas Importante 

1. Disfrutando a Dios Personalmente – el Gran Mandamiento – parte 1 

Mateo 22:36-40 Maestro, ¿cuál es el gran mandamiento en la ley?  Jesús le dijo: AMARÁS AL SEÑOR 

TU DIOS CON TODO TU CORAZÓN, Y CON TODA TU ALMA, Y CON TODA TU MENTE. 

Este es el primero y grande mandamiento.  Y el segundo es semejante: AMARÁS A TU PRÓJIMO 

COMO A TI MISMO.  De estos dos mandamientos depende toda la ley y los profetas. 

La primera pregunta del Catequismo de Westminster es: ¿Qué el fin principal del hombre? 

Es contestado de la siguente manera: “Glorificar a Dios y disfrutarle por siempre” 

¿Porque creo Dios al Hombre? ¿Era porque estaba solo y necesitaba compañía? No, Él nos creó 

para su gloria. Isaías 43:6-7,” … trae de lejos mis hijos, y mis hijas de los confines de la tierra… para 

gloria mía los he creado…” 

La palabra “Gloria” en relación a Dios en el Antiguo Testamento lleva en si un gran peso en el 

sentido de ser infinitamente valioso y digno. Conlleva la idea de ser brillante y de gran belleza; 

de gran reputación y resplandor. En el Nuevo Testamento, la palabra “gloria” se traduce como 

“dignidad, honor, alabanza y adoración.” Juntando ambas definiciones, vemos que glorificar 

a Dios significa reconocer su grandeza, su valor y darle honor por medio de la alabanza y 

adorándole con todo mi corazón en todas las áreas de mi vida, primeramente, porque El, y 

solamente El, merece ser alabado, honrado y glorificarle. 

Si nuestro gozo reflejará la gloria de Dios, entonces debe fluir de un conocimiento verdadero 

de cómo es Dios tan glorioso. Si vamos a disfrutar a Dios apropiadamente, debemos conocerle 

verdaderamente ¿Cómo puede nuestro gozo reflejar el valor de Dios si no este arraigado en la 

verdad de Dios? Dios es glorificado y honrado por nuestro cocerle y atesorarle por quien Él se 

ha revelado ser en Jesús, por medio del Espíritu Santo, basándose en su palabra. 

Él es una persona real. Es un hecho. Una realidad fija e incambiable en el universo, 

independiente de nuestros sentimientos. Nuestros sentimientos acerca de Él no le hacen quien 

Él es. Nuestros sentimientos sobre El reflejan el valor que nosotros pensamos que tiene. Si 

nuestro conocimiento de Él es equivocado, nuestro disfrutar de El llegará a tal grado que no 

será honor al verdadero Jesús. Nuestro gozo muestra su gloria cuando es una respuesta a l ver 

quién es El en verdad. 

2. Aferrándose Cultural Y Comunitariamente  Con Proposito – El Gran 

Mandamiento – Parte 2 
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Mateo 22:39-40,” Y el segundo es semejante: ‘AMARÁS A TU PRÓJIMO COMO A TI MISMO.’ De 

estos dos mandamientos depende toda la ley y los profetas.” 

Todas las escrituras, todos sus planes para la historia, dependen de estos dos grandes 

propósitos: que se le ame con todo nuestro corazón y que nos amemos unos a otros como nos 

amamos a nosotros mismos. 

La acción más amorosa que pueda yo hacer por mis vecinos o prójimos es reflejar ante ellos la 

semejanza y el amor de Dios. 

El pueblo de Dios ejerce liderazgo divino multiplicando portadores de imagen y ejerciendo 

autoridad en sus hogares, iglesias, trabajos y comunidades. Dos maneras por las cuales los 

Cristianos se multiplican son criando a sus hijos en Cristo y el evangelismo. 

Hay una conexión muy cercana entre el mandato cultural de Genesis 1:28 (llenar la tierra y 

sojuzgarla) y la Gran Comisión (Mateo 28:18-20). Llenamos la tierra con portadores redimidos 

de su imagen a medida proclamamos el evangelio y hacemos discípulos de Cristo. 

“Cumplimos con el mandato cultural al completar el mandato del evangelio.” 

Dando gloria, valor o importancia a Dios no es añadir a su naturaleza, más bien es revelar la 

naturaleza de Dios al mundo observador, para que ellos puedan reconocer su gloria. Tú y yo 

somos canales o ventanas abiertas en las cuales Dios quiere revelar su gloria al mundo mientras 

pasan frente a nosotros. 

Dios nos hizo para mostrar su grandeza – de la misma manera en que un telescopio muestra 

las estrellas - tomando aquello que es grande y lejano, trayendo los más cerca y pudiendo verles 

claramente. Él nos ha creado para mostrar su amor, bondad, verdad, belleza, sabiduría y 

justicia a todos alrededor de nosotros. La mejor manera que podemos hacer esto es 

deleitándonos y disfrutando en lo que Él es. Cuando hagamos eso, Dios recibe toda alabanza 

y nosotros recibimos la satisfacción. Dios nos ha creado para que Él sea glorificado en nosotros 

mientras estamos satisfechos en Él. 

Resumiendo lo que hemos intentado expresar, “Glorificar a Dios” significa sentir, pensar y 

actuar de maneras que reflejan su grandeza, que hacen mucho de Dios, que dan evidencia de 

la grandeza suprema de todos sus atributos la satisfacción completa de sus múltiples 

perfecciones. 

3. Estableciendo Fundamentos Espirituales Apropiadamente – La Gran 

Comisión – Parte 1 

En un artículo que salió en la revista “Cristianismo Hoy” impreso el 25 de Octubre, 1999, el 

autor comienza con una historia reportada por el periódico The Chicago Tribune de una madre 

que dejo a sus nueve hijos, de 8 meses hasta 11 años, solos en un apartamento lleno de basura 

y suciedades. Los oficiales públicos, respondiendo a una llamada de su vecino, entraron al 

apartamento a las 2:00 AM, tomando a los niños bajo su custodia. El dueño del edificio decía 

que la madre estaba más interesada en pasar de fiesta que en cuidar los niños. El público (con 

todo derecho) estaba furioso por la pobre conducta de la madre. 
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El escritor siguió acusando al los Cristianos Evangélicos sugiriendo que ellos cometen el 

equivalente moral de ese abuso infantil cuando ponemos todas nuestras energías en programas 

evangelísticos y fallamos en asegurar que esos recién nacidos espirituales se les de la nutrición 

que necesitan para crecer a ser Discípulos de Jesús saludables, maduros reproductores y 

multiplicadores. 

John R. W. Stott llama a llama a atención lo que denominamos como “paradojas extrañas y 

perturbadoras” de la situación Cristiana contemporánea: hemos experimentado un 

crecimiento estadístico enorme, sin el crecimiento de discipulado correspondiente. “Dios no 

está complacido con el discipulado superficial” advierte Stott. El difunto teólogo nigeriano, 

Tokunboh Adeyemo, llama la atención a la misma paradoja en su nativa África, donde el 

crecimiento numérico fenomenal del cristianismo solo fue igualado por la alucinante matanza 

que los Cristianos hacían en nombre de la limpieza étnica. Adeyemo dijo,” La Iglesia en África 

tiene una milla de largo, pero solo una pulgada de profundidad.” 

En el artículo de Christianity Today concluye con un recordatorio vital para los evangélicos a 

nivel mundial,” Ultimadamente, el evangelismo sin él hacer discípulos solo puede terminar en 

una gracia barata, no la gracia de Dios. Sería como una boda sin un matrimonio, una 

celebración sin sustancia”. 

4. Equipando Creyentes Para Ministrar Poderosamente – La Gran Comisión - 

Parte 2 

Mateo 28:19-20 contiene la “co-misión” que Jesús les dio a sus seguidores. Es decir, la misión 

conjunta o corporativa que Jesús mismo cumplió, y que Él le dio con la misma responsabilidad 

a sus discípulos, a todos los creyentes, a cada creyente. Un entendimiento correcto de la gran 

comisión llevará a cada creyente a darse cuenta que Dios espera completamente que cada uno 

de nosotros impacte a todo el mundo por medio de hacer discípulos. La Comunidad de 

creyentes generalmente ha visto esto como la comisión de la Iglesia. Pero esto tiende a ser muy 

engañoso y ha llevado a muchas fallas. En cuanto a cómo llevamos la gran Comisión. De hecho, 

si la Iglesia es vista como un agente cumplidor, muchos de los cristianos nunca estarían 

involucrados en una manera significativa en la gran Comisión. Esto es especialmente 

verdadero cuando reconocemos que solo hay un mandamiento activo en esta comisión, y este 

es “Hacer o convertir personas en discípulos.” La mayoría de los creyentes que conozco no 

tienen ningún sentido práctico o estratégico de que significa, y sus vidas no son ningún sentido 

de cumplimiento de ello. La responsabilidad para la gran Comisión debe ser vista como una 

responsabilidad personal, y el cumplimiento debe ser implementado personalmente. De eso es 

de lo que se trata hacer discípulos; no es una función institucional, pero una función individual. 

Jesús lo hizo personalmente, no institucionalmente. Pablo lo hizo personalmente, no 

institucionalmente. La institución puede proveer la mano de obra para hacer discípulos, e 

incluso ser la base para las actividades para hacer discípulos, pero los obreros serán entrenados 

por personas de uno a uno, o (probablemente es preferible) en grupos pequeños. Aún más, el 

entrenamiento de ambos Jesús y Pablo no era orientado institucionalmente, pero era en 

movimiento, entrenamiento en el camino, entrenamiento practico, era entrenamiento “móvil”. 
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5. Empoderando Discípulos A Hacer Discípulos Productivamente – La Gran 

Creación O Mandamiento Cultural 

A. Los Mandatos 28s 

Los Mandatos 28s (que significa que son ordenes oficiales o con autoridad de una persona que 

esa al mando) están basados en Génesis 1:28 y Mateo 28:18-20. El primer mandamiento fue 

dado por Dios al inicio de la creación. Este declara, “Y los bendijo Dios, y les dijo: Fructificad y 

multiplicaos; llenad la tierra, y sojuzgadla, y señoread en los peces del mar, en las aves de los cielos, y en 

todas las bestias que se mueven sobre la tierra.” 

El segundo mandato 28 es dado por Jesús a todos sus discípulos al inicio de la nueva creación. 

Esta declara, “Y Jesús se acercó y les habló diciendo: Toda potestad me es dada en el cielo y en la 

tierra. Por tanto, id, y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del 

Hijo, y del Espíritu Santo; enseñándoles que guarden todas las cosas que os he mandado; y he aquí yo 

estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo. Amén.” 

Esta es la estrategia bíblica que llama al pueblo de Dios a reproducirse física y espiritualmente 

siendo extensores del Reino y conquistadores de dominio. 

A pesar del número masivo de personas alrededor del mundo que profesan la fe en Cristo, la 

inmoralidad y el desorden siguen aumentando. El liberalismo y el socialismo han infiltrado en 

la Iglesia y han erosionado la autoridad bíblica. El islamismo radical y otras religiones, al igual 

que el ateísmo militante están tocando las puertas de la Iglesia demandando que no haya sitio 

para Jesús en lugares públicos. 

¿Cómo llegamos a esta situación? Más bien en vez de establecer los estándares de la sociedad, 

transformando vidas, y creando culturas, los cristianos se han olvidado su llamado a ser la sal 

y la luz. Hemos dejado que ateos y humanistas tomen el control de la educación, Gobierno, 

artes y Ciencias. Ya no tenemos la visión para para tomar cautivó cada pensamiento en 

obediencia a Cristo y conquistar dominios en cada esfera de la vida para su gloria. 

Marginalizados como una “subcultura”, muchos cristianos han sido convencidos que los males 

sociales son señales que el fin de los tiempos se acerca y que hay poco que se pueda hacer. 

Mientras esperamos “El Rapto” que se dará en cualquier momento por los problemas de este 

mundo, estamos contentos en practicar una fe juvenil y afeminada. Vegetales que hablan y 

representan personajes bíblicos, camisetas con mensajes irreverentes, música con mensaje poco 

profundo, libros de autoayuda, etc. Abundan en las librerías cristianas. Estas cosas triviales no 

ofrecen nada al mundo que necesita desesperadamente el poder transformacional del 

Evangelio. 

Nancy Percy nos apunta a la dirección correcta en su excelente libro, “Verdad Total: Liberando 

el Cristianismo de su Cautividad Cultural” ella dice lo siguiente: “En Génesis, Dios nos da lo 

que podría llamarse la primera descripción laboral: ’Fructificad y multiplicaos; llenad la tierra, y 

sojuzgadla.’  La primera frase ‘Fructificad y multiplicaos’ significa que debemos desarrollar un 

mundo social: crear familias, iglesias, escuelas, ciudades, gobiernos, y leyes. La segunda frase,” 

Llenad la tierra, y sojuzgadla’ significa que debemos aprovechar el mundo natural: plantar 

cosechas diseñar puentes, diseñar computadoras, componer música, etc. A este pasaje a veces 
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se le llama el mandato cultural porque nos dice que nuestro propósito original era crear 

culturas, construir civilizaciones y nada menos.” 

Pearcey continua…” la lección del mandato cultural es que nuestro sentido de satisfacción 

depende de nuestra interacción en creatividad y trabajo constructivo. La existencia ideal del 

humano no es el ocio eterno o unas vacaciones sin fin – tampoco es un retiro monástico para la 

oración y meditación – más bien es un esfuerzo creativo para la gloria de Dios y beneficio de 

otros. Nuestro llamado no solamente es “ir al cielo” si no cultivar la tierra, no solo es “salvar 

almas” pero también servir a Dios por medio de nuestro trabajo. Porque Dios mismo está 

involucrado no solamente en el trabajo de la salvación sino en el preservar y desarrollar su 

creación. Cuando obedecemos el mandato cultural, estamos participando en el trabajo de Dios 

mismo, como agentes de su gracia común. 

¿Dónde empezamos? 

Empezamos siendo capturados, cautivos y restringidos por la gloria y majestad de nuestro 

gran Dios es su poderoso Evangelio. 

1. Son majestad debe cautivar la forma en que vemos – Isaías 6:1-8 

2. Su motivación debe dictar la forma en que servimos – Isaías 48:9-11 

“Por amor de mi nombre diferiré mi ira, y para alabanza mía la reprimiré para no destruirte.  He aquí 

te he purificado, y no como a plata; te he escogido en horno de aflicción.  Por mí, por amor de mí 

mismo lo haré, para que no sea amancillado mi nombre, y mi honra no la daré a otro.” 

3. Su misericordia debería impregnar la forma en que compartimos – Romanos 15:8-9; 

Isaías 30:18 – “será exaltado teniendo de vosotros misericordia” 
 

4. Su Ministerio debería liberar la forma en que servimos – Isaías 64:4 “Ni nunca oyeron, 

ni oídos percibieron, ni ojo ha visto a Dios fuera de ti, que hiciese por el que en él espera.” 

Isaías está sorprendido al descubrir que Dios no necesita personas para hacer la obra por él, 

pero se magnifica a sí mismo trabajando a través de ellos. 

Isaías 46:1-4, “Se postró Bel, se abatió Nebo; sus imágenes fueron puestas sobre bestias, sobre animales 

de carga; esas cosas que vosotros solíais llevar son alzadas cual carga, sobre las bestias cansadas. Fueron 

humillados, fueron abatidos juntamente; no pudieron escaparse de la carga, sino que tuvieron ellos 

mismos que ir en cautiverio. 

“Oídme, oh casa de Jacob, y todo el resto de la casa de Israel, los que sois traídos por mí desde el vientre, 

los que sois llevados desde la matriz.  Y hasta la vejez yo mismo, y hasta las canas os soportaré yo; yo 

hice, yo llevaré, yo soportaré y guardaré.” 

Jeremías 10:5, “Derechos están como palmera, y no hablan; son llevados, porque no pueden andar. No 

tengáis temor de ellos, porque ni pueden hacer mal, ni para hacer bien tienen poder.” 

La originalidad del cristianismo es la manifestación de la gloria de Dios en la libertad de su 

gracia. Las misiones no son un proyecto de reclutamiento para la mano de obra de Dios. Es un 

proyecto de liberación de cargas pesadas y de yugos de otros dioses. 



14 

 

La diferencia entre el Dios verdadero y otros dioses de otras naciones es que el Dios verdadero 

carga a su pueblo, pero los otros dioses tienen que ser cargados. Dios sirve los otros deben ser 

servidos. Dios glorifica su fuerza mostrando misericordia. Ellos se glorifican juntando esclavos. 

Un Dios al cual no puede ser servido es un Dios al cual solo se puede disfrutar. 

La gran comisión no es la piedra angular de nuestro caminar y servicio Cristiano, no es el punto 

final. El gran mandamiento lo es. Jesús lo explicó en Mateo22:37 que, “el gran mandamiento de 

la ley” es “Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, y con toda tu alma, y con toda tu mente.” 

Debemos primero, ante todo y siempre buscar amar a Dios con todo nuestro ser (corazón, alma, 

mente y fuerza) y ser “llenos de la plenitud de Dios” (Efesios 3:19), que nuestras vidas de 

alabanza puedan rebozar con el deseo de “hacer discípulos de todas las naciones “– para que 

ellos también puedan alabarle amarle y servirle, para que en todo pueda ser Dios glorificado. 

Nuestro alcance y el hacer discípulos debe fluir de nuestro corazón que está lleno de alabanza 

– de otra manera, tal como Piper dice,” ¿Cómo podemos encomendar a otros que hagan lo que 

nosotros mismos no atesoramos?” (p.11) nuestro alcance y el hacer discípulos debe de llevar 

en última instancia a más alabanza siendo ofrecida para el placer de Dios. 

Estos son los cuatro propósitos que debemos obtener y mantener del Gran Mandamiento y 

la Gran Comisión. 

Lo Más Importante De Nuestra Existencia Es De Cuatro Partes: 

1. Existimos para alabar la majestad de Dios siendo dadores de devoción – “amarás al 

señor tu Dios con todo tu corazón.” 

2. Demostrar el amor de Dios siendo Extensores del Reino – “ama a tu prójimo como a ti 

mismo.” 

3. Engrandecer la casa de Dios siendo hacedores de discípulos – "haciendo discípulos, 

bautizándoles…” 

4. Equipando los discípulos de Dios para ser Conquistadores de Dominio – 

“enseñándoles a obedecer…” 
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Capítulo 2 

 

 

REGLAS BÁSICAS PARA RECIBIR REVELACION 
 

A medida empezamos a obedecer seriamente el mandato del maestro de hacer discípulos de 

todas las naciones o tribus, necesitamos poner disciplinas o guías básicas. Por favor no asuma 

una actitud de “sabelotodo” y abordar el mandato de discipulado con un espíritu no enseñable. 

Demasiados creyentes, especialmente pastores, son como una pareja de jóvenes 

comprometidos a punto de casarse viviendo en Londres durante la Segunda Guerra mundial 

el punto en medio de un bombardeo, fueron forzados a un refugio antibombas lleno de 

personas cuando de repente se fue la luz. Cuando regresó la energía, le dijo a su prometido, 

“Wow, ¡alguien trató de besarme!” a lo cual el hombre joven respondió, “si me lo muestras le 

enseñaré una o dos cosas!” ella le dijo, “Amor, ¡no le puedes enseñar nada!” 

Todos tenemos que admitir que se nos pueden enseñar una o dos cosas y a medida tú lees y 

estudias este material, ora que la información bíblica se convierta en una revelación 

empoderada por el Espíritu Santo e iluminación que resultará en transformación personal. 

Pídele al señor que te dé un espíritu enseñable para que puedas aprender estas verdades vitales 

a tal punto que se vuelvan viablemente reproductivas en tu vida. 

Las siguientes disciplinas básicas no son exhaustivas, pero si son pertinentes al aprendizaje de 

cualquier cosa en general y para hacer discípulos en particular. Si nos apegamos a ellas, le 

proveerán al Espíritu Santo las verdades básicas necesitadas para llevarte de alguien curioso, 

incluso de ser un oyente convencido, a convertirte en un aprendiz comprometido de por vida 

que entiende en su corazón lo que Jesús tiene en el de Él; personas - un mundo lleno de 

personas. 

La primera disciplina requiere que se le dé atención especial a lo que se está diciendo para que 

tú: 

1. Oír – esto conlleva información 

Jesús habló más acerca del oír que de cualquier otro tema. ¡Él aconsejó a hombres a tener 

cuidado de aquello que oyen, de qué es lo que oyen y de cómo oyen! 

Leemos en Mateo 13:9, “El que tiene oídos – conlleva capacidad- para oír – esta es la oportunidad -

, oiga – esta es la responsabilidad.” 

Marcos 4:24, “También les dijo: «Fíjense bien en lo que oyen, porque con la medida con que ustedes 

midan a otros, serán medidos, y hasta más se les añadirá.” 

Lucas 8:18 “Miren, pues, cómo oyen; porque a cualquiera que tenga le será dado, y a cualquiera que 

no tenga, aun lo que piense tener le será quitado.”  

La realidad es que la comunicación es un empeño complicado. 
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Dos hombres hablaban un día, y 1 de ellos dijo, “Mi esposa habla consigo misma mucho.” Su amigo 

le contesto,” la mía también, solo que no lo sabe. Ella piensa que yo le estoy escuchando.” 

Toda persona normal y saludable tiene dos pares de oídos – oídos físicos por los cuales ellos 

pueden escuchar la palabra hablada de Dios y oídos espirituales por los cuales ellos pueden 

escuchar la voz del Espíritu Santo de Dios o la palabra rhema (la palabra Rhema es una palabra 

específica escrita o hablada de la palabra de Dios). 

Uno de los secretos del aprendizaje es escucharse a sí mismo decir lo que Dios ha dicho, o está 

diciendo, por medio de leer o decir en voz alta el material que se quiere aprender. Esto duplica 

el potencial de retención de la verdad. 

Tenga por seguro que Dios no se habla a sí mismo. Hebreos 3:7 puede parafrasearse para que 

tenga el siguiente significado, “Sí hoy, Dios en su gracia nos permite el privilegio de escuchar su voz 

otra vez, entonces no pierdas la oportunidad de oír y obedecerle, porque es probable que no vuelva a 

hablar,” 

La obediencia empieza y termina en la manera en que tú escuchas, 

El hacer discípulos de manera fructífera y reproductiva, y el escuchar cuidadosamente son 

inseparables. En efecto un discípulo/discipulador debe ser un buen oyente. No debemos ser 

como muchos cristianos cuando la verdad es presentada; oímos la verdad como si fuésemos a 

criticarla. A cambio debemos posicionar nuestros cuerpos y nuestras mentes bajo la verdad 

para que seamos cambiados por ella. Un discípulo se somete al dador de la verdad y entonces 

se compromete a hacer la verdad. 

La comunicación no es lo que dice una persona, es más lo que se está diciendo a los que están 

escuchando. Para poder comunicarse en el día de Pentecostés, Dios sopló el viento de su 

Espíritu Santo al corazón de los 120 discípulos congregados en el aposento alto; discípulos que 

tenían una cantidad grande de semilla espiritual que provenía de la palabra de Dios habiendo 

sido depositadas en sus vidas. Cuando el espíritu energizó, la semilla depositada de Jesús en 

los corazones de estos hombres y estas mujeres cobró vida, e hizo que se derramarán a las calles 

alabando y glorificando a Dios. Esta demostración de vida abundante y amor abrió la puerta 

para que Pedro pudiera comunicar la palabra y 3000 hombres se convirtieron a Cristo como 

resultado. 

El hecho es que, todas palabras habladas son comunicadas por aliento y escuchadas como 

vibración de una onda de sonido que penetra nuestros oídos. Por esta razón, nuestra oración 

constante debería ser – “Espíritu del Dios viviente sopla sobre mí para que pueda tener los oídos físicos 

y espirituales para poder escuchar la verdad.” 

En la historia del sembrador, la semilla y los tipos de suelo, en Mateo 13:3-9, el corazón humano 

se compara con tipos de suelo; y el mensaje del Reino como una semilla. Hay cuatro tipos de 

suelos o de oyentes y aunque la interpretación inicial es a la respuesta del mensaje del 

Evangelio del Reino de los cielos para poder entrar en él, también representa cualquier y todo 

corazón de creyentes en algún momento. 
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Cada oyente discrimina en su escuchar, filtrando la verdad qué se ha “sembrado” en el suelo 

que es su corazón por sus preocupaciones y preconceptos. La parábola expone cuatro tipos de 

audiencia. 

¿Cuál es el equipo básico que necesitamos para escuchar a Dios? Algunos dicen,” ¡Es la Biblia!” 

este sí es sin duda lo más básico y sin ella, aun cuando escuchamos a Dios, no tenemos un 

estándar objetivo con el cual podemos juzgar su voz. Sin duda, la manera más clara y el 

estándar por el cual podemos juzgar todas las maneras que podemos sentir haber escuchado a 

Dios hablar es por medio de la Biblia. 

Pero, es asombroso reflejar en el hecho histórico que los líderes religiosos en los días de Jesús 

eran los eruditos bíblicos principales, pero nunca escucharon a Dios. Ellos estudiaron el 

contenido bíblico, contaron cada palabra, la memorizaron, la discutían y debatían todos los 

días y la usaban para reglamentar cada detalle de sus vidas. Ellos reverenciaban las escrituras 

y tenían tanta estima que cuando las traducían se cruzaban con la palabra “Yahweh” se 

detenían, tomaban un baño, cambiaban sus ropas, y buscaban una pluma nueva para volver a 

escribir ¿Entonces por qué Jesús los acusó tan severamente? Porque ellos habían equivocado, 

mal interpretado y aplicado por completo la intención que Dios le dio a las escrituras. 

Igualmente, incluso hoy, un número sin contar de personas leen la Biblia todos los días. Lo 

hacen por muchas diferentes razones: para aprender más acerca de hechos teológicos, para 

adquirir principios y preceptos por los cuales pueden vivir, para afinar sus argumentos en 

defensa de sus “doctrinas favoritas,” o esperan que puedan protegerse “de que algo malo les 

pase” por qué no leyeron el pasaje asignado del día. Pero lo más problemático y trágico es que 

la mayoría de los que leen la Biblia nunca escucharán la voz de Dios hablándoles 

personalmente en el presente. 

Solamente conocer el contenido de las escrituras causará que perdamos la intención de su 

revelación ¿Cuál es la intención de la revelación de Dios en la Biblia? ¡No se trata de 

informarnos de Dios se trata de involucrarnos con Dios! 

Jesús, dirigiéndose a los eruditos principales en su día en Juan 5:39, revela claramente cómo 

uno puede conocer el contenido de las escrituras y aun así perder la intención completamente: 

“Escudriñen las Escrituras, porque les parece que en ellas tienen vida eterna y ellas son las que dan 

testimonio de mí. Y ustedes no quieren venir a mí para que tengan vida.” Su ceguera espiritual y 

orgullo religioso les había convencido de que no solamente estaban en lo correcto y superiores 

en sus creencias religiosas, pero que Dios pensaba y se sentía de la misma manera que ellos. 

¡Por esa razón, los “Eruditos Bíblicos” fallaron en ver la revelación suprema de Dios parado 

frente a ellos en la persona del Mesías prometido – Jesús! 

¡Debemos llegar a la Biblia no con el objetivo de aprender una materia, más bien de conocer a 

nuestro Salvador; no para descubrir reglas que nos harán exitosos, ¡pero para recuperar una 

relación y profundizar un compañerismo Con el Dios qué quiere darnos gozo en Jesús para 

siempre! 

Si uno escucha a Dios y esa palabra no es transmitida rápidamente a hacer caso a Dios, entonces 

no solamente no se ha oído, pero eventualmente se perderá la oportunidad de escuchar. 
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Para recibir una comunicación de Dios demanda una respuesta que da como resultado un 

cambio. La renuencia a responder por la incomodidad al cambio nos lleva a un lugar en el cual 

no podemos recibir. 

Esto requiere que nos enfoquemos en lo que es vital – Mateo 4:4, “ Pero él respondió y dijo, escrito 

está: No solo de pan vivirá el hombre, sino de toda palabra que sale de la boca de Dios.” 

Tenemos que seguir filtrando lo que no tiene valor. Mucho de lo que nosotros nos permitimos 

escuchar no es necesariamente de naturaleza vil o vulgar, sino que no tiene valor, son 

trivialidades que satisfacen nuestro oído así que no hay un deseo de enfoque en lo que es 

esencial para la edificación del espíritu del ser humano. 

¿Por qué más creyentes no escuchan la voz de Dios más consistentemente? 

Uno, no puedes recibirlo lo siguiente de Dios sin tener una respuesta obediente a lo último de 

él. 

Dos, muchos no escuchan porque tienen miedo de que Dios va a decir más de lo que ellos 

quieren escuchar. 

Tres, ¡muchos no están seguros del lenguaje del Espíritu Santo y por eso tienen más miedo al 

engaño del diablo que a las señales perdidas de Dios! 

Dos mujeres inglesas estaban hablando en una convención cristiana en la ciudad de Londres. 

Una dijo,” yo soy de Birmingham, y tengo el privilegio de escuchar al gran Dr John Henry Jowett cada 

domingo.” La otra mujer dijo en protesta,” ¡Querida, ese no es un privilegio; esa es una terrible 

responsabilidad!” escuchar grandes verdades de la palabra de Dios es una fuente de gran placer 

para el Cristiano espiritual, pero escuchar la palabra no es solamente un placer; es para la 

productividad, y conlleva con ella responsabilidades muy serias. 

La segunda disciplina requiere que se preste atención especial a lo que se está diciendo para 

que tu puedas: 

2. Ver – Esto requiere iluminación 

Al igual que tenemos dos pares de oídos, como creyentes debemos de tener dos pares de ojos 

– físicos y ojos del corazón. De hecho, el apóstol Pablo les llama “los ojos de tu corazón” (Kardia, 

en Griego; Efesios 1:18) 

Es importante ver y recibir la verdad, ambos literalmente escrita frente a nuestros ojos físicos, 

y es aún más importante, percibir espiritualmente la verdad y que sea escrita en nuestros 

corazones. Ver la verdad significa entenderla, o entender el panorama completo por medio de 

la iluminación del Espíritu Santo. Aquellos que han nacido de nuevo y son cuatro ojos - es decir 

que tienen dos pares de ojos - físicos y espirituales. Jesús quiere que seamos discípulos bifocales 

- viendo el tiempo y la eternidad. 

Asegúrate que escuchas y miras este próximo principio de el ver: “No vemos con nuestros ojos; 

vemos con nuestras mentes. Solo miramos con nuestros ojos.” Un Cristiano no solamente ve con 

su mente. Un Cristiano ve con su corazón, o con su espíritu. 
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El ver de un individuo depende de los “lentes” por los cual está mirando; al igual que “filtro” 

por el cual está escuchando. Todo empieza con la visión. No vemos las cosas como son sino 

como nosotros somos. Tú serás lo que tú ves, pero lo que tú no ves, no podrás ser ¡Lo que tú 

miras con amor, con deseo, y permanencia en eso te parecerás más! Te parecerás a lo que tú 

miras. 

El Pastor Kris Vallotton escribe lo siguiente,” La visión es lo que vemos, pero también es la 

forma en que lo vemos. Percibimos con nuestros ojos, pero vemos con nuestros corazones. 

Nuestras mentes reciben una imagen de nuestros ojos, pero nuestro corazón interpreta esa 

imagen. Si nuestro corazón se vuelve amargado, celoso, dolido, o en alguna manera infectado, 

el lente de nuestro corazón se distorsiona. Lo que percibimos qué está pasando y lo que 

realmente está pasando pueden ser dos cosas completamente diferentes. Jesús dijo,” conocerán 

la verdad, y la verdad los hará libres.” (Juan 8:32). Pero la palabra verdad usada en este instante 

no se refiere a la Biblia en sí, (aunque la verdad si está arraigada en la Biblia) aquí la palabra 

verdad significa realidad. Jesús está diciendo, entenderán lo que es real y eso les hará libres. 

Muchos de nosotros vivimos en una realidad virtual. La manera en que vemos la vida puede 

sentirse y verse real, o parece tener perfecto sentido, pero aun así no ser real ¿Alguna vez has 

visto una buena película y te has metido completamente en ella? Tienes la experiencia de todas 

las emociones de la vida real. Incluso puedes salir del cine y todavía “sentir” la película, pero 

solamente fue una película – nunca fue real. La verdad es: vemos lo que creemos ser real. Otra 

manera de decirlo, si tienes el pretexto equivocado vas a mal entender el contexto. Teniendo 

una revelación de lo que es real nos salvará de una vida de tormento que la realidad virtual 

usualmente causa.” 

Aquí hay tres verdades claves que debemos entender al respecto de una clara e iluminada 

visión Cristo céntrica: 

1) Una visión espiritual apropiada es absolutamente necesaria para vitalidad espiritual, 

victoria, y vocación. Visión espiritual es a la vida espiritual lo que la visión física es a la vida 

física. Ambas son indispensables para el funcionamiento apropiado de nuestras esferas 

respectivas. 

2) La visión espiritual es absolutamente un milagro de Dios. “…el que no naciere de nuevo, no 

puede ver…”(Juan 3:3) la persona de Cristo y la gloria de su Evangelio son desconocidas y 

despreciadas por los que están perdidos, “Pues el dios de esta edad (Satanás) presente ha cegado el 

entendimiento de los incrédulos para que no los ilumine el resplandor del evangelio de la gloria de Cristo, 

quien es la imagen de Dios.”(2 Cor. 4:4). El milagro de la dadiva de vista espiritual es descrita en 

los siguientes pasajes. “ Porque el Dios que dijo: “La luz resplandecerá de las tinieblas” es el que ha 

resplandecido en nuestro corazón para iluminación del conocimiento de la gloria de Dios en el rostro de 

Jesucristo.” (2 Cor. 4:6). La Visión Espiritual es un milagro poderoso de Dios, y viene con el 

nacimiento espiritual. 

La mayor necesidad en la vida Cristianan es “ver las cosas desde el punto de vista de Dios.” (Col. 

1:9) 

Aquí hay una formula básica que pone a prueba nuestro estándar de hacer discípulos: 

La Percepción lleva al Proceso, y el Proceso lleva al Producto 
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Si el Producto está incorrecto (¿y quién puede negar que muchas veces no lo está?), entonces 

el Proceso también va a estar equivocado. Así que nunca es suficiente simplemente ajustar el 

proceso e implantar uno nuevo. En cambio, deberíamos de regresar a la percepción, o 

entendimiento, o la visión que creó la necesidad del proceso ¡Necesitamos estar orando 

constantemente al espíritu santo para que abra los ojos de nuestro entendimiento para que 

podamos ver con retrospectiva, percepción y prospectiva! 

¿Que lo que debemos ver? 

1. El Gran Mandamiento Es Nuestra Única Motivación Para Un Ministerio Efectivo – 

Amando a Dios con todo nuestro corazón y a nuestros prójimos como a nosotros mismos. 

2. El Gran Mandato De La Creación Es La Única Manera Cómo Podemos Medir Un Ministerio 

Efectivo 

El primero de los dos mandamientos de Dios, el gran mandato de la creación, se encuentra al 

inicio del Antiguo Testamento en Génesis 1: 26-28, “Entonces dijo Dios: “Hagamos al hombre a 

nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza, y tenga dominio sobre los peces del mar, las aves del 

cielo, el ganado, y en toda la tierra, y sobre todo animal que se desplaza sobre la tierra”.  Creó, pues, Dios 

al hombre a su imagen; a imagen de Dios lo creó; hombre y mujer los creó. Dios los bendijo y les dijo: 

“Sean fecundos y multiplíquense. Llenen la tierra; sojúzguenla y tengan dominio sobre los peces del mar, 

las aves del cielo y todos los animales que se desplazan sobre la tierra.” 

En este pasaje, vemos que Dios tiene una discusión dentro de los confines de esa dulce sociedad 

de la Trinidad – el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo – y tomó una decisión: “Hagamos al hombre 

a nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza.” Esta era la intención original de Dios: hacer al 

ser humano en su propia imagen. Él bendijo a los humanos y les hizo sus “vice-regentes” – es 

decir, Sus cogobernantes sobre la creación con autoridad dada por Él para que actúen en su 

nombre y en su lugar. Es más, Él instruyó al ser humano,” Sean fecundos y multiplíquense. Llenen 

la tierra; sojúzguenla y tengan dominio sobre los peces del mar, las aves del cielo y todos los animales 

que se desplazan sobre la tierra.” Somos, en efecto, socios menores De Dios; Los representantes 

de Su reino y embajadores. Él nos ha dado su responsabilidad de tener dominio y soberanía 

sobre la tierra en nombre del Dios viviente. 

Como vice regentes, o consocios de Dios, debemos traer la verdad del Reino y su voluntad 

sobre todo aspecto en nuestro mundo y nuestra sociedad. Esto debe ser hecho por la 

regeneración, o no la legislación; por el poder espiritual de la reproducción, no por el poder de 

imposición gubernamental; de abajo hacia arriba, una persona, una familia a la vez. 

El verdadero discipulado Cristiano reconoce que cada aspecto de la vida está bajo la autoridad 

de Dios, la salvación y sanidad de Cristo no solo son para personas individuales, pero también 

para la creación que gime bajo el impacto del pecado. Así lo dice Gary North,” Nada debe estar 

excluido de la sanidad de Cristo: ni la familia, ni el estado, ni los negocios, ni la educación y 

seguramente ni la institucionalidad eclesiástica. La salvación es una sábila que sana las heridas 

causadas por el pecado: todo tipo de heridas de todo tipo de pecado.” 

El primer mandato fue dado en el alba de la creación. El segundo mandato, la Gran Comisión, 

fue dada en el alba de la nueva creación, al inicio de la era cristiana, prontamente después a la 
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muerte y resurrección de Jesucristo. En Mateo 28: 18-20, se nos da el mandato de la gran 

comisión, que replantea y da los medios para completar el gran mandato cultural ¿Como 

discipulamos las naciones? Para empezar, de la misma manera en que Dios creó las naciones: 

Con dos personas multiplicándose ¡Debemos empezar una persona a la vez! 

En lugar de hacer nuestras propia “lista de prioridades santas”, debemos desarrollar y vivir 

consistentemente por medio una cosmovisión cristiana definida bíblicamente. Una 

cosmovisión cristiana es Cristo céntrica, fundamentada bíblicamente, completamente y 

deliberadamente cristiana, coherente y comprensiva. Con una cosmovisión cristiana, podemos 

cuidar y cultivar el mundo (Mandato Creacional) por medio de llevar el mensaje y completar 

el mandato (La Gran Comisión). 

Jonathan Dodson hace la siguiente observación,” Las “Buenas Nuevas” de Génesis 1-2 son que 

Dios ha creado todas las cosas para ser disfrutadas, administradas, cultivadas y para recreación 

de la humanidad. El Evangelio en Génesis 3 es que, aunque Adán rechazó a Dios, Dios no 

rechazó a Adán. Todavía en posesión del mandato de la creación, Adán fue expulsado del 

Edén, pero fue vestido con esperanza de una nueva creación (Gen. 3:15,21). 

El mandato de la creación nos da la responsabilidad hacer fructíferos y multiplicarnos, de 

gobernar y subyugar el mundo. Esta multiplicación fructífera continúa tanto física y 

espiritualmente por medio del ministerio de reproducción de discípulos misioneros, que 

incrementan su número y buenas obras (Hechos 6:7; Col. 1:6, 10). Estas buenas obras incluyen 

gobernar y sojuzgar la creación por medio del arreglo creativo y cuidadoso de los elementos 

de la tierra en arte, tecnología, infraestructura, etc. para el desarrollo humano. Las bases de 

nuestra actividad cultural se encuentran en Génesis. 

Conservando el impulso cultural de Génesis, el Evangelio nos llama a un discipulado 

misionero que conlleva en sí el cuidado de la creación, compromiso cultural, acción social y la 

proclamación del Evangelio. Los discípulos misioneros no sé contentarán en predicar un 

mensaje culturalmente irrelevante, indiferente a la creación o que haga caso omiso al mensaje 

de la resurrección. En cambio, se involucran de una manera retentiva con personas y culturas 

por medio de Cristo para la renovación de su creación. 

1. ¡La Gran Comisión Es Nuestro Único Mandato Para El Ministerio Efectivo! 

Haciendo discípulos de todas las naciones. John MacArthur escribió,” si un Cristiano entiende el 

resto del Evangelio de Mateo pero falla en entender estas últimas palabras, ha fallado en 

entender el punto de todo el libro. Este pasaje es el punto culminante y el punto focal más 

importante no solo del Evangelio, pero de todo el Nuevo Testamento. No es una exageración 

decir, en el sentido más amplio, qué es el punto focal de todas las escrituras tanto antiguo como 

Nuevo Testamento.” 

2. ¡El Gran Comandante Es Nuestro Único Modelo Para Un Ministerio Efectivo! 

El punto más importante o la razón primaria de nuestro ser como cristianos es hacer alarde o 

mucho de Dios, y en operación conjunta con el Espíritu Santo, traer todas las naciones a 

confesar que Jesucristo es el señor” para la gloria de Dios Padre.” 



22 

 

Lo más importante, tal como fue declarado por nuestro Señor Jesucristo en Mateo 28:19-20, es 

llamado la gran comisión. No es grande porque sea mejor que cualesquiera otras comisiones 

ordenadas en la Biblia, sino porque incluye a todas las otras comisiones. Id y haced discípulos 

de todas las naciones incluye todos nuestros deberes una vez que entendemos que significa 

hacer discípulos. 

La razón por la que la gran comisión existe es porque no hay verdadera alabanza del Dios 

viviente y de Su hijo por todas las naciones. La alabanza es lo principal, es el combustible y la 

meta principal para hacer discípulos de todas las naciones. 

3. El Gran Consolador Es Nuestro Único Medio Para Un Ministerio Efectivo - ¡he aquí, yo estoy 

con ustedes todos los días, hasta el fin del mundo!¿ Cómo está Jesús con nosotros hoy? En la persona 

del otro Jesús sin cuerpo, el Espíritu Santo. 

La tercera regla básica para recibir revelación requiere que: 

3. Dilo – Esto Requiere Articulación 

Dios actúa por medio de decir que es su voluntad. En el primer capítulo de Génesis, la 

expresión “Dios dijo” aparece 8 veces. Una parte vital del proceso de aprendizaje no solamente 

es escuchar la verdad sino también practicarla por medio de la repetición en voz alta, 

empezando con nosotros mismos. Necesitamos dejar de escucharnos a nosotros mismos y 

empezar a hablarnos a nosotros mismos. Necesitamos predicarnos y enseñarnos la verdad a 

diario. Entonces tenemos que hacer lo mismo con aquellos a los que el Espíritu Santo nos está 

mostrando con el propósito de convertirlos en discípulos. Aquí sumamos que tenemos que 

contarle la verdad del Evangelio a aquellos que no son salvos. 

 “La intención de Dios de difundir su verdad en cualquier medio es la misma que su intención 

en mandar a su hijo, Jesús – la palabra que se convirtió en carne para volver a ser la palabra 

(Articulada) por medio de una persona redimida camino a la “carne” de otra persona, en un 

movimiento que es Palabra-a-Carne-a- Palabra-a-Carne-a-Palabra-a Carne, al infinito y mas 

allá. La mayoría de “auditores eclesiásticos” nunca han “aprendido a aprender” de tal manera 

que se conviertan en multiplicadores multigeneracionales de discípulos como es mandado en el 

Nuevo Testamento. 

Considera el potencial de la verdad compartida el un marco de enseñanza/predica en contraste 

con el resultado. Supongamos que cada persona ha aprendido a capturar la verdad (tomando 

notas, manteniéndose responsable ante el maestro de la verdad que él pueda repetir sin notas, 

y después repitiendo la verdad escuchada tan pronto como sea posible lo más seguido posible) 

con impacto total mundial como su meta. Este es el procedimiento bíblico. 

 “Cerca de ti está la palabra, en tu boca (2) (Confiésalo) – Romanos 10:9, “que si confiesas con tu boca 

que Jesús es el Señor y si crees en tu corazón que Dios lo levantó de entre los muertos, serás 

salvo. Porque con el corazón (1) (Comprende): Esta es la palabra de fe que predicamos.” 

(Romanos 10:8, y notar el contexto). Es la intención de Dios que la palabra proclamada sea 

predicada a los corazones y la boca de cada oyente (una tercera parte crucial de la “anatomía 

espiritual”, los pies (3) (Transmite), son mencionados apropósito en el mismo pasaje, Romanos 
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10:15), con la meta de obtener frutos eternos (la fruta se multiplica naturalmente).” (Herb 

Hodges) 

Si eres obediente a la tarea que se te ha asignado entonces debes de comprender la verdad, 

aférrate a las enseñanzas básicas, y Dallas hablando de ellas inmediatamente y llevándoselas a 

otros, y a otros, y a otros. Una de las claves para memorizar algo importante es leerlo en voz 

alta varias veces. Así que cuando salgas de esta sesión, lleva tus notas y repítelas en voz alta a 

ti mismo muchas veces y después llévalas a casa a tu familia pide permiso para hablárselas a 

ellos, después busca un amigo o un consiervo en la casa de la fe para compartir esto con ellos. 

Tal vez no lo entiendan, pero incrementará la probabilidad de que seas capturado por el 

mandato del Maestro. 

La cuarta regla básica para recibir revelación requiere: 

4. Escribirlo – Requiere Documentación 

La tinta más débil es mejor que la memoria más larga y fuerte. Tenemos que estar tomando notas 

constantemente para nuestro uso personal al mismo tiempo que lo utilizamos para desarrollar 

un currículo para el discipulado.  
El mensaje, la visión, los sermones y la enseñanza deben estar escritos por las siguientes 

razones: 

1) Por Futuras Referencias – Dios le habló a muchas personas de muchas maneras a través de la 

historia, pero él no confió en el hombre a transmitir el desenlace del Drama de la Redención de 

su gran historia oralmente (de boca en boca). Más bien Él movió a un número selecto de 

hombres e inspiró sobre ellos las palabras que él quería que se capturarán en un libro escrito 

el cual conocemos como la Biblia. Cuando el hombre tiene acceso a la Biblia puede comparar 

lo que otros dicen que Dios ha dicho o está diciendo de una manera objetiva y con un estándar 

infalible. Por esta razón necesitamos escribir lo que se nos ha enseñado para referencia futura. 

Debemos ser como los judíos de Berea en el libro de Hechos 17:11,”Estos eran más nobles que los 

de Tesalónica, pues recibieron la palabra ávidamente, escudriñando cada día las Escrituras para verificar 

si estas cosas eran así.” Necesitamos escribirlo para los currículos de discipulado futuros. Lo 

escribimos para el futuro desarrollo e investigaciones acerca del tema. 

2) Para el Reforzamiento Propio – Debemos ser tomadores de notas copiosos para que podamos 

ensayarlo una y otra vez hasta que podamos recordarlo y repetírselo a otros 

3) Para Recordatorio Perpetuo – es tan fácil volverse como los atenienses en Hechos 17:21,” Todos 

los atenienses y los forasteros que vivían allí no pasaban el tiempo en otra cosa que en decir o en oír la 

última novedad.” ¡Si no tenemos cuidado podemos convertirnos en este tipo de cristianos – 

pasando de una idea a otra, como de una conferencia a otra, o como de un maestro a otro, 

siempre buscando algo nuevo, lo novedoso, la palabra de Dios hoy,  o la siguiente pepita de 

oro de la verdad, y como resultado seguiremos fallando en mantener lo importante siendo lo 

importante! 

4) Para Que Sea Un Relevo Penetrante – debemos poder transmitir el mensaje del Mandato del 

Maestro con un nivel de penetración más profundo cada vez – De hecho hasta los confines de 

la tierra y el fin de los tiempos. Hoy en nuestro día, hay muchas maneras; libros, DVD’s, CDs, 
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MP3s, correos electrónicos, pero ninguno de estos va a poder reemplazar la palabra escrita.” 

La tinta más débil es más fuerte que la mejor mente.” 

Déjame recordarte que Dios siguió su propia “Formula” en la cual Él no se apoyaba en guía 

mística, o comunicación verbal. Más bien Él escribió su revelación en un libro maravilloso. 

Cristiano, “escribe la visión” que Dios te ha dado sobre tu posición en hacer discípulos para 

cumplir la Gran Comisión; “Hazlo claro sobre las tablas,” y a medida le horas a Él (Su Mandato, 

Su Modelo, Su Método), puedes contar que Él obrara al implementarlo. 

La quinta regla básica para recibir revelación requiere: 

5. Repetirlo – Requiere Repetición 

Uno no puede leer la historia De Jesús en los evangelios del Nuevo Testamento sin darse cuenta 

que él regularmente repetía Sus verdades principales – ¡usualmente a la misma audiencia de 

12 hombres! La repetición es la primera regla de buena enseñanza, Y Jesús era el mejor de los 

maestros. James Stewart, el gran predicador escocés y erudito del Nuevo Testamento escribió,” 

En mi medida opinión, Jesús se repetía a sí mismo en sus enseñanzas principales por lo menos 

unas 500 veces cada vez – y esto no era porque tenía 500 diferentes audiencias. Era porque 

tenía la misma audiencia cada vez, una audiencia de 12 hombres – y simplemente ellos tenían 

que “captar” su mensaje, porque al fin de acabo todo iba a depender de ellos.” 

Los apóstoles originales tenían que ser dominados por la persona y el mensaje de Jesucristo 

para que ellos pudieran transferirlo a la vida de otros y hacerlo con exactitud. Yo he encontrado 

que las verdades básicas de hacer discípulos deben de ser repetidas una y otra vez y que 

cualquier discípulo o hacedor de discípulos motivados recibirá cada recordatorio fresco del 

mandato, del mensaje y del método de este modo, para reforzamiento en ti mismo y poder 

transmitirlo a otros, el Estándar debe repetirse regularmente. 

Imagínate intentar aprender un nuevo lenguaje viniendo al auditorio una vez a la semana por 

45 minutos y escuchar a un experto en ese lenguaje mientras no tomas notas, no compras los 

CDs de la clase y después te enojas si el maestro repite las mismas cosas cada semana ¿Cómo 

aprendes un nuevo lenguaje o dominas una nueva habilidad en cualquier área? Debes 

escuchar, ver, repetirlo, practicarlo y repasarlo una y otra vez hasta que seas un maestro en ello 

¿Es el hacer discípulos diferente? Aun así, cada semana las iglesias se llenan de personas que 

escuchan la verdad, pero nunca la ven, no la escriben y no la repiten, por eso no recuerdan ni: 

acerca de la enseñanza mucho menos saber cómo aplicarla. 

Una maestra de inglés y vocabulario en una escuela secundaria, le dio esta regla a su clase,” si 

repites una palabra 10 veces seguidas, la tendrás para siempre.” Del fondo de la clase se 

escuchó una voz suave, femenina y soñadora que repetía,” Esteban, Esteban, Esteban, Esteban, 

Esteban, Esteban, Esteban, Esteban, Esteban…” Yo desearía que todos entendiéramos el punto 

como ella lo hizo. Cristiano, repite la estrategia lo más que te sea permitido. 
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La sexta disciplina para recibir revelaciones es: 

6. Hazlo – Requiere Aplicación 

La persona promedio retiene entre 7 al 10 por ciento de lo que escucha. Si esa persona toma 

notas y es asistida por diapositivas visuales, el nivel de retención es de 50%. Pero sí, añadimos, 

que la persona participa haciendo alguna actividad relacionada, el nivel de retención salta al 

90%. Jesús debió haber entendido muy bien el proverbio antiguo,” Lo Oí y lo olvidé; Lo vi y lo 

recordé; Lo hice y lo entendí.” 

El hacer la tarea involucra alcanzar, enseñar, entrenar y reproducir. 

Enseñar es el impartir mi conocimiento. 

Entrenar es impartir mi vida. 

Reproducir es la multiplicación de mi vida por medio de fruto. 

¡Sin aplicación no hay replicación y el Cristiano se vuelve como una esponja espiritual, 

reposando, absorbiendo y volviéndose rancio! Los discípulos no son edificados por medio de 

programas sino por personas. Tendemos a operar bajo la presunción quesi alguien tiene la 

correcta y suficiente información, el hecho de tener esa información automáticamente llevará 

a la transformación. En otras palabras, el conocimiento correcto producirá una vida correcta. 

Aun así, podemos encontrar las fallas en esta manera de pensar, por ejemplo, la vida de Elvis 

Presley. Como niño, él asistió al campamento de su iglesia por cinco veranos consecutivos sin 

pagar algo, por el hecho de haber memorizado 350 versículos bíblicos cada año. Eso significa 

que tenía guardado en su memoria 1750 versículos bíblicos. Él conocía los versículos, pero no 

creía en ellos. El contenido de estos versículos solamente no era suficiente para mantener a 

Elvis Presley enfocado en un estilo de vida placentero a Dios. 

La verdad del hecho es que lo que nosotros hacemos es lo que creemos. La palabra “creer” es 

un conjunto de 2 palabras, “de por vida” que significa “vivir por medio de.” ¡De la manera en 

que te comportas es lo que tú crees! Todo el resto son palabras al viento,” de mucho alarde 

para nada,” las palabras piadosas, muy frecuentemente son “llenas de ruido y furia, pero no 

significan nada.” Este es el tipo de cristianismo que discute, pero nunca hace, glorifica, pero 

nunca va, se deleita, pero desobedece, se purga a sí mismo por causa de la limpieza, pero nunca 

se vacía a sí mismo por causa de la conquista, se derrama para llenar la Iglesia (los Domingos 

por la mañana) pero nunca se vierte para llenar e impactar los confines de la tierra… 

Un artículo perspicaz con respecto al discipulado en Nigeria por el Dr. Matt Friedeman, 

Profesor de Evangelismo y Educación Cristiana, en el Seminario Bíblico Wesley, dijo lo 

siguiente:” si quieres atraer una multitud – una gran multitud – aquí (Nigeria) es el lugar 

donde debes estar. Cualquier persona de los Estados Unidos con un poquito de reconocimiento 

y habilidades organizacionales puede conseguir que vengan personas – y muchas de ellas – a 

una cruzada. Lo que se necesita es discipulado y entrenamiento.” 

Friedeman continúa diciendo,” Nigeria no está siendo cambiada o más bien, las estructuras 

sociales y políticas no están siendo impactadas efectivamente por la Iglesia. El islam está 
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avanzando mucho más que nunca. Si el cristianismo no toma a pecho seriamente el hacer discípulos, 

va a ser vencido, completamente vencido.” 

La pregunta es ¿Para empezar, Estás cumpliendo la tarea de tal manera que el cristianismo 

actualmente representado en tu Iglesia produciría el libro de Hechos? 

Esta es una pregunta severa y penetrante. La honestidad real nos permite solamente una 

respuesta: ¡NO! ¿Entonces cuál es la diferencia entre el cristianismo que produjo el libro de 

Hechos y la versión distorsionada y peculiar que vemos por alrededor del mundo en general, 

particularmente en las iglesias Norte-americanas? 

En la Iglesia primitiva, siguieron el modelo de Jesús en edificar personas que cuentan, pero 

hoy en día contamos personas entre las multitudes que no cuentan mucho en cuanto al Reino 

de Dios concierne. 

1 de los modelos se trata más de desinfectar a los pecadores para que tengan una vida limpia; 

su modelo era más el de discipular santos para un impacto mundial. 

¿Así que, cual es la diferencia entre el cristianismo del 42 d. C. y el cristianismo del 2000 d. C.? 

cuál es la diferencia entre el cristianismo de Alejandro, Febe, Rufo, Trifena, y Andrónico  del 

primer siglo, y Joe, Susana, Pedro y Eddie del siglo 21? 

La diferencia es total y solamente una de ESTRATEGIA ¡Ellos operaron por medio de una 

estrategia radicalmente diferente a la que nosotros utilizamos! 

La estrategia, en su mayor parte De la Iglesia típica moderna, es como un teatro en el cual el 

Pastor realiza actos individuales en el escenario mientras los miembros de la Iglesia son una 

audiencia, pero no actores de reparto. La audiencia paga por el privilegio de ver al Pastor hacer 

todo el trabajo del Ministerio. Después de todo se les ha enseñado que hay un grupo selecto de 

actores llamados pastores cuyo trabajo es el Ministerio a tiempo completo. Los miembros de la 

audiencia juzgan la actuación del Pastor basado en cómo les hizo sentir, o que consiguieron de 

lo que enseñó, la manera en que se desempeñó en las otras funciones de su Ministerio. Un 

Pastor dijo que cada vez que él enseña o predica, él siente que la audiencia sacará tarjetas con 

números para darle una puntuación de acuerdo a su actuación. Para aquellos que quieren 

involucrarse, se les dan trabajos como ayudar en la música, o el sonido y luces, o como personal 

de escenario moviendo los muebles y limpiando el lugar para la próxima función. Aquellos 

que no les gusta actuar lo criticarán por un tiempo y después buscarán otro teatro el cual 

nosotros le llamamos iglesia y empezarán a participar y asesorar lo que este teatro en particular 

les va a ofrecer. 

Un Pastor cuenta una historia divertida de lo que pasó cuando un cliente en una pequeña 

tienda descubrió que “Eddie” el empleado lento, no estaba ahí ese día. 

Cliente: “¿Dónde está Eddie? ¿Está enfermo?” 

Manager: “No, Eddie ya no trabaja aquí.” 

Cliente: “¿Tienes a alguien en mente para cubrir su vacante?”  

Manager: “La verdad, No. ¡Eddie no dejo una vacante!” 
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Nuestras iglesias están llenas de hombres y mujeres como Eddie. Van y vienen, pero nadie se 

da cuenta. ¿Por qué? Una de las razones básicas es porque no hay una comprensión real de lo 

que se supone que el cuerpo de Cristo debe hacer, y como cada miembro debe de involucrarse 

de una manera necesitada funcional y fructífera en la gran comisión bajo el gran comandante. 

La situación con Eddie, el empleado lento, describe una característica prevaleciente en la Iglesia 

institucional moderna. Un gran porcentaje de los miembros de la Iglesia (se estima ser un 80% 

o más) contribuye poco a la vida y el Ministerio de la Iglesia. 

Si no se recupera el Mandato del Maestro y cada miembro empleado en su implementación, 

personas como Eddie nunca serán integrados exitosamente en el Ministerio de la Iglesia y 

seguirán siendo un gran obstáculo para la edificación de la Iglesia y la evangelización del 

mundo. 

Esto está muy, muy lejos del cristianismo de Jesús y los discípulos. El cristianismo en el libro 

de Hechos era esencialmente el movimiento de las personas (Hechos 1:8; 8:1,4) no el 

movimiento de un Pastor o el movimiento institucionalizado. 

Se debe ver claramente que el día en que una persona es salva, ¡HAN SIDO LLAMADOS AL 

MINISTERIO! ¡El pastor no es más ministro que cualquier otra persona salva! De hecho, un 

creyente debe administrar y el Pastor debe equipar al creyente para el Ministerio. 

¡¡¡¡¡Debemos liberar el mundo de la palabra y el mundo de los laicos Y ESTABLECER A CADA 

CRISTIANO EN UN MINISTERIO DE HACER DISCÍPULOS A TIEMPO COMPLETO, 

VOCACIONAL, YENDO, PROCLAMANDO, ANUNCIANDO BUENAS NUEVAS, 

LIDERANDO Y ALIMENTANDO A TODAS LAS NACIONES!!!! ¡Qué gran ejército cantante, 

vocifero, marchante penetrante y victorioso sería la Iglesia! 

El negocio de la persona 5 veces dotada a la Iglesia es tornar a cada creyente en las iglesias en 

hombres y mujeres habilidosos en el trato, entendimiento, en el vivir de, ser dominado por, 

ministrar con, etc., la palabra de Dios, con el propósito de hacer discípulos. 

Esta tarea consumió a Jesús como una estrategia para 12 hombres en un entrenamiento 

práctico, de cerca, a tiempo completo por aproximadamente 3 años. ¡Que el señor abra los ojos 

de nuestro entendimiento para que podamos ver el mandato del maestro y buscar emplear su 

mensaje y sus métodos en orden que podamos formar hombres en discípulos que puedan ser 

llenos fructíferos y fervientes en su relación co-participativa en la Empresa Familiar del 

Todopoderoso y sus hijos! 
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Capítulo 3 

 

Disfrutando a Dios Personalmente 
  

Juan 15:11, “Estas cosas les he hablado para que mi gozo esté en ustedes y su gozo sea completo.” 

Juan 16:23-24, En aquel día no me preguntarán nada. De cierto, de cierto les digo que todo cuanto pidan 

al Padre en mi nombre, él se lo dará. Hasta ahora no han pedido nada en mi nombre. Pidan y recibirán, 

para que su gozo sea completo.” 

Juan 17:13,” Pero ahora voy a ti y hablo esto en el mundo para que tengan mi gozo completo en sí 

mismos.” 

 

“Ha habido una larga tradición la cual ve la misión de la Iglesia principalmente como un 

mandato de obediencia. Ha sido costumbre hablar acerca de” El Mandato Misionero”. Esta 

manera de plantear el asunto ciertamente no carece de justificación, y aun así me parece qué 

falla en hacer el punto. Tiende hacer que la misión se vuelva una carga en lugar de un gozo, lo 

hace ser parte de la ley en lugar del Evangelio. Si uno ve la evidencia en el Nuevo Testamento 

uno recibe otra impresión. La misión comienza con un tipo de gozo explosivo. La noticia que 

el Jesús rechazado y crucificado está vivo es algo que no se puede suprimir. Debe ser contado 

¿Quién se pudiera quedar callado ante tal hecho? La misión de la Iglesia en las páginas del 

Nuevo Testamento es más como la consecuencia de una gran explosión, una precipitación 

reactiva que no es letal más bien da vida.” Laesslie Newbigin, El Evangelio en una Sociedad 

Pluralista (Grand Rapids, 1989) pagina 116. 

Mientras pastoreaba Bethlehem Baptist Church, el Pastor John Piper y su equipo acuñaron la 

declaración de visión que debería de ser la de todo Cristiano y de toda Iglesia: “Existimos para 

esparcir una pasión por la supremacía de Dios en todas las cosas para el gozo de todas las 

naciones” 

El esparcir el gozo de Dios es la razón por qué existen las misiones. Piper sigue diciendo,” las 

misiones existen porque la adoración no existe. La adoración es lo fundamental, no las 

misiones, Porque Dios es supremo, no el hombre. Cuando esta era se acabe, y los millones 

incontables de redimidos se postren ante el trono de Dios, las misiones dejarán de ser.” 

El Pastor Sam Storms capta el pensamiento de muchos cristianos, yo mismo incluido cuando 

escribe,” hubo un tiempo cuando yo creía que el verbo “disfrutar” y el sustantivo “Dios” nunca 

deberían ser usados en la misma oración. Yo entendía el hecho de “temer” a Dios y “obedecer” 

a Dios, incluso “amar” a Dios. Pero “disfrutar” a Dios me parecía inconsistente con ambos 

mandatos bíblicos tanto de glorificar a Dios, por un lado, y el de negarme a mí mismo, por el 

otro lado. ¿Cómo podría yo estar comprometido en buscar sobre todo la gloria de Dios, si estoy 

preocupado acerca de mi propio gozo? Mi alegría y la gloria de Dios parece que se cancelan el 

uno al otro. Tenías que escoger entre el uno o el otro, pero el aceptar ambos me pareció que no 
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fuera posible. Peor aún, el disfrutar a Dios me parecía que se tomaba muy ligero, casi casual, 

tal vez hasta impertinente, y yo sabía que el cristianismo era un asunto serio. 

“Cuando leí a Jonathan Edwards (1703-58). Algo que él dijo me golpeó como un rayo. Edwards 

dijo, ‘Dios es glorificado no solamente porque su gloria está siendo vista, sino porque se está 

haciendo regocijada en ella. Cuando aquellos que la ven se deleitan en ella, Dios es más 

glorificado que si solamente la ven.’ 

“El punto de Edwards es qué la admiración apasionada y gozosa de Dios, y no simplemente 

aprehensión intelectual, es el objetivo de nuestra existencia. Si Dios va a ser sumamente glorificado 

en nosotros es esencialmente crítico que estemos sumamente felices en Él y en lo que él ha 

hecho por nosotros en Jesús.” 

C.S. Lewis dijo, “El gozo o la felicidad es el negocio serio del Cielo.” ¡La primera Navidad fue 

la ocasión para que Dios abriera las puertas del cielo y permitir que su gozo se hiciera público! 

A través de esa puerta el Ángel del señor se apareció a unos humildes pastores, y en esencia 

les dijo, “¡Miren! Les ‘evangelizo con un gran gozo.’ Les traigo la más grande noticia que el 

mundo haya escuchado - ¡Hoy, en la ciudad de David, les ha nacido un Salvador, que es 

Cristo el Señor!”  De repente las puertas del cielo fueron abiertas de par en par y con el Ángel 

del señor un gran coro compuesto de una multitud de otros Ángeles cantando, “¡Gloria a Dios 

en las alturas, y en la tierra paz hacia los hombres con quien él está complacido!”  

Gozo para todo el mundo sigue siendo la meta de Dios. El fin principal del hombre es glorificar 

a Dios y disfrutarle por siempre (¡empezando ahora!). Pablo dice en 1 Timoteo 6:17c, “…nos 

provee todas las cosas en abundancia para que las disfrutemos.” Algún día entraremos completa y 

finalmente en el gozo del señor. Jesús vino como un hombre de gozo y cumplió su misión por 

el gozo que fue puesto frente a Él (Heb. 12:2). Él le dijo a sus discípulos, “Mi gozo dejo con 

ustedes.” En Juan 17:13, “Pero ahora voy a ti y hablo esto en el mundo para que tengan mi gozo 

completo en sí mismos.” 

El libro de Lucas empieza con Juan el Bautista saltando de gozo en el vientre de su madre. El 

gozo incrementa en la presencia de un bebé nacido en un establo y termina con el gozo en una 

tumba vacía en presencia de un resucitado y vivo Señor. (Leer Lucas 24:52-53). Lucas continúa 

revelando la meta de Dios en la experiencia de traer gozo al mundo en el libro de Hechos. ¡Los 

discípulos, llenos del Espíritu Santo en el día de Pentecostés, estaban exultantes, emocionados, 

tan llenos de gozo, que las personas los acusaban de estar embriagados con vino nuevo! Los 

convertidos en Pentecostés se unieron con “alegría y sencillez de corazón.” Dondequiera que 

el Evangelio llegó con poder había “gran gozo en ese lugar.” Pablo escribe. “¡Regocíjense (o sea 

literalmente ‘Celebrar’) en el Señor siempre! Otra vez lo digo: ¡Regocíjense!” Pedro nos escribe acerca 

de “un gozo indescriptible y lleno de gloria.” 

Un maestro de Biblia le preguntó a un joven en su clase de catecismo,” ¿Cuál es el fin principal 

del hombre?” al cual el joven respondió,” ¡Glorificar a Dios y molestarlo por siempre!” aunque 

la respuesta correcta es disfrutarle por siempre, Philip Yancey, después de haber visitado 

muchas iglesias alrededor del mundo, dijo,” Mi impresión es que no muchas personas en la 

Iglesia se ve que estén disfrutando a Dios o a sí mismos.” ¡que acusación! ¡De paso, si no le 
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disfrutamos a Él, no le molestamos a Él! El Puritano, Jeremy Taylor dijo,” ¡Dios nos amenaza 

con cosas muy serias si no somos felices!” 

William Tyndale describe el Evangelio Cristiano como,” Noticias buenas, alegres, joviales, y 

gozosas, que hacen que el corazón del hombre esté alegre, le hacen cantar, danzar y saltar de 

gozo.” Agustín dijo, “El Cristiano de ser una alabanza de pies a cabeza.” Martín Lutero dijo,” 

el Cristiano debería de ser una doxología viviente.” John Wesley dijo,” la piedad amargada es 

la religión del diablo.” 

¿A dónde se ha ido todo el gozo?? ¿Por qué tan pocos parecen disfrutar verdaderamente a 

Dios? ¿Amados, no es tiempo de que le pidamos al Señor que restaure a su pueblo el gozo de 

su salvación? 

I. El Disfrutar A Dios Empieza Por Conocerle Personalmente 

Jeremias 9:23-24, “Así ha dicho el SEÑOR: “No se alabe el sabio en su sabiduría, ni se alabe el valiente 

en su valentía, ni se alabe el rico en sus riquezas. Más bien, alábese en esto el que se alabe: en entenderme 

y conocerme que yo soy el SEÑOR, que hago misericordia, juicio y justicia en la tierra. Porque estas 

cosas me agradan, dice el SEÑOR.” 

Juan 17:3, “Y esta es la vida eterna: que te conozcan a ti, el único Dios verdadero, y a Jesucristo a 

quien tú has enviado.” 

Filipenses 3:10, “Que yo pueda conocerlo a él y el poder de su resurrección, y participar en sus 

padecimientos, para ser semejante a él en su muerte.” 

¿Cuál es la meta de la vida Cristiana? ¿Qué es nuestra razón de ser? ¿Por qué alguien querría 

ser un Cristiano? Alguien diría que es por causa de la comodidad y paz interior (No, pero si es 

suplida en abundancia). Alguien más diría que es por el poder de lidiar con las demandas, 

pequeños inconvenientes. Las frustraciones o incluso las tragedias de la vida (no, pero es 

suplido en abundancia). Alguien más respondería,” para no ir al infierno y poder ir al cielo 

cuando muramos.” (No, pero es parte del paquete de la salvación).Alguien más sugeriría que 

es por el fin de tener un propósito, una razón de vivir (no, pero es suplido en abundancia). 

Otros dirían que es por causa del perdón del pecado (no, aunque por supuesto esto también es 

esencial y suplido en abundancia). Ninguno de estos beneficios adicionales, que parecen que 

han sido movidos de ser adicionales a ser beneficios centrales en los testimonios de muchos 

cristianos modernos, son la cosa central. ¿Qué es? ¡Conocer a Dios! ¡Esto es la vida eterna, 

conocer al Dios viviente por medio de Jesucristo nuestro Señor! 

A tres niños se le escucho, secretamente por uno de sus padres, tener una conversación de esas 

de,”Mi-Papa-es-mas-grande-y-mejor-que-el-Tuyo”: 

Niño 1: “Mi Papa Conoce A Cristiano Ronaldo!” 

Niño 2: “Eso no es nada! Mi Papa conoce al presidente de los Estados Unidos!” 

Niño 3: “Hey! ¡Eso no es nada! Mi Papa CONOCE A DIOS!” 

¡El pensar que es posible conocer a Dios es alucinante! ¡El testimonio que uno conoce a Dios 

personal e íntimamente por medio de Jesucristo es el milagro de milagros! 
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¿Qué significa conocer a Dios? ¿Cómo llega uno a conocer a Dios? ¿Qué tan bien se puede 

conocer a Dios? Vayamos a la revelación de Dios mismo en su palabra y busquemos no solo 

información, pero involucrarnos íntimamente con Dios, nuestro Padre Celestial. 

A. La Experiencia De Conocer A Dios Es Un Tema De Una Gracia Especial 

¿Cuáles Son Las Maneras En Que Podemos Conocer A Una Persona? 

a) Históricamente – (como un Norte-americano, sentir como conocer a George Washington, Abraham 

Lincoln, etc.) 

b) Contemporáneamente – (como ser una persona popular y reconocida que te gustaría conocer) 

c) Personalmente – (has sido introducido personalmente a esta persona) 

d) Íntimamente – (has pasado tiempo en presencia de esta persona y has abierto tu corazón de tal modo 

que se han hecho amigos cercanos) 

1. ¡Todos Conocen A Dios De Una Manera, Pero No Todos Conocen A Dios De Una Manera 

Personal! – (Leer Romanos 1:18-21) 

¡La voz de Dios en la creación y en la conciencia no es suficiente para salvarnos, pero este 

conocimiento elimina toda excusa de todas las personas por todos los tiempos en cualquier 

lugar! 

1 Corintios 2:14, “Pero el hombre natural no acepta las cosas que son del Espíritu de Dios, porque le 

son locura; y no las puede comprender, porque se han de discernir espiritualmente.” 

2. ¡Conocer A Dios Personal Y Salvíficamente Requiere Una Revelación Especial De Dios A 

Nuestro Corazón Coma Por Medio De Su Espíritu, Desde Su Palabra! 

a. Que Dios nos conozca implica afecto personal y comunicación poderosa – Gálatas 4:9,” …ahora que 

han conocido a Dios o, mejor dicho, ya que han sido conocidos por Dios…” 

Tal vez un término más moderno que revelación – que implica el revelar algo – sería la palabra 

comunicación. El término comunicación sugiere que alguien se dirige a nosotros, acercándose, 

hablándonos, contándonos de sí mismo, abriendo su corazón y su mente a nosotros, dándonos 

lo que él tiene, contándonos lo que él sabe, pidiendo nuestra atención y recibiendo una 

respuesta a lo que él está comunicando. ¡Esto es exactamente lo que Dios ha hecho con su hijo, 

la Palabra que se hizo carne! La palabra es la comunicación, el corazón y mente de Dios 

encarnada. Esto es lo que él hace en la persona del Espíritu Santo quién llama y comunica a 

nuestros corazones el deseo ver y hacer la buena voluntad del Padre. 

Juan 10:27, “Las que son mis ovejas, oyen mi voz; y yo les conozco y ellas me siguen.” 

Romanos 8:29, “Porque a los que antes conoció, también los predestino para que sean hechos conforme 

a la imagen de su Hijo, para que Él sea el primogénito entre muchos hermanos.” 

Cuando Dios dice que conoce a su pueblo, no se está refiriendo a información específica 

que Él tiene de ellos, sino que a intenciones específicas y afecto especifico por ellos. La 

palabra usada en el Antiguo Testamento para conocer a Dios es la misma usada para intimidad 

sexual – Genesis 4:1,” Adán conoció a Eva, su mujer, y ella concibió y dio a luz a Caín…” el 

conocer de antemano es amar de antemano, el tener afecto hacia. 
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b. Que Dios nos conozca requiere redención, comunicación y acción regenerativa de Su parte. 

Gálatas 1:15-16, “Pero Dios me aparto desde el vientre de mi madre y me llamo por su gracia, y cuando 

a Él le agrado revelar a Su hijo en mi para que yo lo anunciara entre los no judíos, no me apresure a 

consultar a nadie.” 

Mateo 11:27, “El padre me ha entregado todas las cosas, y nadie conoce al Hijo, sino el Padre, ni nadie 

conoce al Padre, sino el Hijo, y aquel a quien el hijo lo quiera revelar.” 

Cuando pablo dice,” Somos conocidos por Dios, “y que, “Le complació al Padre revelar a Su 

Hijo en él,” Esta declarando que la obra de gracia de Dios ha llegado en su manera amorosa, 

redentora, escogida, llamativa, comunicativa y perseverante, y le trajo a  Él  y a todos los que 

llegan a Él a una duradera y amorosa relación con el Padre. Sin su obra de gracia especial, 

nunca conoceríamos a Dios. 

3. Conocer a Dios es Cuestión de Buscar Su Rostro 

a. Uno Puede Conocer Mucho De Dios Sin Tener Conocimiento Íntimo De Él. 

EL conocimiento para un occidental se trata de obtener información y utilizar nuestras mentes. 

Sin embargo, en el concepto bíblico, el conocimiento no es esencial o que este principalmente 

arraigado en actividad mental o intelectual. Mas bien, es más experimental y está integrado en 

las emociones, para que pueda abarcar las cualidades como el contacto, intimidad, 

preocupación, relacionalidad y reciprocidad. 

Debemos permitir que el Espíritu de Dios cambie la información (verdad) que aprendemos 

acerca de Dios a meditación ante Dios con y que resulta en el involucramiento de la oración y 

alabanza a Dios. La Meditación es una actividad de pensamiento santo realizado 

conscientemente en la presencia de Dios, bajo la mirada de Dios, con la ayuda de Dios como 

medio de tener comunión con Dios. 

La razón por la cual muchos Cristianos tienen una relación tan superficial con Dios es porque 

no buscan Su rostro sino Su mano. En lugar de llegar a Él como a un Padre, muchos Cristianos 

se acercan a Él como si Él fuese el Presidente de la Junta de ayuda y asistencia social. 

b. El Conocer A Dios Íntimamente Comienza Con Un Sentido De Relación Personal -Salmos 

63:1a,”Dios mío ¡tu eres mi Dios!” – (Elohim, Eli – O tu tan Impresionante, Mí Dios Fuerte eres 

Tú.) David lo dice otra vez en Salmos 118:28, “Tú eres mi Dios, y siempre te alabaré; Siempre, Dios 

mío, exaltaré tu nombre.” 

El “conocer a Dios” el tener una relación vital con Él, caracterizada por la fidelidad y arraigada 

en amor, confianza y un respeto profundo y duradero. Confianza y conocimiento son aspectos 

integrales e inseparables de tal relación. 

2. Conocer a Dios Incita a Uno a Siempre Seguir Buscando Compañerismo Intimo Con Él – Salmos 

63:1b, “De Madrugada te buscaré.” 

a. Los Encontradores se volverán Buscadores – “De madrugada te buscare” 
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La palabra conlleva tres ideas, temprano, seriamente y ansiosamente. Heb. 11:6, “Pero sin fe es 

imposible agradar a Dios; porque es necesario que el que se acerca a Dios crea que Él existe, y que sabe 

recompensar a quienes lo buscan diligentemente.” 

Salmos 34:10, “…Pero los que buscan al Señor no tendrán falta de ningún bien.”; Salmos 105:4, 

“Busquen al Señor y su poder, busquen continuamente su rostro.”; Salmos 119:2, “Bienaventurados 

los que guardan sus testimonios y con todo el corazón le buscan.”; Mateo 6:33, “Mas bien busquen 

primeramente el reino de Dios y su justicia, y todo estas cosas les serán añadidas.” 

4. Conocer a Dios es Asunto de Ritmo Individual 

Lo que más amamos íntimamente, añoramos más apasionadamente. En Salmos 63, 

aprendemos que David buscaba a Dios personalmente en la mañana – v 1; públicamente en el 

día – v 2; y privadamente en la noche – v 6. 

Aquellos que han captado un destello de la gloria de Dios añoran porque se manifieste más. 

– salmos 63:2 

Moisés había estado en la presencia de Dios por 40 días, y aun después de haber visto y 

experimentado tanto, su petición a Dios fue,” ¡Muéstrame tu Gloria! Moisés conocía y era 

conocido por Dios, pero esa pequeña degustación solo sirvió para estimular su apetito para 

conocerle más preciada y claramente, así que el clamo en Éxodo 33:13,” Ahora si he hallado 

gracia ante tus ojos, muéstrame, por favor, tu camino para que te conozca y halle gracia ante 

tus ojos…” 

Pablo, después de haber conocido a Cristo por treinta años declara que el deseo de su corazón 

está en Filipenses 3:10, “Anhelo Conocerlo a Él y el poder de su resurrección, y participar en 

sus padecimientos, para ser semejante a Él en su muerte…” 

Podemos conocer tanto de Dios como nosotros queramos. Todo Cristiano verdadero conoce a 

Dios, y todos le conocen en niveles diferentes, todo basado en el hambre de su corazón por Él 

y no por su cacería intelectual por hechos teológicos. Son los amantes apasionados por Dios 

que anhelan conocerle de manera siempre creciente. 

Muchos Cristianos tienen una sed por milagros y manifestaciones – por una experiencia que 

causa un hormigueo excitante tras otro. Pero Jesús es celoso a que le busquemos a Él por sí 

mismo ¡Él está buscando su Novia, no alguien que “salga” con Él los fines de semana! Él busca 

corazones que le hagan sentir en casa, no por corazones que le ofrecen un servicio de motel 

para unos amoríos de fin de semana. Él busca adoradores apasionados, no trabajadores 

diligentes. Muchos han convertido el Cristianismo en una lección de historia en vez de un 

amorío interminable con Jesús. 

¿Como puede uno conocer a Dios más íntimamente? 

En la Biblia, descubrimos diferentes ejemplos que explican, expanden y exploran, como y que 

significa el conocer a Dios. 

1. Una Relación Padre/Hijo – ¡El conocer al Padre requiere, amar al Padre, aprender del Padre 

por medio de obedecerle, y vivir para cumplir con los propósitos del Padre – para ver Su reino 

venir más completo, Su voluntad hecha más completa, y Su nombre venerado extendidamente! 
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2. Una esposa conociendo a su esposo – Con Dios como el Esposo y los Cristianos como su 

Esposa, debemos buscar intimidad, practicar fidelidad, vivir con transparencia y abertura, 

cultivando la unión y comunión. 

3. Como un súbdito conociendo a su Rey – Dios es el Rey, nosotros somos sus súbditos. En 

esta relación hay servicio y obediencia, inclinándose libremente y temiendo su autoridad, 

honrando la petición del Rey. 

4. Una oveja conociendo su Pastor – De esta analogía vemos una relación pensada en términos 

de seguir u obedecer, confiar en nuestro gran Pastor. 

II. Las Proezas De Aquellos Que Conocen A Su Dios 

Daniel 11:32, “Con lisonjas hará pecar los que violan el pacto, pero el pueblo que conoce a su Dios se 

esforzara y actuara.” Una traducción dice, “…Mas el pueblo que conoce a Dios  se mostrara fuerte y 

actuara.” 

¿Que significa conocer a Dios? ¿Como se traduce a la vida diaria? 

A. La gente que conoce a Dios tiene gran energía para Dios –  “…Mas el pueblo que conoce a 

Dios  se mostrara fuerte y actuara.”(Daniel 11:32) 

Hebreos 11:33-35, “…que por la fe conquistaron reinos impartiendo justicia, alcanzaron promesas, 

taparon bocas de leones, apagaron fuegos impetuosos, escaparon del filo de la espada, sacaron fuerzas de 

flaqueza, llegaron a ser poderosos en batallas y pusieron en fuga a ejércitos extranjeros, hubo mujeres 

que por medio de la resurrección recuperaron a sus muertos. Pero otros fueron atormentados, y no 

aceptaron ser liberados porque esperaban obtener una mejor resurrección.” 

Uno pudiera resumir estos versículos diciendo que aquellos que conocen a Dios tienen agallas 

y valentía. 

B. Aquellos que conocen a Dios tienen grandes pensamientos de Dios  

¡Nuestro Dios es Grande y está a Cargo! ¡Él es Completamente Justo, inagotablemente 

poderoso, absoluta verdad, eternamente incambiable, gloriosamente Santo, infaliblemente 

sabio, infinitamente amoroso y personalmente gozoso – y por gracia puedo decir LE 

CONOZCO! ¡Aleluya!  

C. Aquellos que conocen a Dios muestran gran audacia para Dios 

¡Hombres que temen a Dios y perciben que Él reina sobre cada detalle en sus vidas, no 

renuncian porque las probabilidades están en contra de ellos, ni por los peligros alrededor de 

ellos, porque saben que el Dios que esta sobre ellos tiene sus tiempos en sus manos! 

Los discípulos debieron quedar asombrados cuando el Señor les comisiono hacer discípulos 

de todas las naciones. Esa tarea no era nada menos que abrumadora. Fue un caso de once 

hombres contra el mundo, 11 hombres relativamente ignorantes de la nación más despreciada 

sobre la faz de la tierra contra todo el poder y conocimiento del mundo. 

“¡Imposible!” pensaron. “¡Completamente Imposible!” razonaron.” ¡Impensable!” sintieron. 



36 

 

Su Comandante conocía sus pensamientos, pero Sus pensamientos son infinitamente más 

altos. En efecto, Él dijo:” Si en sus propias fuerzas confían, sus esfuerzos realmente fallarían. 

Pero recuerden que no están solos. Yo, el hombre escogido de Dios, estoy de su lado. Señor 

Sabaoth es mi nombre. Mia es toda autoridad y todo el poder en los cielos y en la tierra. Si, 

incluso Satanás y sus huestes no pueden ni moverse sin mi permiso ¡Con esta confianza 

salieron a todo lugar del mundo conocido confrontando demonios enfermedades, oscuridad 

moral y espiritual, anunciando que Jesús es el Señor! 

D. Aquellos que conocen a Dios tienen gran contentamiento en Dios 

Oswald Chambers, comentando sobre los jóvenes hebreos que estaban por ser lanzados al 

horno de fuego en el libro de Daniel:” Estos chicos judíos encomendaron su caso a Dios y con 

gracia, paz, calma y silencio se lavaron las manos de las consecuencias.” 

El famoso trapecista Rodleigh nos da un vistazo de lo que pasa entre aquella persona 

suspendida en el aire, volando por el espacio, y aquel que le espera para agarrarlo en el último 

segundo y prevenir que caiga. Él dijo,’ cuando vuelo hacia Joe, simplemente tengo que 

extender mis brazos y manos, y esperar que él me agarre y me lleve a salvo hacia la plataforma 

tras la barra…lo ves, lo peor que el que vuela puede hacer es tratar de agarrar al receptor… no 

trates de agarrarlo; él te atrapara a ti. ¡Solamente extiende tus brazos y manos, y confía, confía, 

confía!” ¡Manos atravesadas por clavos están extendidas hacia ti – pero si tus manos están 

llenas, cerradas en un puño, o abrazándote a ti mismo, incluso tratando de agarrarte de otros 

– seguirás cayendo! ¡Extiende tus brazos con confianza y di no traigo nada en mis manos – 

tómame Padre, soy tuyo y solamente tuyo! 

E. ¡Aquellos que conocen a Dios disfrutan grandemente en su verdadera identidad! 

La base de nuestra identidad es de mucha importancia. La mayoría de personas tratan de 

contestar esta pregunta con lo que hacen para vivir, donde estudiaron, que tan linda es su 

familia, que tienen, etc. 

¿Si Dios ha de amarte, que debe darte? Él debe darte lo que es mejor para ti. ¿Qué es lo mejor 

que puede darnos? La mejor cosa en todo el universo es Dios. Si Él fuera a darte salud, el mejor 

trabajo, el/la mejor compañero/a, la mejor computadora, las mejores vacaciones, éxito en 

cualquier ámbito, y aun así se retiene a sí mismo, entonces te odiaría. Y si se diera a sí mismo 

y nada más, Él te ama infinitamente. 

Si se te concediera una entrevista con Juan, el discípulo, y le preguntaras,” ¿Quién eres? ¿Cuál 

es tu identidad primaria?” Él no hubiera contestado,” Bueno soy un Discípulo escogido y 

apóstol de Jesucristo. He viajado con la elite como Pedro y Santiago. Soy un Evangelista y 

pastor de una de las Iglesias más grandes del Nuevo Testamento – la Iglesia de Éfeso. Soy autor 

del libro de Juan y Apocalipsis, al igual que tengo tres cartas personales publicadas en la 

Biblia.” Mira como él se identifica a sí mismo: 

Juan 13:23, “Uno de los discípulos, al cual Jesús amaba, estaba recostado al lado de Jesús.”; Juan 

20:2, “Entonces fue corriendo a ver a Simón Pedro y al otro discípulo, aquel que Jesús amaba, y les 

dijo...”; Juan 21:7, “Entonces el discípulo a quien Jesús amaba le dijo a Pedro…”; Juan 21:20, “Al 

volverse Pedro, vio que los seguía el discípulo a quien Jesús amaba…” 
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Presta mucha atención:” Defínete y declárate radicalmente como uno amado por Dios. El 

amor de Dios por ti y su elección de ti constituye tu valor. La base de mi valor personal no son 

mis posesiones, mis talentos, mis relaciones con mi persona amada, mi reputación o aprecio de 

otros, ni el prestigio y aprecio de padres o hijos, ni aplauso y apreciación o lo que otros te digan 

lo que significas para ellos. Debes estar anclado en Dios, ante quien estas desnudo, sin nada 

más que ofrecerle que tu corazón perverso y engañoso – Este Dios, mi Padre me dice, “Tú eres 

mi hijo, mi amado hijo. ¡Tú tienes el valor de Jesús para Mí, eso fue lo que page por ti!” 

¡Acepta que Jesús te ama tal como eres y no como deberías ser, porque ninguno de nosotros 

somos lo como deberíamos ser! Deja que la Verdad “Cristo me ama, me ama a mí. Su Palabra 

dice así,” sea lo más importante en tu vida. 

Puedes decir, “¡Ah! Ya sé que Dios me ama, pero…”  El difunto Brennan Manning nos da una 

advertencia que debemos acatar,” Cuando tomamos el amor de Dios por sentado, le 

arrinconamos y le robamos la oportunidad de amarnos de una nueva y sorprendente manera, 

y nuestra fe empieza a reducirse y marchitarse. Cuando me vuelvo tan espiritualmente 

avanzado que Abba (un término de intimidad y ternura), se torna como un sombrero viejo, El 

padre ha sido engañado, Jesús ha sido domado y el Espíritu Santo ha sido acorralado, el fuego 

Pentecostés ha sido apagado.” 

¿Qué imagen del Dios de la Biblia proyectas? ¿Qué piensa Dios cuando piensa en ti? Una 

señora Cristiana dice,” ¡Qué lástima, porque soy patética!” Un hombre dice,” ¡Decepción y 

enojo, poque le he fallado grandemente y muchas veces!” ¿Cuándo Dios abre su boca para 

hablar contigo, que dice? El se regocija en ti, y canta sobre ti con un gozo inexpresable. 

Sofonías 3:17, “El Señor está en medio de ti, y te salvará con su poder; por ti se regocijará y alegrará; 

por amor guardará silencio y con cánticos se regocijará por ti.” 

La siguiente traducción es una traducción “libre” de Sofonías 3:17 por Dennis Jernigan, a quien 

el Amante apasionado persiguió, capturo y libero de un estilo de vida homosexual ¡liberándolo 

así a la Vida, que ahora está felizmente casado y es padre de nueve niños!:” El eterno, auto 

existente Dios, el Dios trino, Él quien mora en el centro de tu ser, es un guerrero valiente y 

poderoso. Él ha venido para liberarte, mantenerte a salvo y darte victoria. Él es aclamado y 

sonríe con gozo excedente, y se complace en tu presencia. Él ha grabado un lugar para sí mismo 

en ti y ahí descansa tranquilamente en su amor y afecto por ti. Él no se puede contener al 

momento de pensar en ti y con el más grande gozo gira incontrolablemente en anticipación 

por ti… y te he puesto sobre toda otra creación y en el puesto más alto en sus prioridades. ¡De 

hecho, Él exclama fuertemente y canta gozosamente en triunfo proclamando las alegrías de su 

corazón en un canto de regocijo! ¡Todo esto por ti! 

¡¿De cierto que manera de amor es este?! Escucha lo que Dios dice otra vez en Isaías 62:4-5, 

“Nunca más te llamarán Desamparada ni se dirá más de tu tierra, Desolada. Serás llamada Mi Deleite, 

y tu tierra, Desposada; porque el SEÑOR se deleita en ti, y tu tierra será desposada. Pues como el joven 

se desposa con la virgen, así te desposarán tus hijos; y como el novio se regocija por su novia, así se 

regocijará tu Dios por ti.” 

La Biblia no es un libro de normas, rituales y reglamentos para ayudar a la religión, más bien 

es una historia de amor apasionada de Dios para con Su pueblo. No es la revelación de un juez 
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indignado que a regañadientes muestra su bondad a criminales a quienes mira con desprecio. 

Revela una Búsqueda Implacable del Amante Apasionado que persigue a su pueblo y los trata 

como un Novio que promete mantener la intensidad y goce de la luna de miel, placeres, 

energía, emoción y entusiasmo. Él se regocija en ellos y canta sobre ellos. Él les persigue 

apasionadamente – 2 Cr. 16:9, “Porque los ojos del SEÑOR recorren toda la tierra para fortalecer a 

los que tienen un corazón íntegro para con Él.” En Lucas 15, el Padre ve a su Hijo perdido regresar 

de un país lejano, corre hacia él y le conmociona con su recibimiento emocional y extravagante, 

y su restauración. 

Desde el momento que Adán y Eva le dejaron por otro, Dios ha estado llorando. ¡El llamado 

en el jardín, “¿Adán dónde estás?” no era un llamado policiaco de la ira del Juez, más bien un 

llamado desconsolado de un Amante Herido! 

Él persigue paciente y poderosamente. Él provee gozosa y satisfactoriamente. Jeremías 32:41, 

“Me regocijaré por causa de ellos al hacerles el bien.” Deuteronomio 30:9, “El SEÑOR tu Dios hará 

que sobreabundes…” 

La Seguridad En La Cual El Señor Quiere Que Nos Regocijemos 

Las personas de una fe humilde han recibido el mandamiento en Sofonías 3:14 a cantar, gritar 

y regocijarse o alegrarse. Se sugiere un gran entusiasmo por medio de este llamado triple a 

cantar gritar y estar alegres. “Canta – es la emocionante, estremecedora explosión de gozo; 

exclamación, - el aumento estruendoso de gozo – como el toque de una trompeta; y también, 

bien profundo, estar alegre, - el gozo constante calmado del alma interna; regocijo, el triunfo 

del alma que no puede ser contenido en el gozo mismo; y esto con todo el corazón, sin que una 

sola esquina no esté llena de gozo.” 

Así que haz a un lado todo orgullo y jactancia en ti mismo hoy. Toma refugio en el nombre de 

Dios. Deposita tu esperanza en la justicia de Cristo y no la tuya propia. Y permite despertarte 

a la maravilla del Señor, el Rey de reyes, se regocija sobre ti con alegría y exulta sobre ti con 

cánticos fuertes. 

¿Que complace más a Dios que cualquier otra cosa? La palabra profética hablada a la viuda 

Marjory Kempe en 1667 permanece antigua pero siempre nueva y verdadera: “más placentero 

que todas tus oraciones, obras y penitencias es para mí que TÚ CREAS QUE TE AMO!” 

La única respuesta aceptable al amor es recibirlo y corresponderle. Julián de Norwich: “el más 

grande honor que podemos darle al Altísimo es vivir alegremente por el conocimiento de 

Su amor.” 

¿Puedes imaginarte cómo sería si pudieras escuchar a Dios cantando? Y aún más asombroso, 

es la revelación que está cantando sobre mí. ¡Se está regocijando sobre lo bueno que hago con 

todo su corazón y con toda su alma (CF. Jeremías 32: 41)! 

¿Eres un Cristiano, un verdadero creyente y seguidor del Señor Jesucristo? ¿Si es así, realmente 

crees que Dios está escandalosamente enamorado contigo? ¿Crees esto? ¿Puedes sentir la 

maravilla de esto hoy? ¿Que Dios está regocijando sobre ti con un cántico fuerte? ¡La fe significa 

que tú quieres a Dios y no quieres querer otra cosa más! 
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Dios quiere remover toda duda, indecisión y toda excusa por no creer en Su amor por ti. 

¡El fin principal, o la razón de que el hombre fuese creado es para glorificar a Dios por medio 

de disfrutarle a Él por siempre, empezando ahora mismo! ¡Dios es más glorificado en 

nosotros cuando estamos satisfechos completamente en Él! 

Deja que la oración del Dr. J. Sidlow Baxter sea la tuya: “Oh Dios, quiero conocerte de corazón 

a corazón para que cuando te vea cara a cara no seas un extraño para mí.” 

¡Oh, la maravilla de todo esto! ¡Solo pensar que este Majestuoso Dios se dignaría en permitirnos 

conocerle a una profunda intimidad siempre creciente! 

Nuestra respuesta debería de ser el ver el amor de Dios, no como un acto benigno, pero como 

un fuego consumidor. El poeta John Donne clama por el corazón de todos los que han probado 

y visto que el señor es bueno: “Llévame a ti, porque yo – excepto que Tú me cautives, nunca 

seré libre, ni incluso casto, excepto que Tú me ultrajes.” 

Dr. Sam Storms nunca dijo palabras tan verdaderas como cuando dijo,” la única cosa que nos 

da esperanza, que conquista la desesperación y que trae fuerza para la lucha es la garantía de 

que no importa qué tan malo sea el problema, Dios nos ama. El dolor se vuelve tolerable y el 

mañana ya no nos aterra cuando tu alma ha sido tocada con la realidad del deleite de Dios en 

ti. Él no solamente te ama, hoy y siempre, pero se deleita en hacerlo. Él está extasiado en su 

afecto por ti. Su gozo sobre ti es casi demasiado para soportar. ¡Él canta y grita con alegría 

desinhibida… sobre ti! 

1) VE a Cristo más por todo lo que Él es, a medida estudias acerca de Él en la palabra de 

Dios. 

2) BUSCA a Cristo más por todo lo que Él es, a medida pides más de Él en oración. 

3) DISFRUTA a Cristo más por todo lo que Él es, cuando cantas alabanzas de Él y a Él. 

4) HABLA de Cristo más por todo lo que Él es, a medida le enseñas a cristianos 

compañeros acerca de Él 

5) MUESTRA a Cristo más por todo lo que él es, a medida le imitas en palabra y hechos. 

6) SIRVE a Cristo más por todo lo que Él es, a medida administras a otros en Su nombre. 

7) COMPARTE a Cristo más por todo lo que Él es, a medida le señalas a otros a Él como 

Redentor y Señor. 

¡Disfrutar del gozo de ser Disfrutado por Dios, es la única cosa que hace que la vida valga 

la pena vivir! 
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Capítulo 4 

 

Disfrutando a Dios Poderosamente 
(Leer – Mt 3:8; Lc 3:16; Jn 1:33; He 1:5, 11:5-18) 

El diseño y deseo de Dios no es permanecer distante y alejado de Su mundo, o ejecutarlo por 

medio de Su omnipotencia, pero para relacionarse con las personas en el por medio de una 

íntima, personal y manifestada presencia. El hecho que el Dios infinito se hizo un niño en Jesús 

y vivió entre nosotros es una prueba positiva de esto. ¡El Ángel del Señor le dijo a José el niño 

concebido de forma sobrenatural en el vientre de María sería llamado Emmanuel, qué significa 

“Dios con nosotros”! La Biblia cierra con el aseguramiento que Dios estará presente por 

siempre con su pueblo en Apocalipsis 21:3, “Y oí una gran voz del cielo que decía: He aquí el 

tabernáculo de Dios con los hombres, y morará con ellos; y ellos serán su pueblo, y el mismo Dios será 

su Dios con ellos.” 

¡Puedo decirles amados, que Dios no está interesado en que nos demos cuenta de Las 

Bendiciones de su Promesas sin disfrutar La Belleza de Su Presencia!  La propia razón de ser 

del hombre era ser una casa para Dios; para vivir en Su presencia, disfrutar de Su compañía; 

para escuchar Su voz, para capturar Su corazón, reciprocar Su amor, y para ser asombrados 

por Su majestad y gloria, y revelar Su presencia aquellos que nunca le han conocido. 

Pero la verdad es que la mayor parte del mundo y la mayoría de miembros de iglesias 

modernas, no están deseosos de una relación del tipo que es cercana, en-tu-corazón, en-tu-

cara-cuando- lo-necesitas con Dios. Prefieren a Dios a una distancia segura. Por esta razón, 

cuando Dios se mueve de omnipresente a una presencia manifestada hay varias respuestas: 

algunos se regocijan, algunos corren, algunos le rechazan completamente y otros racionalizan 

Su presencia. Pero hay un poder en Su presencia manifestada que no deja a ninguno sin 

cambios. ¡Se van enojados, tristes, o felices, pero ninguno simplemente se va indiferente o no 

afectado! 

Uno de los factores primarios que contribuyen a que muchos creyentes realmente no estén 

disfrutando de Dios, es dado al hecho que nunca han sido enseñados acerca de la persona, 

presencia y obra de Dios de cerca y a la par en su interior, El Espíritu Santo. Dado el hecho que 

demasiados cristianos nunca han sido enseñados que debemos ser bautizados o llenos de y con 

El Espíritu Santo, ellos viven con un Espíritu Santo apagado o restringido en sus corazones. 

Sin embargo, es imposible disfrutar a Dios sin conocer diariamente la experiencia de la 

presencia del Espíritu Santo, llenante de gozo, poder, controlado y formando a Cristo más 

claramente en nuestras vidas. Porque esto es verdad en muchas de las vidas de Cristianos, se 

deduce que cuando se juntan como una Comunidad de fe o la iglesia, el Espíritu Santo está 

entre “Las Personas Perdidas.” Muchos de nosotros nos podemos identificar con la pequeña 

niña cuya madre le estaba contando cómo fue su niñez: “antes salíamos a patinar afuera en el 

estanque. Tenía un columpio hecho de una llanta; colgaba del árbol frente de nuestra casa. 

Cabalgábamos en nuestro pony. Recogíamos frambuesas en el bosque. “La niña estaba de ojos 

abiertos, escuchando todo. Al final ella dijo,” ¡WOW! ¡En serio deseo haberte conocido antes!” 
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Demasiados de nosotros hoy lloramos en arrepentimiento, “¡Espíritu Santo, de veras 

deseamos haberte conocido antes!” 

Samuel Chadwick dijo, “el regalo del espíritu es la misericordia suprema de Dios en Cristo 

Jesús. Fue por esto que todo el resto fue. La Encarnación y Crucifixión, la Resurrección y 

Ascensión fueron todas en preparación a Pentecostés. Sin el regalo del Espíritu Santo todo el 

resto sería inútil. La gran cosa en el cristianismo es el regalo del Espíritu. El elemento esencial, 

vital, central en la vida del alma y el trabajo de la Iglesia es la Persona del Espíritu.” Nunca 

podemos ser un discípulo o hacer discípulos sin la obra del Espíritu Santo en nuestras vidas y 

después a través de nuestras vidas. 

Abordemos el tema por medio de considerando primero: 

1. Hay una Promesa que Creer – (Leer Lc 241:49; Hc 1:4-5, 2:33, 38) 

Hechos 2 es el pasaje que registra el inicio oficial del bautismo en el Espíritu Santo. El día de 

Pentecostés, 50 días después de la Pascua, es la fecha en qué se da el bautismo. El edificio 

conocido como el Aposento Alto es el bautisterio; los 120 creyentes reunidos ahí son los 

candidatos; Jesús era el Bautizante; El Espíritu Santo era el elemento en el cual ellos fueron 

bautizados; ¡y el resultado fue que ellos fueron inmersos, saturados, inundados y llenos con el 

Espíritu Santo! 

Cuando el rauch (Espíritu en Hebreo), el pneuma (Espíritu en Griego) – el viento, la exhalación 

de Dios, es escuchada y es como el sonido de un fuerte viento que corre y causa que muchos 

vengan a investigar. Esto le permite a Pedro la oportunidad de dar una explicación por medio 

de predicarles el Evangelio a ellos, y en Hechos 2:39, él, por medio de la inspiración del Espíritu 

Santo, ve por medio de los pasillos de la historia hacia el presente y sigue a ver la terminación 

de la historia, y declara, “Porque para vosotros es la promesa, y para vuestros hijos, y para todos los 

que están lejos(Ustedes y yo que hemos creido); para cuantos el Señor nuestro Dios llamare.” (Hechos 

2:39) 

Abróchense sus cinturones espirituales y prepárese para una colisión de frente con algo que la 

mayoría de nosotros se nos ha enseñado que es imposible y por ende no es cierto. Esto es: 

A. ¡Un creyente puede ser bautizado en agua, bautizado en Cristo y todavía no ser bautizado 

en el Espíritu Santo! 

El Pastor reconocido, ya difunto, Br Martin Lloyd-Jones hace brillar una luz sobre la premisa 

anteriormente mencionada: “aquí está el primer principio… yo acierto que puede ser un 

creyente, que puedes tener al Espíritu Santo viviendo en ti, y todavía no ser bautizado con el 

Espíritu Santo… el bautismo del Espíritu Santo es algo que es hecho por el Señor Jesucristo no 

por el Espíritu Santo… el nosotros ser bautizados al cuerpo de Cristo es la obra del espíritu[ese 

es el punto de 1 Corintios 12:13], así como la regeneración es su obra, pero esto es algo 

completamente diferente Ponte, esto es Cristo bautizándolos con el Espíritu Santo. Y yo estoy 

sugiriendo que esto es algo que por lo tanto es obviamente distinto de y separado de 

convertirse en Cristiano, siendo regenerado, teniendo al Espíritu Santo viviendo en ti.” 

Antes que desabroches tu cinturón y me dejes como un hereje que “ha quedado loco”, dame 

por lo menos 1 breve oportunidad para establecer lo que incuestionablemente es verdad. Lee 
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cuidadosamente – “ no puedes ser un Cristiano sin haber tenido el Espíritu Santo morando 

en ti (Romanos 8:9,” Sin embargo, ustedes no viven según la carne sino según el Espíritu, si es que el 

Espíritu de Dios mora en ustedes. Si alguno no tiene el Espíritu de Cristo, no es de él.”) ¿Sin embargo, 

es tener al Espíritu Santo residiendo dentro de un Cristiano sinónimo de haber sido bautizado 

en el Espíritu Santo? Aquí es donde van a tener un problema conmigo a medida les cuento 

cómo he llegado a la conclusión de que no son uno y que no son lo mismo. 

Un ejemplo de ello es las experiencias espirituales de los 12 discípulos de Jesús. Sabemos que, 

con la excepción de Judas, ellos habían experimentado una regeneración espiritual, o el nuevo 

nacimiento. Jesús verificó esto en Juan 13: 10, donde declaró,” “El que se ha lavado (Ej., ha tenido 

el gran baño del nueve nacimiento.) no tiene necesidad de lavarse (el diario, lavado local 

necesario de compañerismo inquebrantado) más que los pies pues está todo limpio. Ya ustedes están 

limpios, aunque no todos.” Nadie puede nacer del Espíritu Santo, convertirse en poseedor de la 

vida eterna, y no tener al Éspíritu viviendo en ellos. 

Aun así, en Juan 20: 22, Jesús “Habiendo dicho esto, sopló y les dijo: ‘Reciban el Espíritu Santo’.” 

¿Cómo puede 1 ya tener El Espíritu Santo y aún se puede decir que le reciba a Él? Esto es un 

problema solamente cuando uno falla en considerar la naturaleza del Espíritu de Dios. Él es 

“Espíritu” y por Su naturaleza, todo lo que Él es puede estar presente en cualquier lugar al 

mismo tiempo – lo cual es la definición bíblica para la omnipresencia de Dios. Por lo tanto, 

aunque Él este dentro del Cristiano, Él también esta fuera de ellos y por lo tanto puede venir 

sobre ellos en un bautismo de poder. Jesús les dijo a sus discípulos en Hechos 1:5, que ellos (Ya 

habiendo nacido del Espíritu y siendo habitados por el Espíritu) serian, “bautizados en el Espíritu 

Santo después de no muchos días.” 

Pero algunos argumentan,” Bueno, esto era verdad para la iglesia primitiva, pero desde 

Pentecostés hemos sido “bautizados en el Espíritu” al momento en que somos salvos.” El texto 

que utilizan como prueba es 1 Corintios 12: 13, qué dice: “Porque por un solo Espíritu fuimos 

bautizados todos en un solo cuerpo…” este versículo se refiere al bautismo por el Espíritu Santo 

que nos coloca en el cuerpo místico de Cristo, y no un bautismo en el Espíritu que nos da su 

poder. El bautizador es el Espíritu Santo. Marcos 1:8, “Yo les he bautizado en agua, pero él les 

bautizará en el Espíritu Santo.” Aquí el bautizador se Jesús, y el elemento en el cual estamos 

siendo bautizados es el Espíritu Santo. 

Una de las mayores controversias concernientes a este aspecto en particular es de cómo llamar 

la obra del Espíritu Santo. 

El Pastor John Piper escribe,” los pentecostales están en lo correcto al enfatizar la experiencia 

de ser bautizados en el Espíritu.” Él da cuatro razones sacadas del libro de Hechos. 

1) El mismo término “bautizado en el Espíritu Santo” (1:5; 11:16) implica a la inmersión en la 

vida del Espíritu. “Juan bautizaba en agua; ustedes serán bautizados en el Espíritu.” Si el 

Espíritu te abruma como un bautismo, no podrías imaginarle simplemente entrar a escondidas 

mientras duermes y tomar residencia discretamente. 

2) Jesús dice, en Hechos 1:5 y 8 que el bautismo en el Espíritu significa que, “recibirán poder… 

y me serán testigos…” esto es una experiencia de valentía y confianza y victoria sobre el pecado. 
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Un Cristiano sin poder es un Cristiano que necesita el bautismo del Espíritu Santo. Es cierto 

que en el libro de Hechos el bautismo en el Espíritu Santo es más que el acto divino 

subconsciente de la regeneración – es la experiencia consciente de poder. 

3) Cuando abras tu concordancia y busques todo texto en Hechos donde el Espíritu Santo obra 

en creyentes, nunca es subconsciente. En hechos el Espíritu Santo no es una influencia 

silenciosa pero un poder vivido. Creyentes experimentaron el bautismo del Espíritu Santo. 

Ellos simplemente no creyeron que pasó porque un apóstol lo dijo. 

4) La cuarta razón por la cual enfatisamos la experiencia del bautismo en el Espíritu Santo es 

que en Hechos los apóstoles enseñaron que es una consecuencia de la fe no de una causa 

subconsciente de la fe. En Hechos 11: 15-17, notamos que el regalo del Espíritu, o el bautismo 

del Espíritu, es precedido por la fe. L NBLA muy correctamente dice en el v. 17 que Dios les 

dio El Espíritu Santo después de creer. El bautismo en el Espíritu es una experiencia del 

Espíritu dada después de fe a fe. 

Fundamentalistas evangélicos son reacios a utilizar el término “Bautismo del Espíritu Santo” 

por el miedo de ser identificados como Pentecostales de la vieja línea con ojos salvajes y que 

hablan en lenguas, o como Carismáticos de la Tercera Ola. Nos enorgullecemos de tener la 

terminología correcta o tal vez una mejor teología que los pentecostales, pero por la mayor 

parte, evitamos la pasión, alabanza y poder que la manifestación poderosa del Espíritu Santo 

siempre produce. 

No nos quedemos trabados sobre la semántica de cómo llamar las obras del Espíritu Santo en 

la vida cristiana. Como alguien lo dijo, “¡Yo preferiría escuchar a un hombre decir, “¡He visto!” 

cuando él ha visto algo, a que diga, “Yo vi” cuando no ha visto nada!” ¡Como quieras que lo 

llames – no dejes la iglesia sin el! 

El Espíritu Santo, quién inspiró la palabra de Dios no fue para nada específico en definir esta 

dimensión de su trabajo. De hecho, hay Diversidad de términos, pero la Misma Experiencia – (Mira 

estos pasajes: Hechos 11:15 (2:24}; 10:45; 11:16 (1:5, 8; 2:24) 10:46; 11:17 (2:4)) 

Cuando uno lee el relato de Pedro sobre los eventos en la casa de cornelio en Hechos 10, el ojo 

crítico no puede evitar más que notar la variedad de terminología que él usa al describir la 

misma experiencia. Él se refiere a que “el Espíritu Santo había sido derramado también sobre los 

gentiles…” en 10:45; a ellos recibir el espíritu santo en 10:47; a ser “bautizados con el Espíritu 

Santo” en hechos 11:15-16: a “darles el Espíritu Santo” en Hechos 15:8. Caer sobre, derramado 

sobre, recibir, ser bautizado, darles el Espíritu son términos intercambiables que describen la 

misma experiencia. 

A. Es posible ser nacido de nuevo y bautizado en el Espíritu Santo al mismo tiempo 

Un ejemplo bíblico se encuentra en hechos 10: 44-46 – cornelio y todos los de su casa quienes 

creyeron en la verdad que Pedro predicó fueron nacidos del Espíritu y bautizados en el Espíritu 

al mismo tiempo. 

Sin embargo, en las palabras de Mark Rutland, “Aun entonces es la diferencia entre un abrazo 

y un beso. Uno puede recibir un abrazo y un beso de su compañero/a al mismo tiempo. De 
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hecho, yo lo tomaría de esa manera todo el tiempo. Pero aún un niño de primer grado sabe que 

los dos no son lo mismo.” 

Sin embargo, en estos días de gran ignorancia de o indiferencia intencional a la persona y obra 

del Espíritu Santo, usualmente el creyente tiene que llegar a una experiencia de crisis. Llegan 

a estar enfermos y cansados de estar enfermos y cansados de su derrota, falta de libertad, gozo 

y falta de poder que deciden que el bautismo del Espíritu Santo prometido es para ellos. 

2. Hay Una Persona que Recibir – Juan 20:22 

El Espíritu Santo no es un “Esto”, la “fuerza”, una “poción de amor” o una “carga de 

electricidad divina”. Él es una persona qué desea una relación siempre profundizante con el 

hijo de Dios. Sin embargo, en orden que este tipo de relación íntima sea una realidad, Él debe 

ser recibido. 

A. Los Discípulos “Recibieron” el Espíritu Santo 

Juan 20:22, “Habiendo dicho esto, sopló y les dijo: “Reciban el Espíritu Santo.” 

Algunos comentaristas sugieren que Jesús estaba simplemente representando una parábola 

que estaba describiendo lo que iba a ser su experiencia en el día de Pentecostés. 

Aquellos que mantienen este punto de vista les haría bien escuchar a Matthew Henry, quién 

está comentando este versículo y dice, “Reciban ahora El Espíritu Santo, en parte ahora, como 

una muestra de lo que recibirán después de no muchos días. Ahora ellos recibieron más del 

Espíritu Santo de lo que habían recibido. De este modo las bendiciones espirituales son dadas 

gradualmente; a él que tiene se le será dado. Ahora que Jesús ha empezado a ser glorificado 

más del Espíritu empezara a ser dado. 

Ellos recibieron más de Él en el día de Pentecostés. Pedro dijo en Hechos 10:47, “¿Acaso puede 

alguno negar el agua, para que no sean bautizados estos que han recibido el Espíritu Santo, igual 

que nosotros?” 

La teología dispensacional popular dice, “Toda oración, búsqueda, petición o recibimiento del 

Espíritu Santo es ridículo a la luz del hecho que el Cristiano ya ha recibido todo lo que va a 

obtener, y él recibió eso en el “paquete” que venía cuando fue salvo.” 

Eso suena lógico, pero los caminos de Dios no son nuestros caminos, y sus pensamientos no 

son nuestros pensamientos. Si Él dice que hemos de recibir el Espíritu Santo, debemos de 

hacerlo, aunque puede que no haga sentido a nuestro cerebro del tamaño de un frijol. Si tu 

pensar ha sido como yo lo he descrito, por favor agrega este pensamiento a tu racionalización: 

Para el Cristiano el “Recibir el Espíritu Santo” no significa que lo obtendrá o que lo tomara por 

la primera vez, más bien darle la bienvenida y recibirle en una mayor capacidad. Cuando lees 

en los obituarios que la familia de un fallecido “Recibirán a amigos” a tal y tal tiempo, entiendes 

que esto no significa que recibirán nuevos amigos, pero que darán la bienvenida a aquellos que 

ya tienen. 

B. Los Creyentes Samaritanos “Recibieron” el Espíritu Santo – Hechos 8:14-17 – {17} “Entonces 

les impusieron las manos y recibieron el Espíritu Santo.” 
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C. Los Discípulos de Éfeso “Recibieron” el Espíritu Santo – Hechos 19:2,6 

D. Los Creyentes de Gálatas “Recibieron” el Espíritu Santo – Gálatas 3:2, “Solo esto quiero 

saber de ustedes: ¿Recibieron el Espíritu por las obras de la ley o por haber oído con fe?” 

EL bautista A. J. Gordon dice, “Parece estar claro en las escrituras que todavía es el deber y 

privilegio de los creyentes recibir el Espíritu Santo por medio del acto consciente y definitivo 

de apropiarse de la fe, así como recibieron al Señor Jesucristo.” 

¿Has recibido el Espíritu Santo desde que creíste? ¿Has estado en tu espíritu en el aposento 

alto donde escuchaste las palabras del Cristo resucitado diciendo, “Reciban el Espíritu Santo”? 

De nuevo, citando a Matthew Henry, “Lo que Cristo les dijo a ellos, le dice a todo creyente 

verdadero, “Reciban el Espíritu Santo.” Lo que Cristo da debemos recibir, debemos someternos 

y toda nuestra alma a la influencia conmovedora, santificadora del Espíritu bendito – recibir 

sus propuestas, y cumplir con ellas: y aquellos que obedecen esa palabra como un precepto 

recibirán al Espíritu Santo como el guía de su camino y la muestra de su herencia.” 

El comentarista León Morris dice, “Es falso al Nuevo Testamento y también a la experiencia 

cristiana el mantener que solamente hay un don del espíritu. Más bien el Espíritu se está 

manifestando continuamente de nuevas maneras.” 

El muy conocido erudito luterano, Dr. R.C.H. Lenski, comentando sobre Juan 19: 22, dijo, “No 

debería de perturbarnos el hecho que se diga de aquellos que ya recibieron al Espíritu que le 

han recibido de nuevo. Una vez que Él ha venido con un don y propósito (el Domingo de 

Pascua) entonces Él vendrá con otros dones y un mayor propósito (50 días después en el Día 

de Pentecostés).” 

3. Hay un Poder que Percibir – Hechos 1:8; 2:1-4 

De acuerdo con el Tesauro de Roget, la palabra percibir es un sinónimo para “darse cuenta, 

sentir, entender, comprender.” De este modo, la experiencia de ser bautizado en el Espíritu 

Santo es algo que se tiene que experimentar, saber, sentir, darse cuenta, comprender. La 

experiencia, cómo fue demostrada en hechos dos en el día de Pentecostés involucra inspiración 

– “como un fuerte corriente viento”; iluminación – “fuego”; y comunicación – “lenguas de 

fuego” Pentecostés fue un evento único y no repetible en la medida que representa la llegada 

oficial del Espíritu Santo. Pero debe ser la experiencia continua de todo creyente. Pentecostés 

trajo luz, poder y gozo, y lo mismo esta disponible para todo hijo de Dios. Vino a cada uno de 

los 120 congregados en el Aposento Alto una iluminación de la mente, una liberación de sus 

miedos, una convicción de corazón, una intensidad de amor, una plenitud de poder y una 

exuberancia de gozo. Nadie tenía que preguntar, “¿Has recibido el Espíritu Santo?” – el Fuego 

y Poder eran evidentes por sí mismos. 

Aquellos que tienen su propio Pentecostés personal por medio de recibir el Espíritu Santo, 

descubren que trae liberación – 2 Corintios 3:17, “Porque el Señor es el Espíritu; y donde está el 

Espíritu del Señor, allí hay libertad.” 
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El Pentecostés personal llamado el bautismo en el Espíritu Santo, traerá vitalidad y poder – 

trajo vida en abundancia y poder de testimonio que convirtió a creyentes anémicos en Santos 

exuberantes.  

Pentecostés trae entendimiento - ¿Cómo supo Pedro en su sermón de Pentecostés que “Esto es 

eso” de lo cual profeta Joel había hablado? Por medio del don del Espíritu en forma de una 

palabra de sabiduría o don de profecía. 

Pentecostés trae un nuevo compañerismo en oración. 

¡Pentecostés trae un deseo por el discipulado y no por el espectáculo! Trae una pasión por las 

almas de los hombres. Y sobre todo también trae una pasión por Jesús. 

Pentecostés también trae persecución, problemas, acusaciones y ataques violentos del diablo  

John Wesley fue salvo el 24 de Mayo, 1738, cuando su “Corazón se sintió extrañamente cálido”. 

Aun así, registra en su diario el 1 de Enero, 1739, que él y su hermano charles, junto con otros 

60, estaban en una reunión de oración, cuando a las 3:00 am “el poder de Dios cayo 

repentinamente sobre ellos, de tal modo que muchos lloraron de abundante gozo y muchos 

cayeron al suelo.” 

El Evangelista George Whitfield, mucho después de su conversión, escribió en su diario,” Fui 

lleno del Espíritu Santo. ¡Oh, que todo aquel que niegue la promesa del Padre pueda pues 

recibirlo por si mismo! ¡Oh, que todos fuesen participantes de mi gozo!” 

Charles Carrin fue un Pastor Bautista primitivo por 29 años cuando el Señor utilizo a un 

prisionero al cual al Pastor Carrin se le pidió que visitara en la Penitenciaria Federal en Atlanta, 

que impusiera manos sobre él para que recibiera el bautismo del Espíritu Sant. En pocos 

momentos de haber regresado a casa, Charles testifica, “Sentí como si estuviese parado bajo 

unas Cataratas del Niagara espirituales siendo llenado del poder de Dios. Como un torrente el 

Espíritu Santo me abrumo, sumergiéndome fuera de vista en el océano de su gracia. Durante 

este momento el espíritu de suicidio fue arrebatado fuera de mi como raíces sucias arrancadas 

de la tierra. ¡Enojo, rechazo, fenómenos psíquicos, sentimientos aplastantes de inferioridad que 

me atormentaban desde mi niñez fueron arrancados!” 

Mark Rutland, “¡Una iglesia puede estar llena de personas Morales y generosas a quienes se 

les ha enseñado una exposición concisa de la palabra, pero nunca han sido usados por Dios 

para ver a los enfermos sanados, a los heridos emocionalmente darles bienestar, a los 

oprimidos, deprimidos y endemoniados ser liberados, obtener la comisión del discipulado de 

la gran comisión lanzarles hacia los confines de la tierra, así como lo hizo en la primera iglesia 

del Nuevo Testamento!” 

El aceptar una iglesia sin milagros y sin dones es conformarse a una declaración disminuida 

de quién es Jesús, de que es Su Iglesia y que es su misión. Desconcierto trágico y 

desilusionamiento amargo serán el resultado cuando el cuerpo de Cristo se convierte en nada 

más que un pozo sano para la Comunidad de tipos buenos que buscan patrocinar a un grupo 

de Boy Scouts o entrenar el equipo local de fútbol. 
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La iglesia que esta apartada de experimentar el bautismo del Espíritu Santo es un cadáver 

móvil y macabro. Ella presenta un menú bonito, pero no puede proveer una comida. Ella luce 

todo tipo de equipo musical educativo y atlético – pero muy pocos equipos ministeriales que 

pueden anunciar que el Espíritu del Señor está sobre mí y que él me ha ungido para predicar 

el Evangelio a los pobres; él me tiene a mí para sanar al que tiene el corazón quebrantado, 

predicar liberación a los cautivos, y la recuperación de la vista a los ciegos, poner en libertad a 

los que han sido golpeados y predicar el año aceptable del Señor ¡En ejemplo la Gracia de 

Dios!” 

4. Hay Evidencia que Exhibir 

A. Hay una Experiencia Definitiva con un Cambio y Evidencia discernibles  

Esta inmersión en el Espíritu Santo, Su llegada, y Su caída sobre -este encuentro próximo o 

contacto con el Espíritu Santo siempre tendrá sus efectos. Puede haber una variedad de 

manifestaciones, temblores, llanto, risa, caídas, hablar en lenguas, descansar silenciosamente o 

disfrutar de una sensación abrumadora del amor de Dios siendo derramado sobre tu corazón. 

1. La primera prueba del Bautismo será un alza en Ministerio al Señor en alabanza – Hechos 2:4, 
11, 18. 

2. Habrá una Vida más llena y rebosando de amor 

3. Habrá un estilo de vida de Alabanza y Poetización 

4. Habrá Lenguas de Alabanza 

5. Habrá una exposición reveladora de la verdad y empleo de los Dones del Espíritu 

Solamente una breve palabra sobre lenguas: El hablar en lenguas es normal (común), pero no 

la norma (obligatorio) como evidencia del Bautismo del Espíritu Santo. 

Agnes Ozman (la primera persona en hablar en lenguas al inicio del avivamiento moderno 

Pentecostés, negó que las lengas eran la única evidencia de ser bautizado en el Espíritu Santo), 

F. F. Bosworth – y otros Pentecostales iniciales cuestionaban si las lenguas siempre 

acompañaban el bautismo del Espíritu. 

 Tal vez el más significativo, William Seymor, un pastor afroamericano quien había perdido 

un ojo, y líder del Avivamiento de la calle Azusa, negó que las lenguas eran “La Evidencia” 

del bautismo en el espíritu Santo. Aunque Seymor continuó afirmando la importancia de 

hablar en lenguas coma el rechazo la doctrina que las lenguas siempre deben acompañar el 

bautismo del Espíritu. Considerándolo una falsa doctrina que limitaba a Dios, él lo consideraba 

una forma de idolatría. 

Aunque cristianos continúan la disputa si las lenguas ocurrían en cada instancia en Hechos (y 

aún mucho más si deben ocurrir regularmente hoy en día), Lucas utiliza lenguas mucho más 

que cualquier otra señal para indicar que los creyentes han recibido el empoderamiento 

profético del espíritu. El carismático Jack Hayford dice: “El lenguaje espiritual o lenguas nunca 

tuvo la intención de ser prueba de haber sido bautizado en el Espíritu Santo, pero el Padre lo 

ha ofrecido como una provisión – un recurso de disposición en oración y alabanza.” ¡No es que 

tu debes, pero tú puedes!” 
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¿Cómo puedo yo cultivar una intimidad que experimentará un compañerismo continuo con 

el Espíritu Santo y me permitirá disfrutar a Dios? 

A. Conciencia de Su Presencia – Ignorar la presencia de una persona, cuando están realmente 

presentes es el más alto insulto e indignidad. 

B. Receptividad a su voz – No escucharás la próxima cosa hasta que obedezcas la última cosa 

que el Espíritu Santo dijo. 

C. Sensibilidad a sus sentimientos – Efesios 4:30, “No “entristezcan” al Espíritu Santo, entristecer 

es una palabra de amor. Enojamos a nuestros enemigos, nos entristecemos por nuestros amigos. El 

Pastor Jack Hayford escribe, “Yo creo que Dios está más interesado encontrar personas 

apasionadas que desean Su vida y amor, que Él esta cultivando personas precisas que se 

detienen después de describir Su ser y sus creencias. Más que en solo conocer de las letras de 

la verdad, pero brillando en el Espíritu de la verdad. Una pasión por Jesús que exceden 

nuestros mejores planes hechos, expande nuestro corazón encogido, extienden nuestro alcance 

debilitado y exalta al Señor Jesús en nuestras mentes. ¡Esta pasión bien puede ser llamada “el 

periodo de las personas comprometidas a testificar a todos la palabra de Dios con todas las 

maravillas del espíritu, hasta que todo el mundo sea alcanzado con la plenitud de Cristo!” 

Empieza a orar que tú puedas experimentar la plenitud de Cristo. Es decir que puedas conocer 

en lo más profundo de tu corazón el derramamiento de gracia sobre gracia; que la gloria del 

Hijo Unigénito del Padre brille en sus corazones para dar la luz del conocimiento de la gloria 

de Dios en el rostro de Cristo; que tú puedas ser maravillado que Cristo pueda ser tan real para 

ti.  

D. Vivacidad en Su Poder – “Cultivar, disfrutar, expresar un espíritu de alabanza, oración y 

adoración; ¡Disfrútale a Él y disfruta vivir – Disfrutar significa vivir en gozo! Habla mucho 

de Jesús. El Espíritu se deleita en manifestarse a sí mismo dulce y fuerte a todos los que quieren 

hacer lo que él quiere hacer – eso es, glorificar a Jesús. Él quiere que probemos y veamos que 

el señor es bueno, que Jesús es realmente el Agua de Vida. Él quiere que nosotros saquemos, 

con gozo el agua viva diariamente. Él quiere que nosotros evitemos abandonar la fuente de 

agua viva y que cavemos para nosotros cisternas rotas que no pueden retener agua. En cambio, 

el Espíritu Santo quiere que confiemos que Él derramará agua sobre aquel que tenga sed, e 

inundaciones sobre la tierra seca. ¡Él quiere que bebamos profundamente del río de la vida y 

después vayamos a los lugares desiertos en la vida y que les contemos que hay un río que fluye 

del Dios que está arriba y que si beben de esta agua  nunca tendrán sed otra vez! 

El nuevo, el actual y el próximo movimiento del Espíritu Santo, aunque similar o contrastante 

a los movimientos anteriores, siempre cabrá dentro del marco del Gran Mandamiento y la Gran 

Comisión. 

1. El Espíritu Santo siempre nos moverá adorar Su Majestad “Ama al señor tu Dios con todo 

tu corazón”  

2. El Espíritu Santo siempre nos moverá a demostrar Su amor “Ama a tu prójimo como a ti 

mismo” 
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3. El Espíritu Santo siempre nos moverá a comunicar Su gracia “Id y predicad las buenas 

nuevas” 

4. El Espíritu Santo siempre nos moverá a ampliar Su familia “Haciendo discípulos, y 

bautizándoles…” 

5. El Espíritu Santo siempre nos moverá a estar entrenando para estar el reinando por medio 

de estar aprendiendo para ejercer el dominio sobre la tierra – Genesis 1:28, “Y los bendijo 

Dios con estas palabras: «¡Reprodúzcanse, multiplíquense, y llenen la tierra! ¡Domínenla! ¡Sean los 

señores de los peces del mar, de las aves de los cielos, y de todos los seres que se arrastran sobre la tierra!” 

Graham Cooke, “Nosotros no simplemente podemos orar para restarle importancia a la 

presencia de Dios; debemos de atraerle por medio de la calidad de nuestras relaciones. 

Debemos de convertirnos en piedras vivientes encajados entre sí dentro de la casa de Dios. El 

señor no está buscando grandes reuniones; Él está buscando un hogar. Si lo construimos, Él 

vendrá. No debemos conformarnos por la omnipresencia de Dios, pero con toda seriedad 

desear Su presencia manifestada. 

5. Hay una Oración que Expresar 

¿Cómo “Recibo” el Espíritu Santo? 

Lucas 11:13, “Pues si ustedes, que son malos, saben dar cosas buenas a sus hijos, ¡cuánto más el Padre 

celestial dará el Espíritu Santo a quienes se lo pidan!” 

1. ¿Haz nacido de nuevo? Esto es imperativo porque que el bautismo es solo para creyentes. 

2. ¿Estás dispuesto a rendirte a Jesús como Señor en toda área de tu vida? ¿Estás dispuesto a 

decir, “¡Padre celestial, Pentecostés cueste lo cueste!” 

3. ¿Crees que la promesa del Espíritu Santo es para ti? ¿Está tu corazón sediento por mucha 

más de su presencia y poder en tu vida? 

No tengas miedo del Espíritu Santo. 

Debes estar: 

Arrepentido 

Expectativo 

Pidiendo 

Bebiendo 

Cedido 

1. Hay un Promesa que Creer 

2. Hay una Persona que Recibir 

3. Hay un Poder que Percibir 

4. Hay Evidencia que Exhibir 

5. Hay una Oración que Expresar 

Puedes decir una oración algo parecido a esto: “Señor Jesús, yo sé que soy un Cristiano. Pero 

confieso que mi vida no es abundante ni llena de gozo. Mi alabanza es flácida y mi testimonio 

débil. Yo necesito que me bautices, me llenes, que me dotes, qué me unjas, y venga sobre mí, 

empoderándome para adorar, batallar y testificar. 
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Señor, estoy sediento, tan necesitado, lléname ahora, te lo pido de acuerdo a Lucas 11:13. 

Públicamente te recibo Espíritu Santo en una manera justo como recibí a Jesús. Por fe – qué es 

la afirmación y un hecho que invita a la verdad eterna a ser un hecho presente – te tomó como 

mi recurso para vivir. En el nombre de Jesús. ¡Amén!” 

Ahora en las palabras de Jack Hayford; “Deja que tu cabeza alzada exprese tu fe en el amor de 

Dios hacia ti. Deja que tus manos alzadas expresen tu apertura a todo lo que Él tiene para ti. 

Deja que tu voz alzada empiece con aleluyas de gratitud y una expectativa por la presencia y 

promesa de la plenitud y el rebosar del Espíritu Santo en tu vida.” 
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Capítulo 5 

 

Palabras Finales Para una Obra Fructífera  
 

Las palabras finales de Jesús a Sus discípulos, antes de regresar al Cielo, fueron dadas en una 

serie de diferentes encuentros durante un periodo de 40 días. De hecho, esos encuentros con 

Sus discípulos se dieron en 3 lugares diferentes en 5 tiempos diferentes con 5 énfasis diferentes. 

¿Porque Jesús habría dado estas instrucciones finales a Sus discípulos gradualmente, o en 

pequeñas porciones, en lugar de todas a una vez? Hay algunas posibilidades: 

1) Los discípulos todavía estaban en un estado de shock sobre todos los eventos que habían 

transcurrido en tan corto periodo de tiempo. Habían pasado de 2 ½ años de estar con Jesús casi 

continuamente a Él ser arrestado, juzgado, condenado, crucificado, enterrado y 3 días después, 

encontrarse con Él en una forma completamente diferente: como el Cristo resucitado y 

glorificado. Sus corazones y mentes todavía estaban batallando con la incredulidad al mismo 

tiempo que trataban de procesar todo lo que había sucedido. Por tanto, no estaban listos para 

los cursos de entrenamiento largos pesados y de nivel avanzado. 

2) Al usar porciones pequeñas de verdad, acompañados con su repetición por un período de 

40 días incrementaría grandemente la habilidad de los discípulos en realmente captar la 

naturaleza estratégica de la tarea. 

Así que, por causa de claridad y un entendimiento correcto de la gran comisión, Jesús utilizó 

el enfoque de formación continua con porciones pequeñas, añadiendo otro aspecto a la tarea 

con cada encuentro, así incrementando grandemente su habilidad de recibir personalmente, 

retener fácilmente y repetir estratégicamente la tarea de la Gran Comisión. 

Se cree que las 5 veces diferentes en las cuales Jesús habló de la comisión empezarían primero 

con el relato de Juan tal como se encuentra en Juan 20: 20-21; después el relato de Marcos cómo 

se encuentra en Marcos 16: 15; después el relato de Mateo en Mateo 28: 18-20; seguido por los 

dos relatos de Lucas, empezando en Lucas 22: 44-49, seguido por Hechos 1: 8. 

I. EL Modelo (o Estandar) para la Comisión – Juan 20:21-22: 

“Entonces Jesús les dijo otra vez: Paz a vosotros. Como me envió el Padre, así también yo os envío Y 

habiendo dicho esto, sopló, y les dijo: Recibid el Espíritu Santo.” 

Ubicación del encuentro con Jesús: Jerusalén 

Cuando: en la noche de la resurrección de Cristo 

A quien: 10 discípulos (Judas estaba muerto y Tomás estaba ausente) 

Tarea: “…Como me envió el Padre, así también yo os envío.” 

Énfasis: el patrón que todo el personal de la Comisión tendrá que seguir 



54 

 

El término “enviado” y sus derivados aparecen casi 60 veces en el Evangelio de Juan. Pero de 

importancia especial en Juan es la conexión de la misión de Jesús con la de Sus seguidores 

como “los enviados.” La misión de los discípulos esencialmente es la misma misión del Hijo y 

del Espíritu – darle gloria a Dios y llevar al mundo el perdón de los pecados y una vida 

espiritual. 

El participar en la misión es participar en el movimiento del amor de Dios hacia las personas, 

ya que Dios es una fuente de amor enviador. 

¿Como mandó el Padre al Hijo? ¿Cuál es el patrón que debemos seguir en ser y edificar 

discípulos? 

1) El corazón del padre fue Revelado a través de un Hijo – Juan 1:19 

2) La vida del padre fue Encarnada en un Hijo – Juan 1:14 

3) El amor del padre fue Disfrutado por el Hijo – Juan 3:35; 5:19-20 

4) La vida del padre fue Multiplicada a través del Hijo - Hebreos 2:13 

Niñez: Jesús empezó como un Consumidor necesitando entrenamiento. 

Filiación: Jesús creció en las responsabilidades de un Productor en la Familia. 

Paternidad: Jesús Maduro a convertirse en un reproductor de descendientes espirituales. 

Imitación por Encarnación resulta en multiplicación (Lucas 6: 40). 

En el relato de Juan de la Gran Comisión, los discípulos están aterrados. Ellos están haciendo 

lo que la iglesia muy seguidamente ha hecho, retirándose del mundo y buscando la protección 

para sí misma. Jesús llega entre ellos y declara, “Abran esas puertas que han cerrado. Salgan 

fuera al mundo del cual ustedes tienen miedo. Continúen hasta que lo que vine a hacer, sea 

terminado. Así como el Padre me envió, Yo les estoy enviando.” 

II. La Magnitud (o el Tamaño) de la Comisión – Marcos 16:15: 

“Y les dijo: “Vayan por todo el mundo y prediquen el evangelio a toda criatura.” 

Ubicación del encuentro con Jesús: Jerusalén 

Cuando: 8 días después de la resurrección de Jesús 

A quien: 11 Discípulos 

Tarea: “Vayan por todo el mundo y prediquen el evangelio…” 

Énfasis: Ir y contar – no ven y escucha – a toda criatura el mensaje del Evangelio. Ir con la 

autoridad de Jesús; ir como un embajador del Rey, o un heraldo o un anunciante del Rey. El 

mensaje que proclamamos no es una invitación es una proclamación. 

Kevin DeYoung enfatiza a la importancia de la autoridad de Jesús: “La misión que Jesús esta 

dando está basada exclusiva y completamente en Su autoridad. Solo puede haber una misión 

imperativa porque hay primero esta indicativa gloriosa. Dios no envía a Su iglesia a conquistar; 

Él nos envía en el nombre de Aquel que ya ha conquistado.” 
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La misión en la manera de Cristo no es ni una retirada del mundo a un santuario religioso, 

tampoco un compromiso con el mundo bajo los términos del mundo. Es un reto totalmente 

incomprometible pero totalmente vulnerable a los poderes del mal en el nombre y el poder del 

reinado de Dios presente en él crucificado y resucitado Jesús. 

Jonathan Dodson comenta sobre la magnitud de la Gran Comisión cuando escribe: “Parte de 

lo que hace la gran comisión grande es su alcance. Cuando Jesús dijo: “Por tanto, vayan y hagan 

discípulos de todas las naciones” Él estaba orientando a una audiencia primariamente Judía a 

una misión distintivamente multi étnica. Ralph Winter señala que este no es un llamado para 

cristianos a cristianizar naciones-estados, más bien a evangelizar un grupo étnico particular. 

Obtenemos la palabra “étnico” de la palabra griega para naciones, la cual no se refiere a estados 

geopolíticos modernos, más bien a grupos étnicos no judíos (también conocidos como gentiles). 

En otras palabras, Cristo no aboga por la Cristiandad, un cristianismo político de arriba abajo. 

Al contrario, en afirmación del Mandato Cultural, Él llama a sus seguidores a transmitir un 

cristianismo indígena, de abajo hacia arriba, a todas las personas en todas las culturas. 

A la luz de la orientación cultural del discipulado, Andrew Walls hace una interesante 

observación. Él señala que el mandamiento en Mateo es hacer discípulos de todas las naciones 

no de naciones. ¿Cuál es la diferencia? Si interpretamos el mandamiento como "hacer 

discípulos de grupos étnicos”, entonces uno puede fácilmente malinterpretar la Comisión 

como un mandamiento de sacar discípulos de su cultura. Sin embargo, si Su mandamiento 

significa “hacer discípulos de todas las naciones,” el mandamiento implica que estamos 

destinados a hacer discípulos dentro de su cultura. ¿Está el Evangelio diseñado para rescatar 

discípulos de su cultura o de su pecado? ¿Está la gran comisión destinada para poner a 

Cristianos en cuarentena del mundo en orden de crear una subcultura vasta Cristiana? No, en 

absoluto. Walls comenta: 

“La conversión a Cristo no produce una ciudadanía universal insípida: produce un discipulado 

distintivo, tan diverso y variado como la vida humana misma. Cristo redimiendo la 

humanidad trae , por medio del proceso del discipulado, a toda la riqueza de la infinitud de 

culturas y subculturas de la humanidad al variado esplendor de la Humanidad en su plenitud 

que es a la cual la literatura apostólica apunta (Efesios 4:8-13). 

A lo que deberíamos aspirar es un discipulado distintivo, discipulado que expresa de forma 

única una fe personal en el contexto cultural de cada discípulo. Como resultado, discípulos en 

el Manhattan urbano se verán diferentes a los discípulos en el área rural Del Valle de Mekong 

en Cambodia. Ellos hablan diferentes lenguajes, adoran en diferentes edificios, comen 

diferentes comidas, y se enfrentan a diferentes retos. Estas diferencias permiten un 

florecimiento del Evangelio que contribuye a la nueva humanidad muy esplendorosa en 

Cristo. La Comisión en Mateo nos llama a ser discípulos que revelan las varias bellezas de 

Cristo a través de culturas. El mandamiento de Jesús no está centrado en almas ni en la cultura, 

sino centrado en el Evangelio. Cuando el Evangelio es transmitido al interior naciones, éste 

producirá discípulos culturalmente diversos y distintivos. 

De acuerdo al Evangelio de Mateo, discípulos distintivos son aquellos, que en siguiendo a 

Jesús, rehúsan un Evangelio unilateral y centrado en el alma, pero en cambio viven su fe en 
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contexto. El discípulo distintivo mantiene la imagen de Adán – un creador de Cultura – 

mientras crece en la imagen de Cristo y se convierte en un hacedor de discípulos. 

En Marcos, Jesús explica que no todos creerán la gran historia o recibirán su gran Salvador: “El 

que cree y es bautizado será salvo; pero el que no cree será condenado.” (Marco 16:16). La Comisión 

en Marcos revela la naturaleza divisiva del Evangelio. Para algunos trae vida; para otros 

confirma la muerte, pero a todos se les debe dar la oportunidad de ser inscritos dentro de la 

historia de la redención de Dios. 

Al igual que Mateo, el panorama de la actividad redentora de Dios es importante. Desde el 

inicio, el diseño de Dios para la creación era que floreciera y que se convirtiera habitable. Fuera 

del Edén, la tierra era inhabitable. La humanidad fue encargada con la tarea de cuidar de la 

tierra y crear cultura, haciendo lo inhabitable habitable. 

Adán falló en confiar a Dios con esta tarea y buscó gobernar no solamente sobre la creación, 

pero también sobre Dios. Como resultado, el proyecto de la creación fue sujeto al pecado y 

calamidad (Romanos 8: 20). Israel siguió los pasos de Adán. Después vino Jesús. Jesús predicó 

un Evangelio terrenal, un mensaje restaurador que ponía al proyecto de la creación de regreso 

en camino. Su cuerpo glorificado y resucitado es la prueba clara de la nueva creación que ha 

de venir. El redime física y espiritualmente. 

Justo antes de ascender al cielo, Jesús les dijo a aquellos que creen que les serían dados el poder 

de sanar enfermos, restaurar a los poseídos de demonios, y de hablar en nuevas lenguas 

(Marcos 16:17-18). Este Evangelio terrenal es para la redención y renovación de la tierra, el 

cuerpo, el corazón, la mente y las culturas del mundo. Es un mensaje que salva, que rescata a 

las personas de su incredulidad, no de su mundo, y los reconcilia de su alejamiento unos de 

otros, de su mundo y de su Creador. 

De acuerdo con el Evangelio de Marcos, Jesús murió para traer vida a toda la creación, para 

restaurar el medio ambiente, renovar culturas y hacer una nueva versión de personas, 

espiritual y físicamente. Somos llamados a predicar un evangelio terrenal. 

Una vez que empezamos a prestar más atención, se vuelve obvio que Jesús hizo un esfuerzo 

especial para convencer, en particular, a Su discípulo, Tomas, que Él era en realidad el Señor 

resucitado. ¿Por qué? Porque Él miro desde antes el potencial que este hombre tenía para 

convertirse en uno de los evangelistas transculturales más prominente entre los 11. 

Tomás, por su parte, tomo cada palabra de Jesús en este encuentro en serio. Después el actuo 

sobre ellas. De Tomás el incrédulo, él fue transformado en “Tomás el determinado.” Él decidió 

en completar la misión de Jesús al extremo del cual Jesús había hablado.  

No tan lejos después de la ascensión de Jesús, Thomas empezó a moverse hacia el este. Él viajó 

más largo y a lo ancho que cualquiera de los otros apóstoles. De acuerdo a la tradición de la 

Iglesia, Thomas cruzó países, reinos, continentes, ríos y se adentró en comunidades religiosas 

diversas para proclamar el Evangelio, Él no se detuvo hasta llegar a lo que es hoy en día el sur 

de India ¡Un viaje extraordinario para esa era! Allí él murió una muerte de mártir, y es 

probablemente lo único que le impidió seguir aún más allá. ¡Pero él dejó un rastro de creyentes 



57 

 

en su camino! Hoy en día, hay una iglesia antigua establecida en el sur de India que puede 

rastrear su ascendencia al apóstol Tomás. 

¿Qué impulsó a Thomas a ir tan lejos? ¿Qué le motivo a alcanzar cuántas personas fueran 

posibles? ¿ Que le transformó de ser incrédulo a una persona determinada? Una sola oración 

de la boca del Jesús resucitado le motivó: “Vayan por todo el mundo y prediquen el evangelio a toda 

criatura.” 

III. La Metodología (o la estrategia) para la Comisión – Mateo 28:18-20: 

“Jesús se acercó a ellos y les habló diciendo: “Toda autoridad me ha sido dada en el cielo y en la tierra.  Por 

tanto, vayan y hagan discípulos de todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo y 

del Espíritu Santo, y enseñándoles que guarden todas las cosas que les he mandado. Y he aquí, yo estoy 

con ustedes todos los días, hasta el fin del mundo.” 

Ubicación del encuentro con Jesús: Una montaña en Galilea 

Cuando: Algún tiempo alrededor de 8-14 días después de la resurrección de Jesús 

A quien: Los 11 discípulos. (Talvez esta es la reunión a la cual el Apostol Pablo hace referencia 

cuando  el habla de 500 creyentes en un solo lugar quienes vieron con sus propios ojos al Jesús 

resucitado (1Corintios 15:6) 

Tarea: “…hagan discípulos de todas las naciones…” 

Énfasis: Como el plan de la Gran Comisión debe de llevarse a cabo. 

Jesús nos da al relato más detallado de cómo el Mandato debe ser cumplido. En ese texto, él 

establece varias verdades esenciales que deben de ser empleadas consistentemente en orden 

que la gran comisión se vea expandida de la manera en que fue diseñada. Alguien describió 

estas verdades como 1, 2,3, ¡HAZ la Gran Comisión! 

1) Hay UN mandamiento que aplica a TODOS los creyentes – “Hacer Discípulos” es la 

palabra griega, Matheteusate. 

2) Hay DOS provisiones que aseguran el éxito de la Gran Comisión: 

a. Ejercer la autoridad de Cristo – Mateo 28:18, “Toda autoridad me ha sido dada…” 

La palabra griega para “toda autoridad” es Exousia. Literalmente significa “fuera del ser.” Si 

no fuera por esta declaración, la tarea de discipular a todos los pueblos sería absurda. Pero por 

derecho divino de ser y por la recompensa divina para Su misión exitosa, Jesús declara que Su 

autoridad se extiende sobre los dos mundos en los cuales Él y nosotros operamos – el cielo y 

la tierra. Porque él se ha convertido en la cabeza del nuevo cuerpo – la iglesia, todos en el 

cuerpo se les ha delegados toda autoridad, del mismo ser de Dios, que es necesario para el 

cumplimiento de nuestra Comisión. Él ha dado a Su Cuerpo tanto autoridad – el derecho de 

actuar – como poder – los recursos para cumplir con lo que Él ha asignado. Él autorizo a Sus 

Discípulos entonces, y a todo Discípulo después, de llevar el nombre de Dios, obedecer la 

voluntad de Dios, proclamar la Palabra de Dios, y hacer la obra de Dios. A.T. Robertson, “Es 

el más sublime espectáculo el ver al Cristo Resucitado sin dinero o ejercito encomendar a estos 
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500 hombres y mujeres con conquista mundial, llevarles a creer que es posible y a emprenderlo 

con una pasión seria y poder.” Y aun eso es precisamente lo que Cristo hizo. 

b. La expectativa de el acompañamiento (o presencia) de Cristo – Mateo 28:20, “Y he aquí, yo 

estoy con ustedes todos los días, hasta el fin del mundo.” 

La promesa de Jesús es que Su presencia apoyadora es de esperarse, disfrutarse y ser empleada 

“de día, tras día, tras día”. Eso significa que, si queremos conocer la presencia de Cristo, 

debemos de estar involucrados en Su misión. Cristo no ha prometido su presencia a una misión 

cualquiera. Él ha prometido su presencia a aquellos que buscan cumplir Su misión. El profesor 

Craig Keener dijo, “Sí muchos cristianos han perdido el sentido de la presencia y propósito de 

Jesús entre ellos, puede ser porque han perdido de vista la misión que su Señor les ha dado.” 

No tenemos garantía de la presencia de Cristo si no obedecemos su comisión. 

3. Hay TRES acciones que cumplirán la Comisión 

a. Yendo – Mateo 28:19a,” Por tanto, vayan y hagan discípulos de todas las naciones…” 

b. Bautizando – Mateo 28:19b,” … bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu 

Santo” 

c. Enseñando – Mateo 28:19c,” … y enseñándoles que guarden todas las cosas que les he mandado.” 

El Pastor John MacArthur enfatiza qué tan importante es el entendimiento de las palabras 

finales de Jesús, como fueron escritas por Mateo, realmente son como él escribe, “Si un 

Cristiano entiende todo el resto del Evangelio de Mateo pero falla en entender este último 

pasaje, él ha perdido el punto del todo el libro. Este pasaje es el punto culminante y el más 

grande punto focal no solo del Evangelio, pero de todo el Nuevo Testamento. No es una 

exageración decir que, en su sentido más amplio, es el punto focal de todas las escrituras, tanto 

Antiguo como Nuevo Testamento.” 

 El cumplimiento de Mateo 28 es simple – hacer lo que Jesús hizo. Jesús dio un solo 

mandamiento en Mateo 28 – “Hacer Discípulos.” Después le dijo a creyentes como cumplir el 

mandamiento.  Por yendo, Bautizando, y Enseñando a obedecer. Todas las 3 frases 

participativas simplemente reflejan las 3 prioridades balanceadas que Jesús modelo en Su vida 

diaria.  

El “yendo” refleja la prioridad que Jesús modelo cuando Él entró a nuestro mundo para 

convertirse en un” amigo de pecadores” (Mateo 11:19). Todos los días de Su vida en la tierra 

Jesús entró en el mundo de las personas y cubrió sus necesidades – tanto físicas como 

espirituales. Él buscó activamente a los perdidos. “Bautizando” refleja su prioridad en 

establecer a esos nuevos creyentes en la obra de Cristo y después en el cuerpo de Cristo. El 

bautismo es una identificación con la Comunidad de creyentes. Los nuevos creyentes son 

establecidos en su nueva fe. 

“Enseñar a obedecer” refleja su prioridad de entrenar los obreros qué quieren ir más profundo 

en su relación con Cristo. Cristo dio prioridad a estos pocos y entrenó a cada uno a reproducir 

sus vidas en otros. 
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¿Qué hace a la “Gran Comisión” grande? A diferencia del “Gran Mandamiento” Mateo 22:37-

40) la “Gran Comisión” no es grande porque el texto explícitamente indique que es grande. ¡Lo 

que lo hace grande es la realidad de la plenitud de la obra redentora de Dios que ha sido 

mostrada en Jesús! Jesús cumple las promesas dadas a los 3 personajes más importantes en la 

historia de Israel – el patriarca Abraham, Moisés el dador de la ley y edificador de la nación, y 

David el rey fiel. La plenitud de la obra de salvación de Dios es manifestada en Jesús. El cumple 

y lleva a cabo todas las promesas y responsabilidades de los grandes líderes de Dios del viejo 

pacto. No habrá nadie más grande. La totalidad de la gloria de Jesús no se desvanecerá como 

la de Moisés o fallará como la de Israel – durará “incluso hasta el fin de la era.” La Gran 

Comisión” es grande por quien la da (Jesús),cuando es dada (en la plenitud del tiempo como 

la expresión de la obra redentora de Dios), y por qué es dada (para proveer identidad, 

ministerio y destino a todo creyente). 

4. El Mensaje (o la Historia) de la Comisión – Lucas 24:44-49: 

“Y les dijo: Estas son las palabras que os hablé, estando aún con vosotros: que era necesario que se 

cumpliese todo lo que está escrito de mí en la ley de Moisés, en los profetas y en los salmos. Entonces les 

abrió el entendimiento, para que comprendiesen las Escrituras; y les dijo: Así está escrito, y así fue 

necesario que el Cristo padeciese, y resucitase de los muertos al tercer día; y que se predicase en su nombre 

el arrepentimiento y el perdón de pecados en todas las naciones, comenzando desde Jerusalén. Y vosotros 

sois testigos de estas cosas. He aquí, yo enviaré la promesa de mi Padre sobre vosotros; pero quedaos 

vosotros en la ciudad de Jerusalén, hasta que seáis investidos de poder desde lo alto.” 

Ubicación del encuentro con Jesús: Jerusalén 

Cuando: Alrededor de 40 días después de la resurrección de Jesús  

A quien: los 11 Discípulos 

Tarea: “…el arrepentimiento y el perdón de pecados …” 

Énfasis: La explicación del mensaje de la Comisión 

Lucas 24-27, “Y comenzando desde Moisés, y siguiendo por todos los profetas, les declaraba en todas 

las Escrituras lo que de él decían.” Un hilo dorado de gracias del Evangelio corre a través de toda 

la red del Antiguo Testamento. 

En resumen, Jesús hace 7 declaraciones vitales que componen lo básico del mensaje del 

Evangelio: 

1) La realidad de quien es Jesús: (El Mesías de Cristo) 

2) La perdición del hombre en pecado que solo la redención divina puede resolver – (del 

pecado) 

3) La obra redentora de Jesús es la única solución para el problema pecaminoso del hombre 

(sufrió la muerte y fue resucitado a la vida) 

4) La respuesta que es necesaria para obtener el beneficio de la obra redentora de Jesús 

(arrepentimiento) 

5) El resultado de la aflicción divina que lleva a verdadero arrepentimiento (perdón de pecados) 
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6) El alcance de este mensaje del Evangelio debe extenderse a todas las naciones proclamado 

a todas las naciones en Su nombre) 

7) El recurso provisto para llevar el Evangelio hasta los confines de la tierra (“He aquí yo 

enviaré el cumplimiento de la promesa de mi Padre sobre ustedes. Pero quédense ustedes en la ciudad 

hasta que sean investidos del poder de lo alto.” Lucas 24:49) 

El Evangelio no es un informe de autoayuda. Es la manera de Dios de lidiar con Su “problema” 

de cómo Él, un Dios Santo y justo, puedes justificar y aceptar pecadores como tú y yo. 

Solamente la sabiduría y obra de Dios es lo suficientemente grande para elaborar un plan que 

pueda lograr esto 

El Evangelio es escrito por Dios, basado en el reino, Cristo céntrico y glorifica a Dios. Su 

propósito prominente es declarado en 1 Pedro 3:18. “Porque Cristo también padeció una vez para 

siempre por los pecados, el justo por los injustos, para llevarnos a Dios…” Note, las buenas noticias 

no se trata de repararnos para que estemos saludables, ricos y sabios, o cubrir nuestras 

necesidades, pero más bien para traernos a una correcta relación con Dios. 

Las buenas noticias bajaron del cielo en el tiempo de Dios: Lucas 2:10 “Pero el ángel les dijo: No 

teman, porque he aquí les doy buenas noticias de gran gozo que serán para todo el pueblo. (Lucas 2;11) 

que hoy, en la ciudad de David, les ha nacido un Salvador, que es Cristo el Señor.” 

Lucas 4:18, ”El Espíritu del Señor está sobre mí, porque me ha ungido para anunciar buenas nuevas a 

los pobres; me ha enviado para[a] proclamar libertad a los cautivos y vista a los ciegos, para poner en 

libertad a los oprimidos.” 

Hechos 14:15, “y diciendo: ‘Hombres, ¿por qué hacen estas cosas? Nosotros también somos hombres 

de la misma naturaleza que ustedes, y les anunciamos el evangelio para que se conviertan de estas 

vanidades al Dios vivo que hizo el cielo, la tierra, el mar y todo lo que hay en ellos.’ “ 

Las buenas noticias que anunciaba Jesús eran las del Dios viviente, cuyo reino que reina 

sobre todo estaba accesible, disponible y se podía entrar por medio del arrepentimiento y la 

fe – Marcos 1:14-15, ”Después que Juan fue encarcelado, Jesús se fue a Galilea predicando el evangelio 

de Dios, y diciendo: “El tiempo se ha cumplido y el reino de Dios se ha acercado. ¡Arrepiéntanse y 

crean en el evangelio!” 

El bien más alto mejor, final y que hace que todas las otras cosas buenas prometidas en el 

Evangelio bueno es saber que el Evangelio se trata acerca de Cristo; ¡se trata de ver y 

disfrutar la gloria de Dios en el rostro de Jesucristo! 

Creyendo que las buenas nuevas no son un hecho de simplemente ir a la iglesia, pero de 

llegar a Cristo; no se trata de obtener religión, ¡sino de obtener una revelación sobrenatural 

que te trae a una relación amorosa con Dios a través de Cristo para que puedas tomar placer 

en lo que le da placer a Dios – Su Hijo! Llegar a ser un creyente de las buenas nuevas no solo 

es vivir a la altura de un nuevo conjunto de reglas, sino es dejar a una nueva Persona vivir en 

ti para que ya no seas tu quien vive sino Cristo quien vive en ti. 

Jesús es el Mesías, el Mensaje, el Maestro, el Modelo, el Sumo Sacerdote que Ministra, y el 

Dios-Hombre glorificado y reinando. 

about:blank#fes-RVA-2015-25049a
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Un pequeño niño participaba en la obra dramática navideña de su iglesia. Su única parte era 

decir, “He aquí os doy nuevas de gran gozo, que será para todo el pueblo.” Él no entendía su 

parte por las palabras que, en ella, así que después de una práctica, él le preguntó a su madre 

que significaba “nuevas de gran gozo.” Ella le contestó,” significa ‘buenas noticias’ “. La 

noche de la obra, él se olvidó de sus líneas, pero la explicación de su madre le vino a su 

mente y él grito muy emocionado, “¡Caramba! ¡Tengo unas buenas noticias para ustedes y 

todos deberían escucharlas!” 

¡Aun así, a pesar de las increíbles buenas noticias, las investigaciones revelan que menos del 

5%de Cristianos compartirán su fe, y menos del 1% hará alguna vez un “Discípulo!” 

Amados, no nos ira bien si retenemos tales buenas noticias a un mundo perdido y 

moribundo. 

5. Los Medios (Fuerza) para Hacer la Comisión – Hechos 1:8 

“pero recibiréis poder, cuando haya venido sobre vosotros el Espíritu Santo, y me seréis testigos en 

Jerusalén, en toda Judea, en Samaria, y hasta lo último de la tierra. “ 

Ubicación del encuentro con Jesús: Monte de los Olivos 

Cuando: 40 días después de la resurrección de Jesús  

A quien: los 11 Discípulos 

Tarea: “…recibiréis poder, cuando haya venido sobre vosotros el Espíritu Santo, y me seréis testigos… 

hasta lo último de la tierra.” 

Énfasis: El Poder Explosivo que lanza a los Discípulos a los confines de la tierra 

Para los discípulos reunidos en el aposento alto, que Jesús les dijera que estaba a punto de 

dejarles destrozó sus esperanzas y sueños. Para ellos parecía que nada más devastador que la 

partida de Jesús les pudiera pasar, por medio de su ejecución como criminal en la Cruz. Aun 

así, Jesús dijo que, en lugar de ponerles a ellos, y a nosotros, en desventaja en realidad los 

catapultaría a un nuevo orden mundial que se llamaría “La era Ventajosa.” Noté lo que Él dijo 

en Juan 16:7, “Pero yo os digo la verdad: Os conviene que yo me vaya; porque si no me fuera, el 

Consolador no vendría a vosotros; más si me fuere, os lo enviaré.” 

Él después explica que es Su ausencia física que abrirá la puerta a Su presencia personal por 

medio de uno igual que Él, llamado el Espíritu Santo. Él dijo que Su partida resultaría en Él 

enviándoles otro “Parakletos” es decir “Uno llamado junto a por dentro para fortalecer, 

ayudar, confortar, conformar, ser nuestro Defensor, o abogado residente, ¡y sobre todo esto, 

ser Emanuel – Dios con Nosotros – tanto ahora y para siempre! La palabra griega para otro es 

“allos” que significa uno del mismo tipo ¡por tanto el Espíritu Santo en justo como Jesús sin un 

cuerpo! 

Por esta razón Jesús dijo que si Él no se va El Espíritu Santo no vendrá. Y si el Espíritu Santo 

no viene a ellos, ellos serán huérfanos sin esperanza. El Espíritu Santo vendrá solamente 

cuando Jesús les deje por el Padre – por camino de la Cruz y la tumba vacía, a Su entronización 

en el Cielo - entonces recibiendo el Regalo del Trono Celestial como recompensa de Su 
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sufrimiento y victoria, Él envía de regreso el largamente esperado derramamiento del Espíritu 

Santo. 

¿Necesito recordarles que hay una tendencia de parte del pueblo de Dios a pensar qué hubiera 

sido de mucha más ventaja para nosotros haber vivido cuando Jesús vivió, haberle visto a Él, 

tocarle a Él, hablar con Él, y escucharle a Él con oído físicos? El sentimiento inquietante es que 

no podemos hacer mucho sin tener a Jesús visiblemente presente y físicamente accesible en un 

templo en Jerusalén donde Él gobierna con majestad y sin misericordia – donde las personas 

de todo el mundo tienen que hacer lo que él dice, o si no. Pero esto no es lo que Jesús dijo. Él 

dijo que en realidad es de nuestra ventaja que Él hizo lo que Él hizo – dejar la tierra por el cielo 

y después enviar de regreso al Espíritu Santo. Estos son los mejores días de todos. ¡Toda esta 

era entre la venida inicial y final de Jesús es la era de nuestra ventaja! El Espíritu Santo es el 

espíritu de Jesús, y él habita dentro de todo aquel que cree. Jesús, presente con todo aquel que 

cree es mejor que Jesús en un lugar, Y Jesús dentro de ti es mejor que Jesús fuera de ti. 

A. Los discípulos de Jesús fueron enseñados que había una Promesa que Abrazar 

Jesús instruyó a sus discípulos a esperar por la “Promesa del Padre” en Lucas 24:49, “He aquí, 

yo enviaré la promesa de mi Padre sobre vosotros; pero quedaos vosotros en la ciudad de Jerusalén, hasta 

que seáis investidos de poder desde lo alto.” Y otra vez en Hechos 1:4-5, Él reiteró la necesidad de 

no intentar emplear la Gran Comisión sin el empoderamiento del bautismo prometido, o el 

recibimiento del Espíritu Santo. “Y estando juntos, les mandó que no se fueran de Jerusalén, sino que 

esperasen la promesa del Padre, la cual, les dijo, oísteis de mí.  Porque Juan ciertamente bautizó con agua, 

más vosotros seréis bautizados con el Espíritu Santo dentro de no muchos días.” 

La promesa del Padre se hizo realidad en el día de Pentecostés y Pedro, en explicar lo que había 

sucedido a los 120 que habían estado reunidos en el aposento alto, él declaró, “Así que, exaltado 

por la diestra de Dios y habiendo recibido del Padre la promesa del Espíritu Santo, ha derramado esto 

que ustedes ven y oyen.” (Hachos 2:33) el entonces procede a amonestar a sus oyentes a, 

“Arrepiéntanse y sea bautizado cada uno de ustedes en el nombre de Jesucristo para perdón de sus 

pecados, y recibirán el don del Espíritu Santo.” (Hechos 2:38). Después por medio de la inspiración 

del Espíritu Santo, el mira hacia el final de los pasillos de la historia hasta el presente y hasta 

el final de la historia y declara, “Porque la promesa es para ustedes, para sus hijos y para todos los 

que están lejos (tú y yo que hemos creído), para todos cuantos el Señor nuestro Dios llame.” (Hechos 

2:39) ¡La misma promesa del padre del regalo del Espíritu Santo continúa a través de esta era 

de ventaja! 

B. Los Discípulos de Jesús fueron enseñados que había una Persona que debía ser Recibida 

Juan 20:22, “Habiendo dicho esto, sopló y les dijo: “Reciban el Espíritu Santo.” 

El Espíritu Santo no es un “Esto”, o la “fuerza”, o una “poción de amor” o una “carga de 

electricidad divina” Él es una persona que desea una relación siempre profundizante con el 

Hijo de Dios. Pero en orden que este tipo de relación íntima se convierta en realidad, Él debe 

ser recibido – y esto a pesar de una enseñanza popular prominente que dice, “Toda oración, 

búsqueda, petición o recibimiento del Espíritu Santo es ridículo a la luz del hecho que el 

Cristiano ya h recibido todo lo que va a obtener, y lo obtuvo en el “paquete” que recibió cuando 

fue salvo.” 
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Para el Cristiano el “recibir el Espíritu Santo” no significa que lo tendremos o tomaremos la 

primera vez, pero darle la bienvenida y recibirle en una capacidad más grande. Cuando lees 

en los obituarios que la familia de un fallecido “Recibirán a amigos” a tal y tal tiempo, entiendes 

que esto no significa que recibirán nuevos amigos, pero que darán la bienvenida a aquellos que 

ya tienen. 

1. Los Creyentes Samaritanos “Recibieron” el Espíritu Santo – Hechos 8:14-17 

2. Los Discípulos de Éfeso “Recibieron” el Espíritu Santo – Hechos 19:2,6 

3. Los Creyentes de Gálatas “Recibieron” el Espíritu Santo – Gálatas 3:2 

Matthew Henry dijo, “Lo que Cristo les dijo a ellos, le dice a todo creyente verdadero, “Reciban 

el Espíritu Santo.” Lo que Cristo da debemos recibir, debemos someternos no a nosotros 

mismos y toda nuestra alma a la influencia conmovedora, santificadora del Espíritu bendito – 

recibir sus propuestas, y cumplir con ellas: y aquellos que obedecen esa palabra como un 

precepto recibirán al Espíritu Santo como el guía de su camino y la muestra de su herencia.” 

¿Has recibido el Espíritu Santo desde que creíste? 

C. Los Discípulos de Jesús fueron enseñados que había una Presencia que Disfrutar – Juan 

14:18 ,21, 23 

La presencia es preciosa, no tiene precio y una palabra muy poderosa. Nada puede tomar el 

lugar de la presencia – ni regalos, ni correos electrónicos, fotos, tarjetas, llamadas, etcétera. 

¡Cuando alguien pierde a su pareja, la cosa que más extrañan sobre cualquier otra cosa es la 

presencia! No hay substituto para ella. Lo mismo es verdad en la vida Cristiana – ambos 

individual y corporativamente. Cuando el pueblo de Dios se congregan juntos, lo que necesitan 

más que cualquier otra cosa es la presencia de Dios. Jesús sabía que nada menos que su 

presencia podía llenar a los discípulos con esperanza y hacerles verdaderamente felices. Él 

sabía que solamente su presencia puede traer paz para disfrutar y poder para el 

emplazamiento de un pueblo del gran mandamiento y de la gran comisión. 

En el Antiguo Testamento, el problema número uno de Moisés al guiar el pueblo de Dios era 

Presencia. De hecho, en Éxodo33:15-16, él hace un punto para todos nosotros por todos los 

tiempos. Éxodo 33:15, “Y él respondió: Si tu presencia no ha de ir conmigo, no nos saques de aquí. 

(Éxodo 33:16) ¿En qué, pues, se conocerá que he hallado gracia ante tus ojos, tu pueblo y yo? ¿No 

será en que tú vas con nosotros y en que tu pueblo y yo llegamos a ser diferentes de todos los pueblos 

que están sobre la faz de la tierra?” Lo que hace al pueblo de Dios distinto de todos los demás – 

La Presencia de Dios. 

Cuando uno recibe el Espíritu Santo, es bautizado, llenado, caído sobre por, dotado con el 

Espíritu Santo, lo perciben por medio de la omnipresencia de Dios haciéndose presente 

dinámica y manifestativamente. La experiencia de recibir, dar la bienvenida, invitar al 

Espíritu Santo es algo que debe saberse, sentirse, percibir y entender. Pentecostés trajo una 

luz, poder y gozo a los creyentes por medio de traer la presencia de Jesús – menos el cuerpo – 

a ellos en el Espíritu Santo. El mismo gozo, paz y poder está disponible a todo hijo de Dios. 

¡Es la presencia de Jesús por medio del llenado del Espíritu Santo que trae paz y poder para 
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la recuperación de la esperanza abundante que crea una pasión por la supremacía de Cristo 

en todas las cosas para el gozo de todos los pueblos! 

John Wesley fue salvo el 24 de Mayo, 1738, cuando su “Corazón se sintió extrañamente cálido”. 

Aun así, registra en su diario el 1 de Enero, 1739, que él y su hermano Charles, junto con otros 

60, estaban en una reunión de oración, cuando a las 3:00 am “el poder de Dios cayo 

repentinamente sobre ellos, de tal modo que muchos lloraron de exultante gozo y muchos 

cayeron al suelo.” El Evangelista George Whitfield, mucho después de su conversión, escribió 

en su diario,” Fui lleno del Espíritu Santo. ¡Oh, que todo aquel que niegue la promesa del Padre 

pueda pues recibirlo por sí mismo! ¡Oh, que todos fuesen participantes de mi gozo!” 

Colin Dye escribe: “Para atraer o mediar la presencia de Cristo a la iglesia es en esencia, el 

corazón, el núcleo, o el punto central de la obra del Espíritu Santo. Es la única actividad básica 

a la cual sus obras de empoderamiento, purificación y equipamiento deben estar relacionadas 

en orden que sean entendidas correctamente. La estrategia divina única – que une todas las 

facetas de su obra, es dando a conocer la presencia personal del Señor Resucitado – el Jesús de 

la historia y el Jesús del cielo en la iglesia y el creyente individual.” 

Cerraré con una traducción muy libre de Hechos 1:8 – “Recibirán virtud, habilidad milagrosa, 

energía sobrenatural, después que el Espíritu Santo haya venido sobre ustedes, para un 

propósito específico: para habilitarles dar evidencia absoluta y pruebas milagrosa de mi 

resurrección. Será este poder obrando en ustedes que demostrará y exhibirá la prueba de su 

testimonio con el fin de verificar sus afirmaciones al igual que con credenciales documentadas. 

¡Y vaya a exhibir esta evidencia sobrenatural de mi resurrección en sus comunidades, ciudades 

y países, e incluso a lo más remoto, alejado y las últimas fronteras de la civilización! 
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Capítulo 6 

 

Visión: ¡El Combustible que Mueve los Discípulos! 
 

Proverbios 29:18 RVC, “Cuando no hay visión, el pueblo se desvía; ¡dichoso aquél que obedece la 

ley!” 

Proverbios 29:18 RVA, “Donde no hay visión profética el pueblo se desenfrena; pero el que guarda 

la ley es bienaventurado.” 

Proverbios 29:18, puede ser traducido, “Donde no ha revelación redentora continua de Dios, el 

Pueblo de Dios están en un estado de desperdiciarse.” 

EL pastor Bill Hybels, escribe en su libro, Liderazgo Valiente, “La Visión esta al centro del 

liderazgo. Quita la visión de un líder y arrancas su corazón. La visión el combustible que mueve al 

líder. Es la energía que crea la acción. Es el fuego que enciende la pasión de los seguidores. Es 

el llamado claro que mantiene el esfuerzo enfocado año tras año, década tras década, a medida 

las personas ofrecen servicio sacrificial y consistente a Dios.” 

Si la visión es el combustible que mueve a los Discípulos, ¡entonces no es sorpresa que hay tan 

poca obra de hacer discípulos tomando lugar en la Iglesia del Señor Jesucristo hoy! 

El futurólogo Tom Sine estaba tenía razón en su evaluación de la situación existente en la 

Iglesia del mundo Occidental hoy, cuando escribe, “Estoy aún más preocupado en como tan 

pocos toman en serio la importancia de la visión. Creo firmemente que la crisis principal de la 

Iglesia hoy es la crisis de la visión.” 

El Pastor Kris Volloton declara, “Visión es el puente entre el presente y el futuro. Sin ella 

morimos o nos “desenfrenamos” como lo dice la Biblia Reina Valera Actualizada (2015). La 

Visión da propósito al dolor. Aquellos sin Visión pasan sus vidas tomando el camino de menor 

resistencia mientras tratan de evadir la incomodidad. El nivel de sacrificio que requiere la 

visión determinara el tamaño de personas que les seguirán. El sacrificio separa a los pequeños 

de los grandes.” 

Al tratar el texto con precisión, debemos admitir que la palabra hebreo “visión” (de la visión 

[Khazah, “Ver”]) realmente se refiere a comunicación divina a los profetas (como en 1 Samuel 

3:1) y no a la percepción individual, metas o planes. La Biblia PDT (Palabra de Dios para Todos) 

lo traduce como “guía”; la BVM mantiene “revelación; y la JBS lo traduce como “visión 

profética.” Aunque el significado principal del texto se refiere a una comunicación divina a 

profetas, aun así, por medio de una segunda aplicación, yo pienso que es permisible utilizar el 

verso con respecto a la importancia de entender la visión de Dios por medio de obtener en 

nuestro corazón lo que Él tiene en el de Él, al igual que entender las implicaciones de no tener 

dicha visión. 
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La realidad es que los líderes de la Iglesia o discípulos sin visión son como un avión sin alas – 

sin importar la energía o movimiento generado, nunca volará. ¡La visión es no negociable para 

desarrollar discípulos que crezcan y se reproduzcan! 

I. ¡La Ausencia de Visión Apropiada Tiene Consecuencias Generales! 

La palabra traducida como “perecer” en Proverbios 29:18 tiene varios significados, que 

concuerdan con el texto. Puede ser interpretado cómo, “el pueblo se hizo ocioso”; “dejó de 

ejecutar buenas obras”; “se hizo inmoral en sus costumbres” y “perversos en sus prácticas”: a 

“volverse testarudos; ser feroces, obstinados ingobernables, y rebeldes contra sus superiores: 

a ser “desnudados”; “despojados de sus adornos; de sus privilegios, tanto civiles como 

religiosos, lo cual en muchos casos es común donde no hay visión; al igual que la virtud y 

moralidad, y de las bendiciones y protección de Dios.” Así podemos ver que la palabra 

traducida cómo “perecer” es una palabra hebrea muy cargada de implicaciones de “dejar al 

lado las restricciones, de desatar, de disolver, de quebrantar, de hacer pedazos, ¡y de 

perecer!” 

Donde no hay visión, ni profeta para explicar la ley, mi sacerdote o levita para enseñar el buen 

conocimiento del Señor, ningún medio para la gracia, la palabra de Dios es escasa, no hay 

visión abierta (1 Samuel 3:1, “El joven Samuel ministraba a Jehová en presencia de Elí; y la palabra 

de Jehová escaseaba en aquellos días; no había visión con frecuencia.”) no había “visión con 

frecuencia” significa que no se había levantado un profeta conocido públicamente, a quien el 

pueblo pudiera pedir Consejo, dirección e instrucción en asuntos divinos. 

Mi mentor, Herb Hodges señala adecuadamente las implicaciones de no tener visión cuando 

él escribe, “¿Qué significa “sin visión” en términos Bíblicos? Significa que no había percepción 

de Dios y Su Plan Perfecto. ¡Esto significa que Satanás, “el dios de este mundo” ha “cegado las 

mentes de los hombres” a las únicas cosas que real y finalmente cuentan! Ellos no pueden ver 

o entender estas cosas sin regeneración y/o iluminación (Ver 1 Corintios 2:9-14).  Por tanto, no 

hay un tráfico continuo entre el cielo y los corazones de los hombres. No hay comercio con 

aquello que es invisible, eternal, espiritual y real. No se escucha a Dios y no se le busca a Él. En 

resumen, “sin visión” significa que los hombres no ven “al Altísimo y Santo, quien habita en 

la Eternidad,” así que estamos limitados a nuestros pequeños horizontes y a nuestros planes 

egoístas, insignificantes y pecaminosos.” 

Leonard Sweet dice: “Estamos viviendo un Evangelio que produce personas amables en lugar 

de Santos; que representa la convención en lugar de la aventura; es respetable en lugar de 

apasionada; que llama a una vida de seguridad primero/cuidado en lugar de una vida 

heroica/tomar riesgos. Que esta más cómoda con el Status Quo que con lo sobrenatural.” 

George Barna dijo,” al menos que el pueblo de Dios tenga un claro entendimiento de adónde 

van, la probabilidad de un viaje exitoso es severamente limitado, en el mejor de los casos. Al 

menos que atiendas a Su llamado sobre tu vida y ministerio, es más probable que experimentes 

confusión, desanimo, disipación y falta de impacto.” 

El Pastor Rodney Johnson declara,” ninguna organización sobrevivirá sin visión. Apartados 

de una visión, los individuos perecerán. Sin visión nuestros hijos perecerán. Sin visión, 
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comunidades perecerán. Sin visión, iglesias perecerán. Sin visión, sociedades perecerán. Sin 

visión, las almas perdidas perecerán. Sin visión, los enfermos y los ancianos perecerán. Sin 

visión, los encarcelados perecerán. Sin visión, nosotros como pueblo seguramente 

pereceremos.” 

¡La presencia de una visión apropiada trae motivación productiva! 

A. La Visión Empieza Con Fe 

“Ahora bien, la fe es la certeza de lo que se espera, la convicción de lo que no se ve.” Hebreos 11:1 

(NBLA). Para el cristiano, es imposible hablar acerca de visión apropiada sin hablar de fe. La 

visión y la fe van mano a mano. La visión genera fe y la fe, a su vez, engrandece la visión. Aquí 

hay dos ejercicios de la edificación de fe que Dios le dio a Abraham: cuenta las estrellas; cuenta 

la arena del mar. Dios utiliza estos ejercicios metafóricos para fortalecer la visión de Abraham. 

Y funcionó: “Contra toda esperanza, Abraham en la esperanza creyó… estando completamente 

convencido que Dios tenía el poder para hacer lo que Él había prometido.” (Ver Romanos 4:18-

21) 

Un hombre Cajún de Luisiana había puesto su mula a la venta. Un posible comprador 

preguntó, “¿Hay algún problema con la mula?” el hombre cajón contestó, “Lo único es que no 

le ve muy bien.” El comprador le contestó, “Bueno, a mí no me importa eso. ¿Trabaja duro?” 

“O, sí, trabaja muy duro, solo que no le ve bien.” Así que el otro hombre compró la mula, y el 

Cajún lo montó en el remolque del nuevo dueño. Cuando llegó a su granja, bajó la compuerta 

y sacó la mula del remolque. La mola inmediatamente se golpeó contra un árbol, después a un 

lado de la granja. El granjero clamo enojadamente, “¡Me han engañado! ¡Esta ciega!” él 

inmediatamente volvió a subir la mula a su remolque, regresó al dueño original, y le reclamó 

fuertemente, “Usted no me ha dicho todo acerca de esta mula. Esta mula está ciega. ¡Usted me 

ha mentido!” “¡Ah, no!” contestó el Cajún, “¡Yo le dije, que no le ve muy bien!” Amigos, todo 

depende de qué tan bien observamos, de que tan bien vemos. 

La visión tiene todo que ver con la vista, pero no una vista natural. La visión es ver por medio 

de los ojos del corazón. La verdadera visión es mucho más poderosa que en la vista natural. 

Un líder lleno de visión puede ver más allá de los pequeños números, dificultad financiera y 

las imposibilidades del presente y ver, con claridad y pasión, el futuro como que ya ha llegado 

a pasar. Para el líder, problemas presentes son una inconveniencia temporal que debe ser 

tolerada en el camino a lo que seguramente será un glorioso futuro. El futuro está a la vuelta 

de la esquina. En verlo, el líder casi puede tocarlo. 

¿Cómo Debemos Definir Visión? 

La visión es una imagen mental del plan de Dios, basado en la palabra de Dios, impartido por 

el Espíritu Santo a Su pueblo dispuesto, acompañado por el poder de Dios para cumplir los 

propósitos de Dios. 

Leroy Eims dijo: “La visión es ver la cosecha cuando todos los demás ven un campo arado.” 

La visión bíblica nunca viene de un acuerdo común por mayoría; viene de Dios. Una visión de 

Dios será precedida por una visión más grande de Dios. El “Versículo de Visión” más citado, 
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Proverbios 29:18, puede ser traducido así, “Donde no hay revelación reactiva continua de Dios, 

el pueblo de Dios está en un estado de desgaste.” 

VISIÓN BIBLICA IMPLICA TRES TIPOS DE VISTA: 

Una verdadera visión divina consiste en Previsión, Percepción y Supervisión que salen de Su-

Visión. 

Previsión es ver la vida atreves de un telescopio, este punto de vista nos permite saber que 

esta por delante ya que nos conecta con nuestro futuro. Prevención es el elemento de visión 

que ayuda que la vida tenga sentido y nos da la motivación que describimos anteriormente. 

Percepción es como ver la vida por un microscopio. Esta percepción no da una compresión de 

porque suceden las cosas en la vida. También ayuda a determinar las motivaciones 

subyacentes del corazón. 

Supervisión pone la vida en contexto. Es como volar sobre nuestra casa en un helicóptero. Hay 

una perspectiva que solo podemos obtener de esta vista, que nos ayuda a entender dónde 

estamos con respecto a donde están todos los demás. Los hijos de Isacar son un gran ejemplo 

de este tipo de visión. El libro de 1 Crónicas dice que estos hombres entendían los tiempos y 

tenían conocimiento de lo que Israel tenia que hacer (12:32). Aquellos que son bendecidos con 

este tipo de visión comúnmente tienen gran sabiduría con respecto a las temporadas de la vida. 

Su visión nos asegura que la visión que tenemos es de Dios. Una visión del Señor crea una 

misión del Cielo. Esto es ilustrado en la vida de Moisés cuando el subió a la montaña, recibió 

la visión del tabernáculo, y se le ordeno que lo construyera de acuerdo al diseño que había 

recibido (Éxodo 24:16-28:43. Visiones como estas son solo “sueños imposibles” sin algún tipo 

de plan administrativo para completarlos. Muchas personas con ideas altaneras de lo que 

quisieran cumplir para Dios, pero no parecen tener idea de cómo llevar ese sueño a realizarse. 

David Shibley nos recuerda que, “Tu visión debe ser lo suficientemente grande para honrar a 

Dios y atraer personas.” 

Una visionaria que siempre guio a la luz de la Gran Comisión era Henrietta C. Mears, la 

fundadora de Luz Evangélica y la educadora cristiana más innovadora de su día. Ella dijo: “No 

hay magia en planes pequeños. Cuando considero mi ministerio, pienso en el mundo. 

Cualquier cosa menos que eso no seria digno de Cristo o de Su voluntad para mi vida,” 

El misionero a la India, William Carey dijo: “Intenta grandes cosas para Dios. Espera cosas 

grandes de Dios. 

B. La Visión Es Substanciada Por La Escritura 

Eugene Paterson dijo,” No se puede vivir una vida de fe, ya sea por un profeta o una persona, 

sin algún tipo de visión sustentadora. Debemos de estar convencidos a algún nivel profundo, 

y de alguna manera u otra necesitamos recordatorios periódicos, que no hay palabras que sean 

solamente palabras. En particular, las palabras de Dios no son simplemente palabras. Hay 

promesas que llevan a su cumplimiento. Dios realiza lo que Él anuncia.  Dios hace lo que Él 

dice. 
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¿De dónde vinieron las visiones de Jesús? Vinieron de las imágenes de las escrituras, porque 

Jesús estaba empapado en las escrituras del Nuevo Testamento. Así que, cuando en su 

bautismo Jesús escuchó la voz del Padre diciendo, “Este es mi hijo amado,” es probablemente 

estaba viendo en su mente la imagen de Abraham listo a sacrificar a su amado hijo Isaac, o la 

imagen del sirviente amado en Isaías 42. 

Jesús era mucho más que un emprendedor. Él no era solo otro profeta extático, sus visiones no 

eran creadas o inventadas; eran verdades que él veía de Su Padre y verdades que Él vivía. Él 

mismo explicó esto: “De cierto, de cierto les digo que el Hijo no puede hacer nada de sí mismo sino lo 

que ve hacer al Padre. Porque todo lo que Él hace, esto también lo hace el Hijo de igual manera. Porque 

el Padre ama al Hijo y le muestra todas las cosas que él mismo hace.” 

Jesús era un líder que prestaba atención. Visión para Jesús era ver como la verdad, cómo lo 

mostraba Su Padre, tocaba la vida a medida Jesús la vivía. 

Leighton Ford escribe, “Si vamos a ser líderes en Cristo, nuestra visión tiene que venir del 

mismo lugar que la de Jesús. Debe venir de la Palabra de nuestro Dios, y de mentes llenas del 

Espíritu e imaginación, y del preguntar, “¿Cómo ve Jesús mi mundo y mi vida y las personas 

que me rodean?” nuestra tarea no es soñar las visiones o desarrollar estrategias, pero ver las 

visiones de Jesús y entender cuál es la estrategia del Padre en nuestras vidas.” 

Hechos 17:11, “Estos eran más nobles que los de Tesalónica, pues recibieron la palabra ávidamente, 

escudriñando cada día las Escrituras para verificar si estas cosas eran así.” 

Nosotros debemos ser como los Cristianos de Berea, que ávidamente recibieron la palabra, 

pero aun así no se la tragaron en una fe ciega, pero ya que Pablo razonaba de las escrituras y 

se refería a ellas como el Antiguo Testamento para probar lo que él decía, ellos sustanciaban 

sus enseñanzas con sus biblias. Sin duda ellos buscaban los pasajes a los cuales él se refería, 

leían el contexto, consideraban el marco y derivación de los mismos, comparándolos con otros 

pasajes en las escrituras, examinaban sin las inferencias de Pablo de ellas eran naturales y 

genuinas, si sus argumentos congruentes, y determinaban correspondientemente. 

Asimismo, debemos de asegurarnos que cualquier visión que recibamos o formulemos es 

apoyada por las escrituras. Puede ser de más, bíblicamente, en el sentido que no está declarado 

o prohibido en las escrituras, pero eso no lo hace anti bíblico. 

C. La Visión Es Sustentada Por La Esperanza 

Un líder es un distribuidor de esperanzas. – Napoleón Bonaparte. “Donde no hay visión, no 

hay esperanza.” George Washington Carver. 

Una esperanza bíblica es un futuro ciertamente cimentado en una realidad presente – y esta 

realidad presente es la residente, llenante presencia del Espíritu Santo – quién es el Otro Jesús 

sin un cuerpo. 

Romanos 15:13, “Que el Dios de esperanza los llene de todo gozo y paz en el creer, para que abunden 

en la esperanza por el poder del Espíritu Santo.” 

El texto anterior declara que debemos abundar en su esperanza verdadera y segura porque es 

dadora de vida, apoyadora de fe, sustentadora de visión, afirmadora de amor, creadora de 
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gozo, dadora de paz, impartidora de poder, y aseguradora de victoria. Esta esperanza en un 

futuro ciertamente está basada en la palabra de Dios; emana del poder del Espíritu Santo; se 

centra y celebra la Presencia de la Persona de Cristo. Esta esperanza está diseñada a permear, 

avivar, llenar, envalentonar y energizar al creyente – ¡permitiéndoles disfrutar a Dios, 

independientemente de que tan oscuro los tiempos, difíciles sus problemas o que tan poderoso 

parezca ser el enemigo! 

Dudley Hall escribe, “La esperanza es el cimiento de todo comportamiento intencionado. Algo 

ha pasado en la historia que hace que todo tenga sentido. Hay un futuro que hace que el 

presente sea significante. Los receptores del Evangelio tienen una reserva de bendiciones en el 

Banco del cielo y pueden retirar de esa cuenta ahora y por siempre.” 

La visión sustenta al discípulo cuando sus mejores esperanzas son reducidas a cenizas porque 

sus esperanzas son concebidas celestialmente y no humanamente creadas. 

D. La Visión Es Mas Aguda Que Nuestros Pensamientos 

“Las visiones,” dice Thomas Sowell, “son las moldeadoras silenciosas de nuestros 

pensamientos, que sujetan a los actores en la historia y determinan cómo actúan. Una manera 

de ver las cosas es lo que él llama la visión “limitada”, que toma muy en serio la maldad y 

egocentrismo humano.” 

“La visión es el factor dominante que gobierna tu vida. Determina todas las decisiones que 

estás haciendo. Es lo que queda después de que todas las capas han sido removidas, como una 

cebolla. Es hacia lo que tu mente gravita naturalmente cuando no se está concentrando 

legítimamente en nada más. Es… lo que determina tus amistades y tus relaciones qué estás 

cultivando… es de lo que se trata en tus oraciones – lo que sueñas y a lo que estás dando tu 

dinero.” (Phil Grant). 

Hace algunos años un trabajador comunista británico, Duglas Hyde, Llegó a la fe en Cristo. En 

su libro “Dedicación y Liderazgo, él analizo por que los comunistas son tan exitosos y qué 

pueden aprender otros acerca de su desarrollo de liderazgo: “Marx concluye su manifiesto 

comunista con las palabras, “Tienen un mundo que ganar.” Aquí hay un objetivo tremendo. 

En términos materiales uno no puede apuntar más alto. La creencia de que el mundo está ahí 

para ser ganado y que los Comunistas pueden ganarlo es firmemente implantado en la mente 

de cada grupo Comunista. Está con él todo el tiempo. “Los comunistas,” dice Hyde, “Creen 

que, si haces una gran demanda de las personas, obtendrás una gran respuesta.” 

La visión de una conquista mundial ha capturado la imaginación de millones de Comunistas, 

pero la visión de Jesús era incluso más amplia. Vea, por ejemplo, como la visión de Jesús del 

reino que él proclamaba en realidad entra en acción en los primeros dos capítulos del Evangelio 

de Marcos. 

Jesús les demuestra a sus discípulos que su reino es la respuesta total de Dios a su necesidad 

total. Él llama a pescadores que le sigan, saca a espíritus malignos y sana muchas 

enfermedades, Él enseña con autoridad en la sinagoga y limpia a un hombre de su lepra. Él 

perdona y sana a un hombre paralítico y llama a un recolector de impuestos que le siga. 
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Aquí tenemos un reino total ofrecía enseñanza para los ignorantes de la mente, liberación para 

los oprimidos espiritualmente, sanidad para los enfermos, perdón para los pecadores y 

reconciliación para todos ante Dios. ¡Había buenas noticias para todo el mundo! 

E. La Visión Es Fortalecida Por La Repetición Constante Y La Articulación Clara 

El discipulado tiene que ver con las relaciones, el liderazgo y la asociación de la Gran Comisión 

que está elaborando una estrategia para ir hasta los confines de la tierra para hacer discípulos 

de todas las naciones. Discipulado/Liderazgo efectico comienza con una visión clara, ya sea 

para tu vida personal, tu familia o una organización. Si tus seguidores no saben a dónde te 

diriges y a dónde estás tratando de llevarlos, ellos tendrán un tiempo difícil emocionándose 

acerca de este viaje. Es especialmente importante de tener una visión convincente que provee 

dirección y enfocar las energías de todos en llegar adónde van. 

De acuerdo a Ken y Jesse Stoner en su libro, “A Todo Vapor: El Poder de la Visión”, una visión 

convincente tiene 3 partes. Para captar los corazones y las mentes de los demás, debes ser capaz 

de comunicar las tres cosas siguientes: 

1. Tu Propósito - ¿En que “Negocios” estas? ¿Hacia donde vas y por qué? O, en términos de tu 

familia, ¿De que se trata tu familia? ¿Hacia donde se dirige tu familia y por qué? 

2. Tu Imagen Del Futuro - ¿Cómo se vera tu futuro si cumples tu propósito? 

3. Tus Valores - ¿Qué representas? ¿Sobre que principios tomaras tus decisiones corrientes? 

Una visión convincente le dice a las personas quién eres, hacia donde van, y que guiara su 

viaje. 

Un hombre estaba luchando para pasar su máquina lavadora por la puerta frontal de su casa 

a medida iba pasando su vecino. El vecino, siendo un buen vecino, se detuvo y preguntó si 

podía ayudar. El hombre respiró con alivio y dijo, “Eso sería excelente. Yo la tomaré por dentro 

y tú la Tomás de afuera. Así podremos resolver esto fácilmente.” 

Pero después de 5 minutos de lucha continua, ambos estaban exhaustos. Limpiándose el sudor 

de su frente, el vecino dijo, “Esta máquina es más grande de lo que se ve. No sé si alguna vez 

podremos meterla dentro de tu casa.” 

“¿Meterla a mi casa?” exclamo el hombre, “¡Estoy tratando de sacarla de mi casa!” 

Pocas cosas son más vitales que una comunicación clara, particularmente para líderes. La 

habilidad de compartir o claramente comunicar una visión a otros a tal punto que todos 

cooperen contigo en sacarla de la casa es estratégico. 

El Pastor Andy Stanley presenta 5 cosas para hacer respecto a comunicar una visión a otros: 

1. Dígalo Simplemente – reproducción generacional requiere mayor simplicidad. No hay 

ventaja en una visión compleja que nadie conoce o recuerda. Tu declaración de visión debe 

ser corta para poder ser recordada. Tu declaración de visión no debe de ser autodefinida… 

necesita ser memorable. 
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2. Emítelo de Forma Convincente – un buen ejemplo bíblico se encuentra en Nehemías 2 – 

Define el Problema: sin esto a nadie le importa. Ofrece una Solución: lo que se debe de 

hacer, o ¿Que no se hará si nosotros no lo hacemos? Explica: ¿Por qué? Y ¿Por qué ahora? 

3. Repítelo Regularmente – LA VISIÓN GOTEA así que repítela regularmente y motiva 

aquellos a quienes tú estás tratando de transmitir la visión a repetirlo contigo. 

La visión que permanece tan solo en tu mente es solamente un sueño. Cuando pones algo por 

escrito, un compromiso a completar el sueño escrito naturalmente sigue. Todo Cristiano 

debería pensar cuidadosamente y de la misma manera escribir su “Declaración de Visión” 

personal, la cual el pretende seguir en obedecer a Cristo. La visión escrita y metas 

correspondientes son como marcadores de carril en una pista para correr; nos dicen a nosotros 

y a los demás donde correr. Sin estos marcadores de carril somos más propensos a gastar 

tiempo en dudar o corriendo al azar o en la dirección incorrecta. 

Para futuras referencias, para el reforzamiento personal, para recordatorio perpetuo, para la 

retransmisión penetrante del mensaje, la visión debe ser escrita. “La tinta más débil es más 

fuerte que la memoria más fuerte.” 

4. Celebra Constantemente – Estas tratando de pintar una imagen mental (difícil de ver), 

de modo que comparte públicamente tus historias de éxito. Las historias hacen más para 

aclarar a la visión que cualquier otra cosa… no pierdas la oportunidad. 

5. Acéptalo personal y públicamente – No trates de controlar a otros, en cambio invítales 

a ver tu visión enseñándoles que tú crees en ella (uniéndote a un grupo de hogar, ser un 

discípulo, etc.) La valentía de un gran líder en completar su visión viene de la pasión, no 

de la posición. – John Maxwell 

F. Visión, Cuando Es Compartida Convincentemente Enfoca La Energía 

Eficientemente 

Alguien definió visión como una “Imagen mental”, una descripción fuerte de que sucederá 

cuando la misión sea completada. Involucra nuestro espíritu, expresa nuestros deseos más 

profundos, inspira el rendimiento, nos conecta con los demás y alinea la energía. 

 

 

 

  

 

 

Why Shared Visions Matter

▪ A Shared Vision Focuses the Energy▪ Una Visión Compartida Enfoca la Energía 

Porque La Visión Compartida Importa 
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Con una visión clara, tomamos decisiones a largo plazo que producen un cambio genuino. 

Dejamos de reaccionar a circunstancias y empezamos a actuar a la luz de visión convincente. 

Interesantemente, entre mas grande es la visión, menos opciones tienes. Tus días y horas están 

determinadas. Actividad innecesaria disminuye en proporción directa el tamaño y claridad de 

tu visión. 

David Shibley escribe, “Una Visión dada por Dios te llama durante la noche y te enfoca 

durante el día.” 

Audrey Malphur lo dijo de una mejor manera: “Los lideres cristianos son hombres piadosos 

(Carácter) quienes saben hacia donde van (Visión) y tienen seguidores (Influencia). Si tu no 

sabes hacia donde te diriges, por favor no trates de guiar a otros. No necesitamos más nómadas 

espirituales.” 

“Empiezo con la premisa que la función del liderazgo es producir más lideres, y no mas 

seguidores.” – Ralph Nader 

Poco después de completar El Mundo de Disney alguien dijo, “¡No es una lástima que Walt 

Disney no este vivo para ver todo esto!” Mike Vance, Director Creativo de Estudios Disney 

respondio, “Si lo vio – por eso es que esta aquí.” 

G. La Visión es Exitosa por la Implementación 

Una formula con respecto a la visión 

No hay visión = falla total; (La única cosa peor que estar ciego es tener vista pero no visión.- 

Helen Keller) 

Visión limitada = poco éxito; 

Una visión - un plan - acción = solamente un sueño; 

Una visión + un plan – acción = un sueño inquietante (Culpabilidad); pero 

Una visión + un plan + acción = un ministerio espiritual productivo. 

“Un hombre despierto puede despertar a otro; el segundo puede despertar a su vecino. El 

tercero puede despertar a todo el pueblo al darle vuelta a todo el lugar. Los muchos ya 

despiertos pueden hacer tanto ruido que por fin despiertan a los demás. ¡Un hombre levantado, 

con el alba en sus ojos, SE MULTIPLICA!” 

¿Alguna vez has escuchado de Ronald Gerald Wayne? Él nació el 17 de Mayo, 1934, y es un 

jubilado de la industria electrónica. El fundo Apple Computer (Ahora Apple Inc.) con Steve 

Wozniak y Steve Jobs, proveyendo supervisión administrativa clave para esta nueva empresa. 

Él pronto, sin embargo, renuncio a su parte de la nueva empresa por un total de $2,300. 

Él trabajo con Steve Jobs en Atari antes de que él, Jobs y Wozniak fundaran Apple Computer 

el 1 de Abril, 1976. Haciendo el papel de “supervisor adulto”, Wayne dibujo el primer logo de 

Apple, escribió el acuerdo de asociación original entre los tres hombres, y escribió el manual 

Apple I. 
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Wayne recibió el 10% de participación en Apple, pero cedió sus acciones por $800 en menos de 

dos semanas después, el 13 de Abril, 1976. Legalmente, todos los miembros de la asociación 

son personalmente responsables de cualquier deuda incurrida por cualquiera de los socios; a 

diferencia de Jobs y Wozniak, entonces de 21 y 25 años. 

Mas tarde ese año, los capitalistas de riesgo Arthur Rock y Mike Markkula ayudaron a 

desarrollar un plan de negocio y convertir la asociación en una corporación. Wayne recibió 

otro cheque, por $1,500, por su acuerdo de renunciar a todo reclamo contra la nueva compañía. 

Wayne también declaro que el sentía que la empresa Apple “seria exitosa, pero al mismo 

tiempo habría baches en el camino y no podía arriesgarlo. Ya había tenido una experiencia 

desafortunada antes. Ya me estaba poniendo viejo y estos dos eran unos torbellinos. Era como 

agarrar un tigre por la cola y yo ya no podía mantener el paso con estos tipos.” Si él hubiera 

mantenido el 10 % de las acciones, estaría valorado en mas de 35 billones de dólares en 

Agosto, 2011. 

Cuando Dios te da Su visión, tu sientes Su presencia, percibes Su poder y enfocarse en Su plan 

para su realización.  

Visión clara crea un futuro. Fomenta esperanza y edifica a las personas. Una visión de Dios te 

edificara a ti y a todos los que acogen la visión desde el desaliento. 

Las palabras de Proverbios 29:18 fueron escritas por el Rey Salomón, un hombre en cuyo reino 

la visión había desvanecido. Y no hubo un fracaso mas desastroso en la historia de Israel que 

esa de Salomón. ¡El pueblo se desplomo! ¡La nación colapso! ¡El reino fue dividido! 

La alternativa frente a nosotros es clara; ¡es “VISIÓN o DIVISION”! ¡esta es verdad 

universalmente, nacionalmente, localmente, pero especialmente en la Iglesia del Señor 

Jesucristo y en la vida individual del Cristiano! 

¡Debemos, debemos esperar en Dios en silencio y oración, armados con un profundo sentido 

de necesidad y un corazón enseñable, y pedir a Él que restaure nuestra visión – de Su Gloria 

Personal Inmensa, y su abrumador plan para nosotros y el mundo! 

Dawson Trotman, el fundador de “Los Navegantes” dijo, “¡Visión Espiritual es obtener en tu 

corazón lo que esta en el corazón de Dios – personas – un mundo de personas!” Pablo oró que 

los Cristianos de Colosas pudieran “ver las cosas desde el punto de vista de Dios” (Colosenses 

1:9, Phillips). Que revolución ocurriría si lo hiciéramos. 
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Capítulo 7 

 

La Vocación de Hacer Discípulos – La Estrategia del 

Salvador 
 

Mateo 28:16-20, “Pero los once discípulos se fueron a Galilea, al monte donde Jesús les había mandado. 

Cuando lo vieron, lo adoraron; pero algunos dudaron. Jesús se acercó a ellos y les habló diciendo: “Toda 

autoridad me ha sido dada en el cielo y en la tierra. Por tanto, vayan y hagan discípulos de todas las 

naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, y enseñándoles que 

guarden todas las cosas que les he mandado. Y he aquí, yo estoy con ustedes todos los días, hasta el fin 

del mundo”. 

2 Timoteo 2:1-2, “Tú pues, hijo mío, fortalécete en la gracia que es en Cristo Jesús. Lo que oíste de parte 

mía mediante muchos testigos, esto encarga a hombres fieles que sean idóneos para enseñar también a 

otros.” 

Las últimas palabras del Señor resucitado antes de su ascensión al cielo tuvieron que haber 

estremecido a Sus discípulos hasta lo más profundo de su ser. La idea que unos “don nadie” 

de una parte insignificante del mundo – sin alguien de importancia o dinero, sin una 

organización grande misionera de avanzada o que les apoyara en sus esfuerzos - tenían que 

enfrentarse al mundo entero parecía casi absurda al igual que estremecedora. Dos mil años 

después, si les tomamos enserio, ellos todavía nos impactan, nos intimidan y nos emocionan. 

Porque puedes ver, que la tarea del creyente no ha cambiado. Nuestro Dios seriamente espera 

que su pueblo redimido se enfrente al mundo entero tal como Él ha modelado el método en Su 

Hijo, Jesús. ¡Empezando con doce hombres, Jesús impacto el mundo entero de ese entonces 

antes de la venida del telegrama, teléfono, televisión y teletones, usando el método de una 

persona contándole a otra! Estos 12 hombres comunes, del mercado, quienes nunca habían 

viajado a lugares lejanos, fueron a todos lados anunciando el Evangelio y por medio del 

proceso de Discipulado multiplicativo ellos impactaron el mundo conocido de su día. Su 

impacto e influencia era tan extenso que el Apóstol Pablo pudo escribir en menos de 25 años 

de cuando se había dado oficialmente la tarea: “…porque su fe es proclamada en todo el mundo.” 

(Romanos 1:8); “…la palabra de verdad del evangelio que les ha llegado. Y así como está llevando fruto 

y creciendo en todo el mundo…” (Colosenses 1:5-6) 

Nuestro texto en Mateo 28:16-20 es llamado la Gran Comisión y constituye las únicas “ordenes 

de avance” que nuestro Señor Jesucristo jamás haya dado a Su Iglesia. 

No puede haber un propósito más grande que ser un pueblo del Gran Mandamiento, viviendo 

una relación amorosa con y bajo el discipulado de nuestro gran Comandante – EL Rey Jesús – 

sirviendo en asociación del reino por medio de obrar en la comisión – ¡La Gran Comisión! 

Entonces mientras vamos, debemos ir haciendo Discípulos, bautizando y enseñando todo lo 

que Jesús ha mandado, así ayudando a cumplir la comisión a medida se unen más personas en 

este nuevo hombre, el Cuerpo de Cristo, bajo el Reinado de Dios.  
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Que privilegio y honor el trabajar en asociación con Él para cumplir Sus propósitos por medio 

de glorificar a Dios y disfrutarle a Él por siempre, empezando ahora. ¡Luego sentir el deseo de 

la llenura del Espíritu Santo para difundir una pasión por la preeminencia de nuestro gran y 

glorioso Dios en todas las cosas para que todas las naciones le adoren a Él! 

Lo que llamamos la Gran Comisión es dada por Jesús cinco veces en cinco versículos diferentes 

en los primeros cinco libros del Nuevo Testamento. Esto resalta cuan estratégicamente 

importante es en realidad este mandato de Jesús. Jesús estaba diciendo, “¡En realidad quiero 

que entiendan esto!” 

Nota que la comisión es dada por Jesús a Sus discípulos en “el monte donde Jesús les había 

mandado” (Mateo 28:16b). Mateo, en su relato del Evangelio, ha juntado varios temas y los ha 

traído a un punto culminante en esta escena final. Al poner la Comisión en el escenario de la 

montaña, Mateo está aludiendo a todos los otros escenarios de montañas en su evangelio y 

demostrando su meta intencionada en esta comisión final. Está la Montaña de la Tentación, el 

Sermón del Monte, la Montaña de Transfiguración, el Monte de los Olivos, el Monte El 

Calvario, y por último el Monte en Galilea. Del Monte de los Olivos Jesús entro humildemente 

a Jerusalén como su Rey mesiánico (Mateo 21:1-11) con las multitudes gritando, “Hosana al 

Hijo de David.” Al final de esa semana la misma multitud grito, “¡Crucifíquenlo!” Ahora, 

regresemos al Monte de los Olivos, antes de su ascensión, es evidente que su primera reacción 

era la correcta. Jesús verdaderamente el Rey triunfante, el mesías de Dios, el escogido de Dios. 

Jesús está convirtiendo esta montaña en Galilea como el Monte Sinaí, donde Israel en la 

antigüedad recibió su identidad como nación. Ahora, en esta montaña, Jesús crea un nuevo 

pueblo, una nueva nación, de gente de toda nación, y al contrario de subir como Moisés, Él nos 

ordena a bajar e ir a los fines de la tierra hasta el Fin del mundo, haciendo discípulos de todas 

las naciones. 

¿Qué hace grande a la “Gran Comisión”? A diferencia del “Gran Mandamiento” (Mateo 22:37-

40) la “Gran Comisión” no es grande porque el texto explícitamente dice que sea grande. ¡Lo 

que es lo hace grande es la realidad que la plenitud de la obra redentora de Dios ha sido 

mostrada en Jesús! Jesús cumple las promesas dadas a 3 de los personajes más importantes en 

la historia de Israel – Abraham, el patriarca, Moisés el dador de leyes y edificador de la nación, 

y David el rey fiel. En Jesús, la plenitud de la obra de salvación de Dios es manifestada. El 

cumple y conlleva todas las promesas y responsabilidades de los grandes líderes de Dios en el 

Viejo Pacto. No habrá alguien más grande. La plenitud de la gloria de Jesús no se desvanecerá 

como la de Moisés o fallará como la de Israel – durará “hasta el fin de esta era.” La “Gran 

Comisión” es grande por quién la da (Jesús), cuando es dada (en la plenitud del tiempo 

como expresión final de la obra salvadora de Dios), y porque es dada (para proveer 

identidad, ministerio y destino a todos los creyentes). 

Noté en Mateo 28:18-20 que, así como hay solamente una comisión, también hay un solo 

mandamiento en la gran comisión. Pero el mandamiento está intercalado en la parte superior 

por una impresionante declaración de hechos (“Toda autoridad me ha sido dada”) y en la parte 

inferior con una promesa comprensiva (“Y he aquí, yo estoy con ustedes todos los días, hasta el fin 

del mundo”), y explicada con 3 actividades (“a medida vayan”, “bautizen”, “enseñen”). 

about:blank
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Pon mucha atención al punto de inicio de Jesús, Él empiza por: 

1. Autorizar a todo Creyente disponible con el derecho de actuar como Sus 

representantes - v 18, "...toda autoridad” 

¡Hay algunos “grandes sobre todos” en esta comisión – toda autoridad, todas las naciones, 

todas las cosas que les he mandado, estoy con ustedes todos los días! 

a) Es Declarado que Toda Autoridad del Cielo Pertenece a Jesús 

¿Qué es autoridad? ¿Qué es la diferencia entre poder y autoridad? Autoridad es el derecho a 

actuar. Poder es tener los recursos para actuar. ¿Quién le dio la autoridad y Cuando? 

(Filipenses 2:9; Hebreos 1:30) La frase, “En el Cielo y en la Tierra’ significa que la comisión es 

una declaración sin disputa de la soberanía de Cristo. Jesús es el Señor. Esto significa que Él 

tiene el derecho de controlarme, la responsabilidad de corregirme y los recursos para 

recompensarme. 

b) Toda Su Autoridad es delegada a Sus discípulos – Él autoriza a Sus discípulos de portar el 

nombre de Dios, obedecerla voluntad de Dios, proclamar la Palabra de Dios y hacer la obra de 

Dios. 

¡Jesús les ha dado a todos los creyentes un mandato, Ordenes de avanzada, no para la 

autorrealización, el enriquecimiento o el progreso personal, ¡pero para el ministerio del reino 

con la meta del impacto mundial! El reinado universal de Jesús es la verdad fundamental del 

cosmos. Ya que este reinado es universal y supremo, es la verdad para todos, en todo lugar, 

todo el tiempo. Debemos tener su verdad clavada en nuestras mentes. Jesús es Señor, sobre 

todo- ¡Ahora! Sin una clara convicción del reinado soberano de Cristo, sobre todo, no 

tendremos la convicción necesaria para llevar a cabo Su misión. 

Si Mantenemos la cosa principal como la cosa principal, tenemos Su poder ilimitado. El poder 

que Jesús dio en la Gran Comisión se extiendo sobre los ángeles y los demonios, sobre la tierra 

y lugares celestiales. Su dominio es mundial, y por eso, no hay persona que Él no pueda 

utilizar. 

Si Mantenemos la cosa principal como la cosa principal, tenemos Su programa inalterable. 

Este programa nunca ha sido modificado – Hacer discípulos de todas las naciones. Cualquier 

otra cosa es indigna de nuestro Dios. 

Si Mantenemos la cosa principal como la cosa principal, teneos Su promesa inquebrantable. 

La providencia de Dios es Su presencia incambiable, su autoridad tras nosotros y su comisión 

por delante. 

2. Utilizar a Todos los Creyentes Disponibles Para Impacto Mundial – “Todos 

ustedes” 

Mateo 28:19 en RV60, dice, “Por tanto, id…” Esto significa todos ustedes, o en la jerga española 

“toda la tropa”. En griego la palabra “id” que se traduce es “poreuthentes” que contiene en si 

una segunda persona, es un pronombre plural.  Esto significa que la tarea es para todo creyente 

disponible y no para unos cuantos elegidos. 
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Juan 20:21, “Entonces Jesús les dijo otra vez: “¡Paz a ustedes! Como me ha enviado el Padre, así también 

yo los envío a ustedes.” En este versículo Jesús revela que Él y Su Padre han modelado la misión 

para nosotros: “Como me ha enviado el Padre, así Yo los envió a ustedes.” La palabra es 

“apostello,” que significa “enviar lejos de en una misión designada.” 

El mensaje central de las Escrituras se refiere a la misión central del pueblo de Dios, una misión 

que, trágicamente, muchos Cristianos no entienden o no están dispuestos a cumplir. Parece 

obvio que algunos Cristianos piensan poco acerca de su misión en este mundo, excepto cuando 

es respecto a sus propias necesidades. Ellos atienden los servicios y reuniones cuando es 

conveniente, toman lo que sienten que deben tomar, y se preocupan poco por cualquier otra 

cosa. Están involucrados en la Iglesia solo al punto que satisface sus propios deseos. Elude 

tanto a su comprensión como a su preocupación que el Señor ha dado a Su Iglesia una misión 

suprema y que Él llama a todo creyente a ser un instrumento en completar esa misión. 

La intención de Jesús para el cumplimiento de esta Comisión era que “TODOS los creyentes 

deben estar en ella, y deben de estar SIEMPRE en ella.” La única cosa, aparte del poder Divino, 

que hizo que la Gran Comisión fuese un éxito arrollador en el principio fue que dirigió a toda 

su fuerza de trabajo al punto de servicio. No había simples espectadores u observadores entre 

ellos. El historiador de la Iglesia, Adolph Harnack dice, “cuando la Iglesia gana sus mas 

grandes victorias en los tempranos días del imperio Romano, lo hizo no por medio de maestros 

o predicadores o apóstoles, pero por medio de misioneros informales y novatos.” Esta 

Comisión llama a un ministerio personal DE CADA CREYENTE. 

Aun así por siglos la iglesia ha operado por medio de una estrategia diferente a la del Salvador. 

Sin ninguna base en las escrituras, una distinción entre el clero y los laicos, desarrollada 

relativamente temprano en la historia de la iglesia. La distinción entre el clero y los laicos no 

se dio del todo hasta el cuarto siglo, cuando la iglesia adopta el modelo secular. En el mundo 

Greco-Romano, la palabra griega kleros se refería a los administradores municipales y laos a 

aquellos que eran gobernados. A medida la brecha entre los dos se fue expandiendo, el kleros 

en la iglesia fue asociado con lo sagrado, el laos con lo secular. Ya que la vida de los laos era 

consumida por asuntos temporales, se les percibía estar en el escalon bajo de la escalera santa. 

Para el siglo XII, el patrón entre el clero y el laicado fue fijado a tal punto que Hugo Grotius 

podía hablar de dos tipos de cristianos: el Kleros, quienes se dedicaban al oficio divino, marcado 

por la contemplación y oración con libertad de las cosas terrenales; y el resto, llamao el 

“laicado”, quienes han comprometido la autenticidad de la vida Cristiana, poseyendo bienes 

terrenales y otras concesiones a la fragilidad humana. 

Aun asi, esto es totalmente extraño al significado del Nuevo testamento de “kleros”, de donde 

obtenemos la palabra clero. La palabra “kleros” significa “Lote” o “herencia”. Puede significar 

una parte o porción o aquello que es dado. Es usado en Hechos 1:17 refiriéndose a Judas: 

“él…tuvo parte [kleros] en este ministerio”. “Kleros” se refiere ricamente mas a la herencia que 

todos los santos recibirán en Cristo. Pablo concluyo en su oración por los Colosenses con 

gratitud, “Con gozo damos gracias al Padre que les hizo aptos para participar de la herencia [kleros] de 

los santos en luz.” (Colosenses 1:12). Al recontar su llamado de Dios a llevar el mensaje del 

Evangelio a los Gentiles, Pablo declaro la promesa de Dios para ellos, “…para que reciban perdón 
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de pecados y un lugar [kleros] entre los santificados por la fe en mí” (Hechos 26:18). Muy lejos de que 

“kleros” llevara la distinción entre una clase alta y una clase baja en el reino, la palabra transmite 

la inclusión completa de los Gentiles como participantes completos en los beneficios del 

evangelio. Pero predominantemente en la Iglesia hemos tomado un concepto inclusivo y lo 

hemos transformado a través de los lentes de la institución en algo que transmite exclusión. 

Robert Munger escribe, “En nuestro tiempo puede ser que el cuello de botella mas grande a la 

renovación y alcance de la Iglesia es la división de los papales entre el clero y el laicado que 

resulta en una indecisión del clero en confiar al laicado con responsabilidad significativa, y al 

mismo tiempo renuencia por parte del laicado en confiar en sí mismos como auténticos 

ministros de Cristo, ya sea en la iglesia o fuera de la iglesia.” 

Los términos “santos”, “ministros”, “sacerdote”, y “clero” se han asociado con una clase 

particular y apartada, comúnmente designada como ordenado. Al otro lado de la hoja esta 

“laicado” usado para la mayoría de la Iglesia. En palabras comunes un “laico” y “laicado” 

tienen una connotación mayormente negativa. El Diccionario de la Real Academia Española 

define laicado como “El cuerpo de la Iglesia, condición o conjunto de los fieles no clérigos.” 

Kathleen Bliss capta este sentido sin entidad de laicado muy bien: “Porque estos [el laicado] 

tienen un fuerte elemento de "sobre oposición" hacia el clero – el clero es, el laicado no es, 

el clero hace, el laicado no hace. Nadie quiere ser un no.” 

La palabra laico ha sido tan degradada que se usa como sinónimo para “novato” en lugar 

de “profesional, o “no calificado” en lugar de “experto. “el término “laicado” que en el uso 

contemporáneo tiene un uso despectivo, es una palabra que en las escrituras se usa con 

dignidad y honor. “Laos” emana un sentido especial. Dios designó a Israel como Su pueblo, 

escogido de entre todos los pueblos de la tierra para que fueran Su posesión. Hablando al 

pueblo congregado, Moisés expreso el corazón del pacto de Dios: “Porque tú eres un pueblo 

santo para el SEÑOR tu Dios; el SEÑOR tu Dios te ha escogido para que le seas un pueblo especial, más 

que todos los pueblos que están sobre la faz de la tierra.” (Deut. 7:6). Dios dice, “…seré su Dios, y 

ustedes serán mi pueblo.” Esta relación especial de pacto es transferida a la Iglesia quien ha sido 

comprada con el precio de la Sangre de Jesús. Pedro dijo, “Pero ustedes son…un pueblo que 

pertenece a Dios.” (1 Pedro 2:9) fuera de todos los pueblos (etnos) de la tierra, hay un pueblo 

especial (laos) que son el pueblo llamado de Dios. El “laos” de Dios no son nada menos que una 

nueva humanidad, la vanguardia del futuro, el prototipo del reino de Dios que todavía no ha 

sido completado; un pueblo del futuro viviendo en el presente. La próxima ves que 

escuchemos a alguien decir, “Yo solo soy una persona laica,” podemos decir, “Eso es más que 

suficiente.” 

3. Prioriza las Tareas de Una Misión Profundizante y Continua – “a medida 

van” 

La Biblia es un Libro Misionero, presentando a un Dios misionero cuya voluntad y 

propósito es “llamar y crear un pueblo misionero.” Todo Cristiano es algún tipo de 

misionero. El misionero no es aquel que viaja a grandes distancias de casa, pero aquel que 

estrategia en cómo hacer discípulos empezando con los que tiene cerca, sus vecinos, los 

despreciados, y el siguiente y el siguiente hasta los fines de la tierra – (Hechos 1:8). 
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La estrategia del Salvador es obvia. En Mateo 13: 38, Él dice, “El mundo es el campo.” Este 

no es el campo para” La Iglesia”, es el campo para todo creyente disponible que constituye 

la iglesia de Cristo. En otras palabras, ¡Jesús espera que tú y yo tomemos la tarea de hacer 

discípulos reproductivos y multiplicadores de todo pueblo y nación en el mundo! Los 

símbolos que Jesús usó para los cristianos y el Evangelio están vinculados juntamente por 

un denominador común. Todos ellos se caracterizan por la idea de penetración. Jesús utiliza 

símbolos como luz, sal, llaves, pan y agua. La luz es inútil al menos que penetre y disperse 

la oscuridad la sal no es buena si permanece en la caja o el salero, debe penetrar en la 

ensalada o las papas. Las llaves son inútiles a menos que penetren en el llavín. El pan tiene 

poco valor fuera del comensal, y el agua no puede satisfacer la sed de un hombre al menos 

que entre en él. Aun así, los cristianos constantemente están penetrando el mundo. Alguien 

dijo, “No puedes escribir la palabra ‘Dios’ sin pensar en ‘ir’, no puedes escribir la palabra 

‘Evangelio’ sin pensar en ‘enviar’, no puedes pensar en la palabra ‘bueno’ sin pensar en 

‘Compartir’” y tampoco puedes obedecer el evangelio y ser un buen siervo de Dios al menos 

que VAYAS - EN SUS TÉRMINOS. 

La iglesia completa – no solamente los evangelistas o misioneros transculturales – está en 

misión. La Iglesia y la misión son uno. La Misión es el resultado de nuestra relación con un 

Dios viviente y nuestra inquietud con la condición del mundo, como efecto a la causa, como 

flujo a la fuente. O para cambiar la metáfora, el Evangelio clama por ser proclamado como la 

música clama por ser tocada. El mismo derecho de nacimiento de todo ser humano nos da el 

derecho de conocer del regalo de Dios que no tiene palabras y la posibilidad de una nueva 

humanidad. El pueblo de Dios es llamado a declarar los hechos maravillosos el aquel que los 

llamo de las tinieblas a su luz admirable (1 Pedro 2:10) 

¡Por favor note que la tarea no es “ven y escucha” a nuestro pastor, más bien “a medida que 

vayas, proclama las buenas nuevas”! 

4. Visualiza el Objetivo de la Comisión – “todas las naciones” 

Todas las naciones en griego son “panta ta ethne” y significa “todas las etnias o pueblos”. 

El mundo tiene alrededor de entre 11,500 y 16,400 pueblos etnolingüísticos. Mas de 2,000 

de estos no tienen una Iglesia Cristiana viable o testigos. Esto representa aproximadamente 

a 2.3 billones de personas. 

Herb Hodges pregunta: “¿Cristiano, estas “soñando sueños” y “viendo visiones” acerca de 

impacto mundial?” “Panta ta ethne” – todo grupo étnico, todas las naciones – cruzando la 

calle y alrededor del mundo. ¿Estas persiguiendo la estrategia del Salvador, o has 

sucumbido a la sustitución de Satanás? 

“La verdad es que TODO CRISTIANO DEBERIA SER UN CRISTIANO MUNDIAL. Debería 

estar comprometido a infectar a otros, interceder por misioneros, campo de misiones y otros 

cristianos, invadiendo el mundo, asimilando información y así invitando a Dios a 

maximizar su vida para impacto mundial. 

"Con respecto a la estrategia impactante mundial que Jesús ha ordenado para cada uno de 

Sus seguidores (no solamente institucional, pero individual), el autor David Bryant escribió 
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en su libro, En La Brecha, que “falta de visión en cualquier Cristiano produce un 

‘Cristianismo tamaño frijolito’. O podríamos llamarlo un ‘Cristianismo tamaño caja’. No 

puedes encontrar grandes horizontes, grandes visiones, grandes sueños o grandes sorpresas en 

una caja. Cuando practicamos esta versión reducida de Cristianismo, creamos substitutos. 

Substituimos Cristianismo Converso, o Cristianismo de Carácter, o Cristianismo de 

Consumismo, o Cristianismo de Crisis, o Cristianismo Casual, o Cristianismo Eclesiástico, o 

Cristianismo Cultural, o Cristianismo de Código y Credo. La respuesta a estas versiones 

reducidas es un verdadero Cristianismo Cristo céntrico y Cosmopolita del Nuevo 

Testamento.” Incluso el término “Cristianismo Cristo céntrico y Cosmopolita” debe ser 

cuidadosamente explorado y explicado, para que no le reduzcamos también. Pero la idea 

del Mandato mundial de Jesús es clara desde Su vida, Su ministerio, Su Gran Comisión, y 

su Libro. ¿Te has dado cuenta, querido Cristiano, que tu salvador espera seria y 

completamente que tu impactes al mundo entero y que Él te ha dado una estrategia viable 

para cumplir la tarea?” 

5. Evangeliza las Personas Elegidas de todas los Grupos de Personas para ser 

Discípulos de Jesús – “Haced discípulos” 

El término “Haced Discípulos” viene de la palabra griega “matheteusate”. Hacer discípulos 

no es un llamado especifico para un grupo de personas que denominamos misioneros. Es 

un llamado de obediencia universal porque todos han sido ordenados a hacer discípulos. 

El tiempo del mandamiento en el griego es imperativo. Jesús está diciendo literalmente, 

“Todos ustedes, hagan discípulos a medida van.” Es dado con un sentido de urgencia. De 

hecho, este es el único verbo con tono imperativo en la comisión. Nuestra tarea es hacer 

discípulos y no solo evocar decisiones, a discipular una vida, no enseñar una lección. Pablo 

escribe en 1 Corintios 4:15 (LBLA), “Porque, aunque tengáis innumerables maestros en Cristo, sin 

embargo, no tenéis muchos padres; pues en Cristo Jesús yo os engendré por medio del evangelio.” La 

razón por más maestros que Padres que se reproduzcan es simple – reproducción requiere 

riesgo e intimidad. ¡Maestros imparten lecciones, Padres imparten sus vidas! 

El autor y hacedor de discípulos, Bill Hull, nos ayuda a entender que significa hacer discípulos 

por medio de enseñarnos que no significa: 

“No es un programa, el error más común hecho por lideres bien intencionados, 

particularmente intenso en el Norte Global, es volver el discipulado en un currículo que un 

discípulo serio debe completar y del cual después se gradúa. En lugar de apoyar el proceso 

corriente, el programa se enfoca en terminar el material, aprendiendo la información y 

desarrollando ciertas habilidades tales como dar un testimonio o usando diferentes métodos 

de estudio Bíblico. Pero porque el discipulado es fundamentalmente acerca de la decisión de 

seguir a Jesús, debe ser un estilo de vida por toda la vida. SI, muchos buenos programas 

proveen información y habilidades, pero solo son herramientas en el proceso de crecimiento, 

no el discipulado mismo. Cuando alguien dice, “Termine un estudio de dos años; he sido 

discipulado.’” Esta implicando que no tiene que seguir en el proceso de discipulado. 
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El resultado más dañino de este error es que la iglesia categoriza el discipulado como uno de 

los ministerios de la iglesia, en lugar del centro de su ministerio. Cuando el discipulado toma 

lugar junto al liderazgo, evangelismo, predica, alabanza, consejería, grupos de apoyo y otros 

programas, deja de ser lo que debía de ser: el Corazón de lo que significa ser Cristiano. 

Segundo, Hacer discípulos no es una línea de producción. Algunas personas intentan convertir 

el discipulado en un plan de producción basado en multiplicación para alcanzar el mundo. De 

nuevo, este concepto ciertamente es atractivo. Sin embargo, la verdad es que solamente 

discípulos quienes tienen pasión por Cristo podrán mantener cualquier esfuerzo para alcanzar 

a aquellos alrededor de ellos. En la vida real, Dios no tiene un plan de producción; Él nos usa 

para alcanzar a otros en una variedad amplia de maneras. Su método magnifico es 

impredecible, no tranquilo o simétrico. Estalla hacia adelante con espasmos de energía. 

Zigzaguea atreves del planeta en patrones desorganizados, impulsado por la pasión de sus 

fieles discípulos.  

Tercero, el hacer discípulos no es solo para principiantes. Si, nuevos discípulos necesitan 

entrenamiento básico, pero es un grave error pensar que solamente necesitamos aprender lo 

básicos, entrar a la población general y vivir solamente con ese entrenamiento. 

Las iglesias alrededor del mundo están llenas con personas que han aprendido la información 

básica acerca de ser un seguidor de Jesús, pero ya no estudian la Biblia, memorizan escrituras 

o tampoco oran diariamente como discípulos. Esto es parecido a un jugador de futbol que 

aprende lo básico acerca del regateo, pases, tiros, y remates, sin embargo, ya no practica lo 

básico. No conoces algún buen jugador de futbol así, ¿verdad? Porque es imposible continuar 

jugando a un nivel competente sin continuar dominando continuamente lo básico y 

manteniéndose en buena condición para jugar. 

Demasiados Cristianos ya no practican lo básico y están fuera de forma espiritualmente. La 

causa de Cristo ha pagado un terrible precio por el concepto erróneo que el Discipulado es solo 

para principiantes. 

Cuarto, Hacer discípulos no es solo para lideres, por mucha de la historia de la Cristiandad, 

solamente lideres eclesiásticos – obispos, ancianos, pastores, sacerdotes, monjes – recibían 

entrenamiento espiritual. Claramente, esto cambio como resultado de la Reforma, a medida 

que laicos gradualmente se adentraron a entornos de aprendizaje. Aun así, todavía existe un 

poco de desigualdad entre el clero y laicado cuando se trata del del nivel y cantidad de 

entrenamiento disponible. 

Algunos pastores todavía mantienen un aura espiritual que hace a los no profesionales común 

y corrientes sentirse fuera de lugar. Usualmente, este elitismo no es intencional. 

Muchas personas laicas simplemente se sienten espiritualmente inferiores a los “verdaderos” 

discípulos – aquellos que han escogido el servicio a la Iglesia a tiempo completo como vocación 

o profesión. Seguramente, pastores conocen mas de asuntos religiosos que muchos laicos, pero 

esto no significa que sean más espirituales.” 

¿Qué significa convertir hombres en discípulos?  Significa evangelizar a las personas fuera 

de la Familia de Dios el Padre y verles nacer supernatural mente a Su familia con la meta de 
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ser más como el patrón, Su Hijo. Esto requiere la impartición de vida y aprendizaje de 

enseñanza y entrenamiento para que así maduren de la Niñez como Consumidor, a Filiación, 

donde se vuelven Productores, y a Paternidad para convertirse en Reproductores – ¡un 

Reproductor generacional, con visión e impacto mundial! 

Hacer discípulos no es por programas, sino por personas; no por instituciones, sino por 

individuos; no por libros, sino por creyentes; no por comités o conferencias, sino por Cristianos; 

no por tradiciones religiosas o santos muertos, pero por verdad relacional y relacional a través 

de santos vivos. Toma tiempo, transformación personal, relaciones saludables y amorosas, 

impartición de la verdad bíblica, al igual que rendición de cuentas mutua para la reproducción 

y multiplicación global. 

6. Bautizar  a los Que Afirman Fe en Cristo – “bautizar” 

La estrategia del Salvador para cada creyente es la identificación con Jesucristo en bautismo 

que revela la muerte de todo por lo que habían vivido anteriormente, y una resurrección que 

significa que ahora vive solamente para Cristo. Por medio del Bautismo, un creyente en Cristo 

reconoce la muerte de su pasado y que ahora tiene solamente un verdadero enfoque para vivir 

– la gloriosa Persona y consumidor Propósito de Jesucristo. 

En Su bautismo, Jesús se identificó con nosotros los pecadores. En nuestro bautismo como 

creyentes, nos identificamos con Él como el único Salvador para los pecadores. 

El bautismo representa la incorporación al Cuerpo de Cristo. Hace visualizar físicamente lo 

que ha pasado espiritualmente. 1 Corintios 12:13, “Porque por un solo Espíritu fuimos bautizados 

todos en un solo cuerpo, tanto judíos como griegos, tanto esclavos como libres; y a todos se nos dio a 

beber de un solo Espíritu.” 

El pastor Greg Oden sugiere un tercer significado para el bautismo: “Ordenación – 

significando que se ha conferido un puesto apartado a través del símbolo. 

El teólogo James Dunn propone que tomemos un enfoque radicalmente diferente a la 

ordenación. Él dice, “Hasta que consideremos que la “ordenación” de maestros de Escuela 

Dominical y los ujieres que decoran con flores la iglesia no es más distinta en esencia de la 

“ordenación” de un anciano u obispo, no podemos declarar que funcionamos como el cuerpo 

de Cristo.” Si aplicamos la ordenación a todos los ministerios dentro del cuerpo, ¿Qué sería el 

símbolo de la ordenación de todos los miembros? El pastor Ogden sugiere que recuperemos el 

significado del bautismo como la entrada al ministerio de Dios. 

Miramos el bautismo de Jesús como el prototipo. Jesús inauguro Su ministerio con las aguas 

de bautismo de Juan (Mateo 3:13-17). Por medio del bautismo Jesús estaba uniéndose en 

solidaridad, o identificándose, con pecadores y anunciando Su acto redentor en la cruz. No fue 

por Su pecado por el cual fue bautizado. Pero por aquellos a quienes vino a salvar. Igual de 

significativo en el bautismo de Jesús, sin embargo, es que “vio al Espíritu de Dios que descendía 

como paloma y venía sobre él” (V. 16). No podemos perdernos aquí la conexión entre el descenso 

del Espíritu en bautismo en la inauguración del Ministerio de Jesús y el mismo 

empoderamiento recibido con el descenso del Espíritu Santo en Pentecostés y su conexión al 

bautismo. Pedro le dijo aquellos bajo convicción que se habían juntado a escuchar su mensaje 
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envalentonado por el Espíritu, “Arrepiéntanse y sea bautizado cada uno de ustedes en el nombre de 

Jesucristo para perdón de sus pecados, y recibirán el don del Espíritu Santo.” (Hechos 2:38) 

Un reporte Presbiteriano de la Fe y Orden sobre “El significado del Bautismo” establece ,” el 

derramamiento del Espíritu en Pentecostés es la contraparte de lo que le pasó a Jesús en Su bautismo… 

el mismo espíritu quien permanecía sobre Jesús para su ministerio mesiánico ha estado habitando desde 

Pentecostés en la iglesia, la cual es el templo de su cuerpo.” Hemos expresado nuestra entrada al 

pacto comunitario del pueblo de Dios, el perdón del pecado y limpieza de la culpa simbolizada 

en el agua, pero hemos fallado en instruir al candidato para el bautismo que, en su bautismo, 

el Espíritu Santo nos empodera a dar nuestras vidas en servicio a Cristo. Cada culto de 

bautismo debería de ser un culto de ordenación para el Ministerio y una oportunidad para que 

el pueblo de Dios congregado se vuelva a comprometer a vivir las implicaciones de sus votos 

bautismales. Por lo tanto, ya sea que creamos o no en el rito de ordenación a un ministerio 

“especial” para pastores, no debemos olvidar que solamente hay un pueblo de Dios – y todos 

son cristianos bautizados. Todos tienen la misma identidad en cristo sin importar la forma 

particular del ministerio al cual hayan podido ser llamado. Esto significa que la ordenación 

nunca debería crear una distinción de clases donde a un grupo de personas se les aparta del 

resto de los miembros del cuerpo y se les pone en alto. Lideres de entre el cuerpo son apartados 

de entre y por el cuerpo, para equiparles para que el cuerpo pueda llegar a plenitud en su 

ministerio. 

El punto de vista tradicional del llamado y ordenación restringe el ministerio a unos pocos. 

Pero punto de vista de la Nueva Reforma abre estas puertas de llamado concreto a todos los 

que han respondido al llamado de Jesucristo. No son unos pocos los que tienen que hacer cosas 

importantes para el Reino de Dios, pero es el privilegio y responsabilidad de todos cultivar la 

voz de Dios en orden de escuchar los impulsos internos del Espíritu Santo. ¡Qué ministerio 

podría ser liberado si tan solo creemos en el empoderamiento completo del pueblo de Dios!” 

7. Catequiza a Aquellos que Confiesan un Deseo de Convertirse en Aprendices 

de Por Vida de Cristo – “enseñándoles” 

Mateo 28:20, “…y enseñándoles que guarden (obedezcan) todas las cosas que les he mandado.” 

Este mandamiento de “enseñándoles a obedecer” es un participio de tiempo presente. Indica 

una actividad continua, incesante e ininterrumpida. ¡Nunca ha habido un momento en mi vida 

como cristiano cuando no he estado enseñando! Ye sea por ejemplo intencional, declaración 

abierta, plan de estudios específico, influencia silenciosa, entornos estructurados o no 

estructurados, he de ser un comunicador incansable de Aquel que es mi vida. Todo creyente 

debe ser un maestro, ya sea que tenga o no tenga el don de enseñanza. Los métodos de 

comunicación que están disponibles hoy en día son tantos y tan convincentes que un cristiano 

difícilmente puede ofrecer una excusa válida para no enseñar. La residencia de cada cristiano 

debe ser un depósito y una estación de circulación de estos medios de enseñanza. 

El principio de las relaciones de coparticipación es una parte indispensable para obedecer el 

mandato de la Gran Comisión del Rey. 
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a) La Estrategia de Entrenamiento toma un Discipulador que Instruye a sus Discípulos – “Yo 

les enseñare la verdad y el método” 

b) La Estrategia de Entrenamiento toma un Discipulador que Ejemplifica para sus Discípulos 

– “Yo les mostrare como aplicar la verdad y el método” 

c) La Estrategia de Entrenamiento toma un Discipulador que Se Involucra a Si Mismo Con Sus 

Discípulos – “Lo haremos juntos” 

d) La Estrategia de Entrenamiento toma un Discipulador que Mejora sus Discípulos – “Yo les 

entrenare, corregiré y confirmaré” 

e) La Estrategia de Entrenamiento toma un Discipulador que Inspira a sus Discípulos – “Yos 

le motivare a más grandes frutos” 

Poco después de haberse convertido John Wimber, el fundador del movimiento de La Viña, 

profundizo en su Biblia y leyó a través de Hechos. Lo que leyó le emociono grandemente con 

respecto a la Iglesia. Así que fue a una iglesia local un par de veces y después le pregunto a 

alguien, “¿Cuándo vamos…ya sabes ‘Hacer eso’?” Esta persona respondió algo así, “No sé 

exactamente a que se refiere, pero esto es lo que hacemos. Venimos los domingos por la 

mañana, cantamos unos cantos, escuchamos un sermón y regresamos a casa. Eso es lo que 

hacemos como iglesia.” John estaba atónito y respondió, “¡Renuncie a las drogas por esto!” 

La Iglesia ha fallado en hacer discípulos que puedan hacer las cosas que Jesús hizo. Debemos 

enseñarles a obedecer todo lo que Jesús ha mandado. Mateo 10:1, “Entonces llamó a sus doce 

discípulos y les dio autoridad sobre los espíritus inmundos para echarlos fuera, y para sanar toda 

enfermedad y toda dolencia.” 

Debemos entender, predicar, enseñar y vivir un evangelio que sea digno de escuchar si 

queremos que las personas lo escuchen. 

Aquí hay una traducción libre de Hechos 1:8 que suma todo “Hacer Eso” como Jesús lo 

demostró y desea para nosotros: Recibirán virtud, habilidad para hacer milagros, energía 

sobrenatural, después que el Espíritu Santo haya caído sobre ustedes, para un propósito 

especifico: para permitirles a dar evidencia absoluta y prueba milagrosa de sus testimonios 

para así verificar sus afirmaciones al igual que con credenciales documentadas. ¡Han de exhibir 

esta evidencia sobrenatural de mi resurrección en sus comunidades, ciudades y países, e 

incluso a las fronteras más remotas, lejanas y ultimas de la civilización! 

8. Sensibilizar todo Discípulo a la Promesa de la Presencia Empoderadora del 

Espíritu Santo – “Yo estoy con ustedes” 

Jesús prometió, “Yo estoy con ustedes todos los días, hasta el fin del mundo (Literalmente 

“todos los días” talvez enfatizando la naturaleza diaria de su apoyadora presencia – ‘de día, a 

día, a día’).” Por supuesto sabemos que es posible por la persona del Espíritu santo que habita 

y nos llena quien es simplemente como Jesús sin un cuerpo. 

“he aquí yo estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo.” Obediencia a la Gran Comisión 

trae: 
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a) Una experiencia intensificada de la Presencia de Cristo – “Yo estoy con ustedes” 

b) Una experiencia Incrementada del Poder de Cristo – (Hechos 1:8, “…Pero recibirán 

poder cuando el Espíritu Santo haya venido sobre ustedes…” 

c) Una Experiencia Multiplicada del placer o gozo de Cristo – (Hechos 2:46-47, “Ellos 

perseveraban unánimes en el templo día tras día, y partiendo el pan casa por casa, participaban de la 

comida con alegría y con sencillez de corazón, alabando a Dios y teniendo el favor de todo el pueblo. 

Y el Señor añadía diariamente a su número los que habían de ser salvos.”) 

d) Una Experiencia más profunda de las Promesas de Cristo – “Yo estoy con ustedes 

siempre”. 

Una de las tácticas más exitosas del diablo ha sido el hacer que la mayoría de Cristianos tengan 

miedo de los abusos que otras personas han ejecutado bajo el disfraz de estar llenos o guiados 

por el Espíritu que se conforman con la ausencia del Espíritu Santo. Tenemos tanto miedo del 

“exceso” que estamos dispuestos a permanecer en la carencia. Los errores y desastres de la 

Iglesia son en mayor parte, si no por completo, justificados por la negligencia del ministerio y 

misión del Espíritu. La Iglesia ha perdido la nota de autoridad, el secreto de la sabiduría, el 

don del poder, el gozo de su Señor, todo porque ella ha perdido la relación experimental y 

conocimiento del Espíritu Santo. 

El Espíritu de Dios le dio a la iglesia entrada sobrenatural y le dará a ella una salida 

sobrenatural. Por lo tanto, la iglesia debe vivir una existencia y experiencia sobrenatural. La 

iglesia puede emplear tácticas de Madison Avenue para atraer las masas, pero no habrá 

milagros. Y sin la obvia presencia Del Ministerio sobrenatural del Espíritu Santo, ¡podremos 

jactarnos de ser muchos para Dios, pero no seremos mucho para Dios! Podemos convencer a 

no creyentes por medio del poder de nuestros razonamientos que Dios existe, pero solamente 

el Espíritu Santo puede dar convicción y traer la revelación que Dios puede ser conocido por 

medio de una experiencia personal. 

¿Qué puede hacer la Iglesia sin el Espíritu Santo? ¡Mucho, pero nada de importancia Eterna! 

Con el Espíritu Santo fuera de nuestras iglesias podemos ser como la iglesia de Laodicea, rica 

y respetada, prospera y con influencia, complaciente y confiada. Nuestra alabanza puede ser 

sin falla en apariencia; nuestros credos pueden tener ausencia de herejías; nuestros 

predicadores pueden ser comunicadores articulados de la verdad; y podemos construir 

edificios gigantes como monumentos de nuestro éxito. Pero solo a medida que el Espíritu del 

Señor está dentro y sobre nosotros podremos predicar el Evangelio con poder para salvar a los 

pobres; y con compasión y poder sanar al que tiene corazón quebrado, traer salvación a los 

cautivos, y recobrar la vista del ciego, y poner en libertad a los que están golpeados. 

Ven Espíritu Santo, te necesitamos. Ven Espíritu Santo, la hora esta oscura. ¡Ven Espíritu Santo 

y llénanos con tu poder! Guíanos más a una relación más profunda, más íntima, personal y 

poderosa con Tigo, tu ministerio y misión. 

Nota de Dudley Hall, “El Espíritu Santo ha entrado para amar a través de la fe. El amor no 

puede ser matado con una espada o borrado por el tiempo. Es la vida de Dios compartida con 

Su pueblo. Y ganará. 
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El Espíritu Santo nos dota con el privilegio del compañerismo y la dignidad de una asociación. 

Ahora podemos vivir en Su compañerismo todo el tiempo y estamos seguros que todo nuestro 

trabajo tiene dignidad ya que estamos trabajando en asociación con Él. Ya sea que trabajamos 

en la iglesia de casa o en la milpa. Somos Sus representantes trayendo el Reino de los cielos a 

la tierra. 

Hemos sido redimidos por la sangre de nuestro Señor. Somos habitados por el Espíritu de vida. 

Él nos ha sellado como el pueblo de Dios. Él nos ha dado el espíritu de adopción como hijos de 

Dios. Hemos sido dotados con el regalo de poder y autoridad para traer el Reino de Dios a la 

tierra como en el cielo. Las fuerzas del infierno han buscado mantener a los creyentes 

ignorantes de la ventaja. Aquellos que lo están han descuidado una gran salvación. Otra táctica 

es crear miedo a la vida del Espíritu. Aquellos que tienen miedo rechazan a la persona misma 

que vino a darles el gozo del compañerismo con Dios y la dignidad de una asociación con Él. 

Aquellos que aceptan la persona del Espíritu Santo en Su plenitud encontraran intimidad con 

Dios y significado en su vida. 

Aun, si queremos conocer la presencia de Cristo, estaremos involucrados en Su misión. Cristo 

no ha prometido su presencia a una misión cualquiera. Él ha prometido su presencia a aquellos 

que buscan completar Su misión. El profesor Craig Keener dijo, “Si muchos cristianos han 

perdido el sentido de la presencia y propósito de Jesús entre ellos, puede ser porque han 

perdido de vista la misión que su Señor les ha dado.” No tenemos garantía de la presencia de 

Cristo si no obedecemos Su Comisión. 

Herb Hodges dijo: “Si Jesús no atiende, unge o aprueba muchas iglesias y muchas de las vidas 

de Creyentes porque no tienen en sus corazones lo que Dios tiene en Su corazón, el “convertir 

hombres en discípulos en todas las naciones.” Por otro lado, cuando Dios ve una iglesia 

hacedora de discípulos (edificando discípulos de acuerdo a Su patrón y dependiendo 

completamente en Él en esta iniciativa gigantesca), Él se involucra completamente aquí. Él se 

pone bien abajo, bien adentro, bien arriba, bien afuera entusiasmado y emocionado por ello – 

y se une a la Iglesia de inmediato. Y seguirá encontrando con las personas de esa iglesia 

mientras Él pueda seguir disfrutando de sí mismo allí.” 

Charles Arn escribe: “La gran comisión – el hacer discípulos – y el gran mandamiento – amar 

– están inseparablemente unidos. La misión que Cristo nos dio es hacer discípulos. El modelo 

que Él nos dio es amor…el método que Él nos dio es amor… el motivo que Él nos dio es amor…el 

mensaje que Él nos dio es amor.” La necesidad más profunda de mi vecino es conocer el amor 

de Dios en Cristo Jesús, y mi declaración de amarle a él o ella es vacía si no intento satisfacer 

esa necesidad lo mejor posible. 

Jesús es el Maestro del Mandato, el Poderoso Guerrero del Nuevo Pacto. Él ganara en el final, 

pero no por la fuerza de Su presencia visible al final de la historia. Al contrario, Él conquistara 

por la vida de su presencia en el que se ha dado cuerpo a través de Su pueblo redimido, ¡por 

medio del poder del evangelio liberador, hecho efectivo por su Espíritu Santo! 

Charles Spurgeon anima el pueblo de Dios a tener confianza en la promesa, provisión y poder 

del evangelio de Dios: “Seria fácil mostrar que a nuestro paso de progreso presente los reinos 

de este mundo nunca podrían convertirse en el reino de nuestro Señor y de Su Cristo. 
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Efectivamente, muchos en la Iglesia están abandonando la idea de ello excepto en la ocasión 

del advenimiento de Cristo, lo cual, ya que coincide con nuestra propia ociosidad es más 

probable que sea una doctrina popular. Yo mismo creo que el Rey Jesús reinara, y que los ídolos 

serán completamente destruidos; pero espero que el mismo poder que le dio vuelta al mundo 

una vez seguirá haciéndolo. El Espíritu Santo nunca sufriría la imputación para descansar 

sobre Su santo nombre que Él no fuese capaz de convertir el mundo.” 

Debemos dejar de maldecir la oscuridad y encender una vela. Debemos de dejar de quejarnos 

y empezar a entrenar para el reinado. Debemos dejar de intentar salir de esta tierra y empezar 

a elaborar estrategias de cómo debemos posicionarnos para que Jesús empiece a operar en la 

tierra. 

Spurgeon nos haría recordar el poder del Rey Jesús para impactar la conversión de pecadores: 

“No le digas a ningún hombre que no puede ser salvo. No digas de cualquier distrito que ha 

decaído tanto que no puede ser redimido. Cree en el Cristo crucificado, y predica 

valientemente en Su nombre, y veras grandes y jubilosas cosas. No dudes del triunfo definitivo 

del cristianismo. La cruz debe conquistar; debe florear con una corona conmensurable con la 

persona del Crucificado, y la amargura de su agonía. Su recompensa será paralela a Sus 

sufrimientos. Confía en Dios, y levanta tu bandera en alto, y ahora con tus salmos y canticos 

avanza a la batalla, porque el Señor de los Ejércitos está con nosotros, el Hijo del Altísimo lidera 

nuestra vanguardia. Adelante con el sonido de la trompeta plateada y un grito de aquellos que 

capturaran el botín. ¡Que no falle el corazón de ningún hombre! ¡Cristo ha Muerto! ¡La 

redención ha sido completada! ¡Dios ha sido satisfecho! ¡Paz ha sido proclamada! ¡El cielo 

destella con pruebas de misericordia ya otorgadas diez mil veces diez mil! El infierno tiembla, 

el cielo adora, la tierra espera. ¡Avanza, oh santo hacia la victoria certera! ¡Vencerás a través de 

la sangre del Cordero!” 

¿Gran Comisión o Gran Omisión – Cual? 
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Capítulo 8 

 

La Vocación de Hacer Discípulos – El substituto de Satanás 
 

Mateo 28:18-20: “Jesús se acercó a ellos y les habló diciendo: “Toda autoridad me ha sido dada en el 

cielo y en la tierra.  Por tanto, vayan y hagan discípulos de todas las naciones, bautizándolos en el nombre 

del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo, y enseñándoles que guarden todas las cosas que les he mandado. 

Y he aquí, yo estoy con ustedes todos los días, hasta el fin del mundo”. 

El hecho histórico es que la Gran Comisión funciono increíblemente bien por los primeros tres 

siglos de la historia de la Iglesia. ¡Es estimado que en los años 100 DC habían alrededor de 

250,000 cristianos y solamente 250 años después se estima que ese número subió hasta 

alrededor de 20 millones! Este incremento se dio a pesar de o la persecución generalizada, 

amarga, y comúnmente violenta a través de este periodo de tiempo el incremento se dio sin la 

ayuda de edificios, institutos bíblicos o seminarios, dinero o el imprimátur de los ricos y 

famosos. 

¡La efectividad del pueblo de Dios en el rostro de la oposición satánica y demoniaca tuvo que 

haber frustrado al diablo muchísimo! Finalmente, Satanás se dio cuenta de que, si no puedes 

vencerles, debes unírteles. Adoptando este paradigma, él inició la transición muy sutil y 

lentamente la mayoría de la Iglesia a que empleara su programa substituto. No es difícil de ver 

que la comisión original ha sido manipulada. De hecho, ha sido enmendada y por los últimos 

1700 o más años, la Iglesia, por la mayor parte, ha caído en el programa de Satanás, y durante 

todo este tiempo ha asumido que están operando por medio de la Estrategia del Salvador. 

Esta última declaración no tiene que ser tomada cómo una crítica o condenación general de la 

Iglesia y a todos los buenos hombres y mujeres Santos que han y están sirviendo a Jesús con 

todo su corazón en las iglesias locales y en el campo de misiones. Una buena obra Ah y está 

siendo hecha a pesar del paradigma que se ha estado utilizando por siglos. El reto para todo 

creyente es preguntarse y contestar la siguiente pregunta, “¿Es la estrategia que yo/nosotros 

con la cual operamos la que Jesús nos dio para que empleáramos a todo creyente disponible 

en la esfera creciente de impacto por medio de multiplicar discípulos dedicados a hacer 

discípulos de todas las naciones? Si la respuesta es no, en muchos aspectos estamos operando 

por medio del substituto de Satanás. 

En orden para ver esto más claro, vamos a apuntar brevemente la estrategia del Salvador tal 

como fue considerada en esta primera parte de la enseñanza, y después la compararemos con 

el substituto de Satanás: 
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1. La Estrategia del Salvador – Autorizar a Todos los Creyentes Disponibles 

con el Derecho de Actuar Como Sus Representantes – v18 – “Toda Autoridad” 

a. Se ha Declarado que Toda autoridad del Cielo le Pertenece a Jesús – en esencia, Jesús dice, 

“Por lo tanto…ya que Yo soy el Señor, y estoy a cargo, ustedes deben de hacer esto…hacer 

Discípulos de todas las naciones.” 

Por derecho divino de ser y por recompensa divina por Su misión exitosa, Jesús declara que 

TODA autoridad le ha sido dada sobre los dos mundos en los cuales Él y nosotros operamos – 

el Cielo y la Tierra. Porque Él se ha convertido en la Cabeza del Nuevo Cuerpo, la Iglesia, todos 

dentro del Cuerpo han sido delegados con toda la autoridad, salido del mismo ser de Dios, que 

es necesario para el cumplimiento de nuestra comisión. Él ha dado a Su Cuerpo ambos 

autoridad – el derecho de actuar- y el poder – los recursos para cumplir con lo que Él ha 

asignado. 

1b. El Substituto de Satanás – Departamentalizar a Creyentes en Profesionales 

a Tiempo Completo y Participantes a Medio Tiempo 

El golpe mas importante de Satanás contra la Comisión fue dirigido a este primer punto, a 

emplear a todo el personal. Él hizo esto esencialmente por medio de negar el sacerdocio a todos 

los creyentes y afirmar que solo aquellos con un llamado especial fueron comisionados con 

autoridad especial para actuar como ministros, todos los demás son miembros ordinarios sin 

ninguna autoridad a excepción de la que los lideres de la iglesia les dan. 

Así que, tempranamente en la historia de la Iglesia, Satanás orquesto la división de la Iglesia 

en dos grupos, y sobre enfatizó las distinciones. A la gran mayoría le llamo “el laicado” y a la 

pequeña minoría le empezó a llamar “el Clero”. 

No existe una vocación superior frente a una inferior o una vocación sagrada frente a una 

secular. 

Esta distinción dañina fue introducida tan tempranamente como en el Tercer siglo por Eusebio, 

obispo de Cesárea. Eusebio era un escritor prolífico y un historiador De la Iglesia temprana 

que argumentaba que hay “dos estilos de vida”. Uno es la “Vida Perfecta y el otro es la “Vida 

Permitida”. 

“Dos estilos de vida fueron dados por la ley de Cristo a su iglesia. Una está sobre la naturaleza, 

y más allá de la vida común humana… completa y permanentemente separada de la vida 

común cotidiana de la humanidad, se devota a sí mismo al servicio de Dios solamente… así es 

entonces la forma perfecta de la vida cristiana. Y la otra, más humilde, más humana, me 

permite [Forma permitida]… tener mente para la agricultura, el comercio y otros más intereses 

seculares al igual que la religión… y un tipo de piedad de grado secundario se le es atribuido 

a ellos.” 

La vida es perfecta es contemplativa, ascética (negarse a sí mismo cualquier placer) y limitada 

a monjes, monjas y sacerdotes. La vida permitida es mundana, secular y está reservada para el 

resto de nosotros (soldados, granjeros, comerciantes y aquellos quienes “solamente tienen 

trabajos”). Desafortunadamente esta línea de pensamiento influenció algunos de los pilares de 
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la vida cristiana. Tal distinción puede ser encontrada en los escritos de Agustín y Aquino entre 

otros. 

Esto es parte del plan sustituto de Satanás que continúa plagándonos hoy en día. Todavía 

escuchamos frases como “servicio cristiano a tiempo completo”.                                                              
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Este sistema de doble clase del “Clero/Laicado, sagrado/secular y ministros a tiempo completo, 

quienes sí obran en el Ministerio, con todos los otros que solo son miembros, a quienes se 

espera que “oren, paguen y no estorben,” ha estado en lugar por casi 1700 años. 

El lugar aparte del hogar, donde muchos pasan la mayoría de su tiempo es su trabajo. Pero es 

visto de menos como otro foro para el testimonio personal, diciéndole a otros “lo que Jesús 

significa para mí”. 

Las palabras de William Diehl, un ex Ejecutivo de Bethlehem Steel nos perseguirá: “En casi 30 

años de mi carrera profesional, mi iglesia nunca sugirió que debería de haber algún tipo de 

rendimiento de cuentas sobre mí obra ministerial hacia otros. Mi iglesia nunca se ha ofrecido 

a mejorar esas habilidades que me harían un mejor ministro, tampoco ha preguntado si yo 

necesito algún tipo de apoyo en lo que estoy haciendo. Nunca ha habido alguna consulta sobre 
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los tipos de decisiones éticas a las que me enfrento, o si busco comunicar mi fe hacia mis 

compañeros de trabajo. Yo nunca he estado en una congregación donde ha habido una 

afirmación del Ministerio en mi carrera. En pocas palabras, debo concluir que mi iglesia no 

tiene el menor interés en cómo estoy haciendo ministerio en mi trabajo diario.” 

Debemos preguntarnos si los maestros, doctores, dentistas, líderes de uniones, obreros de 

empresas, artistas, organizadores comunitarios, voluntarios políticos y el resto de nuestras 

congregaciones se sienten de la misma manera. Qué, en resumen, la iglesia no tiene el menor 

interés en cómo o si ellos dan testimonio del reinado redentor de Dios en los muchos lugares 

donde Él los ha puesto. 

Todo Cristiano debe ser enseñado que son ministros y misioneros con una misión de ver el 

Reino de los cielos venir plenamente a toda dimensión y disciplina de la vida. No solamente 

en la iglesia casa, pero en la escuela, Casa de Gobierno, hogar familiar, casa de negocio, en cada 

hogar legítimo. 

2. La Estrategia del Salvador – Utilizar a Todo Creyente Disponible para 

Impacto Mundial – “Todos ustedes” 

La Biblia es un libro misionero, que presenta a un Dios misionero, cuya voluntad y propósito 

es “llamar y crear un pueblo misionero.” Todo Cristiano es un tipo de misionero, al igual que 

son algún tipo de discípulo. El misionero no es aquel que viaja a grandes distancias de su hogar, 

pero es aquel que estrategia en cómo hacer discípulos empezando con los que están cerca de 

él, sus vecinos, los olvidados, el próximo y el próximo, hasta el fin del mundo (Hechos 1:8). 

2b. El Substituto de Satanás –¡Minimizar Aquellos Disponibles Para el 

Ministerio por medio de Enfatizar el “Ven y Escucha el Mensaje de Este 

Hombre en un Edificio” Como el Estándar! 

Satanás ha introducido un substituto sutil en la mentalidad de la Iglesia. Dos de las más 

grandes palabras en el Evangelio son “Ven” y “Vayan”. Una vez que hemos llegado a Cristo 

(Mateo 11:28-30, por ejemplo), debemos “ir y contar” a todos los hombres lo que hemos 

encontrado en Cristo. Satanás es un manipulador maestro y torcedor de palabras. Él ha 

introducido una lenta perversión en la iglesia que va de “Ve y cuenta” a “Ven y escucha”. 

La iglesia ha cambiado de ser un cuerpo viviente de ir y contar a ser un edificio de “ven y 

escucha”. La iglesia necesita parar de intentar “traer personas a la iglesia”, y empezar a llevar 

la iglesia a esas personas. La iglesia debe ser un edificio y cuerpo viviente; un seguimiento de 

Cristo 24/7 en cual los cristianos viven y hacen su vida diariamente. ¡Los cristianos deben de 

encarnar el Evangelio donde quiera que ellos estén y ser Jesús a todos aquellos que les rodean! 

La función de la Iglesia no es ser personas santas, que van regularmente a un lugar Santo, en 

un día Santo, a una hora Santa a participar en un ritual Santo, que es dirigido por un hombre 

Santo, vestido con ropa Santa. 

Como resultado de la alteración de la comisión por medio de Satanás, la iglesia ha desarrollado 

dos “PROBLEMAS DE DESEMPLEO” masivos, y esos dos problemas se apoyan entre ellos 

continuamente, así haciendo la situación cada vez peor. 
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Está el problema del DESEMPLEO de las PERSONAS del cuerpo local de la Iglesia. 

Este nivel profundo del problema de desempleo de la congregación como tal ha impactado 

más a los hombres. Ha dejado a los hombres en la iglesia frustrados e intimidados. Se sienten 

espiritualmente paralizados porque no están en un “servicio Cristiano a tiempo completo.” 

Ellos sienten que la iglesia está intentando feminizarles socialmente. Están desmoralizados 

relacionalmente porque sin adoptar el mandato de discipulado, a lo mucho sus relaciones son 

pocas y a lo mejor son poco profundas. ¡Ellos saben que están siendo utilizados 

inadecuadamente! ¡Si ellos no pueden predicar, enseñar o ser diáconos, son relegados a 

trabajos sin importancia o utilizados como vacas lecheras si hacen bastante dinero! 

Matt Carter, de la Iglesia Austin Stone, en Austin, Texas, pregunta, “¿Quieres saber porque la 

Iglesia Americana está decayendo? 

¿Quieres saber por quién personas de 18 a 30 años están dejando a la iglesia en números récord? 

Es porque la mayoría de iglesias nunca les dan a las personas ordinarias la oportunidad de ser 

usadas por Dios de una manera poderosa. Los Santos han cambiado su casco de salvación y 

escudo de la fe por boletines y canastos de ofrenda. La iglesia activa y vibrante de Hechos se 

ha reproducido y transformado en una gran actuación impulsada por el consumismo donde la 

mayoría de los hijos de Dios solamente se sientan y ven el espectáculo como simples 

espectadores. Y la mayoría de personas tienen mejores cosas que hacer con su vida que ir a una 

actuación semanal conducida por profesionales religiosos. 

El peligro es que nuestros miembros de iglesia se sientan en el servicio del domingo todas sus 

vidas, escuchando los mensajes y cantando himnos de alabanza, adorando a Dios, y un día, 

ellos mueren. De este mundo pasan directamente al siguiente, entrando al cielo, pero nunca 

conociendo la emoción y el gozo de ver a Dios usándoles en esta tierra de una manera que 

cambie su vida, se sacrifique a sí mismo, que rompa su comodidad, que haga discípulos, que 

glorifique a Dios, que promueva el evangelio, y que impulse el Reino". 

Luego, tenemos el problema cercanamente relacionador de el SUBEMPLEO de los 

PASTORES. 

¡El pastor típico en la Iglesia de hoy esta sobrecargado, pero subempleado! Debes pensar que 

quiero decir sobre empleado, pero están sobrecargados, y, sin embargo, con talento, 

subempleados. ¿Por qué? Porque no están haciendo lo que se les dio al Cuerpo de Cristo para 

hacer – “…capacitar a los santos para la obra del ministerio…” (Efesios 4:11-12) 

Como resultado la mayoría de personas no están jugando en el partido más bien están 

calentando las bancas y esa pequeña minoría de pastores son los únicos jugadores que están 

corriendo hasta su muerte en el campo, “haciendo todo el Ministerio.” Nuestras iglesias se han 

convertido en lugares que dan servicio al consumidor en lugar de ser un lugar que crea hijos 

maduros que se reproducen fructíferamente. La mayoría de nuestras iglesias están “sentadas 

en sus bancas” y “llegando a escuchar” en lugar de estar “de pie” donde puedan “ir y contar”. 

¡Nos hemos desviado de Iglesias en misión a iglesias que apoyan misiones; de ser una fuerza 

en el mundo a fortalezas contra el mundo! 

Esta es la verdad: ¡No hay Impacto sin Contacto! 
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Consideremos una analogía médica. El Centro de Enfermedades Contagiosas teme un brote 

del virus ébola en África. Es tan mortal que un brote mataría millones. ¿Qué están haciendo 

para prevenir la propagación? Aislar a aquellos que han tenido contacto con la enfermedad 

para que no la propaguen entre los que están saludables. 

Supongamos que el Departamento del INFIERNO quiere detener la epidemia del Cristianismo 

del Nuevo Testamento. Seguro haría todo lo posible para aislar a aquellos “portadores”, y así 

detener su propagación. Y eso es precisamente lo que ha sucedido en gran parte de la Iglesia. 

Nos hemos aislado en nuestras “iglesias” (por ejemplo, edificios) y tenemos muy poco contacto 

con las personas perdidas. 

La palabra “vayan” supone que los discípulos no pueden ser obligados a menos que un 

discipulador potencial diseñe su partida para deliberadamente obligar a sus discípulos. De 

hecho, todas las actividades del Evangelio mencionadas en el Nuevo Testamento tienen un 

aspecto de penetración a ellas; están diseñadas para “salar” a la sociedad a través de los 

cristianos que obran en ella. 

En mayo de 1942, parecía que Adolfo Hitler completaría su blitzkrieg de Europa al capturar 

Europa occidental con muy poca resistencia significativa. Él se adentró en Francia y fue 

opuesto solamente por un movimiento de resistencia francesa determinada. Las tropas inglesas 

en Francia en ese tiempo numeraban alrededor de 335,000, pero estaban seriamente superados 

numéricamente y en armamentos por los invasores alemanes. Los ingleses rápidamente 

ingeniaron la retirada masiva mas grande de la historia militar, ubicando la gran contingencia 

de soldados contra el Canal Ingles en el puerto francés de Dunkerque, con la esperanza de 

evacuarlos de alguna manera a un lugar seguro.  Justo cando parecía que Hitler los aniquilaría, 

neblina y mal clima detuvo el avance de Hitler. Auxiliados por esta asistencia providencial, 

empezando el 29 de Mayo y durando hasta el 4 de Junio, los Ingleses enviaron embarcaciones 

de todo tipo y tamaño a cruzar el canal y llevar a todo el ejercito a la seguridad de casa. Cuando 

la niebla y el mal clima cesaron y Hitler intento movilizarse de nuevo, se sorprendió encontrar 

que su víctima había huido y solo podía maldecir su oportunidad perdida. 

Mientras tanto, el pueblo ingles estaba eufórico por su “éxito”, celebrando como si hubiesen 

ganado la guerra. Pero la retirada fue muy engañosa. Aunque se había ejecutado una gran y 

exitosa maniobra militar, la victoria no había sido asegurada. Solamente se había evitado la 

derrota, y eso solo temporalmente. 

En el 4 de Junio de 1940, el Primer Ministro Winston Churchill se dirigió a la Cámara de los 

Comunes de Gran Bretaña e intentó enfriar la confianza equivocada de Inglaterra con una dosis 

de realismo militar. En su discurso, él pronuncio este anuncio dramático: “¡Las guerras no son 

ganadas por medio de evacuaciones!” 

¡las guerras no son ganadas por medio de evacuaciones! y, aun así, casi todos las actividades 

Cristianas finalmente equivalen a evacuaciones estratégicas, Al fin y al cabo, el ir a la iglesia es 

un evacuación (nos remueve del campo de batalla actual a la seguridad de nuestra “fortaleza 

de fe”), tu tiempo personal es una evacuación, grupos de discipulado y estudio bíblicos son 

evacuaciones. estas actividades son vitales y necesarias (¡!!!), pero deben de mantenerse en una 

perspectiva apropiada. La hostilidad del mundo es comúnmente olvidada y los ataques del 
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enemigo son moderados en agresiones leves en estos ambientes. No obstante, “victorias” en el 

entrenamiento, mientras necesarias al esfuerzo militar, son extremadamente leves comparadas 

a la victoria o derrota que es asegurada en el campo de batalla mismo. 

Todo Cristiano debe comprender que al final de cada día, Dios examina el “haber ido” del día 

con un serio escrutinio, para ver si ha obedecido o desobedecido el mandato de Jesús de 

“convertir personas a discípulos.” 

3. La Estrategia del Salvador – Visualizar y Estrategizar para Impacto Total 

Mundial – “Todas las Naciones” 

El tercer punto en la Comisión de Nuestro señor es de constantemente ENGRANDECER o 

HACER EXPLOTAR LA VISIÓN. ¿Cuál es la Gran Idea? ¿Qué estamos tratando de hacer para 

quién? La visión contesta el “¿Por qué?” y la Misión contesta el “¿Cómo?” La Visión inspira y 

hace explotar lanzándola mas hacia adelante, y la misión implementa la visión. 

La palabra traducida como naciones no se refiere a un estado geo-político, como lo conocemos 

hoy en día. La frase para todas las naciones es “Panta ta Ethne” o todas las etnias, tribus o 

pueblos. Este es el campo de actividad en la Comisión. Recordemos otra vez - Nuestro Señor 

Jesús no esta jugando con nosotros. ¡Él espera plenamente que nos “enfrentemos” al mundo!  

3b. El Substituto de Satanás – Localizar la Visión a Cristianos Personales o a 

Una Iglesia Local 

La estrategia de Jesús conlleva la Explosión de sus Discípulos hacia los fines de la tierra. El 

substituto de Satanás es la Implosión, que es el proceso en el cual los objetos son destruidos 

por medio de colapsar hacia dentro de si mismos. Lo opuesto de la explosión, la implosión 

concentra materia y energía. Una verdadera implosión ocurre cuando la diferencia entre 

presión interna (baja) y externa (alta) es tan grande que la estructura se colapsa en si misma. 

En contraste, la técnica de implosión de edificios no depende en la diferencia entre presiones 

internas y externas para colapsar una estructura. Mas bien, la técnica debilita o remueve 

soportes críticos para que la estructura ya no pueda resistir la fuerza de la gravedad y es 

derrumbada bajo su propio peso. 

 Satanás utiliza la táctica de reducir la presión por dentro e incrementar la presión del sistema 

mundial al igual que quitar ciertos soportes principales De la Iglesia en orden de hacer que 

implosione en sí misma. Él está constantemente cambiando nuestra atención hacia nuestras 

propias luchas, nuestra propia supervivencia, la institución local en cuál servimos (y su éxito), 

etcétera. Él está buscando constantemente reducir nuestra visión algo tradicional, local, 

institucional o personal, y así las abrumadoras masas de la población mundial nunca escuchan 

de Cristo o el Evangelio. Jesús dio un plan para impactar el mundo entero, pero nos 

conformamos por un substituto frustrante, desilusionante y no reproductivo. ¿Qué plan estas 

siguiendo, la estrategia del Salvador por la cual puedes impactar el mundo, o el substituto de 

Satanás que asegura la reducción constante de la comunidad cristiana y garantiza que billones 

perecerán desinformados? 

El substituto de Satanás nos lleva a enfocarnos en la capacidad de un edificio en lugar de en la 

capacidad del Cuerpo de Cristo en enviar; en cuantos podemos contar en asistencia y no en 
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cuantos contamos para tomar acción; en hacer el culto de la iglesia en lugar de ser la iglesia; de 

las misiones generalizadas a los que aún no son cristianos a los ministerios generalizados de 

tipo de mantenimiento a los cristianos; de un enfoque externo a un enfoque interno, de 

inmersión en el mundo para infectarnos a la extracción del mundo para evitar la 

contaminación; de ven a Jesús a ven a la iglesia; y de hacer discípulos a hacer decisiones. 

La vida cristiana requiere una concentración total y absoluta en su Objeto, Jesús, y en su 

objetivo, Su propósito. La Biblia nos recuerda frecuentemente a mantener la mirada sobre Jesús 

y la tarea que Él nos ha dado. La tarea personal es cooperar con El en nuestra transformación 

a ser mas como Él. La tarea universal es el impacto mundial por medio de “convertir personas 

en Discípulos” (Mateo 28:19). Demasiados Cristianos parecen tener diferentes puntos en cuales 

enfocarse – Piedad propia, fidelidad en las actividades institucionales de la iglesia, etc. – y han 

omitido Su tarea en sus vidas. Los Cristianos y otros grupos que no tienen la visión de alcance 

mundial, ni estrategia para multiplicarse a sí mismos, están en peligro de implosionar, 

endogamia, impotencia y demasiada introspección, de tal manera que pueden llegar a 

extinguirse en una generación. La naturaleza nos muestra que la endogamia entre la misma 

familia producirá deformidades, y es igual en el reino espiritual. La vida Cristiana requiere 

una concentración total y absoluta en su Objeto, Jesús, y en su objetivo, Su tarea personal y 

universal para nosotros. 

4. La Estrategia del Salvador – Evangeliza y Equipa a Personas de Todo Pueblo 

para que se Conviertan en Discípulos de Jesús – “hacer discípulos” 

Hay siete formas verbales en la Gran Comisión, pero el único mandato (el único verbo en modo 

imperativo) es "convertir a los hombres en discípulos". El mandato del Maestro en de hacer 

discípulos y Su método de cumplir la Gran Comisión es de ir, bautizar y enseñar. 

4b. El Substituto de Satanás – Moralizar al Pecador por medio de un Tipo de 

Mensaje de Autoayuda; Neutralizar al Cristiano por medio de un Mensaje 

Egoísta 

¿Cuál es el substituto de Satanás para hacer discípulos? La primera parte de su plan es 

moralizar al pecador por medio de un tipo de mensaje de autoayuda. En otras palabras, él 

ejerce su máximo esfuerzo para mantener al no creyente en un estado sin regeneración. El 

mensaje de hoy puede escucharse algo así, “¡Algo bueno te sucederá hoy!” “Yo estoy bien, tu 

estarás bien.” Recuerda “¡Posibilidades o pensamientos positivos moverán montañas!” 

“¡Sonríe, Dios te ama!” “¡Dios está en el cielo, y todo esta bien en el mundo!” Él tiene a sus 

sirvientes proclamando que, si seguimos ciertos principios o pasos, nuestras vidas serán felices, 

saludables y bendecidas con todo que haría que esta vida sea una vida maravillosa. 

Esta parte del plan de Satanás esta apuntada a mantener a las personas perdidas, bien perdidas, 

o engañarlas a creer que son salvos porque son personas buenas moralmente, religiosas, que 

van regularmente a la iglesia. 

Satanás convence a los hombres que el mensaje del evangelio es un acuerdo de autoayuda 

donde Dios ayuda a aquellos que se ayudan a si mismos. Él consuela a las personas 

moralmente decentes con la garantía que el cristianismo se trata de ser bueno, y que aquellos 
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que son morales y decentes están haciendo algo para merecer el favor de Dios al contrario de 

que sea por lo que Cristo ha hecho. 

La segunda parte del substituto de Satanás esta apuntado a neutralizar al cristiano por medio 

de un mensaje egoísta. Él intenta eliminar el potencial para que creyentes se conviertan en 

discípulos impactantes mundialmente, con visión mundial, por medio de redefinir que 

significa ser como Cristo: definiéndolo primeramente como esencia de carácter interna sin 

expresión externa de conducta en respecto a hacer la única cosa que Jesús mando, ¡hacer 

Discípulos! Aun si creyentes se convierten en discípulos, el propósito de Satanás es hacer 

discípulos de una idea insignificante, o un procedimiento insignificante; cualquier cosa para 

mantenerlos lejos de ser Discípulos del Nuevo Testamento, semejantes a Cristo y verdaderos 

quienes hacen Discípulos quienes se reproducen en otros, y otros, y otros, hasta que se hayan 

hecho discípulos de todo pueblo y nación. 

Investigaciones nos muestran que menos del 5% de cristianos alguna vez compartirán su fe, ¡y 

menos del 1% edificarán un discípulo al estándar de Jesús! Aun así, estas son las mismas 

ordenes de avanzada que Cristo le da a Su Iglesia, “¡Hacer Discípulos!” 

La táctica de Satanás más exitosa ha sido hacer que los cristianos se conformen con la suma, en 

lugar de un tipo de ministerio multiplicador. Él sabe que la población mundial se está 

multiplicando y que, con una iglesia de funcionamiento sumatorio, la mayoría no serán 

alcanzados. 

En un ministerio de suma, yo ayudo al pastor o equipo pastoral con el ministerio. En el 

ministerio de suma, el pastor y un miembro del equipo pueden esperar que el 80% del trabajo 

será hecho por 20% de los miembros. 80% de la ayuda monetaria es dada por 20% de los 

miembros. 

En un ministerio de multiplicación, el pastor y el equipo pastoral ayuda a equipar y empoderar 

a cada creyente disponible a ser un ministro que obedece el mandato del maestro de hacer y 

multiplicar discípulos. ¡El pastor y su equipo me ayudan a reclutar otros para discipular y 

equipar a medida que la Iglesia va y no solo conseguir que algunos vengan a la Iglesia! 

5. La Estrategia del Salvador – Bautizar a los Nuevos Creyentes en Cristo – 
“…bautizándolos en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.” 

La estrategia del Salvador para cada Creyente es identificarse con Cristo en el bautismo que 

revela la muerte a todo por lo que previamente vivió, y una resurrección que significa que 

ahora vive solamente para Cristo. Por medio del Bautismo, un creyente en Cristo reconoce su 

muerte a su pasado y que ahora tiene un solo enfoque real para vivir, la gloriosa Persona y el 

consumidor Propósito de Jesucristo. 

5b. El Substituto de Satanás – Antagonizar Creyentes a Pelear sobre Temas, 

Modos y Significado del Bautismo 

El Bautismo es uno de los temas teológicos mas divisivos en la Iglesia de hoy en día. Algunas 

iglesias practican el bautismo de infantes mientras otras solo usan el “bautismo del creyente”. 
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Muchos solo bautizan por medio de la inmersión, mientras otros rociaran o derramaran agua 

sobre la persona como acto de bautismo. 

¿Cuál es el substituto de Satanás en este punto de la Comisión? El substituto de Satanás 

básicamente usa tres conceptos erróneos: 

1. La regeneración bautismal 

2. El rechazo bautismal 

3. Bautismo como un simple ritual 

Por una parte, Satanás dice que el bautismo es un ejercicio material, mecánico y ritualista, y 

por eso no tiene importancia alguna, Así que, los Cuáqueros y la personas de Ejercito de 

Salvación no bautizan a nadie, por esa razón. Por otra parte, Satanás dice que TODO es 

importante y que los pecadores no pueden tener vida eterna sin ello. Así que la Iglesia de Cristo 

y otras denominaciones convierten el Bautismo el gran toque final de la Salvación Eterna. Y 

justo al medio, sosteniendo el débil punto de vista que el bautismo es “solamente un símbolo”, 

están los Bautistas y otras denominaciones. 

6. La Estrategia del Salvador – Catequizar a Todo Creyente a Convertirse en un 

DHD (discípulos que hacen discípulos) – “…enseñándoles que guarden (obedezcan) todas las cosas 

que Yo les he mandado.” 

De acuerdo al diccionario la palabra catequizar significa “enseñar”, “instruir a una persona en 

los principios básicos de la religión cristiana utilizando preguntas y respuestas.” 

El enseñarles a obedecer es el participio de tiempo presente que indica una actividad en curso, 

incesante, ininterrumpida y continua. ¡Esto significa que nunca debe haber un momento en mi 

vida como cristiano en el cual no estoy enseñando! Ya sea por medio del ejemplo intencional, 

declaración abierta, plan de estudios específico, influencia silenciosa, entornos estructurados o 

no estructurados, he de ser un comunicador infatigable de Aquel que es mi Vida. Todo creyente 

debe ser un maestro, ya tenga o no el don de serlo. 

Hemos de enseñar todo lo que Él ha mandado. Esto incluye predicar y enseñar la Palabra de 

Dios, después demostrar la presente presencia de Jesús vía el Espíritu Santo, por medio de 

sanar a los enfermos, echando demonios y demostrando el amor de Dios atreves del 

Evangelismo poderoso. Uno de los estorbos mas grandes para el avance de la Gran Comisión 

ha sido la erosión del evangelio completo a uno parcial en el cual le decimos a las personas que 

pueden evitar ir al infierno y en su lugar ir al cielo, pero que el poder de Dios esta reservado 

para otro tiempo y periodo. 

¡Es el poder de Dios envuelto en amor que demuestra que el Reino de Dios ha sido introducido a este 

mundo! 

Leemos en Mateo 12:28, “Pero si yo por el Espíritu de Dios echo fuera los demonios, ciertamente ha 

llegado a vosotros el reino de Dios.” Y otra vez en Hechos 10:38, “…cómo Dios le ungió a Jesús de 

Nazaret con el Espíritu Santo y con poder. Él anduvo haciendo el bien y sanando a todos los oprimidos 

por el diablo, porque Dios estaba con él.” 
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En el Ministerio de Jesús, sanar, milagros, señales y maravillas no eran un truco para juntar 

multitudes, tampoco eran un beneficio que Él separaba de Su predicación del mensaje 

evangélico. Era una parte esencial de Su mensaje y ministerio. La compasión por las personas, 

no para comprobar un punto o preocupaciones por un proyecto, era Su motivo para el 

Ministerio. 

Sanidad, señales, milagros y maravillas realizadas, glorifican a Cristo y dan testimonio de que 

Él está vivo y presente entre Su pueblo. Sanidad, señales, milagros y maravillas aclaran el 

corazón de nuestro padre celestial, revelando que él es compasivo, bueno y grande. 

El más grande factor en el avivamiento corriente en el tercer mundo está inseparablemente 

conectado a las señales y maravillas como expresiones del amor de nuestro Padre Celestial, el 

señorío de Su Hijo, sobre todo, y el poder del Espíritu para extender el Reino de los cielos. 

6b. El Substituto de Satanás – Individualizar el Evangelio para Consumo 

Personal en Lugar de Comisión Global 

Hasta este punto en la estrategia substitutiva de Satanás, él ha buscado primeramente prevenir 

la enseñanza ungida de las grandes verdades de la Biblia a toda costa. Después él busca hacer 

de los cristianos “probadores de sermones.” De esta manera estarán inmunizados de la 

verdadera cristiandad por medio de una vacuna leve de la cosa verdadera. O el convierte a los 

creyentes en analistas o coladores de la verdad, presumiendo que ellos pueden discernir y 

apreciar la verdad aparte del Espíritu Santo. Y así, ellos asumen superioridad sobre la verdad 

y sobre los maestros de la verdad. 

La mayoría de cristianos hoy en día están tan orientados a auditar lecciones en la escuela 

dominical y auditar los sermones en un auditorio que ellos que involuntariamente abortan la 

intención del cielo para la comunicación de la verdad. Satanás desea que los cristianos estén 

sentados en un auditorio, escuchen una audición acerca de la verdad, mientras ellos la auditan 

de tal manera si les gustó o no. La palabra del Nuevo Testamento para “Obediencia”, hupokonan 

significa “escuchar bajo de”, y nos da la imagen de una persona escuchando la verdad de Dios 

desde una posición de humildad consistente. La estrategia de Satanás es cancelar la posibilidad 

de escuchar la verdad humildemente, y así convertir al creyente de nuevo a un estilo de vida 

autogobernado y egocéntrico que constantemente está sobre la verdad.  

Satanás quiere que seamos “Cristianos de cafetería,” que constantemente evalúan la verdad, 

escogiendo Y eligiendo con respecto a nuestras verdades favoritas, nuestros predicadores 

favoritos y nuestros sermones favoritos así, este punto en la Gran Comisión es neutralizado 

por la estrategia substituta de Satanás. 

7. La Estrategia del Salvador – Sensibilizar a Todo Creyente a la Presencia, 

Propósito y poder del Espíritu Santo – “Y he aquí, yo estoy con ustedes todos los días, hasta 

el fin del mundo”. 

Por favor nota que el “he aquí” le sigue al “Vayan”. La promesa de la presencia especial de 

Cristo en este versículo le pertenece solamente a aquellos que están derramando sus vidas en 

todas las áreas prescritas para cumplir con la Gran Comisión. En otras palabras, no puedes 

reclamar válidamente la PROMESA al menos que sigas el PLAN. Y cuando lo hacemos, nos 
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volvemos en encarnaciones de Su persona – ¡representándole a Él a este mundo que nos rodea! 

Si queremos conocer la presencia de Cristo nos involucraremos en su misión. Cristo no ha 

prometido su presencia para cualquier misión. Él ha prometido su presencia a aquellos que 

buscan cumplir Su misión. 

7b. El Substituto de Satanás – Humanizar la Tarea a Resultados Predecibles por 

Medio de la Dependencia en los Planes del Hombre en lugar del Poder del 

Espíritu Santo 

Satanás intenta desviar nuestra atención a la edificación de instituciones y otras actividades 

reducidas, y por ende impide el involucramiento del Espíritu Santo con nosotros. O, él intenta 

convencernos que todos estamos solos y que nadie esta escuchando cuando oramos. Él intenta 

mantenernos ignorantes con respecto al Espíritu Santo o indiferentes a su Persona, Presencia y 

Poder, o ocupados con una experiencia egocéntrica y falsa de Él. 

Una de las tácticas favoritas del enemigo de nuestras almas es conseguir que la minoría en la 

iglesia abuse del Ministerio del Espíritu Santo para que la mayoría rechace Su obra por el 

miedo al exceso. Sí hubiera una palabra para nosotros como la iglesia local es esta, “¡No tengas 

miedo al Espíritu Santo!” El bendito Paracleto Celestial, el Consolador – el precioso Huésped 

Celestial, quien hace de nuestros corazones su hogar, nos ama tan tiernamente, nos cuida 

personalmente, obra en nosotros pacientemente, y anhela obrar por medio de nosotros 

poderosamente – requiere que seamos muy sensibles a Su usualmente pequeña voz; dispuestos 

a obedecer, aun cuando nos hace ver ridículos. El Fallar en hacer esto resulta en una extinción 

de los propósitos del Espíritu Santo y la aflicción de Su corazón. 

El Pastor Jack Hayford define la plenitud del Espíritu Santo, no como superioridad espiritual, 

ni madurez, pero en términos de “elasticidad.” Esto significa qué permitimos al Espíritu Santo 

renovar los odres de nuestras almas, expandir la visión de nuestro entendimiento, y agrandar 

nuestro corazón para Cristo, y su pueblo, y extender nuestro alcance hacia El Mundo. 

Cuando el Espíritu Santo llena nuestras vidas, el aumento interior nos lleva a nuevos límites. 

La presión interior saca cosas innecesarias y llena cada aspecto de nuestras vidas. La zona de 

comodidad de 

(1) nuestras experiencias previas 

(2) nuestro presente nivel de crecimiento  

(3) nuestro nivel de aprendizaje  

(4) nuestras amadas costumbres 

(5) nuestros prejuicios 

 (6)  nuestras zonas de comodidad 
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Aquellas cosas en las cuales sentimos qué podemos explicar, contener o mantener lo que está 

pasando en nosotros o alrededor de nosotros. Recuerda y nota cuidadosamente, cuando Jesús 

llega a tu casa, puedes ser bendecido como María o cargado y agobiado como Marta. Su 

presencia puede traer placer aquellos que se sientan a Sus pies como María, o presión a 

aquellos que laboran y sudan más sobre las cosas pequeñas que sobre lo importante - ¡Él! 

Cuando Dios se está moviendo entre nosotros debemos de discernir de lo falso, pero debemos 

también discernir sobre nuestra propia arrogancia. ¡Es nuestra tendencia natural analizar 

cualquier nuevo movimiento de Dios en orden que podamos, ya sea, formularlo en principios 

y legalizarlo en estándares rígidos de medida para todos los movimientos de Dios, o 

racionalizarlo en orden que podamos categorizarlo para que podamos criticar y paralizarlo! 

El Espíritu Santo quiere expandir el embarazo de nuestra nueva vida en Cristo dentro de 

nosotros hasta que de a luz. ¡Cuando esto sucede descubriremos que Él avivará nuestras 

mentes, deleitará nuestras emociones y prenderá fuego a nuestro ministerio! Habrá tanto 

disfrute personal y desplazamiento público. 

El Espíritu Santo anhela nuestra disponibilidad de ser extendidos y utilizados, de ser estirados 

y usados, de ser quebrados y derramados y utilizados en un amor apasionado hacia Jesús. Y si 

seguimos contrariando al Espíritu Santo los odres de nuestros corazones se volverán frágiles y 

fácilmente quebrantados. La ausencia de la presencia manifestada del Espíritu Santo nos deja 

secos, opacados y deprimidos. Nos deja masticando uvas secas, y preguntándonos dónde está 

el jugo, en lugar de beber vino nuevo y llenándonos de jugo que se derrama en la frescura y 

efervescencia. 

Otra de las mentiras sustitutas de Satanás es intentar y convencer al pueblo de Dios que el 

Evangelio no es lo que era antes; que sus mentiras son más poderosas que la verdad de Dios; 

que estamos perdiendo la batalla; que lo mejor que nosotros podemos esperar es ser testigos 

contra la maldad de esta era y orar para que salgamos de este planeta lo más rápido posible. 

Jesús dijo en Lucas 19:18, “…Negocien hasta que yo venga.” ¡No puedes hacer negocio si estás 

planeando salirte del negocio en cualquier momento! 

En conclusión, prestemos atención al desafío de Spurgeon: 

“¡Que a nadie le falle el corazón! ¡Cristo ha muerto! ¡La redención esta completa! ¡Dios está 

satisfecho! ¡Se proclama la paz!  El infierno tiembla, el cielo adora, la tierra espera. ¡Avanzad, 

santos, hacia una victoria segura! ¡Venceréis por la sangre del Cordero!" 
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Capítulo 9 

 

El Vocabulario de Hacer Discípulos 
 

Habiendo considerado la vocación de todo Cristiano de hacer discípulos, ahora 

consideraremos el vocabulario de hacer discípulos. 

Las palabras: vocal, vocación y vocabulario tienen la misma raíz Latina. La palabra en latín es 

“vocare”. Todo Cristiano está destinado a verse a sí mismo funcionando en una vocación o 

llamado (Efesios 4:1, “…que anden como es digno del llamamiento con que fueron llamados.”), con 

una comprensión bíblica de vocabulario al cual deben expresar vocalmente. 

Esta es un principio básico de la vida en general y de hacer discípulos en particular: Si lo mal 

nombramos lo administramos mal. Si mal nombramos una enfermedad, la trataremos mal, si 

mal nombramos una herramienta, la utilizaremos equivocadamente. Encontrar la identidad 

verdadera de una persona o cosa es la clave para cumplir con su destino. 

Alguien bien dijo, “Aquel que define, gana.” Las culturas son subvertidas o transformadas 

para bien para mal empezando por el vocabulario. Por esta razón debemos esforzarnos a ser 

claros y concisos con la terminología que adoptamos. Aquel que define la terminología de un 

asunto en debate gana la atención y apoyo de aquellos ignorantes de que realmente significan 

los términos y así influencia el resultado de las cosas. Vemos esto manifestado hoy en la 

redefinición de los términos morales como nunca antes visto en la historia. 

Por ejemplo, en Norteamérica antes de la decisión en el caso de 1973 de Roe vs Wade que hizo 

los abortos ilegales, la persona dentro del vientre de la madre era llamado un niño no nacido. 

Se decía de la madre estaba “con niño”. En orden para ayudar la legalización del aborto, hubo 

un cambio del vocabulario y la madre embarazada cargaba un “feto”, o “el producto de la 

concepción”, o “una masa de células”. Otro ejemplo que ilustra la definición de una persona o 

de su identidad por el cambio en el significado del vocabulario es el movimiento LBGTQ+. Hoy 

en día cuando la persona regular escucha la palabra “gay”, lo más probable es que piensen en 

homosexualismo. Cuando yo crecí la palabra “gay” era un término utilizado cómo “Feliz” o 

“gozoso”. Ahora es utilizado para definir una práctica y estilo de vida que en ningún lugar de 

las escrituras es definido como gozoso. 

Cuando viene a ser el mandato del maestro o la gran comisión, debemos de tener muy claro 

en todos los textos, términos y enseñanzas de las escrituras al respecto de volver hombres en 

discípulos porque si entendemos mal las definiciones, vamos a confundir nuestra descripción 

de trabajo y haremos discípulos inferiores al estándar de Jesús. 

Cuando escuchamos el mandato de Jesús de hacer discípulos, ¿Qué preguntas nos debemos 

hacer? Básicamente son tres: 
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1) ¿Qué es un discípulo? 

2) ¿Qué significa hacer discípulos? 

3) ¿Cómo lo hago? 

No preguntar y buscar el significado de Jesús de que es un “discípulo” y qué significa hacer 

discípulos resultará en una iglesia que continuará siguiendo ignorantemente el sustituto de 

Satanás en lugar de obedecer la estrategia de nuestro Salvador. 

En orden de entender el concepto completamente, necesitamos explorar una familia de 

palabras relacionadas, algunas que son usadas en la Biblia, y algunas que han sido “acuñadas” 

de su uso de palabras bíblicas. 

I. Definiendo los Términos Claves de Hacer Discípulos 

A. Discípulo – la Imagen de la Persona que Debemos Ser y Edificar 

El significado en el Nuevo Testamento del término discípulo es bastante diverso. Es utilizado 

para aquellos que obviamente nunca creyeron en Cristo, de creyentes con un compromiso 

limitado, y de creyentes con un compromiso de lo más completo. 

El término, “Discípulo” ha sido mal llamado y reducido dentro de la Iglesia típica que incluye 

a todo desde un convertido, a grupos sociales de creyentes teniendo un estudio bíblico, o a un 

culto de la Iglesia llamado “Entrenamiento de Discipulado” hasta un “Creyente 

profundamente comprometido.” 

Yo estaba en Malawi, Sudáfrica hace unos años enseñando acerca de la estrategia de hacer 

discípulos a líderes de iglesias cuando me topé con un artículo en la revista “World” 

(“Mundo”) titulada, “Palabras y Hechos”, por Van Kornegay. El citaba a líderes de iglesia de 

manera que decían que la necesidad más grande de África es el discipulado. “La iglesia ha 

hecho un buen trabajo en evangelizar, pero un muy mal trabajo en discipular. El cristianismo 

aquí tiene una milla de largo, pero solo una pulgada de profundidad.” La mayoría de pastores 

a través de África no tienen entrenamiento bíblico formal y no tienen acceso a una biblioteca, 

solamente a unos pocos libros. Algunos no tienen una Biblia completa. ¡La Operación Mundo 

reporta que 100 millones de cristianos en África no poseen una copia de la Biblia! 

“Los discípulos son ambas, personas que complacen al Señor y personas que alcanzarán al mundo. Por 

lo tanto, es imperativo una clara identificación de un discípulo. Entender que es un discípulo y que hace 

un discípulo son prioridades altas de la Iglesia. La ironía de la Iglesia es qué lanzamos la palabra 

“Discípulo” muy libremente, pero muy frecuentemente sin una definición. Tal condición es como una 

empresa de calzado intentar lanzar un producto sin ninguna especificación. El producto que sale al final 

de la línea de ensamblaje sería muy interesante.” (Bill Hull; El Pastor Hacedor de Discípulos, 54). 

Sin una clara imagen de nuestro objetivo estaremos haciendo girar nuestras ruedas utilizando 

todo nuestro tiempo y energías, y aun así no hacer ningún discípulo. 

La palabra “discípulo” en todas sus variaciones es utilizada alrededor de 269 veces en los 

primeros 5 libros del Nuevo Testamento. 
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El Pastor Tony Evans establece que, “El concepto de discipulado no es nuevo o exclusivamente 

Cristiano. Ejemplos de discípulos y discípuladores son abundantes, tanto en tiempos 

modernos como antiguos 

Para los griegos, el proceso de discipulado era apto y una manera efectiva de dar a conocer las 

ideologías populares. El gran filósofo, Aristóteles, fue un “discípulo” de Platón. Poniéndolo 

simplemente, Aristóteles era el aprendiz de Platón. A través de una asociación cercana, 

Aristóteles fue sumergido en los pensamientos, sentimientos, reacciones y convicciones de 

Platón. Aristóteles siguió a diseminar el cuerpo de esta información a través del mundo griego. 

Y el proceso de discipulado continuo. 

Al otro lado del espectro, puedes encontrar el paralelo moderno del discipulado tomando lugar 

en las esquinas de las ciudades. Como puedes ver, el vendedor de drogas es un discipulador. 

Él toma jóvenes moldeables a quienes pueden entrenar no solo a que sean adictos, pero 

también que sean sus distribuidores, y así incrementar su “clientela” y sus riquezas. 

Trágicamente esta variación del proceso del discipulado es extremadamente efectiva. 

En el Nuevo Testamento, la palabra es empleada en términos muy generales, luego de manera 

cada vez más estrecha. Es utilizada, primero, para describir: 

a. Un Oyente Curioso – Básicamente cualquier persona que llega a Cristo empieza, en este 

punto como un oyente curioso o interesado. Todos aquellos que llegaron a escuchar a Jesús en 

el inicio de Su ministerio fueron llamados “discípulos”. Un clásico ejemplo de esto se encuentra 

en Juan 6:60, 66: “Entonces, al oírlo, muchos de Sus discípulos dijeron: ‘Dura es esta palabra; ¿quién 

la puede oír?”6:66, “Desde entonces, muchos de Sus discípulos volvieron atrás y ya no andaban con 

Él.” 

El oyente curioso debe moverse al sitio donde se convierte en: 

b) Un Oyente Convencido – Este tipo de discípulos es la persona que acepta que lo que está 

escuchando es verdad, aunque no podría cambiar su estilo de vida radicalmente. Los 12 

discípulos de Jesús estaban en este nivel por la mayoría del tiempo que Jesús pasó con ellos 

durante Su Ministerio Público. Solamente después de Su ascensión al cielo y el enviar de 

regreso al Espíritu Santo es que ellos se movieron más allá de este nivel. 

Amigos, la iglesia del Nuevo Testamento al igual que la iglesia de hoy está llena de personas 

que cumplen con estas dos descripciones – oyentes curiosos que han llegado a ser convencidos 

de que Jesús es aquel quien Él clama ser e hizo lo que Él dijo que vino a hacer. Vemos estos 

tipos de discípulos en 1 Cor. 3:1-4 y en Hebreos 5:11-12. Trágicamente, esto incluye a la gran 

mayoría de aquellos que llenan las iglesias domingo tras domingo. Para ser justos, no a todos 

se les debe culpar por su estado infructuoso porque el “sistema institucional de la iglesia” que 

típicamente está en operación hoy en día está diseñado para producir justamente este tipo de 

discípulos. 

c) Un Seguidor Comprometido por Vida, Amante, Oyente, Aprendiz – Este último uso es el que 

Jesús pretendía en la gran comisión, y constituye nuestras órdenes de avanzada. Hemos de ir 

a todo lugar y “convertir hombres a personas comprometidos, amantes de por vida, aprendices 

y seguidores de Jesucristo”. 
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Este significado es inherente a la palabra “discípulo”. Un “mathete” o discípulo es adherente 

(uno que se adhiere o se pega, como cinta adhesiva, a otro). Un discípulo es un aprendiz, una 

persona en entrenamiento. 

Tertuliano, 1 de los líderes de la Iglesia primitiva, llamó a los cristianos “pupilos en la escuela de 

Dios.” Un discípulo primero nace, después construye. Él nace por medio del Espíritu de Dios 

con el equipo correcto instalado de fábrica. Pero, después debe ser edificado, entrenado, 

enseñado y guiado a un compromiso reproductivo y multiplicativo hacia nuestro Señor 

Jesucristo. 

La forma del verbo griego traducida como “hacer discípulos” en la Gran Comisión es la palabra 

“matheteusate”. El pronombre “mathetes” o discípulo, de acuerdo a un diccionario famoso 

griego, “siempre implica la existencia de apego personal que forja la vida entera de la 

persona descrita.” En otras palabras, hay una necesaria relación personal vida -con-vida 

involucrada entre el discipulador y sus discípulos. 

Así, el discipulado no es un simple hecho de cuanto sabes y que tan bien puedes enseñar lo 

que sabes. Esta vitalmente preocupado con que tan bien aprendes a obedecer lo que ha sido 

enseñado y modelado para ti. Y si los mecanismos del discipulado no nos mueven de la información 

personal a la aplicación práctica, el proceso ha fallado. 

Consideremos a un médico cirujano. Él pasa años en las clases de la escuela aprendiendo todo 

acerca de las partes del cuerpo y cómo funcionan. Él aprende cómo cortar, cuando cortar, y 

cómo volver a ponerlo en su lugar después de haberlo cortado. Pero si un estudiante de 

Medicina propone hacerte a ti o a un ser amado una cirugía, un poco más de discusión 

definitivamente estaría en orden. Sin importar sus notas, no está listo para dejarlo operar en 

personas vivas que quieren mantenerse así. Él necesita entrenamiento práctico, supervisado 

por otro que exitosamente ha demostrado su habilidad en reproducir el proceso ese es el 

propósito de un internado largo. Es el condimento que transforma la información en bruto a 

experiencia profesional. 

El discipulado es una relación y un internado espiritual. Definido específicamente, es, “el 

proceso de desarrollo espiritual que toma al que no es discípulo y lo lleva a tener una fe 

salvadora en Cristo. Después dentro de un ambiente personal de una relación amorosa, con 

enseñanza, entrenamiento y rendición de cuentas, el discípulo progresivamente se mueve de 

una infancia espiritual a ser un padre espiritual, y así repitiendo el proceso con otros, otros y 

otros, idealmente hasta por lo menos una cuarta generación.” 

Un discípulo es una persona involucrada en el proceso donde son equipados para alinearse 

(pasiones, deseos, conductas, hábitos) con la misión redentora De Jesús. ¡Ellos deben ser 

edificados para entender que son misioneros a dondequiera que ellos vayan! Deben ser 

enseñados a ver a todo creyente como si tuviera llamado y enviado por Jesús como misioneros 

cristianos con las buenas nuevas de salvación juntos en comunidad con otros creyentes a sus 

contextos geográficos y culturales específicos. 

¡Este es el tipo de discípulo que Jesús quiere que cada uno de nosotros seamos y que 

edifiquemos! 

about:blank
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En contraste, las iglesias y su estrategia de hoy, en las cuales el procedimiento es algo como 

volar en pedazos una montaña de granito y esperar obtener un gran numero de estatuas 

pulidas. El difunto pastor y discipulador Sam Shoemaker dijo: “Nuestras iglesias deberían 

reducirse a una organización en miniatura y así ofrecer al pastor y laicos la oportunidad de 

aprender el gran arte espiritual ganar y entrenar a otros. Parece ser una experiencia universal 

que al menos que uno ponga este tipo de labor de primero en su vida, será desplazado por 

completo. Nuestras mentes, nuestras emociones, las horas de nuestro día, deberían de ser 

llenas con un grupo especial de individuos en todo tiempo – individuos que buscamos ganar, 

individuos que buscamos entrenar para tomar responsabilidad, individuos a quienes vemos 

nosotros mismos para comunión espiritual y ayuda.” Este estilo de vida era, por supuesto, 

modelado originalmente por Jesús, y debería ser dominado por nosotros, también. 

B. Discipulador – La Persona Quien Hace Discípulos 

Un discipulador es simplemente un discípulo en madurez, porque unos seguramente no 

pueden ser un discípulo de Jesús mientras ignora las únicas órdenes de avanzada que Jesús 

dio a Su iglesia. En resumen, se vería imposible ser un discípulo sin ser un discipulador. Un 

discipulador es un co-aprendiz que recluta y lidera a otros a medida aprenden juntos. El nivel 

de madurez que se necesita para hacer discípulos es solamente aquel de un medio paso de 

ventaja. En otras palabras, ese proceso no toma años de madurez, estudio, entrenamiento, y 

adquisición de diplomas teológicos. 

Esta es la verdad básica de hacer discípulos - ¡Uno debe ser discípulo en orden de hacer 

discípulos! 

Jesús hizo discípulos, ¿entonces que significa eso? ¡Significa que Él era discípulo! ¿Quién era 

Su discipulador? Su padre celestial – Isaías 50:4-5, NBLA, “El Señor Dios me ha dado lengua de 

discípulo, Para que Yo sepa sostener con una palabra al fatigado. Mañana tras mañana me despierta, 

Despierta Mi oído para escuchar como los discípulos. El Señor Dios me ha abierto el oído; Y no fui 

desobediente, Ni me volví atrás.” 

Nuestro señor Jesucristo es el prototipo del Padre – Su Hijo Patrón. Él es la representación de 

todo lo que el Padre procura que seamos. El plano del padre, tal como fue construido en Su 

Hijo, es simple – ÉL quiere que seamos Reproducciones de Su hijo y luego seremos 

Representadores del Padre que después Reproducen a otros hijos espirituales. Jesús dijo en 

Juan 5:17, “Pero Jesús les respondió: Mi Padre hasta ahora trabaja; también yo trabajo.” Juan 5:19, 

“Por esto respondió Jesús y les decía: De cierto, de cierto les digo que el Hijo no puede hacer nada de sí 

mismo sino lo que ve hacer al Padre. Porque todo lo que él hace, esto también lo hace el Hijo de igual 

manera.” 

De nuevo en Juan 12:49, “Porque yo no hablé por mí mismo; sino que el Padre que me envió, él me ha 

dado venir a un nuevo nacimiento dentro de la familia del Padre con la meta de ser como Su 

Hijo Patrón tanto en esencia interna de carácter y expresión externa de conducta. Y el indicador 

más claro es hacer discípulos como lo hizo Jesús. La cosa más grande que Jesús hizo, aparte de 

su obra en la Cruz fue hacer discípulos. La prueba – note la misma raíz de la palabra encontrada 

en estos dos pasajes. Juan 17:4, “Yo te he glorificado en la tierra, habiendo acabado (teleiōsas) la 

obra que me has dado que hiciera.” ¿Qué fue esta obra? La obra de la reproducción. Leemos en 
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Juan 19:30, “dijo: «¡Consumado es(tetelestai)! E inclinando la cabeza, entregó el espíritu.” ¿Qué fue 

esta obra? La obra de la Redención.  

Uno nunca es mas como Cristo que cuando están haciendo discípulos a la medida de Jesús. 

Esto involucra ver tu discípulo entrar a un nuevo nacimiento de niñez espiritual como un 

Consumidor; ayudándoles a crecer en la filiación de un consumidor a un productor, y luego 

ayudándoles a medida están madurando en parentesco para convertirse en reproductores. Un 

discípulo a la medida de Jesús se convertirá en un reproductor multiplicador generacional, con 

visión mundial e impacto mundial. 

Un discípulo de identificado por la imitación de aquel a quien él sigue. El problema es que 

nuestra nación mira con desprecio la imitación, porque es una amenaza a la independencia. La 

realidad, Por otra parte, es que no puedes tener discipulado sin imitación. Lucas 6:40, “Un 

discípulo no está por encima de su maestro; pero todo discípulo, después de que se ha preparado bien, 

será como su maestro.” 

C. Discipular – El Proceso de Edificar Hombres en Discípulos 

Discipular es una persona nacida de nuevo con la visión de Dios mismo, impartiendo su vida 

entera y aprendizaje a otras personas, por medio de la relación, ejemplo, por medio de 

liderazgo, y por medio de la enseñanza y entrenamiento. El discipular no se puede hacer en 

una clase o en el edificio de una iglesia en grandes grupos. Requiere relaciones saludables de 

cerca, vida con vida, que modelan el mensaje y métodos y no solamente el decirlos por medio 

de la enseñanza de hechos bíblicos. 

El Pastor Jeff Vanderstelt define el discipular cómo, “Liderando personas a que se 

comprometan cada vez más toda su vida a la presencia empoderadora del señorío de 

Jesucristo. Esto requiere involucramiento e inversión en la vida, en la comunidad, y en la 

misión – juntos.” 

El discipular es hecho por alguien, no por algo. Es hecho por personas, no por programas; por 

creyentes y no por libros; por individuos, no por instituciones; por cristianos y no por iglesias 

o comités. Técnicamente, el discipulado es una persona cristiana que imparte toda su vida y 

aprendizaje a otra. Siempre implica una transferencia de vida y de aprendizaje.  

Hay una gran cantidad de diferencias entre predicar sermones, enseñar estudios bíblicos y 

edificar discípulos. La mayoría de obra De la Iglesia, cultos de alabanza y esfuerzos 

educacionales y promocionales, resultan en alcanzar ocasionalmente a aquellos precristianos 

y tal vez un poco de crecimiento espiritual en cristianos, pero muy poco en discipulado de 

creyentes a la medida de Jesús. 

El proceso actual empleado por la mayoría de nuestras iglesias consigue salvar al pecador y 

les entrena a servir en la iglesia, lo que significa entre las cuatro paredes de un edificio donde 

ellos apoyan a los “ministros a tiempo completo” quienes hacen la obra en el Ministerio. Herb 

Hodges le llama esto, “Poniéndoles en una caja de seguridad espiritual de la cual emergen 

como un humano domado y decente.” 
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El discipular a los Santos, por otro lado, implica la edificación cualitativa de un individuo 

salvado para que éste cambie el mundo continuando el proceso. 

La diferencia puede ser vista en esta ilustración que compara el predicar, enseñar y hacer 

discípulos. Suponga que tienes a una persona parada tras una línea, sosteniendo una manguera 

para agua en sus manos. A 20 pies de la línea hay 100 jarras de boca pequeña. Su meta es llenar 

la mayor cantidad de jarras posibles de agua. Predicar es como abrir la llave y rociar las jarras 

parado tras la línea, esperando que algo de agua entre en las jarras. Sin embargo, la eficacia de 

dicha técnica es bastante predecible: no va a entrar mucha agua en las jarras. Hacer discípulos, 

en comparación, es como tomar la manguera e ir a cada jarra, estando en conexión cercana 

hasta que la jarra este llena. Hay poca duda donde hay más eficacia. 

Así que, deberíamos usar la predicación y enseñanza con las audiencias mas grandes para 

filtrar y encontrar discípulos potenciales en los cuales podemos invertir en sus vidas de una 

manera práctica, vida con vida para una multiplicación del proceso. 

Sin un estándar constante de hacer discípulos, distribuimos la verdad en una manera masiva 

y contamos cuantas personas entran al edificio, aunque mas bien podamos estar produciendo 

muy pocas personas que realmente cuenten para el reino. Discipular en un estilo como el de 

Jesús corregirá ese problema. Cuando los discípulos escucharon a Jesús decir que ellos debían 

“convertir hombres en discípulos,” ellos tuvieron que interpretar eso que significara que ellos 

debían hacer de otros lo que Jesús había hecho de ellos. Discipular incluye el proceso completo 

de hacer discípulos, desde la conversión hasta un hacedor de discípulos entrenado. Este es el 

corazón de lo que Cristo espera de Su iglesia. 

La asociación personal, intima a largo plazo con el propósito de impartir vida al igual que 

aprendizaje. El Discipular se capta mejor de lo que se enseña. Lo que tienes es lo que reciben. 

El principio de coparticipando en las relaciones es una parte indispensable de obedecer el 

Mandato de la Gran Comisión del Rey. 

1. La Estrategia de Entrenamiento requiere un Discipulador quien Instruye a Sus Discípulos 

– “Yo le enseñare la verdad y el método” 

2. La Estrategia de Entrenamiento requiere un Discipulador quien Ilustra para sus Discípulos 

– “Yo les mostrare como aplicar la verdad y el método” 

3. La Estrategia de Entrenamiento requiere un Discipulador quien Se Involucra a si mismo 

con Sus Discípulos – “Lo haremos juntos” 

4. La Estrategia de Entrenamiento requiere un Discipulador quien Mejora sus Discípulos – 

“Yo les entrenare, corregiré y confirmare” 

5. La Estrategia de Entrenamiento requiere un Discipulador quien Inspira a Sus Discípulos – 

“Yo les animare a que sean más fructíferos” 

Aunque el hacer discípulos no se pueda reducir a una formula con la cual se puede forzar a 

otros a producir discípulos perfectos, sin embargo, hay varios elementos básicos que definen 

el proceso: 
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Asociación Relacional (Amor) + Impartición de Vida (Vida) + Declaración de Verdad 

(Aprendizaje)= Transformación de Carácter. Transformación de Carácter + Instrucciones 

Claramente Definidas de Jesús = ¡Reproducción de Discipulado! 

D. Disciplina – El Precio que se Debe Pagar Para Ser y Edificar Discípulos 

Disciplinas son áreas de la vida que revelan el costo del discipulado. 

¿Qué es lo primero que piensas cuando escuchas la palabra “disciplina”? Para mí, “¡DOLOR!” 

Hudson Taylor, el fundador de la misión de la isla de China y uno de los mayores misionero-

estadistas visionarios que haya vivido, escribió: “un hombre puede ser consagrado dedicado y 

devoto, pero de muy poco valor sí es indisciplinado.” 

El término “disciplina” viene de la palabra latín “disciplinare” que significa “enseñar.” Sin 

embargo, muchas personas, incluyéndome a mí, asocian la palabra con castigo, lo cual queda 

muy corto del verdadero significado de la palabra. Disciplina, practicada apropiadamente, 

utiliza un enfoque multifacético, incluyendo modelos, recompensas y castigos que enseñan y 

refuerzan la conducta deseada. A través de la disciplina, los niños pueden aprender control 

propio, dirección propia, hacer competentes y un sentido de solidaridad. 

Las disciplinas son el soportar el dolor a corto plazo para el beneficio a largo plazo. Así como 

en la vida, igual en el entrenamiento del discipulado este dicho es: ¡SIN DOLOR, NO HAY 

GANANCIA! Hebreos 12:11, “Al momento, ninguna disciplina parece ser causa de gozo sino de 

tristeza; pero después da fruto apacible de justicia a los que por medio de ella han sido ejercitados.” 

Debemos sufrir uno de dos dolores: ¡el dolor de la disciplina o el dolor del remordimiento! 

Termina la siguiente frase: ¡La práctica hace ____  _____________! ¡No es cierto, La práctica se 

convierte en permanencia! La practica apropiada hace la perfección, pero si estas haciendo 

algo mal, toda la practica del mundo no cambiara el resultado. La Locura ha sido definida 

como “hacer las mismas cosas de la misma manera una y otra vez, esperando resultados 

diferentes.” 

¡La disciplina implica entrenamiento consistente que dirige apropiadamente, corrige 

amorosamente, protege con cuidado y perfecciona fructíferamente a los discípulos! 

La disciplina trae orden al desorden, la profundidad a la amplitud, y el fruto al crecimiento. 

¿Qué tan serio es el mandato de Cristo? ¿Qué tan extenso y serio es el fracaso de la iglesia en 

desobedecer el único mandamiento de la Comisión? ¿Hay realmente evidencia de dicho 

fracaso? Creo que la evidencia es prevalente y predominante. 

La evidente meta de Jesús era producir “discípulos” que se convertirían en “discipuladores,” 

comprometidos con la vocación de por vida de “discipular” a otros y practicar las “disciplinas” 

diarias que son necesarias para cumplir ese propósito. 

E. Multiplicación – El Producto de Edificar Discípulos 

El Nuevo Testamento añade otra dimensión crucial a nuestra vocación. Hemos de estar 

comprometidos en el discipulado QUE PRODUCE UN MINISTERIO DE 

MULTIPLICACION. Claramente era la intención de Cristo que cada discípulo estuviera 
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comprometido en el ministerio de la multiplicación. ¿Qué es multiplicación? La multiplicación 

es cuando discipuladores comienzan a producir otros discipuladores visionarios y 

mundialmente impactantes. Verás, el plan de Dios es alcanzar el mundo de la misma manera 

en la que fue poblado – por medio de la multiplicación. En Genesis 9:1, Dios dijo: “Sean fecundos, 

multiplíquense y llenen la tierra.” Alguien dijo que esta fue la primera orden dada al hombre, y 

la única que ha obedecido. El mandato evangelístico de Jesús es esencialmente el mismo que 

el mandato biológico de Dios. 

¿Por qué fracasa el hombre en multiplicarse biológicamente? 

1) Aislamiento – algunos nunca se casan, o no hay unión entre los sexos; y, por tanto, la 

multiplicación no ocurre. Las mismas deficiencias explican el fracaso de los Cristianos de 

multiplicarse espiritualmente. Cuando no hay unión entre un cristiano y nuestro señor 

Jesucristo de manera constante, habrá poca o ninguna multiplicación espiritual. 

2) Iniquidad – algunos sufren de una enfermedad o impedimento de alguna parte reproductiva 

vital del cuerpo. La presencia de pecado en la vida del creyente también impedirá el proceso 

de multiplicación. 

3) Inmadurez- Algunos no se multiplican por causa de la inmadurez. ¡nunca has conocido un 

padre de tres años! ¿Por qué? Todos los órganos reproductivos están presentes. Pero no están 

lo suficientemente desarrollados para la reproducción. Gracias a Dios, los bebes no se 

reproducen. Igualmente, el estancamiento de un cristiano en la infancia espiritual prevendrá 

la multiplicación. Pablo dijo, “Les escribo como a niñitos en Cristo.” Y los cristianos bebes en 

Corinto se perdieron el estándar mundialmente impactante de la multiplicación espiritual. 

La multiplicación espiritual es la visión planeada de Dios para alcanzar nuestro mundo 

presente y todas las generaciones futuras a través de aquellos que podemos ganar y entrenar 

ahora. La estrategia del Ministerio de Jesús era evidente: Él miraba a las multitudes a través 

del hombre; después Él edificó al hombre para impactar las multitudes. Él ministró a todos 

ante Él – pero Él solamente reclutó por causa de Su Reino. Como hemos distorsionado estos 

estándares en edificar instituciones en lugar de individuos. Jesús, ciertamente, amaba a cada 

individuo, pero Él siempre vio más allá de Sus discípulos a los hombres que ellos alcanzarían 

y entrenarían (ver Juan 17:20). 

En Hechos 2:41, 47 y Hechos 5:14, la palabra “añadió” define la estrategia matemática de Dios 

al mismo inicio de la historia de la Iglesia. Aun así, en Hechos 6:1, leemos qué “el número de 

los discípulos fue multiplicado grandemente,” y en Hechos 6:7, “… el número de los discípulos se 

multiplicaba en gran manera en Jerusalén; inclusive un gran número de sacerdotes obedecía a la fe.” 

Después, para Hechos 9:31, leemos que “las iglesias…eran multiplicadas.” Aparentemente, la 

iglesia nunca regresó a las simples adiciones al menos que saliera hasta las fronteras y tenía 

que empezar de nuevo, e incluso entonces rápidamente regresaba a la multiplicación. 

Cuando personas mayores se encuentran con un conocido, al cual no han visto en muchos 

años, algunas preguntas claves usualmente se preguntan: “¿Todavía estas casado?” “¿Cuántos 

niños o nietos tienen?” 
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Cuando estemos frente al trono del juicio de Cristo, escucharemos estas mismas preguntas: 

¿Tienes algunos hijos (y si no, ¿Por qué no?)? ¿Cuántos hijos tienes? Después la verdadera 

prueba de nuestra participación en el plan de Jesús comienza: ¿Cuántas generaciones de hijos 

espirituales tienes? ¿Qué si estas personas son cristianas por la manera en que tú edificaste a 

tus propios hijos espirituales? No será satisfactorio saber que ministramos a grandes 

cantidades y muy pocos se convirtieron en productores. Solamente será satisfactorio si 

pasamos nuestras vidas buscando el hacer de nuestros discípulos lo que Jesús hizo con los 

suyos. 

Nunca es muy tarde para empezar a hacer lo que es correcto – lo que hemos sido ordenados 

hacer. Si seguimos haciendo lo que hemos estado haciendo, obtendremos mucho más de lo 

mismo. Cualquier persona puede “regresar al punto de partida” y comenzar el proceso de 

multiplicación. Sin embargo, la mayoría de nosotros tendríamos que entregarnos 

inmediatamente a la vocación de estudiar la vida y el Ministerio de Jesús, preguntándonos, 

“¿Cómo lo hizo con sus hombres?” y estudiando también las grandes obras del proceso 

multiplicador de hacer discípulos. 

En conclusión, citó a mi discipulador Herb Hodges cuando escribe: “Puedo imaginar un 

ejército creciente de multiplicadores visionarios, que impactan en el mundo y que se 

reproducen, cuya historia entera es un compromiso con la Comisión de Jesús de "convertir a 

los hombres en discípulos". Que Dios reclute y despliegue ese ejército ante nuestros ojos". 
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Capítulo 10 

 

Los ABC’s de Multiplicación Generacional 
 

¡El nacer de nuevo en el Reino de Dios es recibir la naturaleza del corazón del Padre! La 

naturaleza de Dios Padre es generacional. Se le refiere como el Dios de Abraham (quien tuvo 

un hijo), Isaac (quien tuvo dos hijos) y de Jacob (quien tuvo doce hijos). ¡Estos doce hijos 

fueron conocidos como las doce tribus y eventualmente la NACION de Israel! La naturaleza 

del Reino del Padre nunca es construida para nosotros mismos, pero va más allá de nosotros. 

Salmos 78:4-6, “No las encubriremos a sus hijos, Contando a la generación venidera las alabanzas 

de Jehová, Y su potencia, y las maravillas que hizo. Él estableció testimonio en Jacob, Y puso ley en Israel, 

La cual mandó a nuestros padres, que la notificasen a sus hijos; Para que lo sepa la generación venidera, 

y los hijos que nacerán; Y los que se levantarán lo cuenten a sus hijos…” Note que en este pasaje hay 

4 generaciones incluidas: los ancestros, sus hijos, hijos por nacer y sus hijos. En 2 Timoteo 2:2, 

“Lo que oíste de parte mía mediante muchos testigos, esto encarga a hombres fieles que sean idóneos para 

enseñar también a otros.” En este versículo vemos cuatro generaciones: Pablo – Timoteo – 

Hombres Fieles – Otros. 

Uno no tiene que ser un estudiante de las escrituras por mucho tiempo para darse cuenta que 

todo lo que Dios hace es multigeneracional. Dios muy raramente hace algo durante una 

generación o solamente para una generación. 

Ya que se nos ha mandado a hacer discípulos de todas las naciones, aquellos creyentes que no 

tienen un corazón por futuras generaciones son un verdadero problema para el plan de 

transferencia generacional de Dios. ¿Por qué? Porque la fe cristiana está a solamente una 

generación de la extinción. Por lo tanto, obedecer la Gran Comisión es imperativo y no es 

opcional. ¡Nuestra tarea requiere “Mantener la Cosa Principal la Cosa Principal”! Lo cual es 

“hacer discípulos” de todas las naciones. Solo tendremos una vida para cumplir con el 

propósito de Dios de asegurar un pueblo de Dios después de nosotros. Así que, la clave para 

medir el valor de un hombre cristiano es lo que él deja atrás como hijos espirituales, porque 

solo personas llegaran al cielo. 

La vida en el Reino del Padre requiere que nos hagamos constantemente responsables de las 

generaciones pasadas en orden que podamos reproducir esta vida espiritual en las 

generaciones futuras. Este proceso de transferencia generacional o multiplicación es mejor 

conocido por su término bíblico – Hacer Discípulos. Nuestro mandato y misión es hacer DHDs 

con ITM (Discípulos Haciendo Discípulos con Impacto Total Mundial) 
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I. El Proceso para la Transferencia Generacional Requiere el Discipular Vidas 

y no Solamente Enseñar Lecciones 

1 Corintios 4:15-16, “Diez mil personas pueden enseñarles de Cristo, pero Yo soy su único padre. 

Ustedes se convirtieron en mis hijos cuando les hable de Jesucristo. “Por tanto, los exhorto: sean 

imitadores (mimete, mim-ay-tace’; un imitador) de mí.” 

1 Corintios 11:1, “Sean imitadores de mí, como también yo lo soy de Cristo.” 

Pablo no tenía la intención de depreciar la importancia de la enseñanza, porque enseñar es la 

etapa inicial del proceso de discipulado, porque establece a; discípulo en la posición de 

aprendiz y, a continuación, establece adecuadamente los fundamentos necesarios. Los 

discípulos deben ser estudiantes quienes diligentemente se dan a sí mismos a un 

entendimiento completo de los fundamentos básicos. 

Sin embargo, el objetivo final del proceso de discipulado es la transferencia generacional o 

paternidad, porque en el parentado es donde se da la reproducción. Pablo lo dice en 1 Corintios 

4:15 que muchos son maestros, pero pocos son padres. ¿Cuál es la diferencia entre maestros y 

padres? Los maestros imparten lecciones – ¡Padres imparten su vida! Los maestros enseñan 

una materia en un formato impersonal y se van a casa cada noche. Los padres entrenan una 

vida en una relación personal por medio de su vida y aprendiendo de la infancia a la filiación, 

a la paternidad. Cada padre entiende esto. Es mucho más fácil ser un maestro que un padre 

porque la reproducción relacional requiere riesgo, el gasto de recursos y la intimidad. 

Discipular es un parentesco spiritual y uno de los elementos esenciales de un buen parentesco 

no son las primeras reglas o regulaciones, pero el tener y mantener una relación amorosa entre 

padres e hijos. El ser padre se trata de asegurar el future por medio de reproducir hijos en el 

presente. Es imperativo de que cada padre imparta vida y aprendizaje a sus hijos antes de que 

deje esta vida. Los maestros pueden impartir conocimiento y los profetas pueden predecir el 

futuro, pero los padres lo forman. Uno es como un termómetro y el otro es como un termostato. 

Los padres crían lo que reproducen. Los padres son definidos, no por sus propios éxitos, pero 

por los éxitos de sus hijos. 

II. El Patrón Para la Transferencia Generacional Requiere Imitar el Patrón de 

Jesús El Hijo 

Nadie ha explicado mejor el método de multiplicación generacional de Jesús tan claro y simple 

como Robert Coleman en su libro, El Plan Maestro de Evangelismo. Él emplea 8 principios que 

resumen el modelo de Jesús para hacer discípulos. ¡Ya sea que obedezcamos o no el único 

mandato que el maestro nos ha dado, es contingente en que tan bien recibamos o empleemos 

las siguientes ocho verdades! 

1. Pedirle a Dios Padre por Unos Pocos Elegidos. 

A. Seleccionados para Vocación – (Marcos 3:14a, “ eligió a doce…” 

La selección de Jesús de los 12 fue para un trabajo, en ejemplo una vocación, de llegar a ser 

como Él y multiplicando lo que Él hizo. Su prioridad no eran los programas para alcanzar 

multitudes, pero con los hombres a quienes las multitudes seguirían. Tan sorprendente como 
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pareciera ser, Jesús empezó a reunir a estos hombres antes de que él organizará alguna 

campaña evangelística o incluso predicar un sermón en público los hombres serían su método 

para ganar El Mundo para Dios. 

Aún antes de que Jesús predicara si primer sermón, Él ya había elegido a personas para que le 

seguirían. Jesús no estaba interesado en desarrollar programas que alcanzarían multitudes, 

más bien en desarrollar individuos que impactarían multitudes. 

Los hombres que Él escogió no nos impresionarían en parecer “personas claves” (Tampoco 

impresionaron a los lideres religiosos de la época de Jesús). Eran alborotadores, insensibles, 

pendencieros, envidiosos e intolerantes. Venían de trasfondos comunes, y unos eran 

marginados sociales. En estos individuos Él iniciaría el Reino de Dios en la tierra y poner los 

cimientos para la iglesia del Nuevo Testamento. 

El ministerio de Jesús alcanzo miles y toco a miles, pero Él entreno a 12 hombres. Él entrego su 

vida en la cruz por millones, pero dio sus 3½ años de vida pública a los 12 hombres. Milagros, 

multitudes y ministerio en masa fueron beneficiados por la obra de Jesús, pero no 

constituyeron su obra. Los Hombres fueron su obra. Jesús miraba las masas atreves del 

hombre, y Él construyo el hombre para impactar las masas. ¡Jesús recluto a cientos, desarrollo 

70, escogió 12, graduó 11 y se enfocó en 3! 

¿Dónde empiezas a buscar discípulos potenciales? Debemos empezar donde lo hizo Jesús – 

por oración seria y extensa. Lucas 6:12-13, “Aconteció en aquellos días, que Jesús salió al monte para 

orar y pasó toda la noche en oración a Dios. Cuando se hizo de día, llamó a sus discípulos y de ellos 

escogió a doce a quienes también llamó apóstoles:” 

¿Dónde buscas a discípulos potenciales? Solo hay dos lugares: 

1. El Campo de Cosecha: Mateo 13:38, “El campo es el mundo…” Juan 4:35, “¿No dicen 

ustedes: “Todavía faltan cuatro meses para que llegue la siega”? He aquí les digo: ¡Alcen sus ojos y 

miren los campos que ya están blancos para la siega!” 

a. ¿Qué buscas en un potencial discípulo del Campo de Cosecha o en una persona no salva? 

• Buscamos un tipo de persona: 

• Escogido (objetivo del) por el Espíritu Santo 

• El Espíritu Santo le tiende una trampa (se le prepara una emboscada benévola) 

• Interesado en el mensaje del Evangelio. 

• Nace un nevo creyente 

2. La Familia de la Fe: Gálatas 6:10, “Por lo tanto, mientras tengamos oportunidad, hagamos el 

bien a todos, y en especial a los de la familia de la fe.” Efesios 2:19, “Por lo tanto, ya no son 

extranjeros ni forasteros sino conciudadanos de los santos y miembros de la familia de Dios.” 

Esta persona puede ser un nuevo creyente o uno que ha estado en el camino de la fe por 

muchos años, pero no sabe cómo edificar discípulos. ¿Así que, que buscas en este tipo de 

persona? Buscas un tipo de persona: 



116 

 

• Fiel 

• Disponible 

• Enseñable 

• Con Espíritu de servicio 

• Obediente de corazón 

2. Vincularse Con Ellos Para el Compañerismo 

A. Asociación para Contagio – (Marcos 3:14b,” …Constituyó a doce…para que estuvieran con 

Él”) 

El conocimiento es obtenido por asociación antes de que sea entendido por medio de la 

explicación. El proceso es mejor cuando es capturado, que cuando es enseñado. Lo que tienes 

es con lo que se contagiara la persona que se asocia cercana y regularmente contigo. 

Testimonio, Unidad, Comunidad, Compañerismo – estas palabras expresan la razón por la 

cual Dios nos salvó. El deseo de Dios es por una Familia Grande de Hijos apasionados de 

corazón que se deleitan en Él y en ellos mismos, no es por una Fuerza Laboral de Obreros de 

campo que trabajan para ÉL. ¿Qué es esto de Testimonio, Unidad, Comunidad? Comunidad: 

un pueblo unido que posee una meta común, acepta una verdad común y celebran una vida en 

común. 

Comunidad, o Compañerismo, es la palabra griega, “Koinonia” y es traducida en nuestro 

Nuevo Testamento en numerosos términos: “comunión, asociación, compañerismo, compartir, 

participes, en común, contribución, comunicar y sociedad.” 

Aunque ni una palabra en español puede captar el significado completo del griego, la Nueva 

Biblia de las Américas se acerca ya que traduce lo antes mencionado con la expresión 

“Compartiendo la vida en común.” 

Juan 3:22, es un versículo que puedes leer muchas veces y no ver nada extraordinario revelado 

en el: “Después de esto, Jesús se fue con sus seguidores a la región de Judea. Se quedó (Paso allí un 

tiempo – RVA2005) allí con ellos y bautizaba.” La revelación está en la frase Se quedo con ellos. 

es la palabra griega, “diatribo”, que sesta compuesta por dos palabras – “día” – “a través de”, 

(devota la vía de acción) y “tribo” que significa “rozar”. Mientras Jesús estuvo con ellos, Él se 

rozó con ellos. ¡Como una enfermedad contagiosa, ellos se contagiaron de lo que Él llevaba! 

3. Concentrarse en Entrenarles en la Fe 

A. Concentración para la Educación – (Mateo 11:29a, “Lleven mi yugo sobre ustedes, y aprendan 

(manthano; aprender, entender.) de mí…” 

La concentración es otra manera de decir que no puedes edificar discípulos sin intencionalidad. 

Debes ser disciplinado y enseñar y requerir disciplinas específicas de tus discípulos. No puedes 

hacer esto en grandes cantidades como ser en un servicio de Iglesia por medio de predicar 

desde el pulpito, o por medio de enseñar a un grupo pequeño en una clase o por enseñar un 

estudio bíblico. ¿Por qué? Es muy general y abarcas mucho, y no es lo suficientemente 

concentrado. 



117 

 

La vida nos enseña lo imperativo que es la concentración. Ningún caballo llevara una carga 

hasta que le pongan el aparejo. El vapor o el combustible no pueden mover nada hasta estar 

confinados. Ningún rio es convertido en luz o energía hasta que se construye una represa y se 

direcciona su corriente por canales a que le den vuelta a unas turbinas. Ninguna vida crece 

hasta que esta enfocada, dedicada, y disciplinada. 

La Concentración implica educación, adoctrinamiento e implementación de persona a persona. 

Implica relaciones, discusiones e interacciones de persona a persona. ¡Los eruditos bíblicos 

estiman que Jesús paso el 85% de Sus 3½de su ministerio terrenal concentrándose en 12 

hombres! 

Debemos vivir, y requerir que los discípulos que estamos edificando también vivan, como 

hombres y mujeres bajo en las ordenes de nuestro Maestro. No puede haber vacilación o 

insubordinación hacia las órdenes del Gran Comandante. Estamos involucrados en una batalla 

espiritual cósmica, cuyo tema es la vida y la muerte, y cada día en el cual somos indiferentes a 

nuestra responsabilidad es un día perdido a la causa de Cristo. La verdad más elemental acerca 

del discipulado es que hemos sido llamados a ser siervos de nuestro Señor y obedecer Su 

Palabra. No es nuestro deber razonar y desafiar que, y porque Él ha dicho lo que ha dicho, pero 

solamente llevar a cabo sus órdenes. Al menos que haya esta concentración y dedicación a todo 

lo que sabemos que Él quiere que hagamos ahora, por muy inmadura que sea nuestra 

comprensión, nuestra educación, o nuestro entrenamiento nunca hará discípulos 

reproductores, solamente niños rebeldes y espiritualmente inmaduros que nunca han sido 

separados de la voluntad propia y atados a la voluntad del Salvador. 

4. Discipulándoles a Vivir en la Plenitud del Espíritu 

A. Impartir para Empoderar –  

Juan 17:11a, “Ya no estoy más en el mundo pero ellos están en el mundo…” 

Juan 15:5, “Yo soy la vid, ustedes las ramas. El que permanece en mí y yo en él, este lleva mucho fruto.  

Pero separados de mí nada pueden hacer.” 

Juan 20:21-22, “Entonces Jesús les dijo otra vez: “¡Paz a ustedes! Como me ha enviado el Padre, así 

también yo los envío a ustedes”. Habiendo dicho esto, sopló y les dijo: “Reciban el Espíritu Santo.” 

Jesús dio lo que tenía a sus discípulos. Se dio a si Mismo a sus discípulos: 

Les dio Su conocimiento de Padre – Juan 15:15; 17:8,14 

Les dio Su paz – Juan 16:33 

Les dio Su Gozo – Juan 15:11 

Les dio Su amor - Juan 13:1 

Les dio el Espíritu Santo – Juan 20:22 

Hacer discípulos implica una asociación personal, intima, a largo plazo con el propósito de 

impartición de vida al igual que el aprendizaje. Jesús se dio a si mismo a sus discípulos. Una 

de las primeras cosas que hizo después de su resurrección de la muerte fue sorprender a Sus 

discípulos con su presencia y decirles, “Reciban el Espíritu Santo.” Juan 20:22. 
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Jesús quería que sus discípulos le obedecieran e hicieran obras más grandes que las que Él hizo 

(Juan 14:12). Pero reconociendo esta verdad, Él se dio cuenta que Sus discípulos necesitarían 

descubrir el carácter indispensable del empoderamiento del Espíritu Santo para cumplir son 

su misión. También, habiendo tenido una experiencia más profunda de Su Espíritu por 

recibirle a Él, ellos conocerían el amor de Dios siendo derramado en sus corazones y fluyendo 

de ellos hacia el mundo perdido. Por esto es que Sus demandas fueron aceptadas sin 

argumentos. Los discípulos entendieron que no solo estaban cumpliendo una ley, sino que 

estaban respondiendo a aquel quien los amo, y estaba dispuesto a darse a sí mismo por ellos. 

No hay crecimiento, el ir o reproducir, no se alcanza, enseña, o entrena discípulos sin el Otro 

Jesús sin un cuerpo, la tercera persona de la Trinidad – el bendito Espíritu Santo, empoderando 

nuestras vidas. Debemos recibir al Espíritu Santo e ir diariamente siendo llenados con el 

Espíritu para la impartición de la vida de Cristo y la reproducción del ministerio de Cristo. 

Cuando esto es una realidad en la vida del discipulador, él puede hacer el llamado que hizo 

Pablo a su discípulo a “seguirme o imitarme como Yo imito a Cristo.” 

Debemos enseñar a nuestros discípulos acerca de la persona, presencia, poder, dones y 

dirección del Espíritu Santo. Debemos enseñar y modelarles como caminar en el Espíritu, 

adorar en el Espíritu, obrar en los dones del Espíritu, y testificar y batallar en el poder y 

provisión del Espíritu Santo. 

“¿De qué otras maneras pudieran ellos cumplir con la comisión de su Señor con gozo y paz 

interior? Ellos Necesitan una expresión de Cristo tan real que sus vidas serian llenas de Su 

Presencia. El evangelismo debería ser una obsesión ardiente en ellos, purificando sus deseos y 

guiando sus pensamientos. Nada más que un bautismo personal de Espíritu Santo sería 

suficiente. La obra sobrehumana a la cual han sido llamados demanda ayuda sobrenatural – 

una dotación de poder de lo Alto.” (El Plan Maestro del evangelismo, p.69) 

5. Exhibiendo un Estilo de Liderazgo que Ellos Querrán Seguir 

A. Demostración para la Instrucción – Juan 13:15,” Porque ejemplo les he dado para que, así como 

yo se los hice, ustedes también lo hagan.”) 

“Un Ejemplo” es la palabra griega, "hupodeigma”. Este término significa, “enseñar ante la 

mirada como una ilustración o advertencia.” 

En 2 Pedro 2:21, Simón Pedro, escribe, “Cristo también sufrió por nosotros, dejándonos un 

ejemplo.” La palabra que utiliza que Cristo es nuestro “ejemplo” “hupogrammos”, que 

literalmente significa “Escribir bajo de.” Se refiere a un esquema que se traza de una hoja de 

papel a otra. Hoy, le llamaríamos a un dibujo completo una “copia a carbón” o “fotocopia”. 

También es utilizado como modelo de escritura a ser copiado por un niño en la escuela. Es 

usada en sentido figurado de un modelo de conducta para imitación de una persona. 

En otras palabras, Tu como discipulador debes practicar lo que predicas. Nunca edificaras un 

Discípulo al estándar de Jesús diciendo, “Haz lo que digo, no lo que hago.” 

La vida de un cristiano debe ser una copia – si bien imperfecta- de Cristo. ¡Debemos ser 

transformados por la Palabra, después traducirlo a ser un discípulo de Cristo y entonces 

transferirlo o transmitirlo a otros, y a otros como DHDs con ITM! 



119 

 

El Proceso – ¡Transformación de Vida Personal – Traducción de Vida Publica – Transmisión 

de Estilo de Vida Parental!  

Los discípulos tenían un maestro quien practicaba con ellos lo que Él esperaba que ellos 

aprendieran. ¡Estar con Jesús era ELT (Experiencia Laboral en el Trabajo) y significaba que 

siempre estaban en clase – enseñándoles, entrenándoles por medio de demostración personal 

de cómo hacerlo, y transformándoles para que ellos como buenos aprendices repitan el 

proceso! 

Cuando se trata de tener un espíritu de servicio humilde que esta dispuesto a hacer lo pequeño 

y lo humilde, Jesús no les daba una charla o clase, mas bien se agachaba y lavaba sus pies 

mugrosos. Después de haber hecho esto, dijo, “Yo les he dado el ejemplo, para que hagan lo mismo 

que yo he hecho con ustedes.” 

La oración no era simplemente enseñada como parte de un plan de estudios de discipulado, 

pero era demostrado una y otra vez en todas las reuniones de oración nocturnas lideradas por 

Jesús. El ministrar a los enfermos y liberar a aquellos cautivos de demonios, era demostrado 

en experiencias practicas antes de ser explicado con términos técnicos. El Evangelismo era 

vivido ante ellos en espíritu y en técnicas. Viéndole a Él, ellos aprendieron de que se trataba. 

Él los llevo a reconocer la necesidad inherente a todas las clases de personas, y los mejores 

métodos de acercarse a ellos. no fue delineado en un pizarrón en una oscura aula de clases ni 

escrito en un manual de “Hazlo tu Mismo”. Su método fue tan real y practico que se da tan 

naturalmente. 

El proceso de traspaso generacional implica un aprendizaje en el que el maestro le dice al 

aprendiz que, les dice el porqué, les enseña cómo, lo hace con ellos, les deja hacer y por último 

les despliega para impacto mundial. 

6. Encontrando Buscadores por Medio de Ir con Ellos a los Campos de Cosecha 

A. Delegación para la Penetración de la Descripción del Trabajo – Lucas 10:1, “Después de estas 

cosas, el Señor designó a otros setenta a los cuales envió delante de sí de dos en dos a toda ciudad y lugar 

a donde él había de ir.” 

Jesús siempre estaba edificando en las vidas de sus discípulos para que cuando llegara el 

tiempo cuando el regresara al Padre, los discípulos podían seguir con su obra y salir a todo El 

Mundo con el Evangelio redentor a hacer discípulos de todas las naciones. Este plan fue dado 

inicialmente cuando Jesús llamó a sus discípulos a sí mismo y les declaró, “síganme y les haré 

pescadores de hombres.” (Mateo 4:19). Pacientemente Él lo hizo progresivamente claro, a 

medida ellos le seguían, lo que realmente implicaba esta gigantesca tarea. 

Cuando Él les dice a sus discípulos en Lucas 10 que oren por obreros, ¿De dónde crees que 

ellos esperaban que estos líderes salieran? ¿Un seminario o instituto bíblico? Claro que no. 

¿Otras Iglesias? NO existían en ese tiempo. Este pasaje es acerca de plantar líderes, no de 

robarlos a otros ministerios. No, no hay otra solución más que los líderes para la cosecha deben 

venir de la misma cosecha. Nosotros debemos plantar nuestros líderes, no reclutarlos. Los 

nuevos discípulos son los nuevos obreros, y la semilla de la siguiente generación se encuentra 

en los frutos de la generación actual. Esto es plantar, y es la manera en que Dios hizo que 
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funcionará el mundo. Plantar, o cosechar, lideres es la solución a largo plazo. Reclutar es la 

respuesta pequeña un problema muy grande. 

La paciencia con la cual Jesús le mostró esto a sus discípulos refleja su sabiduría en no decirles 

mucho tan pronto de modo de abrumarlos con la aparente imposibilidad, desde una 

perspectiva humana, de tomar todo el mundo. Él nunca fue impulsivo en su insistencia a la 

acción. La primera invitación a sus discípulos a seguirle no mencionó nada acerca de ir y a 

evangelizar al mundo, aunque este fue su plan desde el inicio. Su método fue que sus 

discípulos entrarán en una experiencia vital con Dios, y mostrarles cómo Él obraba, antes de 

decirles que ellos tenían que hacerlo. 

Jesús estaba entrenando hombres para hacer una tarea estratégica y cuando ellos tuvieran el 

conocimiento suficiente para empezar, Él se encargó que ellos hicieran algo al respecto. La 

aplicación de este principio es tan pronunciada que necesita ser considerada como otra parte 

de su estrategia de conquista a través de hombres entrenados y espiritualmente alertas. 

A medida Jesús comenzaba su tercera gira general de Galilea (Marcos 6:6; Mateo 9:35), Él sabía 

que el tiempo había llegado en donde sus discípulos estaban listos para que Él les delegará 

responsabilidad para penetrar la obscuridad con la luz del Evangelio. Así que, Él les delegó 

para que ellos pusieran en práctica lo que habían visto a su Maestro hacer. Así que, “Entonces 

llamó a los doce y comenzó a enviarlos de dos en dos…” (Macos 6:7; ver Mateo 10:5; Lucas 9:1-2). 

Como una mamá águila enseñando a sus polluelos a volar por empujarles fuera del nido, Jesús 

empujó a sus discípulos fuera en el Mundo para que probaran sus alas. 

Justo como había enviado a los doce unos meses antes, Él ahora envía “a otros setenta”, de dos 

en dos a testificar para su Señor (Lucas 10:1). Este grupo de discípulos probablemente incluya 

los doce. El tamaño de este grupo también indica que esto se debió en medida a la mayor 

actividad de los doce en testificar para Cristo. 

Jesús los envió emparejas. En esta acción Jesús demostró que la obra del Reino debe vivirse en 

compañía. Es la obra de amigos. Juntos con la presencia del Espíritu Santo, podemos 

enfrentarnos a todo. 

Todos los recursos para la cosecha se encuentran dentro de la cosecha no debemos sentirnos 

pobres o desesperados. Simplemente debemos hacer lo que Jesús nos instruyó que hiciéramos. 

Puede ser intimidante, pero el riesgo que tomamos es el lugar para la fe, y con fe veremos el 

fruto que necesitamos ver. 

7. Guiándoles a Ser Hombres de Fe y Fructíferos 

A. Supervisión para la Observación, Confirmación, Corrección, y Continuación – (Marcos 8:17, 

“Como Jesús lo entendió, les dijo (a sus discípulos): ¿Por qué discuten? ¿Porque no tienen pan? 

¿Todavía no entienden ni comprenden? ¿Tienen endurecido su corazón?”) (Otras referencias – Lucas 

10:17, 21; Lucas 9:41) 

La supervisión es el proceso donde un discípulo es responsable o rinde cuentas por aquellas 

cosas que han sido confiadas a él. La rendición de cuentas es parte de nuestra vida diaria. ¿Por 

qué? ¡Porque la práctica no hace perfecto solamente permanente! 
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Por lo general, en la familia de Dios y en las relaciones de discipulado en particular, la 

rendición de cuentas es mutua. Del rendir cuentas a alguien no significa que debemos 

someternos a tal extremo que ellos se convierten en el vehículo de la voluntad de Dios en 

nuestras vidas. 

Pablo escribe en 2 Corintios 1:24, “Porque no nos estamos enseñoreando de la fe de ustedes. Más bien, 

somos colaboradores para su gozo, porque por la fe están firmes.” 

Jesús no dudo en confrontar sus discípulos en amor con el propósito de corregirles para que el 

proceso de convertirles en discípulos reproductores no fracasará. Su supervisión implico la 

confirmación cuando hacían las cosas correctamente, corrección cuando ellos fallaban con el 

propósito de la continuación del proceso. 

El formato de Jesús de hacer discípulos que aseguraba el éxito continuado del proceso 

implicado: instrucción, impartición, demostración, delegación, y después supervisión. Él los 

vigilaba. En este proceso Él utilizó la repetición constante, la aplicación y la corrección. ¡Él 

construyó tal confianza y seguridad en sus discípulos para que entendieran que la corrección 

no es rechazo! Escucha las palabras de David en Salmos 141:5, “Que el justo me hiera con bondad 

y me reprenda; Es aceite sobre la cabeza; No lo rechace mi cabeza…” ¡Él recibe la corrección como 

señal de afecto, no de rechazo! 

Los relatos de los evangelios están llenos de ilustraciones de cómo Jesús vigilo las acciones y 

reacciones de sus discípulos cuando ellos se enfrentaron a varias situaciones difíciles. Él se 

mantuvo tras ellos constantemente, dándoles más y más atención a medida su ministerio en 

esta tierra llegaba a su fin. Él no les dejaría descansar en éxito o en fracaso. No importaba lo 

que ellos hicieran, siempre había algo más que hacer o que aprender. Él se regocijaba en sus 

éxitos, pero su meta es nada menos que la conquista mundial, y con ese fin supervisó sus 

esfuerzos. 

8. Ayudarle a Convertirse en Reproductores y Multiplicadores de Frutos 

H. Reproducción para la Multiplicación o Transferencia Generacional – Juan 15:16, “Ustedes 

no me eligieron a mí; más bien, yo los elegí a ustedes y les he puesto para que vayan y lleven fruto, y para 

que su fruto permanezca a fin de que todo lo que pidan al Padre en mi nombre él se lo dé.” 

Él esperaba que ellos madurarán de la niñez consumista a ser hijos que fueran productores, y 

siguieran a convertirse en padres que son reproductores. 

Una prueba decisiva para aquellos a quienes Jesús había discipulado sería si ellos llevarían 

acabó Su obra una vez que Él se hubiera ido. ¿Pudieran hacer tan buen trabajo sin su presencia 

física y supervisión diaria como cuando ellos la tenían? Hasta que alcanzarán este punto en su 

educación cristiana, Jesús desde un punto de vista puramente humano no pudiera estar seguro 

que Su inversión en sus vidas daría fruto para el Reino. Si los discípulos fallaran en impartir 

Su Espíritu y métodos a otros quienes seguirían con esta obra, entonces su ministerio con ellos 

todos estos años sería en vano. 

Aquí presento unas preguntas que todo discípulo de Jesús debería preguntar: “¿Todavía viviré 

cuando muera? ¿Habrá hijos e hijas en la fe que dirán lo que yo dije y harán lo que yo hice? 

¿Tendré un legado cuando ya no esté?” 
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Uno de los momentos más vergonzosos para los Estados Unidos en la historia de los Juegos 

Olímpicos ocurrió en el año de 1988 en Seúl, Corea. El equipo de relevos americano de 4 x 100 

estaba en posición de romper el récord mundial y asumir su posición como el mejor del 

mundo. Tenía atletas sin igual. No había ninguna manera que este equipo pudiera perder. La 

única pregunta era si ellos pudieran batir el récord mundial. Pero a medida la última fase de 

la carrera se acercaba, los impensables sucedió. Los americanos dejaron caer el bastón. El 

relevo no fue completado. En un instante, la carrera terminó. La multitud, electrificada unos 

momentos antes, se quedó en un silencio absoluto. El equipo americano arrogantemente 

confió en su velocidad inherente y fallaron en practicar lo suficiente en el paso de relevo que 

era tan crucial para completar la carrera. 

William Barclay escribe, “Todo cristiano debe de verse como el eslabón para la próxima 

generación.” Debemos practicar el pase del relevo. Cuando todo falle, lee las direcciones. No 

es que la manera de Jesús haya sido probada y haya sido encontrada deficiente; sino que se 

ha hablado mucho de ella, pero no ha sido implementada. Regresemos a las relaciones 

pequeñas reproducibles y de largo plazo como medio de la transmisión del Evangelio de una 

generación a la próxima. 

Los legados no son acerca de dejar grandes cantidades de dinero a nuestros hijos o ser 

inmortalizados por ponerle nuestro nombre a un edificio. Cuando lleguemos a la orilla y 

sabemos que hay un bote para llevarnos al otro lado para estar con Jesús, lo único que valdrá 

en ese momento esa inversión que hemos hecho en otros quiénes son seguidores con auto 

iniciativa, reproductores y fielmente devotos a Jesús porque hicimos una prioridad en sus 

vidas en caminar con ellos hacia la madurez y la transferencia generacional en Cristo. No hay 

mejor inversión eterna o legado que podamos dejar. 

Así que, practiquemos los 8 procedimientos de Jesús para edificar DHDs con ITM: 

SACIDD. SR 

Selección 

Asociación 

Concentración 

Impartición 

Demostración 

Delegación 

Supervisión 

Reproducción 
El proceso de transferencia generacional requiere seguir la estrategia de Jesús metódica de 8 

pasos, cualquier otra cosa producirá muchos consumidores espirituales y muchos productores 

espirituales, pero muy pocos reproductores espirituales quienes transmitirán el corazón del 

padre a través de dar a luz y disciplinar a muchos hijos, para que el cordero de Dios obtenga 

Su recompensa por Sus sufrimientos. 

 



123 

 

Capítulo 11 

 

La Tabla de Multiplicación de Dios 

2 Timoteo 2:1-26 

 

Después de que el Espíritu Santo descendiera con poder en el día de Pentecostés, la iglesia 

primitiva fue lanzada hacia afuera con una fuerza de amor redentor hacia los confines del 

mundo conocido. Después de que Pedro predicara, explicando el Evangelio de la muerte y 

resurrección de Jesús y la llegada del Espíritu Santo, el corazón de muchos de los judíos que 

escucharon fue perforado con la convicción del Espíritu Santo. En respuesta de 

arrepentimiento al ministerio de convicción del Espíritu Santo, leemos en Hechos 2:41, “Así que 

los que recibieron su palabra fueron bautizados, y fueron añadidas en aquel día como tres mil 

personas.” ¡Que maravilloso! ¡Qué gran día – 3000 convertidos en un día después de solamente 

un sermón! Nota con cuidado la palabra “añadidas”. La misma palabra resurge en Hechos 2:47, 

donde leemos, “...Y el Señor añadía diariamente a su número los que habían de ser salvos.” Nota 

otra vez la palabra “añadía” 

Seguidamente a la trágica historia en Hechos 5:1-11 del pecado y juicio de Ananías y Safira, v. 

13 dice, “Pero ninguno de los demás se atrevía a juntarse con ellos, aunque el pueblo les tenía en gran 

estima.” ¡Puedes imaginarte pertenecer a una iglesia dónde “el temor al Señor” y la temperatura 

espiritual son tan altas que las personas verdaderamente tienen miedo de unirse! Cuando 

leemos el versículo 14, “Los que creían en el Señor aumentaban (en otras traducciones “eran 

añadidos”) cada vez más, gran número así de hombres como de mujeres.” Como dice Herb Hodges, 

“¡La “máquina de adición” fue quebrada! No podían ser enumerados porque eran tantos los 

que eran añadidos al Señor.” 

En el capítulo 6, la estrategia matemática de crecimiento de Dios para la iglesia primitiva toma 

una velocidad alucinante. En Hechos 6:1, leemos, “Por aquellos días, al multiplicarse el 

número de los discípulos, surgió una queja de parte de los judíos helenistas en contra de los judíos 

nativos, porque sus viudas eran desatendidas en la distribución diaria de los alimentos.” 

Después que los lideres resolvieran el problema que se había desarrollado, leemos en Hechos 

6:7, “Y la palabra de Dios crecía, y el número de los discípulos se MULTIPLICABA en gran manera 

en Jerusalén; inclusive un gran número de sacerdotes obedecía a la fe.” La multiplicación fue tan 

poderosa y general que rebozaba y arrastro a muchos del sacerdocio judío a la fe en el mesías 

crucificado y resucitado y a una iglesia local en Jerusalén. De este punto en adelante, la 

multiplicación sería un estándar común para el crecimiento de la Iglesia primitiva. 

Cuando llegamos a Hechos 9, el crecimiento por medio de la multiplicación ha explotado. Este 

capítulo empieza con la historia de la conversión de uno de los más grandes creyente; Saulo de 

Tarso. Después de que la gran confusión y conflicto causado por su conversión y predicación 

temprana disminuyeron, leemos en Hechos 9:31, “Entonces por toda Judea, Galilea y Samaria la 
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iglesia tenía paz. Iba edificándose y vivía en el temor del Señor, y con el consuelo del Espíritu Santo se 

multiplicaba.” ¿Notas lo que sucedió? ¡Ya no es la adición o multiplicación de creyentes, más 

bien ahora las iglesias están multiplicando! No deberíamos de estarnos preguntando, ¿Que le 

pasó a este tipo de cristianismo? Tenían tan poco de las cosas que tenemos hoy en día; no tenían 

una Biblia completa, ni edificios de iglesia, ni organizaciones misioneras, ni miembros de 

equipo asignado a la tarea de plantar iglesias, ni hogar oficial o misioneros extranjeros, aun así, 

las iglesias se multiplicaban. 

La iglesia primitiva se multiplicó por qué estaban empleando el modelo y patrón que Jesús usó 

en Sus 3 años de Ministerio Público con Sus 12 apóstoles. Ya que Él era el hacedor de discípulos 

original, debemos determinar el descubrir, examinar, estudiar, dominar e imitar su estándar si 

hemos de reproducir reproductores multiplicadores como Él lo hizo. Herb Hodges firmemente 

sostiene, “Yo personalmente no creo que un individuo puede ser un discípulo sin también ser 

un hacedor de discípulos. Nuestra obediencia a Su Señorío incluye necesariamente una 

prioridad en cumplir Su Gran Comisión. Yo creo que el hacer discípulo está escrito en el 

contrato de ser un discípulo. Si uno es un discípulo del Nuevo Testamento, inevitablemente 

será un hacedor de discípulos.” Consideremos, primeramente: 

I. La Imagen Bíblica del Discípulo que Debemos Ser y Edificar 

En Segunda de Timoteo 2, encontramos siete grandes imágenes de un discípulo, y una 

excelente presentación de la “Tabla de multiplicar” de Dios. Cada una de estas imágenes nos 

da una parte del cuadro total o pintura de un Discípulo del nuevo testamento. Estas son las 

cualidades que debemos buscar encarnar en nuestras vidas y en las vidas de aquellos 

discípulos que hemos de alcanzar y edificar en obediencia al mandato y modelo del Maestro. 

La primera imagen que nos da Pablo de un discípulo edificado apropiadamente es: 

1. La devoción de un Hijo – 2 Timoteo 2:1 - “Tú, pues, hijo mío, esfuérzate en la gracia que es 

en Cristo Jesús.” (RV60) 

¿Qué hace un buen hijo? La palabra para hijo en griego es el término “teknon” que significa 

“pequeño que ha nacido.” Timoteo no era hijo de sangre de Pablo, pero si era su hijo espiritual 

bajo la sangre de Jesús. Buenos hijos siempre maduras a la reproducción, se casan, tienen su 

pareja y se multiplican en orden de extender su familia. Él aprende de sus padres, obedece a 

sus padres y enriquece las características familiares. Así mismo lo hace un hijo espiritual. 

Consideremos algunas de estas características con más detalles: 

a) Un buen hijo ama a sus padres 

Uno que se ha convertido a Cristo en realidad tiene cuatro juegos de padres. Tiene a su padre 

biológico, a su padre natural (el diablo – Juan 8:44), un padre espiritual, y un Padre Celestial. 

Después de su conversión, el ama a todos menos al diablo, quien se ha convertido en su 

enemigo. El amor describe lo que verdaderamente es un cristiano. Son personas en las cuales 

el Espíritu Santo, en Su compasión, en su amor inexorablee, ha capturado sus corazones y les 

ha unido a Cristo como el Amante de sus almas. Después de una experiencia interna de ser 

amado personalmente, apasionadamente e íntimamente por Dios, su carácter se vuelve más y 
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más amoroso. Esto produce un rebose externo observable del amor de Dios, el cual es 

demostrado por sus actitudes y acciones hacia otras personas. 

B) Un buen hijo aprende de sus padres 

La familia biológica es la primera, más grande, mejor y más básica institución de aprendizaje. 

En la familia, aprendemos a caminar, hablar, leer y escribir, cubrir nuestras necesidades, etc., 

para así crecer y reproducir el proceso. La vida familiar implica que hay muy poco aprendizaje 

en aulas donde al hijo se le obliga a sentarse y escuchar a sus padres dar discursos de 

habilidades básicas para la vida. En cambio, la clase siempre está en sesión todo el tiempo y la 

mayoría de lo que se aprende es captado en lugar de enseñado. 

El plan del Maestro para el discipulado implica el impartir y modelar la vida, no solamente 

enseñar algunos datos acerca de la vida – es la paternidad espiritual. Es el modelar, demostrar, 

contar, corregir, confirmar, supervisar y soltar a los discípulos a hacer discípulos quienes 

puedan repetir el proceso una vez más. 

a. Un buen hijo escucha a sus padres 

Al igual que la paternidad natural, uno de las habilidades más importantes que se le puede 

enseñar a un hijo es como escuchar. El escuchar bien significa, aprender a estar bajo la verdad 

para obedecer, en lugar de estar sobre la verdad para buscar y escoger lo que me conviene. 

b. Un buen hijo tiene un parecido a sus padres que enriquece las características de la familia 

Aunque mi padre terrenal ya no está en esta tierra, sus genes están dentro de mí; su hijo. Yo 

debo representarlo, reflejarlo, recordarles a otros de él y reproducir las buenas características 

de la familia en mi vida y la vida de mis hijos. Esto es verdad especialmente con los hijos 

espirituales en la fe. 

c. Un buen hijo alarga el linaje de la familia 

En una familia biológica, si un padre no tiene hijos, su historia termina en su muerte. Lo mismo 

es el reino espiritual. Pero las implicaciones de morir sin dejar atrás hijos espirituales para que 

reproduzcan el proceso tienen ramificaciones en la eternidad. No es sorpresa que se reporte 

que el gran cristiano escoses, John Knox clamo incesantemente a Dios, “¡Señor, dadme Escocia, 

o muero!” De igual manera deberíamos clamar a Dios en oración, “¡Señor, dame hijos 

espirituales de todas las naciones o moriré sin linaje!” 

2. La dedicación de un Soldado – 2 Timoteo 2:3-4 

“Tú, pues, sé partícipe de los sufrimientos como buen soldado de Cristo Jesús.  Ninguno en campaña 

militar se enreda en los negocios de la vida, a fin de agradar a aquel que lo alistó como soldado.” 

En esta era de corrección política, las metáforas de guerra o ser soldado son consideradas 

inaceptables. Sin embargo, de las escrituras aprendemos que hay una guerra espiritual que se 

ha peleado por más de dos mil años. Desde la caída de Adán y Eva en el Jardín del Edén, toda 

persona nacida es un pecador y todo pecador está en guerra contra Dios. Cuando se convierten 

en cristianos, son enlistados en el ejército del Señor automáticamente y todo santo está en 

guerra contra Satanás. Alguien dijo, “Como un hijo de Dios, debemos entender que la guerra 

espiritual no es una decisión que podemos tomar, es una identidad que tenemos por virtud de 
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nuestro nuevo nacimiento; el que hayamos de pelear en esta campaña mortal de guerra 

espiritual ya ha sido decidido por nosotros al momento de nuestro nacimiento espiritual, como 

pelearemos en esta batalla es lo único que queda por determinar.” 

¿Qué hace un buen soldado? 

a. Un buen soldado abandona sus propios planes para cumplir con sus deberes asignados 

Cuando un hombre es reclutado o se enlista en el servicio militar, él renuncia a su estado civil 

y ahora se le refiere como soldado. Él ahora debe abandonar todos sus planes personales y 

ambiciones con el fin de cumplir con sus deberes asignados. Su vida ya no le pertenece. Él 

ahora marcha al ritmo de otro tamborilero a diferencia de cuando era un civil. Ahora es un 

hombre comandado y comisionado. 

Los hijos espirituales deben comprometerse sin reserva a obedecer a su Comandante y Jefe, el 

Señor Jesucristo, al igual que aquellos puestos en una posición de autoridad sobre él. 

Básicamente, lo que el apóstol está diciendo es, renuncia a tus opciones; abandona cualquier 

otro objetivo; quema todos los puentes. Resuelve el seguir a tu Señor. No admitas alternativas. 

Posiciónense para vivir un estilo de vida de un gran mandamiento, de una Gran Comisión 

dondequiera que estén, en cualquier cosa que hagan, y rechaza todo lo demás. 

 b. Un buen soldado entrena fervientemente con gran esfuerzo y disciplina 

Un buen soldado siempre está entrenando para la guerra y mantiene su mente, cuerpo, 

habilidades de batalla y equipo en un estado listo para la batalla. Él sabe que la guerra es un 

asunto de vida o muerte y el ser lanzado a una batalla mal preparado, seguramente resultara 

en una derrota catastrófica. Igualmente, un discípulo de Jesús debe estar atento que está en una 

batalla espiritual implacable y mortal, en la cual la ignorancia espiritual, pereza espiritual y 

falta de disciplina llevaran, en el mejor de los casos, a la cautividad e infructuosidad, y en el 

peor de los casos, a consecuencias trágicas y eternas frente al trono de juicio de Dios. 

Debería de ser obvio, aun al observador casual, que ser un discípulo está directamente 

relacionado con aprender las disciplinas básicas requeridas al igual que aprender a ejercer la 

disciplina en cada área de nuestras vidas. Me gusta llamar a los cristianos, Los Hijos del Rey 

en Entrenamiento para reinar en el Reino de los cielos. Con esta denominación dada a los 

cristianos, deben entender que para ser elegidos reales por el rey requiere ser perfeccionado 

sin piedad para ser buenos soldados de la cruz. 

c. Un buen soldado lucha con confianza cuando es necesario 

En el ámbito físico, un buen soldado no sale a buscar una pelea, aun así, cuando se encuentra 

forzado a pelear, su entrenamiento y su equipo le da valentía y confianza para pelear 

victoriosamente. Al igual, discípulos, como buenos soldados del Rey Jesús, se enfrentarán con 

el enemigo por sus almas con coraje y confianza, porque han sido entrenados o disciplinados 

por otros soldados, que saben por experiencia, como pelear esta guerra espiritual con éxito en 

el poder del Espíritu Santo. Un buen soldado de la cruz ataca valientemente las puertas del 

infierno con el propósito de expandir el reino de los cielos (Mateo 16:18). Él lo hace con el 

entendimiento de que él está luchando desde una posición de victoria y no para una victoria, 

porque el Capitán de su salvación ha atado al enemigo; Satanás (Lucas 11:21-22). 
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3. La Disciplina de un Atleta – 2 Timoteo 2:5, “Además, si algún atleta compite, no es coronado 

a menos que compita según las reglas.” 

La palabra “competir” es athleo que viene de áthlos que significa una competencia en la guerra 

o deporte en la cual una persona se esfuerza para ganar un premio. La palabra conlleva en ella 

la implicación de esforzarse, competir o enfrentarse en una competencia o conflicto en una 

contienda atlética en la arena; el ser un campeón en Juegos públicos. La imagen transmitida 

por athleo es una lucha que requiere gran esfuerzo, disposición al sacrificio, disciplina, 

determinación y perseverancia para ganar. La palabra griega athleo es utilizada solamente en 

este versículo en el Nuevo Testamento. 

¿Qué hace un buen atleta? 

a. Un buen atleta se especializa en su disciplina 

Se aplica totalmente a su deporte particular y entrena rigurosamente y constantemente. Es un 

maestro en las habilidades requeridas, se esmera por la disciplina mental, al igual que la física, 

necesaria para ganar, y da su mejor esfuerzo para sobresalir. Un discípulo cristiano no hará 

nada menos en seguir a Cristo. 

Warren Wiersbe escribe, “Demasiados cristianos están involucrados en “muchas cosas,” 

cuando el secreto del progreso es concentrarse “en una sola cosa.” Fue esta decisión que fue el 

momento de cambio en la vida de D. L. Moody. Antes del trágico incendio de 1871 en Chicago, 

el Sr. Moody estaba involucrado con promociones de Escuela Dominical, trabajo en el YMCA, 

reuniones evangelísticas y muchas otras actividades, pero después del incendio él determino 

dedicarse exclusivamente al evangelismo. “¡Esto únicamente hago!” se convirtió en realidad 

para él. Como resultado, millones de personas escucharon el Evangelio.” 

La descripción que hace Pablo del atleta cristiano especializándose en su deporte se puede 

resumir en términos como… mentalidad única, de todo corazón, persona con un solo pensamiento y 

con un solo propósito. Él escribe en Filipenses 3:13, “…Pero una cosa hago…” Pablo tenía una sola 

meta y propósito en su vida. No intento mezclar el mundo y la religión, o de obtener ambos. 

Él no busco obtener riquezas y salvación también; u honor aquí y una corona de gloria después, 

pero él tenía un objetivo, una meta, un gran propósito del alma. A su propósito único él le 

debió sus logros extraordinarios en santidad, y su excito inusual como predicador del 

evangelio. Un hombre logrará poco si permite que su mente se distraiga con la multiplicidad 

de objetivos. Un cristiano no cumplirá nada que no tenga una sola meta o propósito de alma. 

Ese propósito debería ser el asegurar el premio de su mayor llamado en Cristo Jesús, y 

renunciar a todo lo que está en el camino para obtenerlo. Entonces vivamos de tal manera que 

podamos decir, que hay solamente un gran objetivo el cual siempre tenemos en vista, y que 

pretendemos evitar todo lo que interfiera con eso. 

b. Un buen atleta se ejercita para su competencia 

El Doctor J. Vernon Mcgee dijo en cuanto a muchos “atletas” cristianos: “El único ejercicio que 

algunos cristianos hacen es saltar a conclusiones, atropellando a sus amigos, eludiendo 

responsabilidades y tentando a la suerte.” Ese no es el tipo de ejercicio del cual hablaba Pablo. 



128 

 

Warren Wiersbe observa que, “Si los cristianos se esmeraran en su caminar espiritual con la 

misma disciplina que un atleta se esmera en su deporte, la Iglesia palpitaría con la vida del 

avivamiento.” 

William Barclay dice que Pablo tenía en mente dos características de un atleta: “Primero, que 

el atleta es un hombre bajo disciplina y negación propia. Él debe apegarse a su rutina de 

entrenamiento y no dejar que nada interfiera con esa rutina. Habrá días que él querrá dejar su 

entrenamiento y relajarse de su disciplina, pero no debe hacerlo. Habrá placeres e indulgencias 

que él quisiera permitirse, pero debe negárselas. El atleta que quiera sobresalir sabe que no 

debe permitir que nada interfiera con el estándar de forma física que él ha establecido para si 

mismo. Debe haber disciplina en la vida cristiana. Hay temporadas cuando el camino fácil será 

muy atractivo; hay tiempos cuando lo correcto es lo más difícil; hay tiempos en los cuales 

estaremos tentados a relajar nuestros estándares. El cristiano debe entrenarse a sí mismo a 

nunca relajarse en su intento de por vida de que su alma sea pura y fuerte.”  

Los principales conceptos que sugiere la figura del atleta son la abnegación y la disciplina 

rigurosas, el esfuerzo vigoroso, la resistencia perseverante. La vida cristiana no es algo de lujos 

pasivos, más bien de activamente “pelear la buena batalla de la fe.” El cristino no es llamado a 

acostarse en una cama de flores con tranquilidad, más bien a correr una carrera, y el atletismo 

es extenuante, exigiendo autosacrificio y entrenamiento duro; el poner al frente cada onza de 

energía que posee. Tengo temor que en esta era de odio al trabajo y amante de placer, no 

mantenemos este aspecto de la verdad suficientemente frente a nosotros: tomamos todo de 

forma placentera y perezosamente. El cargo con que Dios acuso a Israel en la antigüedad se 

aplica en mayor parte al cristianismo de hoy: “¡Ay de los que viven reposadamente en Sión…” el 

estar “reposado” es lo opuesto a “correr la carrera!” 

El cristiano es un atleta en la carrera que es la vida de fe y obediencia; la búsqueda de santidad 

personal, a la cual el cristiano ha sido llamado por Dios. El volverse del pecado y del mundo 

en penitencia y confianza hacia Dios no es la meta final, más bien es el inicio de la carrera. La 

carrera cristiana inicia al nacer de nuevo, y no termina hasta que somos llamados a dejar este 

mundo. El premio por el cual corremos es la gloria celestial. El terreno a cubrir es nuestro viaje 

a través de esta vida. La ruta misma ha sido “puesta frente a nosotros”: ha sido marcada en la 

Palabra. Las reglas deben ser seguidas, el camino debe ser recorrido, las dificultades ser 

superadas, los peligros evitados, la fuente y secretos de la fuerza necesaria, todas son 

claramente reveladas en las sagradas Escrituras. Si perdemos, la culpa es completamente 

nuestra; si somos exitosos, la gloria le pertenece solamente a Dios. 

c. Un buen atleta reconoce las reglas del juego 

¡Pablo está dando una seria advertencia! ¡Rompe las reglas y no serás coronado como ganador 

en los juegos públicos! Esto debería ser un preventivo divino a nuestra inclinación de “tomar 

un atajo” cuando el camino del discipulado se vuelve difícil de recorrer. Es más fácil y corto el 

cruzarse la pista, pero por tomar “el camino fácil” nos descalificara de la exaltación del 

campeón. La recompensa, de nuevo, tiene más peso que las responsabilidades. 

William Barclay nos da la segunda característica básica de un buen atleta: “El atleta es un 

hombre quien respeta las reglas. Después de la disciplina y las reglas del entrenamiento, viene 
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la contienda y las reglas de ella. Un atleta no puede ganar al menos que juegue el juego. El 

cristiano, también, es llevado a conflicto con su prójimo.  Él debe defender su fe; debe buscar 

convencer y persuadir; tendrá que argumentar y debatir; deberá hacerlo de acuerdo a las reglas 

cristianas, sin importar que tan intenso sea el argumento, nunca deberá olvidar ser cortes. Él 

no debe ser nada más que honesto acerca de su propia posición y justo a la de su oponente. El 

odium theologicum: el odio de los teólogos, se ha convertido en un sinónimo. No hay, en 

muchas ocasiones, mayor resentimiento que el resentimiento religioso. Pero el verdadero 

cristiano sabe que la suprema ley de la vida cristiana es el amor, y llevara con sigo ese amor a 

cada debate en el cual se enfrente. 

d. Un buen atleta utiliza sus propias estrategias para sobresalir en su deporte 

“Un atleta no es coronado al menos que compita de acuerdo a las reglas.” Hay diferentes 

motivaciones. Realmente es un tipo de ambición, pero una ambición apropiada. Cada atleta 

aprende que él debe negarse a si mismo ciertas cosas si quiere ganar. No puede comer 

cualquier tipo de comida; tiene que dejar de comer helado de chocolate, bizcochos de fresa, y 

todo tipo de indulgencias ricas y suntuosas que otros pueden aprovechar libremente. Tal vez 

debe sentarse y comer un pedazo de cartón mientras otros disfrutan algo más, pero aun así lo 

hace. El atleta no se dan esos gustos de ciertos placeres. Él no sale tarde por las noches, ni a 

vivir de forma salvaje, ni a la parranda, ni a la borrachera, como hacen otros. Él predetermina 

con determinación que no se involucrara en eso, así que cuando surgen las ocasiones él dice, 

“No” no se da el gusto de ciertos vicios. Deja el fumar y la bebida porque dañan su cuerpo. 

El atleta hace todo esto porque quiere ganar; ese es el punto. Él quiere ser “coronado.” (De esto 

es de lo que está hablando el apóstol.) Estas coronas no son algo que ganamos por nuestra 

fidelidad. Mas bien, representan una prueba que revela si verdaderamente somos atletas para 

Cristo o no; representan una meta adecuada en nuestra vida. No queremos perdernos de lo 

que Dios tiene preparado para nosotros; queremos cumplir con todo lo que ha puesto a 

disposición, así estamos listo para decir no a muchas cosas para lograr alcanzarlo. 

Corre la carrera recta por la buena gracia de Dios,  

levanta tus ojos y busca su rostro;  

La vida con su camino está ante nosotros,  

Cristo es el camino y Cristo es el premio. 

-- John Samuel Bewley Monsell (1811-1875) 

4. La diligencia de un Sembrador – 2 Timoteo 2:6, “El labrador que trabaja debe ser el 

primero en recibir su parte de los frutos.” 

El énfasis aquí está en la palabra “trabaja”. El ser un cristiano no es flotar a la deriva por la vida 

esperando que Dios obre por ti. Mas bien, se trata de que tu trabajes para Dios, disfrutando del 

privilegio de ser un siervo fiel, a través de quien Él hace Su obra hoy. No hay mayor llamado 

que este. Aun así, la actitud de muchos cristianos es, “Me he convertido en cristiano para que 

Dios me bendiga, y obre por mi. Si Él no lo hace de la manera que yo quiero, estoy listo a 
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renunciar. No quiero nada que ve con el cristianismo cuando se pone difícil.” esto es 

exactamente de lo que el apóstol nos previene en este pasaje. 

Ser un cristiano toma muchas horas de trabajo. Un cristiano es llamado a re programar la 

computadora de su mente a pensar diferente a como piensan otras personas. Eso no sucede 

fácilmente. Toma muchas horas de lectura Bíblica y leer muchos libros acerca de la Biblia, hasta 

que veas la vida de la manera en que la ve la Biblia. Toma, tal vez, horas de escuchar audios, 

atender cultos de la iglesia, compartir y relacionarse con otros cristianos de como ellos están 

luchando y que ellos vean como tu estas. Toma mucho trabajo diligente. No es algo que se da 

automáticamente porque eres un cristiano. 

Como un sembrador, debemos levantarnos temprano y trabajar duro con la expectativa de una 

cosecha. Pablo siempre nos propone que la vida no es el fin de la historia, lo que tenemos que 

sacrificar aquí se compensa abundantemente cuando salimos del tiempo hacia la eternidad. 

Laboramos para ese día. 

¿Qué hace un buen Sembrador? 

a. Un buen sembrador sabe que ha sido reclutado por el Señor de la Cosecha – Mateo 9:37-38 

“Entonces dijo a sus discípulos: “A la verdad, la mies es mucha, pero los obreros son pocos. Rueguen, 

pues, al Señor de la mies, que envíe obreros a su mies” 

En estos dos versículos vemos que hay Una Sorprendente Oportunidad; “la mies(cosecha) es 

mucha.” Aquí hay una verdad animadora. El Pastor Ray Pritchard comento en esta frase, “Los 

Sembradores entienden esto mucho mejor que las personas de ciudades. Todo se trata del 

tiempo de la Cosecha. Esa es la meta de toda la temporada. El otro Martes escuche a un hombre 

preguntarle a otro, “como van tus cebollas?” “No lo sabre hasta finales de Abril o inicio de 

Mayo.” En ese tiempo empieza la cosecha de cebollas. Todo lo que hace un sembrador, lo hace para 

la cosecha. Él siembra, riega, limpia y espera. En Mississippi tenemos mucho algodón. En 

Kansas tienen trigo. Pero es igual en ambos lugares. La cosecha no dura por siempre. Hay un 

tiempo específico para la cosecha de trigo y algodón. Si no llegas a tiempo, se echa a perder. 

Cuando llega la cosecha, tienes que estar listo para ir a los campos.” 

¿Qué quería decir Jesús? Quería decir que había muchas personas listas por ser cosechadas para el 

Reino. Todo alrededor nuestro hay personas quebrantadas, sangrando, dolientes, rasgadas en 

mil pedazos y dejadas a morir, listas para ser alcanzadas si tan solo alguien fuera al campo de 

la cosecha. 

Una aplicación. Los campos siempre están blancos para la cosecha. Hay personas perdidas 

alrededor nuestro, listos para ser salvos si tan solo alguien les hablase acerca de Jesús. ¿Dónde 

están los campos de cosecha hoy? Déjame nombrar algunos: El Salvador... Jordania... Sri 

Lanka... Corea... Las Filipinas... Argentina... Liberia... Marruecos... Mongolia... Afganistán... La 

India... Kenia… 

Todo lo que hace un sembrador (ej.: laborar, romper el suelo, sembrar la semilla, limpiar las 

malas hierbas, cultivar, cosechar) tienen contrapartes en el ejercicio espiritual de ser un 

discípulo y edificar discípulos. 
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Segundo, hay una Triste observación: “los obreros son pocos.” La Cosecha es el periodo más crítico 

de todo el proceso de la siembra y es necesario tener obreros para ella. 

Un canto de hace muchos años describe el lamento de Jesús cuando el observaba los campos 

blancos para cosecha: “mi casa está llena, pero mis campos vacíos; ¿quién ira y obrara para mí?” 

¿Porque están vacíos los campos y los obreros son pocos? Una de las más obvias razones es 

debido a la misma naturaleza de la obra. No es glamoroso y es trabajo caluroso, duro y lento. 

Si vamos a ser obreros de la Cosecha, requerirá un ajuste mayor a nuestras prioridades. 

El pastor Steven Cole da un reto a su iglesia, el cual todos deberíamos tomar en cuenta: “Quiero 

retar a todos nosotros, pero especialmente a los que son jóvenes: no desperdicies tu vida en 

alcanzar el Sueño americano de seguridad financiera, el retiro temprano o una casa rodante, 

para que puedas pasar tus últimos años manejando para captar los Parques Nacionales en 

video. Dedica tu vida al único propósito que perdura: ver a todas las naciones glorificar a Dios 

por su gran misericordia en Cristo (Romanos 15:9-12). 

El poeta gales Davis Whyte lo dijo de esta manera: “No quisiera tener inscrito en mi tumba, 

cuando al fin muchos pasen por la maleza, y aparten el musgo y puedan leer la inscripción: ‘Él 

logro pagar su auto.’” 

Ningún cristiano debe esperar por un llamado especial para ser un obrero de la Cosecha para 

el Señor de la Cosecha. Todos son reclutados inmediatamente por el Señor de la cosecha al 

entrar en la fe. 

Tercero, vemos una Obligación solemne: “oren al Señor de la Cosecha.” Otra vez note que el Pastor 

Ray Pritchard dice, “Esto es inesperado. Pudiéramos pensar que Jesús hubiera dicho,” la 

Cosecha es abundante, los obreros pocos, entonces: los pastores deben predicar sermones 

dinámicos; deje que los comités se reúnan y hagan grandes planes; que las personas lean libros 

a vayan a conferencias.” Jesús no menciona ninguna de estas cosas dignas. La respuesta 

primaria de la iglesia hacia las necesidades del mundo se puede resumir en una sola palabra; 

Oración. La Iglesia ha de pedirle al Señor de la cosecha que envié a los obreros a sus campos. 

Imploramos, oramos y clamamos encarecida mente al Señor de los cielos a levantar a su pueblo 

a convertirse en obreros en los campos. 

¿Como hemos de orar? Jesús dijo que debemos pedirle al Señor de la cosecha que “envié” 

obreros. La palabra griega subyacente conlleva una imagen poderosa. La palabra es ekballo. El 

ek significa “fuera” y ballo significa “lanzar” (como lanzar un balón). Llega al Español como 

“Balística”, que se refiere a la explosión que ocurre cuando el martillo de una pistola golpea 

una bala y la impulsa fuera de la pistola. Hemos de orar que Dios encienda el fuego dentro de 

la iglesia que encenderá un movimiento dentro de muchos corazones que resultara en muchos 

siendo “Impulsados fuera” de la iglesia a los campos de la cosecha del mundo. Necesitamos orar 

que Dios envíe personas impulsadas fuera de la iglesia. 

“Señor, envíalos hasta Vietnam.” 

“Señor, envíalos hasta Egipto.” 

“Señor, envíalos hasta Finlandia.” 
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“Señor, envíalos hasta Iberia.” 

“Señor, toma tu pueblo reunido en la Comodidad de un bello santuario y envíalos fuera de 

este lugar hasta los alejados confines de la tierra.” 

Cuando J. Hudson Taylor, Misionero pionero a la China, Habló acerca de la necesidad de 

obreros adicionales en el campo, lo propuso de esta manera: “La gran necesidad no es para los 

ruegos más elaborados de ayuda. Si hemos de cumplir con las necesidades del mundo, Dos 

cosas deben suceder. Primero, Debe haber oración seria al señor de la cosecha. Segundo, debe 

de haber una vida espiritual en la iglesia más profunda para que los hombres no puedan 

quedarse en casa.” 

b. Un buen sembrador es equipado para el trabajo por líderes que ya están involucrados en la 

cosecha  

Casi todo buen sembrador aprende su oficio por Entrenamiento en el trabajo dado por 

aquellos, usualmente sus padres, que ya están involucrados en el trabajo desde la siembra. 

Nadie se vuelve un gran sembrador por recibir un grado en agronomía de una Universidad 

prestigiosa y después pasar directamente de la clase al campo. Incluso cuando obtienen este 

grado, deben ir a los campos y hacer aquellas cosas que se hacen para una cosecha exitosa. 

Igualmente, la tarea de hacer discípulos es aprendida de mejor manera de aquellos 

involucrados en el campo de la cosecha. No hay substituto para el entrenamiento en el trabajo, 

No hay nada que sustituya a la formación práctica en el trabajo, con los pies en la tierra, 

impartida por agricultores de éxito en el jardín de la vida. 

c. Un buen sembrador emplea las leyes de la cosecha 

Gálatas 6:7-9, “No se engañen; Dios no puede ser burlado. Todo lo que el hombre siembre, eso mismo 

cosechará. Porque el que siembra para su carne, de la carne cosechará corrupción; pero el que siembra 

para el Espíritu, del Espíritu cosechará vida eterna. No nos cansemos, pues, de hacer el bien porque a su 

tiempo cosecharemos, si no desmayamos.” 

2 Corintios 9:6, “Y digo esto: El que siembra escasamente cosechará escasamente, y el que siembra con 

generosidad también con generosidad cosechará.” 

los sembradores exitosos deben cooperar con las leyes de la cosecha. Es Igualmente verdadero 

el hecho que nadie será exitoso sembrador de vida en el campo de cosecha del Señor al ignorar 

los principios de reciprocidad de Dios, mejor conocidos como el sembrar y cosechar. Aquí doy 

una lista de las 7 leyes más importantes de la cosecha: 

1ra Ley – Cosechamos solamente si sembramos 

2da Ley – Cosechamos lo que sembramos 

3ra Ley  Cosechamos en temporadas diferente a la que sembramos 

4ta Ley – Cosechamos Significativa y proporcionalmente mas de lo que sembramos – tu 

estableces el tamaño de tu cosecha cuando siembras tu semilla – (2 Corintios 9:6) 

5ta Ley – Cosechamos completamente la cosecha del bien solamente si perseveramos; ¡El mal 

llegara a una cosecha propia! 
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6ta Ley – Es muy tarde para hacer algo por la cosecha del año pasado, ¡Pero nunca es muy 

pronto para empezar a sembrar para futuras cosechas! 

7ma Ley – La cosecha debe ser recogida y tratada apropiadamente si la semilla será 

reproducida 

d. Un buen sembrador disfruta su trabajo en la cosecha – 2 Timoteo 2:6,  “...debe ser el primero 

en recibir su parte de los frutos.” 

Proverbios nos instruye que, “Quien cuida la higuera comerá su fruto, y el que mira por los intereses 

de su señor, tendrá honra.” (27:18) 

William Hendriksen comenta sobre la metáfora del obrero de Dios como un sembrador y el 

que obtenga los primeros beneficios de sus labores, enfatiza que, “No solamente se fortalecerá 

su fe, su esperanza acelerada, su amor profundizado, y la llama de su don avivada, para que 

él sea bendecido “en sus haceres”(Santiago 1:25[nota]- “Pero el que presta atención a la perfecta 

ley de la libertad y persevera en ella sin ser oidor olvidadizo sino hacedor de la obra, este será 

bienaventurado en lo que hace.”), más en adición vera en las vidas de otros los inicios de esos 

gloriosos frutos que menciona Gálatas 5:22-23. 

El sembrado tiene su trabajo por hacer: arar, sembrar, rastrillar el suelo, y cosechar antes de 

poder disfrutar sus frutos. Estamos aquí para laborar; ¡O, que gran día será cuando al fin 

estemos frente a nuestro Señor ante el trono del juicio de Cristo y seamos participes de ese 

fruto! Cuanto significara para cualquiera de nosotros que hemos tenido el privilegio de ganar 

almas para Cristo, el estar parado frente al trono del juicio con aquellos que llevamos ante Él, 

y poder decir, “¡Aquí Estoy junto a los hijos que Tú me has dado!” ¡Que dulce se escuchara Su 

“Bien hecho” a estos nuestros oídos en ese día de premiación! 

Un buen sembrador debe ser una persona muy paciente. La paciencia que se necesita en el 

sembrador espiritual que espera para ver su cosecha eterna me recuerda a la historia de Henry 

C. Morrison, un poco conocido “sembrador trabajador” en los campos misioneros de Dios, 

obrando por algunos cuarenta años en los campos duros de África. Como cuenta la historia, él 

se enfermó y tuvo que regresar a Norte América, como lo quiso providencia, en el barco 

también iba un pasajero muy conocido. Mientras el gran transatlántico atracaba en el puerto 

de Nueva York había una gran multitud que estaban recibiendo al presidente Teddy Roosevelt, 

quien recibió una gran bienvenida después de su muy publicada Safari Africana. El 

resentimiento se apodero del sembrador trabajador, Henry Morrison, y hablo con Dios 

diciéndole, “He regresado a casa después de todo este tiempo en servicio a la Iglesia y no hay 

nadie, ni tan solo una persona aquí para darme la bienvenida a casa.” Una pequeña voz le 

contesto a Morrison, recodando le, “Todavía no has llegado a casa.” ¡Nuestra última Cosecha 

esta futura y nuestro premio futuro es fuera de este mundo! 

5. La Definición de un Obrero – 2 Timoteo 2:15, “Procura con diligencia presentarte a Dios 

aprobado, como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que traza bien la palabra de verdad.” 

La palabra traducida como “procura” en la RV es realmente la palabra griega “spoudazo’ que 

conlleva la idea de apurarse a hacer algo con la implicación de energía asociada o con esfuerzo 

intenso y motivación. Sugiere una concentración intensa y esfuerzo diligente. Spoudazo habla 



134 

 

acerca de la intensidad del propósito seguido por la intensidad del esfuerzo hacia la realización 

de ese propósito está en el modo imperativo aoristo que es una orden para hacer esto ahora. No 

te tardes. Hazlo efectivamente. Demostremos una perseverancia celosa para cumplir con el 

objetivo. “Haz tu Máximo para su Grandeza!” 

El mundo del primer siglo en el cual vivió Timote era uno de valores distorsionados, 

compromisos distorsionados, pensamientos confusos y conceptos erróneos peligrosos. Como 

resultado, todo el mundo Romano estaba a punto de explotar con violencia. En el Este, la 

revolución Judía, que culminaría con los ejércitos de Tito sitiando Jerusalén por un par de años, 

había comenzado. Finalmente, el Templo seria destruido, los Judíos masacrados, y otros 

llevados en cautiverio a otras naciones. Todo esto estaba a la vuelta de la esquina. La gran 

pregunta de la vida en estos días, al igual que en los días de Pablo, es, “¿Cómo puedes guardar 

la verdad? ¿Como conservar la cordura en un mundo insensato?” 

Como el discípulo de Pablo, Timoteo, nosotros y los discípulos que estamos edificando 

debemos desarrollar rasgos de un buen obrero. Nota algunos de estos rasgos: 

a. Un buen obrero se esfuerza por cortar la verdad de forma recta  

La palabra para “traza bien” es la palabra griega orthotomeo y se deriva de dos palabras: orthós, 

que significa correcto, mantenerse recto, o continuando en la dirección correcta; 

figurativamente significa correcto, verdadero, de comportamiento ético correcto, y témno, el 

cual significa cortar o dividir, y así hacer un corte recto, cortar rectamente (o como un artesano 

cortando una línea recta, un sembrador arando un surco derecho, o un albañil poniendo una 

hilera de bloques en línea recta, obreros construyendo una carretera derecha.) Metafóricamente 

como se utiliza aquí habla de ejecutar cuidadosamente una tarea. 

El tiempo presente nos llama a continuamente trazar rectamente la Palabra de Verdad. No 

hemos de tomar atajos o vacaciones cuando se trata de manejar la palabra de Dios de una 

manera confiable. Cada vez que enseñas o predicas la Palabra de Verdad de Dios debes buscar 

la iluminación del Espíritu Santo y la gracia habilitante de Cristo para trazar la Palabra de 

Verdad rectamente. ¡En un contraste marcado están los falsos maestros que trastornan las 

escrituras para su beneficio temporal y el perjuicio eterno de sus oyentes! 

John MacArthur explica que, “Porque Pablo era un fabricante de tiendas, él probablemente 

estaba utilizando expresiones que coincidían con su oficio. Cuando Pablo hacia tiendas, él 

utilizaba ciertos patrones. En esos días las tiendas eran hechas de pieles de animales con un 

diseño de parches. Cada pieza debía ser cortada y costurada apropiadamente. Pablo 

simplemente estaba diciendo, “Si uno no corta las piezas correctamente, todas las otras piezas 

no se juntarán apropiadamente.” Lo mismo sucede con las escrituras. Si uno no interpreta 

correctamente las diferentes partes, no saldrá correctamente todo el mensaje. En estudios 

bíblicos e interpretación, el cristiano debe de trazar una línea recta. Él debe ser preciso… y 

certero. 

b. Un buen obrero vive de la labor, no holgazanea, en el ministerio de la verdad 

El pastor Stephen Cole, dice, “demasiados cristianos son muy descuidados y haraganes en 

lugar de inteligentes en abordar la palabra de Dios. No leerán sistemáticamente, estudiar o 
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memorizarla. Si la llegan a leer, saltan de pasaje a pasaje, sacando versículos fuera de contexto. 

No buscan conocer a Dios y como Él quiere que ellos piensen, que crean, o relacionarse con 

otros. Sus vidas y relaciones se desboronan, y no buscan diligentemente descubrir lo que dice 

la palabra de Dios acerca de estos problemas.” 

La palabra traducida “presente” es “paristemi” que viene de pará=cerca + hístemi=lugar o 

posición. El significado literal es pararse a la par o cerca, presentar e incluye la idea de ceder, 

el poner a disposición a otro y así disponerse a uso de algún otro. En la Septuagint (LXX) 

paristemi era utilizado como un término técnico para el ofrecimiento del sacrificio por el 

sacerdote. Esta palabra conlleva la idea general de rendirse o entregarse. 

El tiempo aoristo aquí indica un acto decisivo, de todo corazón, aunque en este caso es uno que 

requiere de la diligencia de la repetición. Es el estar parado junto a o ante Dios, presentándose 

a sí mismo para inspección, por así decirlo, para ser aprobado por Él. 

Cuando Jim Elliot, quien más tarde sería un mártir en las junglas del Ecuador, era un estudiante 

en Wheaton College, escribió en su diario, “Mis notas llegaron esta semana, y eran, como lo 

esperaba, más bajas que las del semestre pasado. Aun así, no pido perdón, y admito que las he 

descuidado por el Estudio de la Biblia, en la cual busco el grado de A.P.D., ’Aprobado Por 

Dios’” 

c. Un buen obrero aprende como comunicar la verdad a otros 

El gran hacedor de discípulos, Herb Hodges, destaca lo imperativo de “pasar el pan de la 

Palabra de la Verdad a otros: “La Cualidad de toda vida cristiana es medida por su rebosar – 

no porque tanto tiempo has sido un cristiano o cuanto lo has disfrutado, o a que grandes 

predicadores has escuchado o has tenido el privilegio de conocer, más bien por lo que tú has 

podido compartir con los corazones en necesidad. Cuando Jesús dijo, “Yo he venido para que 

tengan vida, y para que la tengan en abundancia.” (Juan 10:10), Él no estaba hablando de una mejor 

calidad de vida. Su vida tenía solamente un nivel – excelencia, una cualidad eterna. La palabra 

“abundantemente" significa “desbordante”, y el desbordamiento siempre fluye hacia afuera. 

Deberíamos siempre estar buscando, implorando, que nuestro almacén del pan de vida pueda 

estar “rebosante” en la alacena de nuestro corazón para que nuestros “amigos hambrientos” 

no sean rechazados, sin ser alimentados y hambrientos de nuestras puertas. Todo reboce 

espiritual es prestado. Nuestra suficiencia es de Dios y nuestra propia pobreza es 

completamente nuestra culpa. La panadería celestial está llena de pan verdadero. Si no tienes 

para dar cuando se te pide es porque no hemos mantenido nuestra línea de distribución de 

oración abierta.” 

6. La confiabilidad de una Vasija – 2 Timoteo 2:20-21, “Ahora bien, en una casa grande no 

solamente hay vasos de oro y de plata, sino también de madera y de barro, y unos para honra y otros para 

deshonra. Por tanto, si alguno se limpia de estas cosas, será un vaso para honra, santificado, útil para el 

Señor, preparado para toda buena obra.” 

¿Cuáles son las cualidades de una buena vasija? 

a. Una buena vasija representa un discípulo como ser un recipiente de barro contenedor de 

Cristo – 2 Corintios 4:7 
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“Pero tenemos este tesoro en vasos de barro, para que la extraordinaria grandeza del poder sea de Dios y 

no de nosotros.” 

Esto se refiere primeramente a los apóstoles y ministros del evangelio, y secundariamente a 

todos los creyentes, como débiles y frágiles; como que tienen cuerpos que se descomponen y 

mueren; como frágiles, y sujeto a muchos accidentes, y el ser completamente indigno de 

guardar un tesoro tan invaluable; como si valiosos diamantes y oro fueran puestos en vasijas 

de tierra rusticas, fáciles de quebrar y susceptibles a deteriorarse. La palabra “Vasija” significa 

apropiadamente cualquier utensilio o instrumento; y es aplicado usualmente a utensilios de 

casa, o vasijas profundas para guardar cosas. La palabra que se traduce como “Barro”, significa 

aquello que está hecho de conchas y después barro quemado, probablemente porque las vasijas 

eran primero echas de conchas quemadas. Y es adecuado para representar al cuerpo humano; 

débil, frágil y fácilmente reducido otra vez a polvo. 

b. Un buen recipiente representa a un discípulo como valioso por quien contiene 

El propósito de Pablo aquí es, demostrar que no fue por la excelencia de su naturaleza que el 

Evangelio se originó; fue en virtud de ningún vigor y fuerza que poseía que se propago. Mas 

bien lo contrario, como que, si hubiese sido, por diseño, encomendado por Dios a instrumentos 

débiles, deteriorados y rotos, en orden de que se pudiera “ver” que era por el poder de Dios 

que tales instrumentos eran sostenidos a través de las pruebas a las cuales eran expuestos, para 

que fuera manifestado a todos que no era originado o difundido por el poder de aquellos a 

quienes fue confiado. La idea es que ellos eran totalmente insuficientes por sus propias fuerzas 

para cumplir lo que fue cumplido por el Evangelio. 

c. Una buena vasija representa a un discípulo que esta fijo en el estante del Maestro con la 

abertura hacia el cielo, listo a ser llenado y derramado 

Una vasija es un objeto hueco diseñado para contener algo o a alguien. Como cristianos, somos 

destinados a contener y transmitir la vida misma de Cristo. ¿Qué hace una buena vasija? 

Permanece en el estante del Maestro, vacía y disponible, y espera que Él la llene si Él quiere 

(Efesios 5:18). Cuando está llena, espera a que Él la derrame. Simplemente espera a que Él la 

utilice como se utiliza una vasija normalmente. Así debería ser con un discípulo cristiano. 

7. Los Deberes de un Siervo – 2 Timoteo 2:24, “Y el siervo del Señor no debe ser rencilloso, 

sino amable para con todos, apto para enseñar, sufrido…” 

El termino esclavo, siervo, ministro y otros términos que significan lo mismo son utilizados 

alrededor de 1452 veces en la Biblia. A pesar de su dominante presencia en la Biblia, brilla por 

su ausencia en los libros y audios que se ofrecen en las librerías cristianas modernas. La razón 

es obvia, estamos en el tiempo de la celebridad cristiana y no del siervo cristiano. 

Una genuina mentalidad de servicio es tan rara en nuestro mundo caído. Rick Warren escribe,” 

El mundo define grandeza en términos de poder, posesiones, prestigio y posiciones. Si puedes 

demandar el servicio de otros, lo has logrado. En nuestra cultura egotista con la mentalidad de 

“yo soy primero”, el actuar como un siervo no es un concepto popular.” 
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Alguien bien dijo, “Yo no quiero saber que tan bien puedes: administrar, orquestar, demostrar, 

activar, enseñar, alcanzar, ¡evangelizar u organizar… ¡si no puedes SERVIR todo lo que haces 

es ARIESGAR!”  

¿Cuáles son la Cualidades de un buen siervo? 

a. Un buen siervo es poseído inmutablemente por su Amo 

Muchas palabras griegas se traducen como siervo o esclavo. Una de estas palabras es “diakonos” 

– traducido como siervo, servir, ministro y diacono. Literalmente significa “a través del polvo” 

y conlleva el pensamiento del deseo o entusiasmo para complacer y hacer la voluntad de su 

Amo. El tema de la responsabilidad siempre toma prioridad sobre los derechos. 

La segunda palabra que se utiliza para describir el ministerio del siervo se encuentra 20 veces 

en 20 versículos en el NT. Y es traducida con las palabras oficial, siervo y ministro. En 1 

Corintios 4:1, la palabra siervo o ministros es la palabra griega “huperetes” que está compuesta 

por dos palabras qué significan “bajo” y “remador”, mira escribe a los esclavos de barcos 

antiguos cuyo trabajo era de remero subordinado en el barco, que estaría encadenado a su 

banca, donde remaría a cuando su comandante diera la orden. 

Una tercera palabra, que es utilizada en nuestro texto en 2:24, es “doulos” o siervo. Un siervo 

es aquel que no tiene voluntad propia, no tiene horario propio, ni propiedad o derechos 

propios. Esta completamente disponible para su amo. La chequera del amo cubre toda tarea 

que el esclavo pueda recibir. Igualmente es con el discípulo cristiano. 

La posición de siervo es recibida alegre y libremente por: Jesús – Filipenses 2:7 “sino que se 

despojó a sí mismo tomando forma de siervo, haciéndose semejante a los hombres.”; El Apóstol Pablo 

– Romanos 1:1, “Pablo, siervo de Cristo Jesús…”; Santiago – Santiago 1:1, “Santiago, siervo de Dios 

y del Señor Jesucristo”; Simón Pedro – 1 Pedro 1:1, “Pedro, apóstol de Jesucristo”; Judas – Judas 

1:1, “Judas, siervo de Jesucristo y hermano de Santiago…”; Apóstol Juan – Apocalipsis 1:1 “La 

revelación de Jesucristo, que Dios le dio para mostrar a sus siervos las cosas que deben suceder pronto; y 

que dio a conocer enviándola por medio de su ángel a su siervo Juan…” 

Un siervo cristiano es irrenunciablemente poseído por Dios. En el mundo antiguo un amo 

poseía a sus esclavos de la misma manera que poseía herramientas, un sirviente puede cambiar 

de amo; pero un esclavo no. El cristiano irrevocablemente le pertenece a Dios. 

El llamar al cristiano el doulos de Dios significa le debe una obediencia sin preguntas a su Señor. 

En tiempos antiguos, un mandamiento de su amo, era la única ley para el esclavo. En cualquier 

situación el cristiano no tiene mas que una pregunta que hacer, “¿Señor, que quieres que 

haga?” Su mandamiento es su única ley. 

b. Un buen siervo es provisto en lo absoluto por su Amo 

Aunque un siervo no tiene posesiones o derechos propios, Sin embargo, su amo le 

proporcionaba todo y más que suficiente. Cualquiera que fuese su tarea, su amo es responsable 

de proveer los recursos para cumplir con el trabajo asignado. A él nunca le falto comida, ropa, 

techo o protección. 

c. Un buen siervo se compromete afectivamente a su Amo (leer Éxodo 21:1-6) 
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Mabel Williamson era una misionera a la China, quien poderosamente describió el sacrificio 

de sus derechos a un nivel normal de vida, garantías ordinarias de salud, asuntos privados, 

matrimonio e incluso una vida de hogar. Ella era humana, como tú y yo, e igual que nosotros 

ella luchaba con el sufrimiento, la abnegación y el hecho que ella tuvo que sacrificar lo que ella 

creía ser sus “derechos”. Pero ella finalmente llego a la conclusión que parte del servir y 

volverse igual que su Amo Cristo era volverse como aquel que no tiene derechos, como es 

representado por la imagen del siervo. En su libro ¿No Tenemos el Derecho? (Chicago Moody 

Press, 1958) ella escribió el siguiente poema, Él No Tuvo Derechos: 

Él no tuvo derechos 

Ni el derecho a una cama suave, o una mesa bien servida 

Ni el derecho a un hogar que llamara Suyo, un lugar donde pudiera buscar Su propio placer. 

Ni el derecho de escoger compañeros placenteros y agradables, aquellos que le entenderían y simpatizaran 

con Él. 

Ni derecho a acogerse de la inmundicia y pecado, de abrigarse con sus ropas y hacerse a un lado para 

caminar por senderos más limpios. 

Ni derecho a ser entendido y apreciado; no, no por aquellos sobre quienes Él derramo una doble porción 

de su amor. 

Ni el derecho a nunca se abandonado por Su Padre, aquel quien era lo más importante para Él. 

Su único derecho fue soportar en silencio la vergüenza, las escupidas, golpes; el tomar Su lugar como 

pecador en el banquillo; el cargar mis pecados en angustia sobre la cruz. 

Él no tenía derechos, ¿Y yo? 

¿El derecho a las “comodidades” de la vida? No, pero si al derecho al amor de Dios como mi almohada. 

¿El derecho a seguridad física? No, pero si al derecho a la seguridad de estar en Su voluntad. 

¿El derecho al amor y simpatía de los que me rodean? No, pero si al derecho a la amistad de Aquel quien 

me entiende mejor de lo que me entiendo que a mí mismo. 

¿El derecho a ser líder entre los hombres? No, pero si al derecho de ser guiado por Aquel a quien le he 

dado mi todo, guiado como un niño, con su manita en la mano de su padre. 

¿El derecho a un hogar, seres amados? No, no necesariamente, pero si al derecho de permanecer en el 

corazón de Dios. 

¿Derecho a mí mismo? No, pero si tengo el derecho a Cristo. 

Todo lo que Él pida, se lo daré. Todo lo que Él de, lo recibiré. 

¡Él, mi único derecho! Él, el único derecho ante el cual todo otro derecho se desvanece. 

Tengo el derecho completo a Él. 

¡Oh, que Él tenga todo derecho sobre mí! 

A medida lees las siguientes líneas otra vez, pregúntate, tal como creo que lo hozo Timoteo, 

“¿Soy en ralidad u siervo de Jesús? ¿puedo decir honestamente…” 
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Todo lo que El pida, lo daré. 

Todo lo que Él de, lo recibiré. 

¡Él, mi único Derecho! 

II. El Procedimiento Básico para Multiplicar Discípulos 

En su excelente libro, El plan Maestro de la Evangelización, Robert Coleman enfatiza que, “La 

prueba para cualquier vida cristiana es la multiplicación de esa vida en otras.” 

(casi todo el material contenido en esta segunda parte fue tomado del excelente libro por Herb Hodges, 

Fox Fever) 

Habiendo visto la imagen bíblica del discípulo que debemos ser y edificar, tal como es 

presentado en 2 Timoteo 2, examinemos el procedimiento básico para multiplicar discípulos, 

o “La Tabla de Multiplicación de Dios.” Este procedimiento esta descrito en el versículo 2, 

donde Pable le dice a Timoteo, “Y lo que tú has oído de mí en la presencia de muchos testigos, eso 

encarga a hombres fieles que sean capaces de enseñar también a otros.” Nota que hay por lo menos 4 

generaciones de discípulos en este versículo: “Yo…Tú…hombres fieles…a otros.” En realidad, 

el “a otros’ es un numero desconocido e ilimitado. 

El proceso es como un embudo que engrandece, con la parte mas angosta siendo donde Pablo 

y Timoteo están parados. Todo empieza con “lo que has oído de mí…” (Pablo) y “tú” (Timoteo).  

La conjugación de “mi” y el “tú” indica dos cosas cruciales en el hacer discípulos: 

A. La importancia del individuo correcto 

Quita cualquiera de los dos individuos iniciales, Pablo o Timoteo, y el proceso colapsa en su 

incepción. 

Ambos Pablo y Timoteo cada uno debe ser de cierta calidad y compromiso como discípulos si 

la multiplicación sucederá. Después, deben relacionarse entre si de una manera amable, abierta 

y de confianza. ¡Cuánto necesita la iglesia explorar y aplicar extensivamente esta teología 

racional! Este es un universo completo que generalmente no es estudiado en la iglesia en 

general. Si Pablo y Timoteo no hubiesen tenido una relación basada en confianza y 

disponibilidad, la cadena se hubiera roto a medida que los primeros eslabones estaban siendo 

forjados. Pero, felizmente para todos nosotros y las futuras generaciones, pablo era un 

embajador de Cristo encantador, atractivo y desarmante; y Timoteo era un discípulo 

disponible, enseñable y fiel. 

¿Cómo fue que Pablo “se dio a entender” a Timoteo? ¿Como alcanzo el proceso a Timoteo? 

¿Como lo contagioso de Pablo se le pego para que él también se contagiara con ello? Pablo dijo, 

“La cosas que tú has oído de mí…” ¿Es solo cuestión de oír? ¿Es el plan de estudio solamente 

conceptos académicos, o ideas filosóficas, que pueden ser enseñadas en una clase de una 

generación a la otra? ¡Difícilmente! ¿Qué significa “oír” en el Nuevo Testamento? ¿Por qué se 

señala el oír como imagen de la ingesta espiritual en lugar de la vista, el olfato, el gusto o el 

tacto? Efectivamente, hay contrapartes espirituales para cada uno de estos sentidos físicos 

¿Entonces porque es elegido el oír? ¿Puede ser porque el oír es el sentido por el cual la realidad 

objetiva entre de forma directa al ser interior? En todas las demás tomas sensoriales, es 
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necesaria una traducción. Con la vista (imágenes visuales) debe ser traducido a ideas y 

pensamientos para alcanzar el ser interior. Igualmente, con el tacto, olfato y el gusto. Pero en 

el oír, la comunicación mas directa ocurre. Así que “Fe viene de oír, y del oír la palabra (rhema, 

la palabra viva, vital) de Dios.” 

¿En el proceso de hacer discípulos, que es lo que conlleva este inclusivo “oír”? Dos versículos 

en 2 Timoteo 3 nos dan una pista (versículos 10 y 11). Pablo escribió, “Pero tú has seguido (Pablo 

vivió una vida perfectamente transparente con Timoteo; transparencia… 

transmisión…transformación, ese es el orden) de cerca mi enseñanza (Doctrina), conducta (estilo 

de vida), propósito, fe (Realmente, fidelidad), paciencia (la habilidad de sufrir por largo tiempo), 

amor (caridad), perseverancia, mis persecuciones y aflicciones (así que Pablo no oculto la severidad 

de Timoteo) …” 

Este es el resultado natural de lo que se ha llamado el principio “Con él” o “Conmigo”. Jesús 

“designó a doce, para que estuvieran con Él…” (Marcos 3:14). Ser un discípulo y hacer discípulos 

son estilos de vida que son captados no son enseñados. ¿puedes imaginar a alguien tomando 

un extenso viaje con Pablo y no ser cambiado? 

Ahora, Timoteo ha sido “equipado”, o “suministrado”, o “entrenado completamente”, ¿Qué 

hace ahora? “lo que tú has oído de mí en la presencia de muchos testigos, eso encarga a hombres fieles…” 

B. La importancia de relaciones reproductivas 

Dos palabras merecen un trato especial a la hora de definir el papel de Timoteo. Él ha de transmitir 

(la fe, estilo de vida y compromiso) a hombres “fieles”. Aquí se debe tener gran cuidado. Esta es 

una de las características esenciales de la genialidad del cristianismo. Cuando funciona 

apropiadamente, siempre garantiza liderazgo de segunda y tercera generación. Por esto es 

absolutamente esencial que el discipulador busque inculcar el proceso solamente a hombres 

fieles. Si sus discípulos muestran no ser fieles, el proceso entero se detiene con ellos, y todas las 

futuras generaciones pueden quedar sin liderazgo espiritual hábil. 

La otra palabra que merece trato especial es la palabra dominante en el versículo. Esta es la 

palabra “encarga”. Otra vez, se debe tener gran cuidado para entender esta palabra. Es un término 

bancario, literalmente significa “depositar”. Cuando depositas en tu cuenta de ahorros en un 

banco, esperas tener beneficios, de sacar interese. Es igual cuando haces un discípulo. No 

simplemente estas desinfectando a un pecador. Estas haciendo una inversión cualitativa y 

cuantitativa que acumulara intereses indefinidamente en la eternidad. 

En las dos cartas de Pablo a Timoteo, encontramos cuatro tipos de depósitos que necesitamos 

estar haciendo si hemos de ser multiplicadores exitosos: 

1. Depósito de Salvación – 2 Timoteo 1:12 – Primero, Pablo había depositado su alma y vida al 

cuidado de Cristo por tiempo y eternidad. Así que, el primer depósito en la serie fue el depósito 

del bienestar eterno de Pablo en manos de Cristo. Yo le llamo el Depósito de Salvación. 

2. Depósito de Mayordomía – 1 Timoteo 1:11; 1 Tesalonicenses 2:4 – Después que Pablo hubiera 

depositado su alma en manos de Cristo y había recibido el regalo de Dios de la vida eterna, 

Dios le encargo (deposito) Su Evangelio en manos de Pablo, a cuidado de Pablo, a cargo de 
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Pablo. Pablo escribió en 1 Timoteo 1:11m “El glorioso evangelio del Dios bendito, me ha sido 

encomendado(depositado).” Pablo siguió la misma idea en 1 Tesalonicenses 2:4, cuando escribió, 

“hemos sido aprobados por Dios para que se nos confiara con el evangelio.” 

Pablo entendió que era de ser un mayordomo del mensaje del evangelio de Cristo, el cual él 

consideraba como un tesoro incalculable. Pablo fue puesto en contacto con el Evangelio cuando 

la mano de Gracia de Dios estrecho su mano de fe. Él fue puesto en sintonía cuando su vida 

empezó a ajustarse más y más a Jesús a Su verdad. Y finalmente, él fue puesto en confianza 

con él, para asegurarse que tuviera un futuro expansivo y productivo. ¡Nunca un 

administrador se le ha sido dado una confianza más grande y responsable que esta! “tenemos 

este tesoro en vasos de barro…” dice Pablo (2 Corintios 4:7). ¿Qué precisamente era este “tesoro”? 

Pablo indica en muchos lugares que era este tesoro: 1) El señor del Evangelio; 2) Los lujos del 

Evangelio (“las inescrutables riquezas de Cristo” Efesios 3:8); y 3) La luz del Evangelio. Y este 

tesoro ha sido depositado en los “vasos de barro” de cada vida cristiana. 

Cada cristiano es un “administrador” o “mayordomo” de estos tesoros del Evangelio, y como 

se ha mencionado anteriormente, cuando Dios puso estos depósitos en nosotros, Él lo hizo con 

la firme expectativa que habría un retorno especifico, un dividendo de productividad, que sería 

regresado a Él por Su inversión.  La palabra “mayordomo” describe a una persona que maneja 

los bienes para la ventaja del dueño. 

3. Depósito de Estrategia – 1 Timoteo 1:18; 6:20; 2 Timoteo 1:14 – después que Pablo depositara 

su vida en el cuidado de Cristo (depósito de la salvación), y Dios había depositado el tesoro 

del evangelio al cuidado de Pablo (el depósito de la mayordomía), Pablo después deposito 

aquello que se había puesto a su cargo al cuidado y cargo de su discípulo, Timoteo. Esta es la 

estrategia del avance del Evangelio que esta ordenada en la Gran Comisión de nuestro 

Salvador. De hecho, cuando Pablo hizo el depósito estratégico del tesoro del Evangelio total y 

responsabilidad en la vida de su discípulo, Timoteo, él estaba involucrado en el cumplimiento 

directo de la Gran Comisión. Y todo cristiano está bajo el mismo mandato de hacer el depósito 

estratégico en la vida de su discípulo como la que hizo Pablo en la vida de Timoteo. 
 

Depósito de sucesión – 2 Timoteo 2:2 (no hay sucesión sin un sucesor) – el proceso no termina 

cuando un cristiano hace un discípulo como Cristo ha mandado. En realidad, el proceso apenas 

ha empezado en este punto. Es en este punto que muchos hacedores de discípulos abortan el 

proceso por estar falsamente satisfechos con un discípulo o un grupo de discípulos. No, el 

proceso no se ha tomado apropiadamente hasta que cada discípulo tiene la visión y actúa hacia 

(por lo menos) cuatro generaciones más de discípulos. Simplemente no podemos fallar en esto. 

Timoteo tiene que depositar aquello que Pablo ha depositado a su cuidado en las vidas de 

“hombres fieles” quienes a la vez serán habilitados (por medio del proceso de hacer discípulos) 

e enseñar a otros también. Las palabras exactas en los textos de las Escrituras deben ser 

meditadas una y otra vez. “Y lo que tú (Timoteo) has oído de mí (Pablo) en la presencia de muchos 

testigos, eso encarga (deposita) a hombres fieles que sean capaces de enseñar también a otros.” ¡Hay 

cuatro generaciones de discípulos en ese único versículo! Nunca cumpliremos 

satisfactoriamente la Gan Comisión hasta que veamos a través de cada discípulo, que estemos 

edificando actualmente, hasta la cuarta generación, y edifiquemos al discípulo actual con un 
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proceso de edificación cualitativo que la cuarta generación esta garantizada por la calidad del 

proceso presente. 

Hay solamente un mandamiento en 2 Timoteo 2:2, el cual ya he citado dos veces en el párrafo 

anterior. El único mandamiento está en la palabra “encomienda” o “deposita”. Recuerda, 

cristiano, ¡este es un mandamiento de Dios! Y una parte del versículo lleva un gran énfasis, o 

lo recalca fuertemente, en el texto griego. Es el término, “también a otros”. “¡También a otros!” 

“¡También a otros!” “¡¡¡TAMBIÉN A OTROS!!!” Esta es la pasión y el latir de Jesús. Nunca 

bebemos estar conformes con simplemente hacer discípulos, que fácilmente se degeneran en 

una caricatura cristiana de religiosidad personal, auto ayuda, gratificación propia, cerrado, y 

centrado en sí mismo. Y nota que la calidad del proceso que llega hasta la cuarta generación 

debe “habilitar” a los discípulos de la cuarta generación a “también enseñar a otros”. En otras 

palabras, al discípulo no se le debe permitir verse a si mismo como solo un aprendiz (el 

significad básico de la palabra “discípulo”), pero debe ser tan entrenado (“habilitado”) que se 

vea a si mismo como un maestro. ¡Esa es la tarea! ¡Que gran tarea! Así que, la meta de un 

hacedor de discípulos debe ser el desarrollo de las actitudes y aptitudes de enseñanza en una 

emergente cuarta generación de discípulos. 

Así que, permítanme hacer una pregunta crucial y sobria: ¿Es su vida actual mas un gasto o 

una inversión? ¿La estas gastando o invirtiendo? Piensa. Si la estas gastando, este gasto es 

final. No hay beneficio en este acto. Francamente, la mayoría de actividades cristianas” en las 

cuales participamos – ya sea ir a la iglesia, leer la Biblia, oración, etc. – son mas un gasto que 

una inversión. Son actividades de “sobrevivencia” para hacernos “buenos cristianos” en lugar 

de inversiones que impactaran el mundo hasta los confines de la tierra hasta el fin del mundo. 

Así, ellos traicionan la Comisión de Jesús. 

Timoteo debía hacer una inversión total de la Vida de Cristo que había sido pasada por Pablo 

a él y a cambio “depositarla” en las vidas de hombres fieles, y el proceso no ha sido transmitido 

apropiadamente al menos que ellos puedan “también enseñan a otros”. Así que, el proceso 

debería estar en constante ampliación en un embudo expansivo que abarque más y más 

territorio e incluya más y más personas. 

 Déjame emplear algunas ilustraciones comunes para demostrar tanto la importancia y el 

potencial de la multiplicación. Supongamos que hay un evangelista que pudiera (y lo hizo) 

ganar 1,000 personas por día para Cristo (como convertidos). Si la población mundial actual se 

“congelara” para que nadie nuevo naciera y nadie muriera hasta que la ultima persona en esta 

tierra fuera ganada para Cristo, ¡Tomaría más de 15,000 años ganar la población del mundo 

actual para Cristo! 

O, supongamos que el día de Pentecostés fuera reproducido diariamente, con 3,000 convertido 

todos los días. ¡Tomaría aproximadamente 5,000 años el ganar la población actual mundial 

para Cristo! ¡Y la población no se está quedando fija! Se esta multiplicando a un ritmo 

sorprendente. Parece ser bastante desesperante, ¿no? 

 Por esta razón debemos implementar el estándar multiplicador de la Biblia. Esta es una 

Ilustración hipotética, teórica, pero servirá para permitirnos ver las posibilidades de la 

multiplicación espiritual. Si un discipulador estuviera completamente “infectado” para así ser 
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un entrenador adecuado, y él enlistara un discípulo por año de entrenamiento, lo cual le 

permitiría enlistar y entrenar a otro el siguiente año, y esto fuera a continuar, mecánica y 

consistentemente multiplicándose todos los años, este proceso sobrepasaría al evangelista 

“1,000 al día” a los inicios del 23avo año; e (hipotéticamente) hubiere discipulado a la población 

actual del mundo en cerca de 35 años. Nota la diferencia entre los “convertidos” del evangelista 

y los “discípulos” del reproductor visionario. 

Otra ilustración familiar: si yo fuese a ofrecerles una moneda de un centavo en el primer día 

de un mes de 31 días, y ofrecerles el doble de la suma del día anterior cada día por 3 días (el 

segundo día ofrecería 2 centavos, en el tercer día 4 centavos, en el cuarto día 8 centavos, etc.); 

o les ofrezco la suma total de 1 millón de dólares, ¿Cual tomarías? Si tomas la suma total de 1 

millón de dólares, te estarías perdiendo de 9.7 millones de dólares. Pero recuerda donde 

empieza – con un centavo. Sin ese centavo invertido, el proceso nunca empieza. 

¿Por qué funciona tan mal el proceso de hacer discípulos? Francamente, Dios no puede 

encontrar esas “primeras monedas” de calidad. Recuerda, es de Pablo a Timoteo, una “segunda 

moneda”. El proceso depende grandemente en la calidad, compromiso, visión y trabajo de las 

primeras dos monedas. ¿Por qué? Porque usualmente son los únicos modelos en este proceso 

que sus compañeros jamás verán, tan trágico como pueda ser. 

Así que, la moneda # 1 y moneda #2 son tan importantes. Pero piensa por un momento hasta 

el final del día 31 del proceso de duplicación. En el ultimo día, la suma sube de 

aproximadamente 5.3 millones de dólares a aproximadamente 10.5 millones de dólares. Así 

que la multiplicación de cada día es crucial para el resultado final. Ningún individuo enlistado 

puede darse el lujo de fallar. Si un cristiano falla en el proceso de multiplicación, el corta el 

potencial de cumplir la Gran Comisión en su vida exactamente a la mitad. Pero, si un cristiano 

es exitoso (se multiplica), el duplica ese potencial a lo largo de su vida. 

¿Cristiano, tienes la visión de impacto mundial por medio del hacer discípulos? ¿esta 

invirtiendo cualitativamente el estilo, la visión y compromiso de Jesús en las vidas de 

individuos para que ellos tengan una visión y compromiso similar y puedan impactar con ellas 

a otros? Alguien dijo sabiamente que, para impartir una visión a otros, tu mismo debes verla 

claramente, repetirla consistentemente y demostrarla continuamente. 

Dietrich Bonhoeffer dijo valientemente, “una persona justa es aquella que vive para la siguiente 

generación.” 

E. Stanley Jones, el misionero a la India, quien tuvo gran impacto en casa y en el extranjero, 

dijo, “el hombre sabio es aquel que siembra un árbol, sabiendo muy bien que nunca se sentara bajo su 

sombra él mismo.” Este es el “estándar del éxito” de la Biblia – ningún logro se hace en mi propio 

nombre. Siempre es “otros también”. 

¿Todavía piensas en las “adiciones” ocasionales a la iglesia, o eres un integrante solido de la 

tabla de multiplicación de Dios? Piensa cuidadosamente, porque muchas generaciones pueden 

depender de ti. 
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Capítulo 12 

 

El Mandato del Maestro y El Ministerio de la 

Iglesia Local 
 

Efesios 4:7-19, “Pero a cada uno de nosotros se nos ha concedido la gracia conforme a la medida del don 

de Cristo. Por tanto, dice: “CUANDO ASCENDIÓ A LO ALTO, LLEVÓ CAUTIVA UNA HUESTE DE CAUTIVOS, 

Y DIO DONES A LOS HOMBRES. (Esta expresión: Ascendió, ¿qué significa, sino que Él también había 

descendido a las profundidades de la tierra? El que descendió es también el mismo que ascendió mucho 

más arriba de todos los cielos, para poder llenarlo todo.) Y Él dio a algunos el ser apóstoles, a otros 

profetas, a otros evangelistas, a otros pastores y maestros, a fin de capacitar a los santos para la obra del 

ministerio, para la edificación del cuerpo de Cristo; hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del 

conocimiento pleno del Hijo de Dios, a la condición de un hombre maduro, a la medida de la estatura de 

la plenitud de Cristo; para que ya no seamos niños, sacudidos por las olas y llevados de aquí para allá 

por todo viento de doctrina, por la astucia de los hombres, por las artimañas engañosas del error; sino 

que hablando la verdad en amor, crezcamos en todos los aspectos en aquel que es la cabeza, es decir, 

Cristo, de quien todo el cuerpo (estando bien ajustado y unido por la cohesión que las coyunturas 

proveen), conforme al funcionamiento adecuado de cada miembro, produce el crecimiento del cuerpo para 

su propia edificación en amor.” 

Para empezar, ¿hubiese el cristianismo que actualmente es representado en la iglesia a la cual 

asistes, reproducido el libro de Hechos? Esta es una pregunta perturbadora y reflexiva. La 

honestidad nos permite solamente una respuesta, con unas pocas excepciones: NO. Entonces 

¿Cuál es la diferencia entre el cristianismo que si produjo el Libro de Hechos y la versión 

peculiar y distorsionada que vemos casi universalmente en la iglesia Norte-americana? 

En la iglesia primitiva, ellos seguían el modelo de Jesús en edificar a las personas con que 

contaban, pero hoy contamos personas en los edificios. Tendemos a medir el éxito casi 

totalmente en términos en lo que una persona llamo, “la AEE” – Asistencia -Edificios – Efectivo. 

Así que, ¿Cuál es la diferencia entre el cristianismo de la iglesia primitiva y el de hoy en día? 

En mi opinión hay dos diferencias básicas: Uno, la estrategia empleada. Dos: el 

empoderamiento del Espíritu. Hemos substituido el plan del Salvador y reprimido el poder 

de Espíritu. 

El cristianismo del Libro d Hechos era esencialmente un movimiento de las personas (Hechos 

1:8; Hechos 8:1 y 4) y no el movimiento de un predicador o un movimiento institucionalizado. 

Herb Hodges escribió, “En el Polo Norte hay una gran capa de hielo sobre la cual la nieve se 

sigue acumulando. Los científicos nos dicen que, si se hubiese de derretir, gran parte del 

planeta se cubriría con agua. Los laicos pudieran llamarles “los activos Congelados de Dios”. 
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SI fueran a descongelarse ante Dios y calentados por Su visión, Su propósito, Su meta, Su 

estrategia, ‘la tierra seria llena del conocimiento del Señor, como las aguas cubren el mar’.” 

El modelo de Dios para Su Iglesia fue declarado claramente en Efesios 4:7;14. El tema general 

del pasaje es dones espirituales, pero los dones con que tratamos aquí no son del tipo normal 

de dones presentados en el Nuevo Testamento. La lista de dones en Romanos 12, 1 Corintios 

12 y 14, y 1 Pedro 4 son generalmente muy distintos. Estos dones son herramientas de 

empoderamiento y toques pasajeros del Espíritu Santo, dados a, o puestos a disposición de 

todos los creyentes. Los dones en Efesios 4:11 son lideres dotados que el Espíritu Santo da a Su 

iglesia para propósitos especiales y generales en la Iglesia, y para el cumplimiento de objetivos 

especiales con respecto a su iglesia 

I. El Dispensador Soberano de Gracia 

A. La administración de Cristo – Efesios 4:7, “Pero a cada uno de nosotros se nos ha concedido la 

gracia conforme a la medida del don de Cristo.” 

La gracia, aquí, no está hablando de la gracia que nos salva (Efesios 2:8-9). En este contexto 

gracia es la impartición de Dios de la habilidad de hacer Su voluntad, específicamente en 

relación al ministerio. El concepto se explica mejor en Filipenses 2:13 donde Pablo dice que 

Dios obra en los creyentes para que tengan el deseo, y tengan la capacidad de hacer su buena 

voluntad. Es una gracia dada a nosotros por Dios para Sus propósitos que resultara en 

motivarnos a tomar acción. Pedro hizo la conexión entre el ministerio y la gracia bien claro 

cuando dijo, “Según cada uno ha recibido un don especial, úselo sirviéndoos los unos a los 

otros como buenos administradores de la multiforme gracia de Dios. El que habla, que hable 

conforme a las palabras de Dios; el que sirve, que lo haga por la fortaleza que Dios da…” (1 

Pedro 4:10-11a). Pablo dice que fue la gracia de Dios que le dio la carga de predicar al mundo 

de los gentiles (Gálatas 2:7-9; Romanos 15:15-16; Efesios 3:7), predicar a Cristo (1 Corintios 3:10-

11; 15:10). Romanos 12:3-8 también hace la conexión entre la gracia y distintos dones, tomando 

en cuenta que los dones varían dependiendo sobre la medida de gracia dada al creyente 

individual por Dios (V. 6) 

Eric Liddell (Carros de Fuego): “Yo creo que Dios me creo con un propósito, pero también me 

creo rápido. Y cuando corro puedo sentir Su placer.” 

Cuando un discípulo pone sus dones a un buen uso está cumpliendo con el propósito de Dios 

en su vida en la obra del Reino de Dios, siente el placer de Dios. Cualquier discípulo estará de 

acuerdo que es uno de los sentimientos más gratificantes en el mundo. 

¿Experimentas constantemente este sentimiento del placer de Dios porque estas 

desempeñando el don de gracia que te permite emplear tus dones espirituales para cumplir 

los propósitos del Reino de Dios de hacer discípulos de todas las naciones? 

B. Los Logros de Cristo – Efesios 4:8-10 

Tres grandes datos son dados acerca de Cristo. Él bajó en Gracia – Efesios 4:9-10 
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Una maravillosa noche, hace casi dos mil años, Dios el Hijo, descendió a nuestro dilema 

humano. Se digno dejar las glorias del cielo, Él se condensó a sí mismo para entrar en el 

confinamiento del vientre de una Virgen y de nacer en un establo mal oliente en un pueblito 

poco conocido llamado Belén.  

Dios de hizo Hombre – y, sin embargo, aunque Él se hizo en lo que el anteriormente no había 

sido, Él nunca dejó de ser lo que había sido previamente, eso es ser Dios. Él era tanto Dios como 

si no fuera hombre, y tanto hombre como si no fuera Dios. Como hijo de María, Él descansó en 

su seno sin un padre humano. Como Hijo de Dios, Él descanso en el seno del Padre Eterno sin 

una madre. Como hijo de María, Él fue cargado en los brazos de su frágil madre. Como Hijo 

de Dios, Él sostiene todo por la Palabra de Su Poder. Como hijo de María, Él vivió en una casa 

sencilla haciendo muebles de madera. Como Hijo de Dios Sus ropas eran espacio, Su Casa el 

universo, las nubes su carruaje, las estrellas su diadema. Este universo fue creado por la Palabra 

de Su Poder. 

Para poder cumplir su misión Él tuvo que venir a nosotros. Para llagar a nosotros el Hijo de 

Dios tuvo que experimentar el ocaso de su mayor gloria; para esto, Dios debe ser hecho 

hombre, la eternidad debe morir, el Señor de los ángeles debe llorar en una cuna, y el Creador 

del mundo debe colgar como un esclavo. Él debe nacer en un pesebre en Belén, y morir en una 

cruz en el Calvario; Justicia sin mancha debe ser hecha pecado, y la bendición inmaculada debe 

convertirse en una maldición. La Justicia fue dada por pecado, el Inocente por criminales y la 

Gloria de Cielo por la escoria de la tierra. 

Jesús tuvo que descender de la gloria del cielo, al establo en Belén, a la agonía de Getsemaní, 

al horror del Calvario, al encarcelamiento de la tumba. Jesús se quitó su corona Él mismo, para 

coronarnos a nosotros; se quitó sus vestimentas para ponerse harapos; Él bajo del Cielo para 

librarnos del infierno; ¡Él bajo del Cielo a la tierra para poder llevarnos de la tierra al Cielo 

cuando muramos! ¡Y Jesús hizo lo que hizo sin nosotros merecerlo o que lo hayamos deseado! 

1. Ascendió en Gloria – Efesios 4:8-10 

Cuando Pablo escribe acerca de tomar cautiva la cautividad, ascender a lo alto, etc. Él se está 

refiriendo a Salmos 68:18. La aplicación primaria de este pasaje es concerniente a la captura de 

David de la ciudad fortificada Jebusea Que llegó a ser conocida como el Monte Sión y el ascenso 

triunfante del arca al monte Sión siguiendo su conquista. Pero esta era solamente un presagio 

al cumplimiento final en el más grande Hijo de David, el Rey Jesús. 

John MacArthur comenta sobre el uso de Pablo sobre el Salmo 68 señalando que, este salmo, 

“es un himno de victoria compuesto por David para celebrar la conquista de Dios de la ciudad 

Jebusea y el ascenso triunfal de Dios (representados por el Arca del Pacto) sobre el Monte Sion 

(cf. 2 Samuel 6-7; 1 Crónicas 13). Después que un rey ganará tal victoria el traería a casa el botín 

y prisioneros enemigos para mostrárselos a su pueblo. Un rey israelita llevaría su Sequito a 

través de la ciudad Santa de Jerusalén hacia el Monte Sión. 

Otro aspecto de esta marcha de victoria, sin embargo, sería el mostrar los soldados del Rey que 

habían sido liberados después de haber sido tomados prisioneros por el enemigo. Y se les 
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refería como los cautivos recapturados – prisioneros que habían sido tomados prisioneros otra 

vez, por así decirlo, por su propio rey y dados en libertad. 

2. Él da Dones – Efesios 4:10b 

A la llegada al cielo, Él dio dones a los hombres. Pablo usa aquí otro término para regalos 

(domata) para expresar la comprensibilidad de esta bondadosa disposición. Como un 

conquistador triunfante distribuye el botín a sus súbditos, así Cristo toma los trofeos que Él ha 

ganado y los distribuye en su Reino. Después de Su ascensión llegaron todos los dones 

empoderados por el Espíritu Santo (Juan 7:39; 14:12; Hachos 2:33). Cuando El Salvador fue 

exaltado a lo más alto, él envió el Espíritu (Hechos 1:8), y con la llegada del Espíritu también 

llegaron Sus dones a la Iglesia. 

Observemos que una regla emerge: aunque la vía de Satanás hacia abajo es hacia arriba, la vía 

de Dios hacia arriba es hacia abajo. “Aquel quien se exalta a sí mismo (como Satanás) será 

humillado (llevado a lo mas bajo del universo), pero aquel que se humille a si mismo (como 

Jesús) será exaltado (como Jesús)”. 

A. Las Autorizaciones de Cristo – Efesios 4:11, “Y Sus dones fueron [variados; Él mismo nombró 

y nos dió hombres] algunos para ser apóstoles (mensajeros especiales), otros profetas (predicadores 

inspirados y expositores), algunos evangelistas (predicadores del Evangelio, misioneros), a otros pastores 

(Pastores de su Rebaño) y maestros.” (Biblia Amplificada) 

El Rey Jesús nos ha autorizado, empoderado, engraciado y delegado para representarle. Los 

dones obreros de los hombres son dados al Cuerpo de Cristo con la autorización de usarlos 

como Sus representantes. 

Bruce Crosetto comenta acerca del enfoque correcto para entender y aplicar Efesios 4: “Cuando 

se trata de interpretar Efesios 4 y los 5 dones mencionados en el versículo 11, dos líneas de 

pensamiento han moldeado la discusión a través de los años: 

1) Los Apóstoles y profetas solo eran para la Fundación de la Iglesia (los 12), y ya no están operando 

hoy en día. 

2) El Ministerio quíntuple no existe hoy en día solamente para los líderes en la Iglesia – no es para 

todos. 

“Así que, si tú vienes del grupo que cree algunos de estas líneas de pensamiento, o vas a una 

iglesia con estas creencias, no escucharás mucha, o si acaso poco, enseñanza acerca de los 5 

dones. Si no existe hoy, ¿Entonces porque enseñarlo? Si es solamente para los líderes entonces 

sí se habla absolutamente de ellos, será con esos líderes – no con el hombre o mujer común en 

los lugares comunes cómo el culto dominical. 

“Esto es decepcionante al igual que una lectura incorrecta de Efesios 4. Nos deja a una 

capacidad del 40% y solamente empodera dos de los llamados (pastores y maestros) que Dios 

ha dado a su iglesia. 

“¡Deberíamos observar que el libro de Efesios no fue escrito a los líderes! Así que cualquier 

teología que surja diciendo que los 5 dones ministeriales en Efesios cuatro es para el liderazgo 

de la Iglesia no es correcto. En ningún lugar en Efesios menciona Pablo a líderes oh dice qué 
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está hablando a los líderes de la Iglesia. De hecho, en Efesios 1:1, él está hablando claramente 

a la persona común: 

“Yo, Pablo, apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios, saludo a los santos y fieles en Cristo Jesús que 

están en Éfeso.” 

“Pablo dirige la carta a los “fieles en Cristo Jesús.” Estos tu y yo, tu primo y tu tío. Estos no son 

algunos superhéroes de la fe o ancianos en un Concilio, lo que significa que los 5 dones 

ministeriales en el capítulo cuatro están dirigidos al creyente común y corriente. Y debemos 

tomarlo como tal. 

“Además, podemos desacreditar el argumento que los dones apostólicos y proféticos fueron 

intencionados como dones fundadores y por ende solamente para los primeros apóstoles. Esta 

es la razón por qué: 

• La Biblia no dice que los dones apostólicos y proféticos se detienen. De hecho, lo alienta 

más adelante en Efesios y también en Corintios. 

• La palabra “apóstol” aparece 85 veces en el Nuevo Testamento y muchos otros apóstoles 

son mencionados junto con Pablo y los 12 fundadores. La palabra “profeta” es 

mencionada 150 veces en el Nuevo Testamento. 

• Efesios 4:13 dice que estos dones y equipamiento continuaran hasta que alcancemos la 

unidad en la fe “a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo”. ¡Eso no ha sucedido 

todavía! 

Tim Catchins hace la siguiente observación: “Habiendo sido moldeados grandemente por 

nuestra experiencia en el centro, nuestras maneras corrientes de ver el Ministerio y el liderazgo 

típicamente han sido formadas alrededor de ministerios orientados al mantenimiento del 

Pastor y el maestro (PM) mencionados en Efesios 4:11.” 

“Queda claro en Efesios 4 que la iglesia no puede crecer y madurar en la plenitud de Cristo sin 

los 5 dones ministeriales de equipamiento que viene de los apóstoles, profetas, evangelistas, 

pastores y maestros (APEPM). Necesitamos empezar el proceso de reintegrar los APEs de 

vuelta en nuestras imaginación y prácticas. 

“En los versículos 7-13, Pablo enseña que Jesús es la completa expresión de la Iglesia y que en 

Él encontramos los 5 dones. Él es la máxima expresión del apóstol, profeta, evangelista, Pastor 

y maestro en Él, todos los dones están envueltos y se ven plenamente en los evangelios, y Él 

ha dado sus dones a la iglesia para que cada uno de nosotros lleve una parte mientras los otros 

llevan el resto. ¡Nos necesitamos los unos a otros para mostrar la expresión plena de Jesús y poder 

conocerle a Él completamente! 

“El versículo 9 deja claro que Jesús estaba ascendiendo y descendiendo entre la Tierra y el Cielo 

y cuando Él se fue al momento de la resurrección, Él nos dio 5 dones para reflejar plenamente 

su ministerio y la iglesia. Pablo nos está implorando que usemos los 5 dones para edificar la 

iglesia para llegar a la madurez plena en nuestro conocimiento y entendimiento de Cristo. 
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“Si Jesús es la expresión plena de los 5 dones ministeriales, y él dió estos 5 dones a la iglesia, 

entonces LOS NECESITAMOS para la unidad y madurez – para convertirnos en reflexiones 

completas de Jesús.” 

Veamos a esas personas dotadas y la manera en que deben funcionar en el equipamiento del 

pueblo de Dios para que se haga la obra del Ministerio. 

Frank Viola hace puntos muy válidos e importantes cuando el declara: “La idea que apóstoles, 

profetas, evangelistas, y pastores/maestros son títulos ministeriales en un invento post bíblico 

¡También es un invento anti bíblico! Es triste pero prevalente hoy en día escuchar a hombres y 

mujeres blandiendo estas palabras bíblicas como títulos personales. “Apóstol Tomas y 

Profetiza Vilma”, “Obispo Jaquanza”, “Pastor Rotunda” y “Evangelista Fulano” todos van en 

contra de la aversión de nuestro Señor por los títulos y posiciones que eran una marca del 

pensamiento judío en Su día. Consideremos Sus palabras: 

“Pero ustedes no dejen que los llamen Rabí; porque Uno es su MAESTRO Y TODOS USTEDES SON 

HERMANOS. Y NO LLAMEN A NADIE PADRE SUYO EN LA TIERRA, porque Uno es su Padre, 

el que está en los cielos. NI DEJEN QUE LOS LLAMEN LIDERES; porque Uno es su Lider, 

Cristo. Pero el mayor de ustedes será su servidor. Y cualquiera que se engrandece, será humillado, y 

cualquiera que se humille, será engrandecido.” (Mateo 23:8-12, NBLA) 

Cuando los dones de la ascensión emergen orgánicamente en la iglesia, su función principal es 

nutrir, motivar y equipar la Comunidad de creyentes hacia una madurez espiritual, unidad y 

el funcionamiento de cada miembro en el Ministerio del reino. 

Los dones de la ascensión, en el primer siglo, probablemente funcionaron algo parecido a lo 

siguiente: 

1. APOSTOLES – la palabra “apóstol” significa “uno enviado fuera o lejos de,” así que Él 

quiere qué su iglesia entera este yendo y enviando hermandad. 

Alguien comparó los 5 dones obreros a una MANO. Primero, dejamos que los apóstoles sean 

representados por el dedo pulgar. El pulgar no está en oposición a o sobre los otros dedos, pero 

está diseñado a completar la función total y el poder de la mano. El Ministerio de los apóstoles 

toca cada otra parte de la mano que comprende El Ministerio quíntuple de equipamiento. 

 

 

 

 

 

 

 

Apóstoles son aquellas personas quienes tienen una 

carga singular para guiar la Iglesia a través de barreras y 

a nuevos lugares para plantar el Evangelio. Ellos aman 

empezar nuevas aventuras y reproducir grupos. Son perfectos en conseguir que las cosas 
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empiecen a moverse y en conseguir que las personas se comprometan a la misión. Se enfocan 

en expandir El Reino a lugares donde actualmente no existe. 

Apóstoles expanden el Evangelio. Como los “enviados” ellos aseguran que la fe es transmitida 

de un contexto a otro y de una generación a la siguiente. Siempre están pensando acerca del 

futuro, sobrepasar barreras, estableciendo iglesias en nuevos contextos, desarrollando líderes, 

desarrollando redes transnacionales. 

La carga fundamental del apóstol es la expansión del reino y la expansión a través de fronteras, 

pueblos y culturas hasta los confines de la tierra.  

Los apóstoles eran preeminentemente fundadores de la Iglesia, dando una identidad clara a 

las nuevas comunidades de creyentes que empezaron a multiplicarse alrededor del 

Mediterráneo cómo está descrito en el Libro de Hechos. Tal vez la descripción más concisa de 

Pablo de sí mismo como apóstol se encuentra en 1 Corintios 3:10 donde el afirmo ser ‘un 

maestro constructor sabio’ quién había puesto los cimientos De la Iglesia de Corinto.” 

Herb Hodges escribe lo siguiente, “Muchos toman refugio de la responsabilidad de ir en la 

idea de enviar, pero esto no puede ser justificado en el Nuevo Testamento. ¿La iglesia de hoy? 

Está llena de personas que llegan – personas a quienes su cristiandad está definida por la 

fidelidad por la que ellos llegan y sirven. La misma palabra “apóstol” nos dice porque Jesús 

los escogió (Efesios 1:3; Hechos 1:3). La palabra “escoger” es un verbo de voz media, significa 

que Jesús los escogió “para sí Mismo” primeramente no por su crecimiento, su salud, sus 

riquezas, su felicidad, incluso su satisfacción. Un énfasis erróneo ha creado un cristianismo 

“amigable al consumidor,” lo cual es una lectura radicalmente errónea del Nuevo Testamento. 

El Nuevo Testamento presenta a Dios como el consumidor, y nosotros su combustible. Jim 

Elliot oraba verdaderamente, “Hazme tu combustible, ¡Oh llama de Dios!’ ¿Qué escogió Jesús 

por nosotros? Ir a donde Él quiere que vallamos – “Lejos de”, no a “a” – a ser, a decir, o hacer 

lo que sea que Él desee. Así que, el único objetivo apropiado para cualquier cristiano debe 

incluir una estrategia para impactar los confines de la tierra. ¿Podemos acaso ver algún limite 

apropiado en tal estrategia en el Libro de Hechos? Oh, intentaron limitarlo a atención local e 

introvertida, pero Dios envió una persecución y los esparció como semillas (la misma palabra 

que se usa en Hechos 8:1, y Hechos 8:4, y en 1 Pedro 1:1) hacia fuera, una y otra vez por el 

terreno mezclado del Impero Romano. Pero no te fíes, cristiano, porque una gran persecución 

de los últimos días se acerca rápidamente sobre la Iglesia Norte-americana. Fundamentalistas 

Islámicos violentos están atacando el mundo, y solamente la débil y pobre Iglesia de Cristo 

Jesús está en su camino. Los logros tecnológicos y el ateísmo blasfemo de las ciencias y 

humanismo han creado perseguidores potenciales por todos lados. Así que, los días del 

cristianismo en su fortaleza de mentalidad cómoda y conveniente han sido numerados. Otra 

dispersión, o esparcimiento de cristianos, viene en camino. ¡Y Dios es el Sembrador! Veras, 

aunque somos convenientemente duros de oído acerca de la responsabilidad de ir, Dios si es 

muy serio acerca de ello.” 

Apóstoles, porque ellos tienen el impulso para la expansión misionera, ven el discipulado 

primeramente como un mecanismo de multiplicación y desarrollo de liderazgo. Cuando 
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escuchas hablar a personas apostólicas acerca de discipulado, típicamente es desde el ángulo 

de multiplicar discípulos y asegurar la calidad de liderazgo que apoyara el movimiento. 

¡Jesús quiere que su Iglesia este Yendo, Enviando DHD con visión de ITM! 

2. PROFETAS – el segundo dedo en la MANO es el índice. Este representa al profeta. Un 

profeta era temido en el Antiguo Testamento, sabiendo que era un hombre de Dios quien traía 

la palabra de Dios y usualmente era una corrección, y como tal, mostraba grandes milagros. 

La palara “profeta” significa “Narrador” (no era primeramente un “pronosticador” de la 

verdad). Un profeta es un narrador de verdad, no un adivino. Un profeta es un “mensajero”, 

un “proclamador”, un “testigo”. Así que, cuando Jesús dio profetas dotados a su Iglesia, Él 

muestra que procuro que Su Iglesia una Comunidad de personas, imparables, siempre fieles, 

siempre valientes y siempre comunicando. 

Alan Hirsh escribe lo siguiente, “Los profetas conocen la voluntad de Dios. Ellos están 

particularmente sintonizados con Dios y a su verdad para hoy. Ellos traen corrección y retan 

las suposiciones dominantes que heredamos de la cultura. Ellos insisten que la comunidad 

obedezca lo que Dios ha mandado. Ellos cuestionan el estatus quo. Sin otros tipos de líderes 

en lugar, los profetas se pueden convertir en activistas argumentativos o paradójicos, 

desconectarse de la imperfección de la realidad y convertirse de otro mundo.” 

Mas que cualquier otra cosa, la carga principal de los profetas es para Dios mismo.  Su 

prioridad es la lealtad a Dios tanto en sus vidas y la vida de su comunidad. 

Los profetas son aquellos, quienes, por medio del ejercicio regular del don de la profecía, son 

un grupo distinguido de individuos dentro del cuerpo de Cristo. No solamente poseen el don 

de la profecía, pero tienen el título de profetas, siendo ellos mismos un regalo al cuerpo de 

Cristo. 

El discipulado típicamente es atractivo para los profetas si facilita la dependencia en Dios, al 

igual que lleve a personas hacia acciones concretas y tangibles que abordan huecos en la 

manera que las cosas están y en como deberían ser. Discipulado, entonces, para los profetas 

frecuentemente se ve de manera que trae reforma y restauración a personas e iglesias 

quebrantadas. 

Jesús quiere que Su Iglesia Escuche de parte de Dios y proclame lo que Él me dijo.  

3. EVANGELISTAS - El tercer dedo, el dedo medio representa al evangelista. Si pones tu 

mano en una superficie plana con los dedos juntos puedes ver muy obviamente que el dedo 

medio es el más largo de tu mano. El evangelista logra alcanzar la comunidad, el país y los 

confines de la tierra trayendo más almas al reino de Dios. Es una unción que está dentro del 

evangelista que quiere alcanzar almas. 

La palabra “evangelista” significa “dador de buenas noticias”, uno que “anuncia buenas 

nuevas” de Jesús a las personas, y personas a Jesús. El evangelio admite que hay muy malas 

noticias concernientes a Satanás y sus malignas artimañas, el hombre con su condición y 

practicas pecaminosas, Dios y Su reacción contra el pecado, y el infierno como el asilo final del 

pecador irremediablemente invertido. Pero tristemente, la Iglesia ha proclamado las malas 
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noticias mucho más seguido y más fuertemente de lo que ha proclamado la Buenas Nuevas. El 

gran y dominante mensaje de la Biblia se llama “Evangelio”; Euaggelion, las “Buenas 

Noticias”. Nadie realmente ha recibido las buenas noticias hasta que se siente bien acerca de 

Dios, acerca de Jesús, acerca del Espíritu Santo, acerca de sí mismo, acerca de su salvación, 

acerca de su presente destino y destino final, y acerca del resultado final de todas las cosas. 

Dios quiere que Su Iglesia sea un representación gloriosa y victoriosa de las Buenas Nuevas. 

Evangelistas reclutan. Estos comunicadore infecciosos del mensaje del Evangelio reclutan a 

otros para la causa. Ellos hacen el llamado a una respuesta personal a la redención de Dios en 

Cristo, y también atraen creyentes a comprometerse con una misión más amplia y creciente de 

la Iglesia. Los evangelistas pueden estar tan enfocados en alcanzar aquellos afuera de la Iglesia 

que el madurar y fortalecer a aquellos ya dentro es descuidado. 

El corazón del evangelista arde fuertemente por las personas perdidas que están lejos de Dios. 

Los lideres evangelistas viven para ver a aquellos que están lejos ser reconciliados a Dios por 

medio de Cristo. 

Los evangelistas viven para ver a las personas empezar a seguir a Jesús, pero pueden cansarse 

del trabajo largo y sostenido de santificación y hacer discípulos. Como resultado, los 

evangelistas pueden servir mejor por conectarse con maestros cuya prioridad es el 

entendimiento que lleva a la madurez. 

Los evangelistas ven el discipulado como la manera de alcanzar personas para Jesús, al igual 

que retener personas quienes han sido convertidas a Jesús. El Evangelista siempre está 

buscando atraer más personas hacia adentro. La mayoría de lideres evangelistas ven el 

discipulado como una manera de conseguir que la comunidad suba de nivel de tal manera que 

maximizan la retención y movilizar para alcanzar. 

Jesús quiere que Su Iglesia Vaya, Anuncie las Buenas Nuevas y Discipule Hombres para Él. 

4. PASTOR – el cuarto dedo en la mano es el dedo anular…el dedo de pacto, representa al 

pastor o el pastor local de la iglesia. Los pastores se preocupan profundamente por las 

personas, específicamente de la comunidad de la fe. Valoran las relaciones transformadoras y 

aman crear espacios de hospitalidad para otros. 

El pastor tiene una relación amorosa con la iglesia local. Él provee carne semanal para que en 

la mesa de la Iglesia se puedan alimentar, es la Palabra que es predicada y enseñada al rebaño 

en el corral. El pastor trabaja estudiando y preparando la palabra. El da comida fresca todos 

los días como si fuera mana del cielo. Él establece sus oficios dentro de la Iglesia, ora y cuida 

sobre ellos. Él ayuda a mantener el rebaño en el corral para que no se extravíen y sean 

devoradas por lobos. Pero sobre todas las cosas, él convierte a hombres y mujeres en discípulos 

y los envía a los confines de la tierra con el propósito de verlos madurar a también ser 

hacedores de discípulos que son visionarios mundiales, impactantes mundialmente y 

reproductores. 

La palabra griega para pastor es “pomenas”. Es traducida en otras partes del Nuevo 

Testamento (mayormente en los Evangelios), como pastor. Jesús es llamado nuestro Pastor 

(Hebreos 13:20; 1 Pedro 2:5). La imagen tras esta terminología es el gran cuidado que un pastor 
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tiene con su rebaño. Los pastores deben tratar a los santos de Dios como el pastor lo hace con 

sus ovejas. La palabra nos dice que Él quiere que su pueblo lidere. Para liderar, el cristiano 

debe muy claramente y con confianza saber quién es él, que es él, hacia donde va, como llegar 

ahí, cuál es su propósito hoy y todos los días, y como cumplir con su tarea. Cualquier persona 

que sabe todas estas cosas claramente y con confianza puede liderar a otros. 

La forma verbal de esta palabra “poimeno”, es utilizada en otras ocasiones para referirse a la 

labor de cuidado pastoral (Juan 21:16; Hechos 20:28; 1 Pedro 5:2). El oficio del pastor parece ser 

equivalente a aquellos llamado ancianos u obispos. 

De nuevo, Alan Hirsh nos da una idea sobre esto: “Los Cuidadores de la comunidad, ellos se 

enfocan en la protección y madures espiritual del rebaño de Dios, cultivando una red de 

relaciones de amor y madurez espiritual, haciendo y desarrollando discípulos. Los pastores 

pueden valorar estabilidad en detrimento de la misión”. 

En su libro, El Pastor Haciendo Discípulos, el autor Bill Hull dice, “No mucho cambiara…hasta 

que pastores empiecen a reproducirse a sí mismos a través de otros… hasta que las 

congregaciones permitan a los pastores a pasar la mayoría de su tiempo en entrenar a los pocos 

que están espiritualmente bien, en lugar de servir…a los no motivados y a la desobediente 

mayoría.” 

Los pastores tienden a ver el discipulado como el medio para la transformación personal y el 

desarrollo espiritual. Ellos encuentran gran gozo en caminar con las personas a través del 

proceso de madurez. El discipulado es atractivo para los pastores porque provee un vehículo 

para estar cerca de su rebaño y estar en contacto con sus necesidades. 

¡Jesús quiere que Su Pueblo Sea Capaz de Liderar y Alimentar, de Alcanzar y Enseñar, de 

Cuidar y Proteger Su Rebaño! 

5. MAESTRO – el quinto dedo en la mano, es el dedo meñique, es el dedo más pequeño y 

la mayoría del tiempo el que tiene el trabajo más duro. Es el dedo más rápidamente capaz de 

penetrar nuestro oído. El pequeño dedo, el maestro es ungido para atraer la palabra de una 

manera que alguno con un oído para oír, pueda sentarse y escuchar la enseñanza hasta estar 

bien alimentado. Un maestro dedicado siempre está estudiando para estar preparado y su luz 

nunca se apaga. Es la unción en este oficio de maestro que hace que la Palabra sea bendecida. 

Debemos tener muchos grandes ungidos maestros de la palabra junto con el Pastor que 

también debe tener su don. 

Los maestros entienden y explican. Son comunicadores de las verdades y sabidurías de Dios, 

ellos ayudan a otros a permanecer plantados bíblicamente y a discernir mejor la voluntad de 

Dios, guiando a otros hacia la sabiduría, ayudando a la comunidad a permanecer fiel a la 

palabra de Dios, y en construyendo una doctrina transferible. Sin la aportación de las otras 

funciones, los maestros pueden caer en el dogmatismo o en el intelectualismo seco. Pueden 

fallar al no ver el aspecto personal o misionero Del Ministerio de la Iglesia. 

Lindy Lowry hace la siguiente observación: “En el fondo, los maestros tienen una carga para 

qué otros obtengan un entendimiento profundo de los misterios de Dios. Ellos aman entrenar 

a otros y ver qué entienden.” 
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“Tal como uno lo esperaría, cada una de estas cargas es en el fondo buena y absolutamente 

necesaria para la madurez del cuerpo ¿Dónde estaríamos como seguidores de Cristo sin 

maestros que nos ayudarán a profundizar raíces haca abajo en entendimiento? ¿Sin los 

evangelistas que nos guían fuera hacia los perdidos? ¿Sin los profetas que redirigen nuestra 

atención hacia arriba en arrepentimiento? ¿Sin los apóstoles que nos llaman hacia adelante a 

cruzar fronteras? ¿Sin pastores que nos invitan a entrar y tejen nuestras comunidades juntas? 

¡Gracias a Dios por los buenos dones que Él ha dado a Su cuerpo! 

El discipulado es atractivo a los maestros porque posee la oportunidad para que ellos puedan 

proveer instrucción y explicación de las verdades bíblicas. Los maestros están obsesionados 

con aprender y explicar cosas. El discipulado para un maestro se trata de enraizar a las 

personas en la cosmovisión bíblica y desarrollar el alfabetismo bíblico. 

La palabra “maestro” indica que Jesús quiere que su iglesia sea proclamadora de la verdad, 

educacional, diseminadora de la palabra, y compañerismo que alimenta. 

Y éste es la tarea de todo creyente. “Por todos los medios” (1 Corintios 9:22) – palabra 

espontánea, testimonió preparado, enseñanza formal y predicación, el dar tratados, libros, 

revistas, cartas (A Dios le gustan mucho las cartas), audios y vídeos, radio y televisión, cara a 

cara y a la distancia – el objetivo cristiano debería ser de influir, doblegar, influir, "ganar a 

algunos". 

En conclusión, que conste que los 5 oficios no pueden ser claramente distinguidos el uno del 

otro en cuanto concierne a los papeles que desempeñan. Hay un cierto traslapamiento de 

funciones entre todos ellos. Por ejemplo, cada oficio predica y enseña el Evangelio. Debemos 

tener cuidado de no tratar de distinguir sus funciones el uno del otro a tal grado que vamos 

más allá de las escrituras para hacerlo. 

II. El Diseño Específico de los Dones de Mano de Obra 

A. Para equipar a los Santos para hacer la Obra del Ministerio – Efesios 4:12,  “en la Reina 

Valera dice, “Y él mismo constituyó a unos, apóstoles; a otros, profetas; a otros, evangelistas; a otros, 

pastores y maestros, a fin de perfeccionar a los santos, para la obra del ministerio, para la edificación del 

cuerpo de Cristo …” 

¿Qué incitó a los traductores de la reina Valera a insertar estas 3 comas en esta oración? No es 

porque el texto griego pide estas 3 cosas aquí. El texto griego original no utilizaba signos de 

puntuación. Lo hicieron basados sobre la verdad que la iglesia como tal había estado en 

funcionamiento por 1700 años bajo un mal entendimiento de quién era responsable de hacer la 

obra del Ministerio. Al poner a estas 3 comas donde lo hicieron, el texto se lee que estos 5 

personajes dotados previos son los responsables de hacer la obra del Ministerio. La inserción 

de los traductores de estas 3 comas en Efesios 4:12 ha resultado literalmente en que la mayoría 

de cristianos crean que ellos no han sido llamados al ministerio. 

Tomando la implicación de Efesios 4:7 en nuestra interpretación, Eje. que todo creyente es 

dotado y contribuye a la edificación del cuerpo, entonces las 5 personas dotadas – apóstoles, 

profetas, evangelistas, pastores, maestros – les es dado la tarea de equipar a cada miembro de 
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la Iglesia a hacer la obra del Ministerio o servicio. (la palabra traducida ministerio es la palabra 

más utilizada comúnmente para servir y servicio). 

Las 3 comas crearon dos clases de personas en la iglesia, el clero y el laicado, los ministros y 

los miembros. Dividió la vida en lo sagrado y lo secular. El trabajo de la Iglesia institucional el 

domingo es considerado sagrado y el trabajo del laicado durante la semana se clasifica como 

secular. Creo dos llamados un llamado altivo vs. un llamado bajo, o un llamado sagrado vs. 

un llamado secular. 

El propósito de los 5 hombres y ministerios no es hacer todo el trabajo del Ministerio, pero 

develar que todo miembro esté “equipado” para su “obra ministerial” individual (4: 12ª). Esta 

oración contiene una de las palabras más expansivas y definitivas del Nuevo Testamento. Se 

traduce como “perfeccionar” en la RV, pero (como usualmente pasa) ninguna traducción sola 

podría posiblemente transmitir el significado completo de esta palabra a nosotros. Una 

traducción dice que estos hombres dotados soldados a la iglesia para “equipar” a sus 

miembros; otra dice, “a fin de preparar”; otra, de “Capacitar” a los miembros. Una cosa es 

segura: todos los cristianos – sin exención, excepción o exclusión – deben de ser equipados, 

capacitados, preparados. El modelo institucional introvertido De la Iglesia de hoy en día es que 

el Pastor es la estrella en el escenario, mientras el “laicado” se les asigna trabajos pequeños 

como obreros de escenario, técnicos en luces o custodios. Este modelo debe ser alterado para 

que el Pastor se convierta en el “preparador” y las personas en los ministros. El propósito 

claramente establecido de este preparamiento es que cada cristiano pueda participar en “el 

trabajo de ministrar”. Como puedes ver, el día en que fuiste salvo, ¡FUISTE LLAMADO AL 

MINISTERIO! ¡Tu Pastor no es más ministro de lo que tú eres! De hecho, tú tienes que 

ministrar; tú Pastor debe equiparte para el Ministerio. Verás, tenemos que librar al mundo de 

los laicos y ¡¡¡PONER A TODO CRISTIANO EN UN MINISTERIO A TIEMPO COMPLETO, 

YENDO, PROCAMANDO, LIDERANDO Y ALIMENTANDO!!! ¡Que ejercito cantante, 

gritante, vencedor, marchante, penetrante y victorioso seria la iglesia! Eugenia Price dijo, “El 

pecado más grande de la iglesia hoy es que es casi un León de Juda completamente domado.” 

Hemos domando todo riesgo, toda amenaza, todo peligro, todo martirio fuera del cristianismo, 

para que más interés, reto o emoción pueda ser generado por un evento deportivo o concierto 

de rock que por cualquier marcha “porta estandarte” de la Iglesia de Jesucristo. 

La palabra “equipado” es una palabra cosmopolita. Un estudio del uso de esta palabra en el 

Nuevo Testamento nos agotaría y sorprendería a la vez. En griego, la palabra básica es 

“katartismon”. La palabra “artesano” es la raíz de esta palabra griega significa “obrero 

experto”. 

Así, el negocio de los personajes quíntuplos dotados es convertir a todo cristiano disponible en 

un artesano dotado para manejar, entender, vivir por, ser dominados por, ministrar con, etc., 

la Palabra de Dios en el poder del Espíritu Santo. Esta tarea consumió a Jesús como una 

estrategia para los Doce hombres en el entrenamiento de formación práctica, de cerca, las 24 

horas del día, en el trabajo, durante aproximadamente tres años. 

Si quitamos Su Estrategia, y omitimos Su Gran Comisión, y desconsideramos SU Modelo, ¿Por 

qué debemos lamentar la condición de la iglesia y del mundo? Solo estamos viviendo con la 
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comodidad que hemos producido. Recuerda que la Percepción lleva al Proceso, el Proceso lleva 

al Producto. Si el Producto está mal (y ¿Quién puede negar que muy seguidamente lo está?), 

entonces el Proceso está mal. 

Busca otra vez la palabra “equipar”. Investigaciones revelan que es una palabra utilizada muy 

ampliamente en el griego hablado en el mundo del primer siglo. Y conllevaba muchos 

significados: 

El pacificar una ciudad destruida por división. 

El fijar una extremidad dislocada. 

El desarrollar cierta parte del cuerpo por medio del ejercicio. 

Restaurar a una persona a sus cabales. 

Reconciliar amigos que habían estado en desacuerdo. 

Equipar algo o a alguien para un propósito especifico. 

Ordenar las cosas apropiadamente, o arreglar correctamente las cosas. 

Poner algo en camino al progreso 

Ante de que dejes esta lista apuradamente, vuelve a repasarla y traduce cada declaración en 

una descripción de trabajo de los lideres del Cuerpo de Cristo. Después, traduce cada 

declaración en la vida y conducta de todos los seguidores, porque los discípulos se convertirán 

más y más como su maestro (Lucas 6:40). 

B. Edificar el Cuerpo de Cristo a la Madurez – Efesios 4:12b, “a fin de capacitar a los santos para 

la obra del ministerio, para la edificación del cuerpo de Cristo;” 

Hemos de “edificar” o “construir” el Cuerpo de Cristo por medio del uso de estos hombres 

dotados y sus seguidores emergentes. Por lo tanto, una norma nueva de enlistamiento debe 

ser empleada inmediatamente por la Iglesia. Los términos completos del enlistamiento deben 

ser empleados por la Iglesia inmediatamente. Los términos completos del “contrato” cristiano 

deben ser declarados y aceptados desde el primer instante de la decisión – negarse a sí mismo, 

cargar la cruz (estos son requisitos “de entrada”, no adiciones por madurez), vida de adentro 

hacia afuera, estudio Bíblico devocional y vocacional, alabanza y oración de guerra, Etc., etc. Y 

esto no puede ser inculcado como estilo de vida en exposición de 1 o 2 o 3 horas a la semana. 

¿Dónde, en nuestro evangelismo, está la norma y practica para rechazar y despedir al joven 

gobernador rico e idolatra? Esta norma devastadora fue empleada por Jesús en despedir a una 

persona educada, ortodoxa, sincera y que busca información (leer cuidadosamente Mateo 

19:16-26). Por otra parte, la pregunta de este joven, “¿Que debo hacer para obtener la vida 

eterna?” le fue preguntada a Jesús en dos ocasiones. Un abogado (“experto” en la ley de 

Moisés) le preguntó en Lucas10:25 en un entorno totalmente distinto. Y en ninguna de las 

ocasiones Jesús dio lo que la mayoría de nosotros consideraríamos como una respuesta 

“ortodoxa, o del plan de salvación”. ¡Él aplicó la “prueba del medio camino” de entrada! 

Verás, la palabra "creer", que es utilizada de forma simplista por nosotros para declarar el 

camino de salvación, está compuesta por dos palabras, “de vida” y significa “vivir por”. ¡Como 
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te comportas es lo que crees! Todo lo demás son palabras al viento, “mucho alarde para nada”; 

palabras piadosas, frecuentemente “llenas de ruido y furia, pero no significan nada”. este es el 

cristianismo que discute pero nunca hace, “gloria” pero nunca va, “deleita” pero desobedece, 

se purga a si mismo por causa de pureza pero no se derrama a sí misma por causa de conquista, 

se aglomera para llenar la Iglesia (los domingos por la mañana) pero no sale a llenar e impactar 

los confines de la tierra…debemos establecer claramente como requisito de entrada que el 

Nuevo Nacimiento (que es realizado y está proscrito sólo por Dios) es necesariamente seguido 

por la Nueva Vida (que es igualmente producida y proscrita por Dios). Entonces, necesitamos 

un nuevo enlistamiento en la Iglesia de hoy, un enlistamiento que entiende la completa 

revelación de Jesús. Después de todo, ¿no debería el signatario leer y entender el contrato 

completo antes de que él “firme en la línea final”? 

C. Para Expresar y Extender la Vida de Cristo por medio de la Multiplicación – Efesios 4:13 

“…hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del pleno conocimiento del Hijo de Dios, a la condición 

de un hombre maduro, a la medida de la estatura de la plenitud de Cristo.” 

El difunto David Watson dio en el blanco cuando hizo la siguiente observación: “La mayoría 

de denominaciones Protestantes han estado tan llenas de sacerdotes como los Católicos 

Romanos. Es el ministro, el vicario o pastor quien ha dominado todos los procedimientos. En 

otras palabras, la division Clero-laicado han continuado de la misma manera como en los 

tiempos pre-Reforma, y la doctrina de dones espirituales y el cuerpo del ministerio han sido 

mayormente ignorados.” 

John Stott dijo, “El Laicado comúnmente es el sinónimo de novato como opuesto de 

profesional, o no calificado comparado a un experto.” 

Alguien dijo que el típico lema del ministro y del tipo de iglesia solo de miembros es, “¡Oren, 

aporten y quítense del camino del Pastor!” 

Sin embargo, ninguna distinción es hecha en la Biblia entre el clero y el laicado. Clero viene de 

“Kleros”, y significa “una suerte asignada o herencia”. La única vez que aparece esta palabra 

en el Nuevo Testamento, enseña que todo el pueblo de Dios son Su herencia en Cristo por igual 

(Efesios1:11). Porque los cristianos son sacerdotes, ministros y misioneros, somos el clero de 

Dios. Porque no se hace distinción, también formamos Su laicado. Laicado viene de “laos”, que 

significa, “el Pueblo”. “El pueblo de Dios” no es una parte de la familia de Dios separada 

(Hebreos 4:9; Tito 2:14; 1 Pedro 2:9). El “pueblo” de Dios son Su “herencia.” Por lo tanto ¡Su 

laicado es Su clero y Su clero es Su laicado! 

La Iglesia es una comunidad carismática porque la Carismata (regalos, dones de gracia) han 

sido dados a todos. Esto hace a cada persona un centro inicial para el ministerio. 

No como “clérigo”, “Persona laica” es una palabra escritural llena de dignidad y honor. Laos 

tiene un sentido de ser especial. 

Deuteronomio 7:6, “Porque tú eres pueblo santo [laos] para el SEÑOR tu Dios; el SEÑOR tu Dios te ha 

escogido para ser pueblo [laos] Suyo de entre todos los pueblos que están sobre la superficie de la tierra.” 

Levítico 26:12, “Andaré entre ustedes y seré su Dios, y ustedes serán Mi pueblo.” 
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El cambio de empoderar el laicado para la obra del ministerio a emplear una estructura 

jerárquica empezó en serio por el tercer siglo. El institucionalismo tomo las responsabilidades 

del modelo de discipulado al estándar de Jesús en el primer siglo. “De ahora en adelante,” 

comenta Alexandre Faivre,” la función del laico era liberar al sacerdote o levita de sus 

preocupaciones materiales, permitiéndole así dedicarse exclusivamente al servicio del altar, 

una tarea que era necesaria para la salvación de todos.” A través del segundo y tercer siglo, 

una asamblea de presbíteros y obispos gobernaban la iglesia. El ministerio fue quitado del 

pueblo y eventualmente puesto en manos de los sacerdotes, con una estructura jerárquica 

descendiente del Papa que todavía sigue vigente hoy en día. 

Así que los papeles tradicionales del “clero” y el “laicado” deben ser revertidos. El “laicado” 

se convierte en la línea frontal (totalmente armado, totalmente atento y totalmente activo), y el 

“clero”, en conjunto con la iglesia, existe para apoyarlos. Chuck Colson estaba en lo correcto 

cuando escribió, “Cada uno de nosotros como creyentes debemos vernos a nosotros mismos 

como ministros del Evangelio. No simplemente vamos a la Iglesia, consumiendo un producto 

religioso.” El cristiano que no tienen ministerio personal eventualmente se convierte en un 

poderosos impacto mundial en una versión distorsionada de un cristiano. El objetivo es el 

empleo a tiempo completo de cada cristiano en vivir la vida Cristian penetrando e impactando 

el mundo por medio de la estrategia de Jesús. De nuevo, la edificación de multiplicadores con 

visión mundial e impactantes mundiales emerge como la más Alta Prioridad (como en la Gran 

Comisión). Para que la Iglesia corrija sus trágicas distorsiones, debe poner en práctica un 

reclutamiento nuevo y diferente, un equipamiento nuevo y diferente, y un desplazamiento 

nuevo y diferente. ¡Que Dios abra los ojos de nuestros corazones y los inunde con luz (Efesios 

1:17-19)! 

Así que, ¿El propósito inmediato dentro de una hermandad de creyentes es para “equipar a 

los santos”? esto requerirá una preparación completa, de cilindraje completo, de cada creyente. 

El propósito final es “edificar la Iglesia” – cualitativamente, por medio de edificarla por dentro, 

y cuantitativamente, por medio de engrandecerla por fuera. ¿Qué tan afuera? Cada Iglesia debe 

ver su tarea como “hasta el último rincón de la tierra.” Así que debe extender sus “líneas de 

suministros” – su personal, sus fianzas, sus planes, estrategias y acciones – hasta el último 

rincón de la tierra. Recuerden, la luz que brilla más lejos brilla más fuerte en casa. 

III. Las Disciplinas Espirituales para Crecimiento Significativo 

A. Evita Hacerte Viejo en la Fe Sin haber Crecido en la Fe – Efesios 4:14, “Entonces ya no 

seremos niños, sacudidos por las olas y llevados de aquí para allá por todo viento de doctrina, por la 

astucia de los hombres, por las artimañas engañosas del error.” 

Físicamente yo he parado de crecer en mi cuerpo ¡ahora solo crezco a lo ancho y me engordo! 

Las Iglesia pueden tener el mismo problema. Haciendo muchas adiciones, pero no creciendo 

y saliendo en multiplicación reproductiva de otros, pero en lugar de eso sólo se engordan y se 

vuelven perezosas. Una persona puede hacerse vieja en la fe y no crecer en ella. 

1. La inmadurez debe ser confrontada – “ya no seremos niños” 

2. La inestabilidad debe ser corregida – “sacudidos… llevados de aquí para allá” 
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3. La ingenuidad debe ser cambiada – “por la astucia de los hombres, por las artimañas engañosas 

del error” 

B. Hablando la Verdad los Unos a los Otros en Amor por medio de Seguir Apasionadamente 

a Cristo – ¡La Cabeza, El Señor, el que Ama nuestras Almas! – Efesios 4:15, “Más bien, al hablar 

la verdad en amor, creceremos en todos los aspectos en Aquel que es la cabeza, es decir, Cristo…” 

Me encanta la manera en que la Biblia Amplificada traduce este versículo: “Mas bien, dejemos 

que nuestras vidas expresen amorosamente la verdad [en todas cosas, hablando con verdad, tratando con 

verdad, viviendo con verdad]. Envueltos den amor, crezcamos en toda manera y en todas las cosas en Él 

Quien es la Cabeza, [incluso] Cristo (el Mesías, el Ungido).” 

El punto de Pablo en el versículo 15 es prevenir que los santos sean lanzados y llevados de un 

lado a otro por falsa doctrina. Esto requiere hablar la verdad. La palabra literalmente significa 

“diciendo verdades”. En lugar de escuchar una falsa enseñanza, los Efesios debían hablar la 

verdad el uno con el otro. La manera que esto debía hacerse era con amor. 

Calvin Miller declara, “La verdad maliciosa se jacta como un conquistador. La verdad amorosa 

lamenta que debe confrontar y mostrar a su hermano su error. La verdad maliciosa pavonea 

en su poder. La verdad amorosa llora cuando ve que la corrección que inspira puede por un 

tiempo ocasionar gran dolor. La verdad maliciosa grita, ‘¡Jaque Mate, te he derrotado!’ La 

Verdad amorosa susurra, ‘te corrijo son el mismo dolor que sientes. Pero cuando el dolor de 

acabe, nos regocijaremos que la honestidad y el amor han sido servidos.’” 

Hablando la verdad en amor, los creyentes serían capaces de crecer en Cristo en todas las cosas. 

De nuevo, el énfasis de Pablo acerca del crecimiento es atestiguado. Este crecimiento abarca 

todas las cosas, no solo algunas. La vida cristiana está completamente caracterizada por Cristo, 

Quien es identificado como la Cabeza. 

Debe haber un balance entre hablar la verdad y hacerlo en el espíritu de amor. “Verdad sin 

amor,” dice McCheyne, “Carece de su ambiente apropiado y pierde su poder persuasivo; amor 

sin verdad rinde su identidad, degenerándose en un sentimiento sensiblero sin solidez, un 

sentimiento sin principios.” 

C. Funcionando consistentemente en una relación interdependiente en compañerismo De 

la Iglesia para crecimiento significativo – Efesios 4:16 

“…de quien todo el cuerpo, estando bien ajustado y unido por la cohesión que las coyunturas proveen, 

conforme al funcionamiento adecuado de cada miembro, produce el crecimiento del cuerpo para su propia 

edificación en amor.” 

1. El Cuerpo de Cristo debe funcionar Armoniosamente – “…de quien el cuerpo, estando bien 

ajustado y unido por la cohesión que las coyunturas proveen, conforme al funcionamiento adecuado de 

cada miembro…” 

2. El Cuerpo de Cristo debe funcionar Útilmente – “…produce el crecimiento del cuerpo…” 

3. El Cuerpo de Cristo debe funcionar Humildemente – “…para su propia edificación en amor.” 

Stephen Cole comenta sobre el versículo 16 al recordarnos que “se completa el círculo 

volviendo al verso 7, donde pablo enfatiza que a cada uno de nosotros se le ha dado un don 
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espiritual de gracia para usarlo en servicio los unos a los otros. La iglesia no es un ministerio 

de un solo hombre. Cada parte tiene algo vital que contribuir. Cada parte del cuerpo tiene una 

función que desempeñar. Cuando todas las partes están funcionando de acuerdo con sus 

funciones específicas, el cuerpo crece en amor. 

Este versículo tiene dos aplicaciones prácticas:  

Primero, la frase “Bien ajustado y unido” implica que debemos estar cerca el uno con el otro 

para crecer. Pablo utilizo “bien ajustados” en Efesios 2:21 para referirse a nosotros como 

piedras en el templo siendo unidas. Para encajar esas piedras, el albañil tiene que el albañil 

tiene que quitarle las partes ásperas. Para que nosotros podamos encajemos y ser unidos, Dios 

tiene que quitar nuestras partes ásperas y enseñarnos que seamos pacientes unos con otros en 

el amor (Efesios 4:2) 

“Segundo, el énfasis de Pablo cuando dice que el albañil tiene que quitar las partes ásperas en 

cada unión que suple y cada parte individual trabajando correctamente muestra que cada 

cristiano debe ser una parte del cuerpo funcionando y sirviendo. Si tu cuerpo tiene una parte 

no funcional, estas algo incapacitado. Dios te salvo para servirle a Él en algún tipo de 

capacidad. El objetivo de todo ministerio es “el crecimiento del Cuerpo por medio de la 

edificación de si mismo en amor.” Como he dicho antes, ministerio es tener tu copa rebosando 

de Jesucristo y después llegar a otros, derramar y mojarles con Cristo. ¡Encuentra donde cabes 

dentro del cuerpo y empieza a servir al Señor!” 

Alan Hirsh nos da un grafico que muestra el desarrollo completo y compuesto de Efesios 4:1-

16: 

 

“Respondiendo a la gracia que es dada a cada uno de nosotros en APEPM nos mueve más allá 

de la expresión propia a un proceso de entrenamiento dinámico y reciproco donde cada uno 

de nosotros se convierte en un dador y recibidor, líder y seguidor. 

APEPM = APÓSTOLES, PROFETAS, EVANGELISTAS, PASTORES, MAESTROS 
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“En su comentario sobre Efesios 4:7, Eugene Peterson hace bien explicito la relación de doble 

vía entre el ministerio de Cristo y el del Cuerpo de Cristo: “Cada [APEPM] don es una 

invitación y provee los medios para participar en la obra de Jesús.” 12 APEPM no es solamente 

el juego de regalos que Jesús le da a su pueblo. También es el camino por el cual su pueblo 

puede participaren lo que Él mismo esta haciendo…lo que Él quiere hacer a través de nosotros. 

El Ministerio es siempre una calle de doble vía. 

“De hecho, yo pienso que la metáfora perfecta es esa de la danza entre una pareja: en el Vals o 

el Tango, los dos bailarines responden perfectamente al movimiento de otro. Debe haber 

familiaridad y confianza entre los compañeros – un conocimiento de la voluntad del otro, 

estilo, cuerpo y movimientos. Cuando se hace correctamente, es mas un arte que una ciencia. 

Igualmente, Jesús nos guía en un baile que puede cambiar el mundo. Debemos aprendernos 

los pasos para lograr una conformidad creciente para Jesús, su manera y su causa. Con todas 

las funciones APEPM operando, la iglesia consigue, o por lo menos tiene la posibilidad de 

obtener, la plenitud de Cristo. Nosotros edificamos, crecemos, maduramos y nos movemos 

aun mas cerca hacia la plenitud de Cristo a medida nos apropiamos de los APEPM en nuestros 

ministerios al igual que las organizaciones que lideramos” (Alan Hirsh) 

Recuerda, Dios nos da dones para tocar una sinfonía ¡no un solo!  

Apéndice 

Terminamos con 10 Afirmaciones de Discipulado 

1. Creemos que Jesucristo es céntrico para la vida y la Biblia – Él es supremo y digno de toda 

devoción, alabanza y emulación. Afirmamos el credo de Nicea y sus declaraciones acerca de 

Jesús y la Trinidad (Colosense 1:15-20). 

2. Definimos a un discípulo como alguien que esta siguiendo a Jesús, esta siendo cambiado por 

Jesús y esta comprometido a la misión de Jesús (Mateo 4:19). Esto es solamente posible por 

medio del Espíritu Santo y es para la gloria de Dios. 

3. Definimos Discipulado y hacer discípulos como ayudar a las personas a confiar y seguir a 

Jesús (Mateo 28:18-20). 

4. Creemos que el hacer discípulos es la misión central de la Iglesia local (Colosenses 1:28-29). 

5. Creemos que la Biblia es la guía final, confiable y autoritativa para el discipulado y la vida 

(2 Timoteo 3:16-4:2). 

6. Creemos que el método e Jesús de hacer discípulos es la mas sabia y el mejor método a seguir 

hoy (lucas 6:40). 

7. Creemos que nuestro amor los unos por los otros es la señal mas importante del verdadero 

discipulado (Juan 13:34-35). 

8. Creemos que el discipulado incluye servir al pobre, obrando para santidad y viviendo con 

rendición de cuentas en la iglesia local (1 Corintios 5:1-13). 

9. Creemos que el verdadero discipulado y amor nos obligan a unirnos a la misión de Jesús a 

buscar y salvar a los perdidos (lucas 19:10). 
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10. Creemos que nuestra obediencia a la Gran Comisión resultará en la expansión del Reino, 

el mejoramiento de la humanidad y la exaltación y placer de Dios (Lucas 19:11-27). 
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Capítulo 13 

 
 

Ocho Reglas Básicas para Hacer Discípulos 
 

Aunque discipular es hecho por medio de las relaciones y no por medio de reglas, hay ciertas 

reglas que si no se siguen aseguran el fracaso constantemente. El seguir las ocho reglas básicas 

no es en lo absoluto exhaustivo. Sin embargo, ignorarlas o romperlas producirá, en el mejor de 

los casos, un discípulo bajo los estándares de Jesús y en el peor de los casos un cristiano estéril 

que pasa toda su vida cristiana tratando de replicar la esencia interna de ser como Cristo sin 

reproducir las expresiones externas de Sus obras. Por esta razón, es imperativo que nos 

apoderemos firmemente de estas ocho verdades básicas acerca de hacer de discípulos. 

1. Empieza Inteligentemente 

Santiago 1:5, “Y si a alguno de ustedes le falta sabiduría, que se la pida a Dios, quien da a todos 

abundantemente y sin reproche, y le será dada.” Debería ser obvio que necesitamos 

desesperadamente el punto de vista de Jesús y Su estrategia para hacer discípulos. Por esa 

razón, deberíamos estar pidiendo al Padre por sabiduría para estar operando al estándar de 

Jesús y no al nuestro, o el último libro de cómo hacer las cosas acerca de crecimiento de la 

Iglesia y discipulado. Para comenzar inteligentemente: 

a. Necesitamos un Concepto Claro del Producto 

Bíblicamente, la sabiduría es ver las cosas desde el punto de vista de Dios. Debería ser obvio 

que los hombres no tienen esta sabiduría normal, automática o fácilmente. 

De hecho, esto requiere intervención sobrenatural del Espíritu Santo de Dios. Por esta razón, 

deberíamos estar orando continuamente como el Apóstol Pablo nos exhorta en Efesios 1:17-

18ª; “…pido que el Dios de nuestro Señor Jesucristo, el Padre de gloria, les dé espíritu de sabiduría y de 

revelación en un mejor conocimiento de Él.  Mi oración es que los ojos de su corazón les 

sean iluminados, para que sepan…” Hacedores de discípulos deben orar por sí mismos, y por 

los discípulos que están tratando de edificar, esta oración continuamente, “Señor abre los ojos 

de mi corazón y la de estos hombres que me has dado, para que podamos ver desde tu punto 

de vista. Espíritu Santo de Sabiduría, guíame y a ellos al mejor uso de los conocimientos que 

Tú nos has dado.” 

Un concepto claro de obedecer la Gran Comisión requiere que estemos claros en estas tres 

preguntas básicas: 

(1) ¿Que es un discípulo? 

(2) ¿Qué significa convertir a hombres en discípulos? 

(3) ¿Cómo puede uno hacerlo? 
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Si no tenemos un entendimiento claro de que es un discípulo como es definido por el estándar 

de Jesús, entonces crearemos algo que es subnormal o anormal. Tal como los arquitectos tienen 

un plano y en muchas ocasiones hacen una réplica a “escala”, al igual que tienen 

especificaciones a las cuales se deben adherir en la construcción de que es el deseo del dueño 

que se construya, igualmente un hacedor de discípulos se adhiere al diseño y dinámicas 

específicos del Señor en edificar discípulos. 

b. Necesitamos un Curso Correcto para el Procedimiento 

George Barna estaba en lo correcto cuando dijo, “Casi toda iglesia en el país tiene algún tipo de 

programa de discipulado o programa establecido, ¡pero sorprendentemente pocos tienen una Iglesia de 

discípulos!” Una de las razones es porque no tienen un concepto claro y por ende han salido en 

dirección incorrecta. Una dirección correcta debe incluir estas tres metas: 

1) Los objetivos inmediatos de hacer que las personas lleguen a una fe genuina en Cristo y 

arraigados en la fe. Incluso si las personas siendo discipuladas han estado en la fe por un largo 

tiempo, no asumas nada. Al menos que estén bien arraigadas al punto que pueden contar y 

enseñar lo que saben a sus discípulos, ellos no están arraigados en la palabra. 

2) El objetivo intermediario de hacerles crecer en la fe consiguiendo que el ITM sea su visón. 

Deben crecer a la madurez. Al igual que bebes biológicos no se reproducen, tampoco bebes 

espirituales. La dirección debe empezar con ITM incorporada en su visión. ¡La Visión local o 

personal es muy pequeña para una Misión Global! 

Los japoneses producen un árbol pequeño que apropiadamente se le ha nombrado “el árbol 

enano Japones”, o “Bonsai” (que significa “plantar en bandeja”). El árbol crece a una altura de 

solo 12 a 18 pulgadas. Esto lo lograron cortando la raíz principal del árbol y forzándolo a crecer 

solamente con las raíces superficiales. Esto impide su crecimiento. Aplicación: cuando 

cualquiera de las “raíces principales” de la vida cristiana son cortadas (tal como la adoración, 

oración o el estudio bíblico), el crecimiento del cristiano es impedido. Demasiados cristianos 

cantan, “Cristo me ama, me ama así…y yo me quedo hasta aquí.” 

Para un cristiano el fallar en crecer es experimentar todas las tragedias posibles de una sola 

vez. Veras, siendo presentado a una persona no es lo mismo como conocer a esa persona. El 

día de bodas es solo el inicio de un compromiso continuo. El llegar a conocer a Cristo debería 

ser solamente el inicio de un romance en desarrollo – uno que puede crecer por siempre. 

Sin embargo, necesitamos ser recordados que la madurez no se produce por la añadidura de 

la cruda verdad o tiempo. uno puede hacer muchas adiciones sin crecer – (¡se llama engordar!). 

físicamente mi cuerpo ha dejado de crecer ¡y cualquier adición que yo haga significa que 

solamente engordare! Las iglesias tienen el mismo problema; esto es haciendo muchas 

adiciones, pero no crecer y salir en multiplicación reproductiva de otros para la gloria de Dios, 

pero en lugar convirtiéndose en “banca-tas” que crecen a ser gordas y haraganas. Una persona 

puede llegar a ser vieja en la fe y no crecer en ella. Las palabras de Pablo en Efesios 4:14 

revelan que La inmadures debe ser confrontada- “ya no seremos niños”; la inestabilidad debe 

ser corregida - sacudidos …llevados de aquí para allá”; la ingenuidad debe ser cambiada – “por la 

astucia de los hombres, por las artimañas engañosas del error.” 
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3). EL objetivo final de reproducir la fe en otros. La prueba de cualquier ministro cristiano es 

la multiplicación de ese ministerio en las vidas de otros, la historia de la Iglesia cristiana 

comprueba que el objetivo final de este concepto Divino es trágicamente fácil para que las 

mentes humanas no lo capten. Si no haces discípulos, estás en desacuerdo con el estándar de 

Jesús y desobedeces el mandato de Jesús. Si no edificas tus discípulos al punto de ser visionario, 

de impacto mundial, consumado y reproductor, no estás de acuerdo ni conforme con el 

estándar de Jesús - ¡Sin importar cualquier otra cosa pueda ser verdad en tu vida! 

2. Empieza pequeño 

Vivimos en un tiempo en el cual los pequeños, los pocos y los débiles son despreciados. Si no 

son grande en números, y fuerte en su influencia; si no es grande, bonito (y fuerte); si no es 

extenso, ruidoso y aplaudido por las masas – no es considerado que valga la pena. 

Es simplemente natural que la misma manera de pensar y la tendencia encuentra la manera de 

entrar en la Iglesia. Incluso donde encontramos personas determinadas a tomar el mandato de 

Jesús seriamente, frecuentemente fallan en hacer discípulos porque tratan de hacer demasiado 

con muchos muy pronto. Recuerda que, aunque el ministerio de Jesús alcanzo miles, y toco a 

miles más, Él entreno solamente a 12 hombres. Él dio su vida en la cruz por millones, pero Él 

dio Sus 3 ½ años de vida pública a 12 hombres. Milagros, multitudes y ministerio a masivo se 

beneficiaron por la obra de Jesús, pero esto no constituyo su obra. Los Hombres fueron su obra. 

Jesús vio las masas a través del hombre, y edifico al Hombre para impactar las masas unas 

pocas personas a la vez. 

El Hecho es que Jesús fue muy inteligente como para empezar en grande, pero parece que somos 

muy estúpidos para empezar pequeño. Su estándar es asombroso, y es dudoso que lleguemos a 

comprender todos sus pensamientos y riquezas. 

Como hacedores de discípulos, ¡podemos empezar pequeño porque entendemos algo del 

Poder y Potencial de la Semilla! 

Jesús, motivando a Sus discípulos a no estar desanimados por la aparente pequeñez de la 

semilla del mensaje del Reino, declaro en Marcos 4:30-32, “También Jesús decía: «¿A qué 

compararemos el reino de Dios, o con qué parábola lo describiremos? Es como un grano de mostaza, el 

cual, cuando se siembra en la tierra, aunque es más pequeño que todas las semillas que hay en la 

tierra, sin embargo, después de sembrado, crece y llega a ser más grande que todas las hortalizas y echa 

grandes ramas, tanto que LAS AVES DEL CIELO pueden ANIDAR BAJO SU SOMBRA». 

Cada uno de nosotros los humanos empezó muy, muy pequeño – una célula en el vientre de 

nuestra madre. Nueve meses después, cuando nacimos ¡nos habíamos multiplicado a más de 

50 trillones de células! 

Zacarias 4:10, “¿Pues quién ha despreciado el día de las pequeñeces?” Para nosotros hoy día, 

deberíamos contesta que casi todos desprecian el día de los inicios pequeños y cosas pequeñas. 

Debemos decidir dónde queremos que nuestro ministerio cuente – en el aplauso momentáneo 

del reconocimiento popular o en la reproducción de nuestras vidas en unos pocos escogidos 

quienes seguirán con nuestro trabajo aun después de que ya no estemos. Realmente es una 

pregunta de para que generación estas viviendo.” 
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El discipulador y autor, Neil Cole pregunto: “¿Por qué lo pequeño es tan grande?” Lo pequeño 

no cuesta mucho, es fácil de reproducir, y es más fácil cambiarlo e intercambiarlo. Lo pequeño 

es móvil y más difícil de detener. Lo pequeño es íntimo, simple e infiltra fácilmente. Lo 

pequeño es algo que las personas piensan que pueden hacer. Lo grande no puede hacer 

cualquiera de estas cosas. Podemos cambiar El Mundo más rápidamente por convertirnos más 

pequeños en nuestra estrategia.” 

No desprecies el día de las pequeñeces (Zacarias 4:10), y no tengas tan gran prisa de pasar 

sobre ellos. 

No desprecies el día de las pequeñeces – ellas contienen un milagro y potencial multiplicador 

de esperanzas maravillosas que no se han cumplido todavía. 

3. Empieza lento 

La reproducción toma tiempo e intentar apresurar el proceso es arriesgar el aborto o 

deformación de la cría. Una de las razones por la cual muchos pastores rechazan el estándar 

de Jesús de hacer discípulos es porque los primeros pocos años del proceso que llevan de 

adiciones a multiplicación parecen tan lentos comparados a las reuniones masivas de personas 

en esfuerzos evangelísticos especiales o las campañas de crecimiento de iglesias. Sin embargo, 

nunca debemos dejar que empezara el proceso lento se ha confundido con el increíble potencial 

puesto en el proceso de multiplicación. Sí, toma tiempo y requiere ir lento para evitar abortos 

y deformaciones en los discípulos, y para asegurar la madurez reproductiva. Pero cuando el 

proceso está en pleno funcionamiento, la aplicación generalizada y las implicaciones son 

rápidas y alucinantes. 

¿Qué tan efectivo es el evangelismo comparado al efecto duplicador del discipulado? ¿Qué tan 

rápido pudieran los evangelistas, haciendo grandes adiciones, y el hacedor de discípulos, 

utilizando el proceso multiplicador de Jesús empezando pequeño y lento, alcanzar la población 

del mundo? 

Cuando la población mundial estaba aproximadamente 6.8 billones de personas, si pudieras 

congelarlo ahí, le tomaría al evangelista ganando 5,000 personas al día, que es añadiendo 

1,825,000 convertidos a la iglesia por año, 4000 años alcanzar El Mundo, con la condición que 

la población se quedará en esa cantidad. 

En cambio, considera al discipulado quien en un año gana uno y discípula uno hasta la 

madurez reproductiva, para qué en la conferencia anual de la Iglesia sus estadísticas serían - 

¡Salvo y discípulo uno! ¡Que lento! Después de 20 años, el evangelista pudiera reportar en la 

reunión anual de la denominación de su iglesia que en los últimos 20 años él ahora ha ganado 

36,500,000 personas. Después el discipulado reportaría que después de 20 años él ahora tiene 

un total de 1,048,576 discípulos. Todavía un pequeño y aparentemente un proceso lento 

comparado a la manera del evangelista. Sin embargo, si este proceso de multiplicación de 

discípulos continúa a este ritmo, ¡los resultados son alucinantes! Al final del año 33, el 

discipulado, empezando con solamente uno y pasando todo un año equipando a su discípulo, 

¡hubiera multiplicado a través de todos ellos 8,589,934,592! Eso es 1.5 billones más de personas 

de lo que hay en la tierra en el presente. Así que el empezar lento puede parecer improductivo 
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y poco impresionante por unos pocos años – ¡Pero después el proceso de multiplicación 

explotara! 

4. Apégate al estándar de Jesús 

¿Cuál era el estándar de Jesús? ¿Qué modelo siguió Jesús que le permitió tomar doce hombres 

muy comunes y equiparlos para convertirlos en discipuladores multiplicadores 

reproductores? ¿Cómo produjo una mentalidad en doce hombres que eventuó en un impacto 

mundial hasta los confines del mundo conocido en Su tiempo en solamente 60 años después 

de Su muerte? Él no tenía computadoras, celulares o televisión, teletones, telecomunicación 

satelital o mensajes de texto – ¡solamente de persona a persona! ¿Cómo? ¿Cómo? ¿Cómo? 

Negativamente, nada es Su programa dependía en una multitud, o en predicar (aunque Él 

utilizo la comunicación masiva para ministrar, para enseñar, y para que surgieran discípulos 

potenciales). Nada en S programa era institucionalizado (esto solamente es meramente una 

admisión del hecho, no una evaluación del institucionalismo). Nada en Su programa se 

centraba en ir a la Iglesia (Aunque Él iba al templo regularmente). ¿entonces CUAL ERA SU 

ESTRATEGIA? ¿SU TECNICA? ¿SU ESTÁNDAR? 

Herb Hodges establece esto, “Podemos obtener una pista por medio de examinar la lista Bíblica 

de hombres a quienes Él llamó como “Apóstoles”. Que sea dicho primero que Él los entrenó 

para enviarlos lejos de Él, no para centralizar las crecientes masas donde Él estaba. Esta estrategia 

notablemente nada parecida a la iglesia de hoy, que tiende a evaluar su éxito (y el éxito de sus 

lideres) casi completamente por medio de medir el tamaño. 

1. Un Compromiso a la Luz que Uno Tiene - Un compromiso completo a la luz que uno tiene 

resultará en que el Señor dará más luz. Empieza ahora caminando en la luz que tú tienes y no 

esperes por grandes cantidades de luz o verdad que te permitirán contestar todas las preguntas 

que tue discípulos puedan hacer. Recuerda, solo necesitas estar medio paso en frente de otra 

persona para ser un líder con ellos siguiendo. Dios no nos dará otra palabra o la siguiente 

palabra si estamos fallando en nuestra obediencia a las palabras anteriores que Él ya nos ha 

dado. Recuerda que es necesario que la luz que brilla más lejos, brille más fuerte en casa. 

2. Una Claridad en Cuanto al Estándar del Seño para Edificar Discípulos – El estándar de Jesús 

no solamente prometía grandes ganancias a aquellos que obedecen al momento de escuchar, 

pero prometía (en efecto, requería) multiplicación creciente a través de todas las futuras 

generaciones mientras que el estándar fuese implementado completa y correctamente. El genio 

del estándar de Jesús, cuando es implementado correctamente, garantiza un incremento en el 

número de lideres para todas las futuras generaciones – hasta el fin del mundo. No solamente 

eso, pero cada seguidor debe convertirse en líder, y cada líder es hecho para entrenar otros 

lideres. Así que, la prueba de “seguimiento” y liderazgo en el “Movimiento de Jesús” no es en 

cuantos seguidores tiene un líder, más bien en cuantos verdaderos lideres él está edificando 

con motivación y estrategia para multiplicar. Cuando es implementado correctamente, este 

ministerio de multiplicación nunca se detendrá. 

El estándar de Jesús o estrategia de entrenamiento, requiere: 

3. Un Plan de Estudios que Hace el Aprendizaje Efectivo y Transferible 
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Herb Hodges amonesta, “Si eres capaz de crear tu propio plan de estudio, o encontrar un plan 

de estudio de otra fuente, planes de estudio que son sanos en verdad y cubrirán todas las bases 

necesarias y cumplirán con el resultado requerido, entonces hazlo.” 

Tres cosas son esenciales para seguir hacia la madurez en Cristo: 1.- Hay verdades básicas que 

debemos saber; 2.- Hay cosas básicas que debemos hacer; 3.- Hay características básicas que 

debemos desarrollar. Debemos conocer a Dios, Crecer en Dios, y mostrar a Dios. 

El plan de estudio, o materias, que empleamos debe ser fácilmente enseñable, fácilmente de 

aprender y fácilmente transferible. O se puede decir de otra manera: Debe ser recibido 

personalmente, recordado fácilmente, para que pueda se repetido estratégicamente. 

Por motivo de espacio no podemos incluir ejemplos de los estudios que pudieran ser usados 

en cada categoría 

5. ¡Deja de Hacerlo Solo! 

Si estudias la estrategia del Ministerio en el libro de hechos, descubrirás que casi siempre fue 

hecha en equipo. Vemos a Pedro, Santiago Y Juan. Bernabé y Pablo, Bernabé y Marcos, Pablo, 

Silas y Lucas. Pablo, Timoteo y Tito. 

Los líderes clave en estos grupos o equipos estaban constantemente entrenando a sus 

discípulos en el método de Jesús SACIDD.SR (Selección, Asociación, Concentración, 

Impartición, Demostración, Delegación, Supervisión, Reproducción). 

Había un albañil quien trató de mover 500 libras del ladrillo de la parte alta de un edificio de 

cuatro pisos a la acera. El problema es que lo intentó hacerlo solo. Esta es su propia historia 

sacada del reclamo a la aseguradora: 

“Hubiera tomado mucho tiempo mover los ladrillos abajo a mano entonces yo decidí ponerlos 

en un barril y bajarlos por medio de una polea que había amarrado a la parte alta del edificio. 

Después de amarrar la cuerda seguramente en el primer nivel, yo subí al último piso del 

edificio amarré la cuerda al barril cargado con los ladrillos, lo empujé a que quedara sobre la 

acera fuera del edificio para bajarlo. 

Después bajé a la acera y desamarré la cuerda, sosteniéndolos seguramente para guiar el barril 

hacia abajo. Pero ya que yo solo peso 140 libras, la carga de 500 libras me elevo del suelo tan 

rápido que se me olvidó soltar la cuerda. Al pasar entre el segundo y tercer piso, me encontré 

con el barril que venía hacia abajo. Esto explica los moretones y las laceraciones en la parte 

superior de mi cuerpo. 

Sostuve la cuerda tan fuerte como pude hasta que alcancé el último piso donde mi mano se 

trabó en la polea. Esto explica mi dedo pulgar roto. 

Al mismo tiempo, sin embargo, el barril golpeó la acera con un fuerte sonido y la parte de abajo 

se rompió. Con el peso de los ladrillos fuera del barril este solamente pesaba 40 libras. Así que 

mi cuerpo de 140 libras hizo un descenso veloz. Me encontré con el barril vacío que venía hacia 

arriba. Esto explica mi tobillo roto. Detenido solamente un poco, yo continué mi descenso y caí 

sobre el bulto de ladrillos. Esto explica la lesión de mi espalda y mi clavícula rota. 
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En este punto, perdí todo sentido de mi mente y solté la cuerda y el barril cayó sobre mí. Esto 

explica las lesiones a mi cabeza.” 

Y para la última pregunta en el reclamo de la aseguradora, “¿Qué harías si la misma situación 

se presentará de nuevo?” “Les advierto que ya terminé tratar de hacer el trabajo solo.” 

Desafortunadamente, la mayoría de líderes de la Iglesia, quienes han sido entrenados a creer 

que ellos son los ministros que han sido llamados únicamente para hacer la obra del Ministerio, 

terminan como el albañil: golpeados, moreteados, ¡quebrados sobre un bulto de ladrillos y bajo 

un barril de frustración y aislamiento! 

El Proceso de Multiplicar Discípulos: 

Acción      Resultado 

Yo lo hago………………………… ………………Yo modelo el proceso. 

Yo lo hago y tú estás conmigo……………………Soy tú mentor. 

Tú lo haces y yo estoy contigo……………………Te monitoreo. 

Tú lo haces…………………………………………Empiezas a dominar el arte y a moverte hacia 

                                                                                      adelante. 

Tú lo haces y alguien más está contigo…………Multiplicamos el proceso 

6. Empieza Aquí 

¿Alguna ves has notado cuan pocas personas están dispuestas a empezar donde están con lo 

que tienen? En cambio, terminan ya sea nunca haciendo nada porque no pueden empezar en 

grande o poderosamente, o terminan yendo por el todo o nada, y empiezan con un gran 

espectáculo, la gran aventura, un chapuzón espectacular, solamente para desvanecer al final. 

Quieren capturar la atención y admiración de tantas personas como puedan tan rápido como 

puedan. Esta es la manera americana por la mayor parte, pero no es la manera de Dios. Él 

empieza todo lo que hace en una manera pequeña; con una semilla, una idea, una palabra o un 

bebe, partículas subatómicas, átomos, etc. Con la cooperación apropiada con Su diseño y leyes, 

crecimiento, incremento y progreso llegan a su fruto. 

Un viejo proverbio chino dice que el viaje de mil millas empieza con un paso. Igualmente, el 

proceso de edificar discípulos multiplicadores empieza con solamente uno, debería ser obvio 

que el mas importante es ese primero. Si los discípulos multiniveles adelante en el camino han 

de ser vibrantes y fructíferos entonces las personas tipo Pablo y Timoteo deben venir antes de 

los hombres fieles que podrán enseñar a otros (2 Timoteo 2:2). 

7. Empieza Ahora 

Los chinos tienen un decir: “¡Aquel que delibera a fondo antes de dar un paso pasara toda su 

vida sobre una sola pierna!” 

El típico cristiano siente como que necesita tener años de entrenamiento y miles de cursos que 

cubran todo tema antes de que puedan empezar a hacer discípulos. Sin embargo, el retraso 

persistente es muy a menudo nada más que un encubrimiento de la desobediencia personal a 

about:blank
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la Palabra de Dios. Un “Ahora” de la Palabra de Dios obedecida traerá la “siguiente” palabra. 

No hay necesidad de esperar la siguiente o la nueva palabra del Señor si no he puesto en 

práctica la última palabra que recibí. 

Donde terminas en la vida no es determinado tanto por donde empezaste como si 

empezaste. 

El dramaturgo inglés, James Albery nos resume el tipo de personas que van y hacen en su 

pequeño dicho: 

“Él durmió bajo la luna 

  Él se deleitó bajo el sol 

  Él vivió una vida de lo haré después 

  Y murió con nada hecho” 
 

7. Mantente firme 

No te desanimes por los que aprenden despacio. Considera lo agravante y frustrante que 

fueron para Jesús Sus doce discípulos por ese periodo de 3 años que Él les entrenó. No te 

desanimes por aquellos que te dejaron o le dieron la espalda a la fe. Recuerda que Jesús tuvo 

doce discípulos, pero uno de ellos fue el traidor Judas quien vendió a Jesús al enemigo por 30 

monedas de plata. No opte ni se evada diciendo, “Lo intente y falle cada vez, así que creo que 

no era para mi la tarea.” Vuelve a aprender, vuelve a pensar, vuele a estudiar la estrategia de 

Jesús, y pide al Padre por un “Timoteo” que reproducirá a otros como él. 

Ora por la fuerza para poder ser como Pablo quien amonesto a los creyentes Corintios a ser: (1 

Corintios 15:58), “Por tanto, mis amados hermanos, estén firmes, constantes, abundando siempre 

en la obra del Señor, sabiendo que su trabajo en el Señor no es en vano.” 

Sean firmes – en otras palabras, se firme, fuerte y seguro en la fe. Permanece firme en la fe, y 

no dejes que el poder del pecado, o los encantos de la supuesta filosofía, o las artimañas del 

diablo te haga disuadir de tomar la Gran Comisión de Jesús seriamente. 

Sean Constantes – Firme, estables, inamovibles. Esta talvez es una expresión más fuerte que la 

anterior, aunque significa casi lo mismo – que debemos estar firmes e inamovibles en nuestra 

esperanza cristiana, y en nuestra fe en el evangelio y de nuestro compromiso de hacer 

discípulos de todas las naciones. 

Abundando siempre en la obra del Señor – siempre involucrados en disfrutar a Su persona, 

haciendo la voluntad de Dios, promoviendo Su gloria, y avanzando el Su Reino por medio de 

multiplicar el número de discípulos reproductores que son reflejos de Su imagen y gloria. La 

frase significa no solo estar involucrado en esto, pero estar involucrado diligentemente, 

laboriosamente; sobresaliendo en esto. 

 Sabiendo que su trabajo en el Señor no es en vano – tu sabes que tu labor o obra en el Señor, 

por la causa del Señor, no será en vano. Sera recompensada. No es como si fueses a morir y no 

volver a vivir. Habrá una resurrección, y entonces serás recompensado adecuadamente. Sin 

embargo, si construyes discípulos de acuerdo con el estándar de Jesús, continuaras viviendo a 

través de tu cría espiritual por generaciones después de tu muerte. 
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Recuerda, estas ocho reglas básicas de hacer discípulos: 

1. Empieza Inteligentemente 

2. Empieza Pequeño 

3. Empieza Lento 

4. Apégate al Estándar de Jesús 

5. Deja de Hacerlo Solo 

6. Empieza Aquí 

7. Empieza Ahora 

8. Mantente Firme 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


